
CON ESO de que el gobierno mexicano anda tan
interesado en conocer las experiencias de la India,
tal vez Rocío Nahle podría aprovechar para preguntar
sobre un tema del que acá no se habla: las energías
renovables.

ESE PAÍS emprendió un muy ambicioso y agresivo
programa que busca ahorrar 60 mil millones de dólares
en energía para el 2030. Y es que las energías limpias
no son sólo un asunto económico, sino también de
salud, pues más de un millón de indios mueren cada
año debido a la contaminación.

EN ESE SENTIDO, una de las metas que se fijaron
fue que en sólo 10 años únicamente se vendan
vehículos eléctricos dentro del país. En cambio
en México, la administración federal sigue montada
en su macho de apostarle al petróleo, a las refinerías
y a una mal entendida autonomía energética.

ASÍ QUE tal vez en la India le puedan explicar
a la secretaria de Energía que la ruta al futuro
es pal' otro lado, ¡no en reversa!

SE TENÍA que decir y quien lo dijo fue el senador
Germán Martínez, quien le envió una carta a título
personal al presidente nicaragüense, Daniel Ortega,
para reclamarle por las agresiones de sus seguidores
enviados a violentar el funeral de Ernesto Cardenal.

LAS LLAMADAS "turbas" irrumpieron gritando

"traidor" al poeta y uno de los más reconocidos
líderes sociales de Latinoamérica. Tras llamarlo
"señor Presidente, en funciones de dictador de
su pueblo", Martínez le dice al sandinista que sus
"rebaños cobardes" jamás tuvieron un ideal a la altura
del sacerdote. Y remata demoledor: "La batalla

ya la ganó Cardenal". ¡Ni la Cancillería!

POR SI alguien todavía lo dudaba, el pleito en
la Secretaría de Bienestar entre Luisa Albores

y Javier May dejó muy en claro que el Presidente
controla las dependencias con la correa de las
subsecretarías y los mandos medios, por lo que
algunos secretarios están, más bien, de floreros.

SUBSECRETARIOS que juegan ese papel son,
por ejemplo, Alejandro Encinas en Gobernación;
Hugo LópezGatell en Salud, y hasta hace unos
meses Raquel Buenrostro en Hacienda como
Oficial Mayor. En los temas que le interesan, el
Presidente pone a los suyos y sólo a él le responden.
El resto de los asuntos de la administración pública,
como las calabazas, los deja que solitos se vayan
acomodando en el camino.

A VER si ahora que ya logró pacificar los ánimos
en la Secretaría de Bienestar, resuelven ese pequeño
detalle de que haya reglas claras, transparencia
y rendición de cuentas en el programa "Sembrando
Vida", que lo único que ha cosechado son sospechas
por el mal manejo de los recursos públicos.
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San Simeón el Estilita es un santo

del cual ya raramente se oye hablar.

Hizo construir en el centro de la plaza
de su pueblo una alta columna,
subió a ella y ahí vivió toda su vida,
alejado del trato con sus semejantes,
entregado por completo a la oración.

Le fueron ajenas las tribulaciones
de su prójimo. No supo nada acerca
de sus penas y de sus alegrías, de sus
venturas y su sufrimiento. Apartado de
todos y de todo pasó todos sus años.
Un día murió.

Siempre pensó que habría de irse al
Cielo, pues jamás pecó, trepado como
estaba en su columna.

Pero cuando llegó a la morada celestial
San Simeón vio que las puertas del
Cielo estaban cerradas para él. Afuera
vio otra alta columna. Ahí vive ahora

el santo, muerto, alejado de todos y de
todo, igual que estuvo en vida.

Está solo; no puede ver a Dios.
Pasará la eternidad alejado lo mismo
de la tierra que del Cielo.

Aprendió San Simeón que sólo puedes
salvarte con tu prójimo. En la soledad
te perderás.

¡Hasta mañana!...
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Bartlett sin luz
"Llego a que me enseñen qué

se ha hecho y poner los correctivos
y no sea una empresa moribunda".

Manuel Bartlett, 2018

A muchos sorprendió en 2018
el cambio de Manuel Bart
lett El perenne enemigo de la

reforma energética ofreció un discur
so más moderado tras ser designado
nuevo director general de la Comi
sión Federal de Electricidad. El lo. de
agosto de 2018 declaró a Reforma: "Yo
estuve en contra de la reforma ener
gética.., pero la reforma energética
está funcionando".

La declaración fue un engáño. Ni
el Presidente electo ni Bartlett querían
anunciar que derogarían la reforma
energética, porque sabían que esto
generaría una baja en la calificación
de la deuda mexicana e inhibiría la
inversión. Ya en el gobierno, sin em
bargo, se han dedicado sistemática
mente a desmantelar la reforma sin
modificar la ley.

El margen de reserva de electri
cidad cayó a un peligroso mínimo de
5 por ciento en el verano de 2018. La
situación ha mejorado un poco porque
varias plantas generadoras entraron
en operación en 2019. Sin embargo,
algunas partes del sistema están ya
al límite. La saturación de la única
línea de transmisión a Yucatán pro
vocó apagones el año pasado. En Baja
California Sur, que tiene un sistema

aislado, la situación es crítica
La reforma energética fue, en rea

lidad, bastante modesta No nos llevó
a los niveles de apertura de los paí
ses desarrollados. La CFE mantuvo
un monopolio en transmisión y toda
la distribución a hogares. Aun así, la
apertura redituó en inversiones im
portantes en generación. Todas las
plantas que entraron en operación en
2019, y que han paliado la situación
crítica de 2018, son producto de esta
apertura parcial.

El gobierno de López Obrador ha
venido reemplazando a los consejeros
de la Comisión Reguladora de Eneigía
y el Centro Nacional de Control de
Energía para tener organismos que
simplemente obedezcan instrucciones.
La CRE no está dando permisos para
nuevas plantas y el Cenace no está
otorgando autorizaciones para nuevas
conexiones.

El gobierno ha rechazado que exis
ta un problema Ha culpado de los
apagones en Yucatán a unas quemas
de pastizales que se realizan desde ha
ce cientos de años. En Baja California
Sur se ha negado a otorgar un permi
so para un parque eólico importante.
Otras propuestas de nuevas plantas
privadas han sido rechazadas. Pero tan
hay conciencia de la crisis que la CFE
ha anunciado que construirá nuevas
plantas en Yucatán y Baja California

La pregunta es: ¿con qué recur
sos? El país necesita unos 126 mil
millones de pesos anuales en nuevas

inversiones en electricidad, pero el
presupuesto 2020 de la CFE solo pro
grama 31,822.7 millones de pesos, de
los cuales 17,309.5 millones son para
mantenimiento. Con esta escasez de
recursos, lo lógico sería que la CFE se
concentrara en las actividades en que
tiene un monopolio por ley, como la
transmisión, pero por razones ideo
lógicas Bartlett y el gobierno están
deteniendo toda inversión privada

¿Cuánto durará la reserva que se
construyó con la reforma energética?
Quizá cuatro o cinco años. Las nuevas
plantas, sin embargo, requieren de tres
a cinco para pasar de proyecto a ope
ración. A fines de este sexenio los apa
gones se generalizarán. Las zonas del
país que más están creciendo, como
el Bajío, tendrán problemas muy se
rios. Muchas plantas industriales, por
ejemplo, de la industria automotriz, no
podrán seguir produciendo en México.
Quizá eso es lo que quieren: devolver
nos a los tiempos de Luis Echeverría,
con sus apagones y la imposibilidad
de tener una industria competitiva.

• ¿MOTAMEX?

La iniciativa sobre marihuana que se
discutió ayer en comisiones del Sena
do es compleja y llena de restricciones.
Crea una nueva burocracia, el Instituto
Mexicano de Regulación y Control
de Cannabis, sin resolver muchos de
los graves problemas causados por la
prohibición.
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Marcha atrás
ada día, asegurada, harás una"C pendejada. El día que no ha
gas dos debes dar gracias a

Dios". En error mayúsculo, supino, ha
bía incurrido López Obrador cuando
hizo coincidir el primer día de venta
de los billetes de su lotería con la fe
cha de la protesta femenina contra la
violencia de género. La actitud inicial
de AMLO fue interpretada correcta
mente como una muestra más de la
visible hostilidad que el presidente de
la República, el hombre más conser
vador de México, ha evidenciado en
contra de los movimientos feministas.
Bien hizo en sacar la pata que en forma
tan inconsulta había metido, aunque
el golpe que se infligió a sí mismo está
ya dado y habrá de restarle simpatías
entre grupos numerosos de mujeres.
De nueva cuenta el malhadado asun
to del avión sigue afectando a López
Obrador en modo muy desfavorable.
En ese breñal sin salida han queda
do jirones del traje del emperador. La
absurda rifa en que el avión se rifará
pero no se rifará pone en apuros a la
Lotería Nacional, vulnera flagrante
mente las normas legales que rigen el
funcionamiento de esa institución y
deja ver el autoritarismo absolutista del
Ejecutivo. Mi manera de protestar con
tra esa acumulación de desatinos será

abstenerme de comprar un boleto de
la aberrante rifa, al fin que muchos
ricos los compraron ya, con lo que se
vendieron. Lo único bueno que en tor
no de este asunto ha hecho AMLO es
enmendar el terreno y cambiar el día
en que la venta de los "cachitos" se
comenzará. Si también hubiera dado
marcha atrás en los casos del aero
puerto de Texcoco y de Dos Bocas otro
gallo le estaría cantando. Y otro gallo
también le estaría cantando a México...
"Me dicen que me estás poniendo el
cuerno con un radioaficionado". Tal
reclamación le hizo don Cucoldo a su
mujer. "No es cierto respondió ella.
Cambio y fuera"... El compadre de do
ña Holofernes la preguntó: "¿Cuánto
mide la milla?". "No lo sé, compadre
replicó la silvestre señora, pero no
más al verlo a usted se sabe que no
mide mucho". (No le entendí)... Un
hombre joven se pasó un año trabajan
do en una mina perdida en la montaña.
A su regreso se reunió con sus amigos, y
uno de ellos lo interrogó, curioso: "En
tiendo que esa mina está en un lugar
tan alejado que en el campamento no
hay mujeres; sólo hombres. Dime: ¿te
nías ahí actividad sexual?". "Claro que
sí replicó el otro. Y súper". "¿Cómo
'súper'?" se intrigó el otro. Explicó
el recién llegado: "Autoservicio"... El

recién casado supo inmediatamente
que su flamante esposa no era mujer
de su casa. En la mañana del primer
día, al ir a hacer el desayuno, le dijo
ella: "No puedo hacerte el omelette
que quieres. No encuentro el abridor
de huevos"... Un tipo le dijo al sultán:
"Debe ser fantástico eso de tener 40
esposas". "Ni tanto replicó el sultán.
Imagínate 40 pantimedias secándo
se en el baño"... Dulcibel, muchacha
ingenua, les anunció a sus papás que
estaba un poquitito embarazada Atri
buyó su estado a un cambio de voz.
"¿Cómo es eso?" inquirió, ceñudo, el
genitor. Explicó Dulcibel: "Siempre ha
bía dicho que no, y una noche dije que
sí"... Cierto individuo se compró unos
lentes fantásticos: cuando se los calaba
veía desnudas a las personas. Pagó el
alto precio de aquellas maravillosas
gafas, se las puso y vio a la dependien
te de la tienda. "Desnuda" dijo. Se
las quitó, la vio y dijo 'Vestida". Salió
a la calle y vio a una hermosa mujer.
'Vestida" dijo. Se puso los anteojos y
exclamó extasiado: "¡Desnuda!". Llegó
a su casa, se puso las gafas y se asomó
por la ventana. Su mujer estaba con
el vecino. "Desnudos" dijo. Se quitó
los lentes, vio otra vez al vecino y a su
mujer y dijo: "Desnudos... ¡ Joder, ya se
descompusieron los anteojos!"... FIN.
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Día de la Mujer aparece en la agenda de AMLO

El presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo ayer que cuando anunció
que la venta de billetes de la llamada
rifa del avión presidencial iniciaría el
próximo lunes 9 de marzo, no tenía en
mente que justo ese día está convocado
el paro nacional contra la violencia ha
cia las mujeres. El mandatario ordenó
que la venta de los "cachitos" de la rifa
se pospusiera para no caer "en ninguna
provocación". "El conservadurismo está
muy irritado, muy molesto...", añadió el
mandatario. Nos dicen que el tema qui
zá orilló al equipo presidencial a hacer
un ajuste en la agenda del próximo do
mingo que se conmemora el Día Internacional de la Mujer. El
pasado lunes la presidencia envió la agenda oficial en la que
solamente se contemplaba la entrega de programas de Bienes
tar en Calvillo, Aguascalientes. Al parecer alguien se acordó de
la fecha y ayer por la tarde volvieron a enviar la agenda oficial
modificada, ahora incluyendo un evento en Fresnillo, Zacate
cas, donde sí habrá una conmemoración del Día Internacional
de la Mujer y Programas del Bienestar.

Andrés Manuel
López Obrador

El PAN y la reforma antiAnaya

Como se lo hemos informado en este
espacio, el Partido Acción Nacional
(PAN) alista una reforma a sus esta
tutos para poder enfrentar a Morena
en el 2021. Nos cuentan que, el fin de
semana pasado, pasó de noche una
propuesta de reforma para evitar que
vuelva a ocurrir lo que hizo su exlí
der nacional, Ricardo Anaya, de de
jar su cargo como jefe nacional de
partido para brincar a la candidatura
presidencial. Nos describen que la
propuesta de reforma blanquiazul
consiste en que si su presidente na 
cional y su secretario general desean

contender por la candidatura presidencial de la República,
deberán renunciar a sus cargos 18 meses antes de que inicie
el proceso electoral, es decir, casi dos años antes de la con
tienda electoral federal. Esta regla también se aplicaría para
los presidentes y secretario generales de los Comités Directi
vos Estatales que deseen contender para la gubernatura de
su estado. ¿Pasará esta reforma?

Ricardo

Anaya
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Insisten en encuesta para definir presidente de
Morena

La noche de este miércoles, el dirigente interino de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar, se reunió con los integrantes de su
bancada de la Cámara de Diputados. Nos cuentan que don Al
fonso está escuchando voces de distintos sectores del partido
sobre el método que elegirán para definir al próximo líder na
cional, y algunos siguen pidiendo la encuesta como lo sugirió
el Presidente. Nos describen que a este encuentro acudieron
aproximadamente 130 diputados de los 259 que integran la
fracción y este jueves será la ceremonia entregarecepción en
tre la anterior dirigente nacional, Yeidckol Polevnsky y Ra
mírez Cuéllar. Saldrán chispas.

Coronavirus causa molestias en Palacio Nacional
Nos comentan que a quienes no les agrada nada que las
conferencias del gabinete de salud sobre el coronavirus se
realicen en el Palacio Nacional es a los trabajadores del re
cinto histórico. Nos detallan que hasta antes de este fin de
semana pasado las actividades en el edificio no terminaban
más allá de las 17:00 horas, por lo que todos se podían ir a
casa. Sin embargo tras la orden del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de que las conferencias sobre el virus
se realizarán en Palacio Nacional para tener mayor impacto
y más auditorio, ahora varios empleados tienen que trabajar
hasta noche debido a que las conferencias se realizan a las
19:00 horas. Sin embargo no todo es malo, debido a que las
conferencias pudieron seguir celebrándose a las 21:00 horas,
como se hacía hasta hace unos días.
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Se frena construccicai de Trolebús elevado
Nos dicen que la construcción del Trole
bús elevado en Iztapalapa se está compli
cando. De acuerdo con los tiempos plan
teados por el secretario de Obras, Jesús
Esteva, el pasado 27 de febrero debieron
dar a conocer los resultados de la licita

ción de esta obra, que es considerada una
de las más importantes de esta adminis
tración. No obstante, el proceso se declaró
desierto, pues al parecer las propuestas de
las tres empresas participantes no le llena
ron el ojo al funcionario. Nos dicen que 15
de los consorcios más importantes del país
compraron las bases de participación.

Ahora habra que ver cuál sera el método para que se realice la
obra ¿Se hará una adjudicación directa?

Funcionario acusa de discriminación
El que anda de capa caída es el subsecretario de
Planeación, Políticas y Regulación de la Secreta
ria de Movilidad, Rodrigo Díaz González, pues
dice que fue víctima de discriminación por los
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vecinos que se oponen a la ampliación de la Linea 3 del Metro
bús. Según comenta, en algunas de las negociaciones los incon
formes le echaron en cara que no es mexicano, que no se andu
viera metiendo en temas de la Ciudad y que se fúera a su país.
Ante ello, don Rodrigo utilizó su cuenta de Twitter para expresar
que lleva 12 años en la capital de la República y que se siente to
do un chilango. Quienes lo conocen, comentan que esta situación
sí le pegó.

Diputados no hayan de dónde sacar 400 mdp
El tema del recorte presupuestal en el Congreso para donar 400
millones de pasos para la Universidad de la Salud se les está com
plicando a los diputados de Morena, pues hasta el momento no
encuentran la forma para ajustar los recursos. Los trabajadores ya
se encuentran en alerta y dicen que no están dispuestos a ceder
sus conquistas laborales. Los diputados aceptan que les quiten di
nero, pero poquito. Ayer estaba programada una reunión con los
integrantes de la Junta de Coordinación Política, que preside el
panista, Mauricio Tabe, para analizar el tema, pero se canceló.

Ixtapaluca pide apoyo por si llega el coronavirus
La que quiere estar preparada en caso de que se viva una emer
gencia nacional por el coronavirus, antes de que arrecie el tempo
ral provocado por esa enfermedad es la alcaldesa de Ixtapaluca,
Maricela Serrano Hernández. Doña Ma

ricela, nos dicen, solicitó al gobierno fe
deral que realice obras en el municipio,
pidió mejores conexiones carreteras. La
edil dice que el municipio cuenta con
un Hospital Regional de Alta Especiali
dad capaz de recibir a pacientes con
esa enfermedad. La alcaldesa priista
salió vivilla desde chiquilla, pues
los virus son pasajeros, pero las
obras son para siempre.
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Diputadas se apuntan al paro, pero dan vuelta al aborto
A las afueras del Congreso de San Luis Po
tosí, nos platican, más de una ceja se ha
levantado luego de que algunas diputadas
se sumaran al paro nacional de mujeres
#UndíaSinNosotras, convocado para el 9
de marzo. El tema, nos explican, es que
pese a que las legisladoras se han dicho
defensoras de las mujeres a nivel estatal y
federal, algunas de ellas son las mismas
que han puesto trabas en la Comisión de
Derechos Humanos para el análisis de una
iniciativa que permitiría la despenalización
del aborto en SLP. Para ejemplo, nos apun
tan, las diputadas María Isabel González
(PRD) y Angélica Mendoza (Morena),

quienes de plano se ausentaron en la discusión que su comision
realizó sobre el derecho de las mujeres a decidir sobre sus cuer
pos. En este contexto, nos dicen que las reacciones de las activis
tas no han sido tersas y, por el contrario, han llamado a políticos
y partidos a ser congruentes, si es que de verdad están del lado de
los derechos de las mujeres.

Barbosa: m seguridad, m abasto
Quien perdió el control de todo lo puesto en sus
manos, nos señalan, es el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa Huerta, debido a que no sólo
tiene encima la creciente inseguridad y violencia
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en su estado que, dicho sea de paso, este jueves movilizará a mi
les de estudiantes, sino que ahora la industria y el comercio de
todo el país se ven impactados negativamente por los bloqueos
que desde hace más de una semana mantienen integrantes del
SNTE a vías ferroviarias que conectan el golfo de México con el
resto de la República. El tema, nos dicen, es que la liberación de
estas vías está por completo en manos del nivel de diálogo y ges
tión del gabinete del gobernador, que hasta ahora se ha visto dé
bil, lo cual ha generado tremendas críticas contra el morenista.
¿Podrá aplicarse o, de plano, quedarse en el reino de los tibios?

Se tambalea Líder de la 4T
El dirigente interino de Morena en Michoacán, Sergio Pimentel
Mendoza, nos revelan, está prácticamente en la cuerda floja, de
bido a que es acusado por diputados locales, federales y hasta al
caldes de su partido, de faltar a los principios de la 4T: no robar,
no mentir y no traicionar. Ejemplo de ello, nos indican, es la di
putada federal Ana Lilia Guillen, quien en diferentes ocasiones
ha acusado a don Sergio de mañoso y de actuar con irresponsabi
lidad. Además, nos platican, otras voces que se han sumado son
las de Martín López Ortiz, secretario general del Colegiado Esta
tal de Morena, y los consejeros Juan Pablo Puebla Osvaldo
Ruiz y Juan Pérez. En Michoacán, nada de abrazos y hacer his
toria juntos, nos señalan.

El buen juez, por su casa empieza...
Desde Tamaulipas, nos cuentan que el coordinador de las me
sas de Seguridad en el estado, Luis Apperti Llovet, atrajo la
atención luego de que pidiera enérgicamente que quienes par
ticipen en garantizar la seguridad de los ciudadanos deben es
tar debidamente capacitados para evitar malos comportamien
tos. Aunque su petición no es descabellada, nos dicen, hubo
grupos que se le fueron encima una vez que don Luis aseguró
que la Policía Estatal ha cumplido con este requisito y que
ahora lo mismo se debe hacer con los elementos de las fuerzas

federales. El problema, nos indican, es que pre
cisamente los agentes estatales son quienes
mayores errores han registrado en su actua

ción. De seguro alguien olvido que el
buen juez por su casa empieza, nos
mencionan.
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El escenario para el principal partido
opositor en México no luce nada fácil
de cara a los próximos comicios inter

medios. Los propios panistas reconocen que,
tras la derrota de 2018 y el desgaste que su
frieron por la fractura interna que provocó su
excandidato presidencial Ricardo Anaya, el
panismo se quedó sin liderazgos fuertes y con
una división aún latente entre la dirigencia
nacional, encabezada por Marko Cortés
—quien no acaba de consolidar su presencia
y lidera^o partidista— y los 11 gobernadores
de Acción Nacional que tratan de llenar ese
vacío pero tienen enfrente el férreo control
presupuestal del presidente López Obrador.
En esas condiciones y sin un líder nacional

que los aglutine, el panismo se propone el
ambicioso objetivo de "romper la mayoría de
Morena y de López Obrador" en la Cámara
de Diputados, para lo cual tendrían que ganar

al menos 100 distritos electorales, algo que no
se ve fácil ante la fuerza con la que, a pesar
de su caída en las encuestas, llegará el Pre
sidente a los comicios y las tendencias que,
con todo y sus pleitos internos, siguen favo
reciendo al partido gobernante.
Pero por si enfrentar a AMLO y a sus pro

gramas sociales fuera poco, el PAN tendría
muy probablemente en los comicios de2021
otro problema si México Libre, del expresi
dente Felipe Calderón y su esposa Margarita
Zavala, obtienen el registro como nuevo par

tido político. La organización va directamen
te por el voto panista y terminará mermando
la base electoral de Acción Nacional y afec
tando sus posibilidades de triunfo en distritos
y estados tradicionalmente blanquiazules.
Además la renovación de 13 gubematuras

que estarán en juego, 4 de ellas gobernadas
actualmente por el PAN (Chihuahua, Nayarit,

Baja California Sur y Queiétaro), también es
un elemento que va a impactar la votación en
los comicios intermedios. En ese dilema el

PAN está revisando la posibilidad de hacer
alianzas condistintos paítidos, especialmente
con Movimiento Ciudadano, sobre todo en
los estados del occidente del país; con el PRI
de plano la dirigencia nacional panista des
carta alianzas electorales, aunque hay una
propuesta para buscar, si no coaliciones for
males, sí una especie de "voto cruzado" con
los candidatos priistas en algunos distritos.
Dependiendo de cómo le vaya en la adua 

na de 2021, los días de Marko Cortés en la
dirigencia parecen contados. Ya hay incluso
gobernadores que empiezan a moverse en
pos de la presidencia del PAN, algunos in
cluso con miras aun proyecto presidencial en
2024. Es el caso, por ejemplo del gobernador
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de

Vaca quien recientemente hizo modificar la
ley en su estado para adelantar la fecha de su
informe de Gobierno, para que en vez de dar
lo en noviembre, pudiera darlo el próximo 7

de marzo. Ese cambio legal, dicen cercanos
al gobernador tamaulipeco, tiene por objeto
que el próximo año, después de los comicios
de julio de 2021, Cabeza de Vaca esté en po
sibilidades de dejar la gubematura antes de
su quinto año, para lanzar su campaña por la
dirigencia nacional del PAN.
La jugada tendría un doble efecto: por un

lado Cabeza de Vaca buscaría suceder a Mar

ko Cortés, que termina su periodo oficial
mente en noviembre de2021, y por el otro, al
mismo tiempo que desde el CEN del PAN
comienzan a preparar una posible candida
turapresidencial en2024, también al dejar un
gobernador sustituto en su estado, posibilita
que no sea él quien apoye primero la can
didatura a gobernador de su hermano Ismael
García Cabeza de Vaca y, si éste ganael estado
en2022, que la transición de gobierno no sea
entre dos hermanos. Ese modelo, dicen, es
una mezcla de lo que hicieron en su momen
to los priistas Humberto y Rubén Moreira en
Coahuila y en el PAN, el difunto Rafael Mo
reno Valle en Puebla.
Veremos cómo le va al PAN primero con

sus conflictos internos y luego con la fuerte
competencia enlos comicios del2021en don
de, además de enfrentar a la fuerza de López
Obrador y la 4T, también tendrá que enfren
tar alacuñacalderonista con su México Libre.
Y como dice el dicho, para que lacuña apriete,
hade ser del mismo PAN.... Los dados repiten
Serpiente. Mala racha •
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Carta dirigida a las admirables mujeres
mexicanas (¡Qué pantalones tienen!)

Admirables amigas:

El motivo principal de mi Carta
Semanal es para expresarles mi simpatía y
respeto a sus movimientos de este domin
go 8 y lunes 9 de marzo.
Motivos para hacer este movimiento, les

sobran. Y razón para hacerlo, también.
Es una pena que estemos viviendo lo que

estamos viviendo en Nuestro México Lin

do y Querido.
Es una pena que el gobierno Moreno

continúe con la misma idiotez de seguir
echándole la culpa a los gobiernos pasa
dos.
Es muy triste comprobar que en este mo

mento, la economía en nuestro país haya

decrecido a números negativos.
Sobre todo cuando con otros partidos

crecíamos un mínimo del 2.5% anual.
Es lamentable que en este gobierno mo

reno llevemos 42,655 homicidios sin resol
ver. Entre ellos, el asesinato cometido a mi
excolaboradora y madre soltera Ely Gutié
rrez hace 9 meses y medio.
Pero más lamentable es el hecho que

nuestro Presiden te diga que esta violencia
se resuelve con abrazos y no con balazos.
Y todavía más lamentable, que esta admi
nistración esté 100% REBASADA por lade
lincuencia.

Sobre todo cuando ellos nos juraron ha
ce casi 2 AÑOS, QUE IBAN A RESOLVER
INMEDIATAMENTE LA INSEGURIDAD.

También, aplaudo su valentía por pro
testar y enfrentarse a las NEFASTAS SE
CRETARÍA Y SUBSECRETARÍA DE SA
LUD que lo único que han hecho, ha sido
mentirles mientras muchos de sus hijos,
hermanos o amigos se están muriendo por
la falta de medicinas en todos los institutos
de salud

Y por supuesto que también tienen ra
zón de protestar y mentar madres por la
INEPTITUD de estos "doctores".
Y si le suman que durante este año, gra

cias a los gobiernos Morenos, se han PER
DIDO 382,210 EMPLEOS. De los cuales, 23
son de mi agencia de publicidad.
En lo personal, también les aplaudo su

enfrentamiento contra los cobardes, con
tra sus compañeros de trabajo y contra los
desconocidos que por el simple hecho de
ser ustedes mujeres, se atribuyan la liber
tad de maltratarlas.
Estos " hombrecitos " deben pagar MUY

CARO por lo que les hacen y solamente con
su movimiento, estos imbéciles la podrán
pagar.
Así es mis queridas amigas, les sobran

motivos para protestar. Sin embargo, a pe
sar de sus JUSTOS RECLAMOS Y EXI
GENCIAS, tengo la impresión de que estas
protestas del domingo y lunes, pasarán a
mejor vida muy rápido.
Les explico:
Veo en la mañanera del martes 10, una

pregunta amiga de un periodista o de un
pseudoperiodista afín a la 4T.
Una pregunta a modo sobre su movi

miento para que nuestro Presiden te se sal

ga muy rápido por la tangente.
Y a esa pregunta amiga, veo 2 respuestas

MUY CORTAS.
Una descalificando su movimiento di

ciendo que la mayoría de las mujeres res
ponsables fúeron el lunes a trabajar, a lle
var a sus hijos a la escuela y que solamente
las conservadoras irresponsables y nues
tras opositoras hicieron el paro.
Que de verdad, ese paro fue un fracaso

monumental de nuestros "enemigos" por
que las mujeres mexicanas son muy res
ponsables.
Y la otra respuesta podrá ser que se res

petó el movimiento porque en su gobierno
sí hay libertad de expresión, no como en los
otros gobiernos liberales, bla,bla,bla
Y lamentablemente después de una de

esas 2 respuestas vendrá.
"Siguiente pregunta por favor".
Obviamente no les deseo eso pero les

aseguro que su movimiento tendrá mucho
éxito siempre y cuando la prensa interna
cional lo cubra.
En fin mis queridas amigas. Las felicito

por los pantalones que tienen.
Les deseo el MAYOR DE LOS ÉXITOS es 

te domingo y lunes. Ojalá y todas ustedes
le demuestren a los Morenos su fúerza y
determinación.

Ojaláy logren callarles labocaatodas sus
opositoras y ojalá les den a TODOS LOS
MORENOS una lección de valentía y civi
lidad. Y que su SILENCIO DE LAS INO
CENTES, se escuche fuerte y claro. •
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Como siempre, la gloria y el abismo
llegaron de la mano. Aquel día 10
de enero de 1953, el Tteatro Espe

ranza Iris era un volcán apunto de explotar.
Más de cinco mil espectadores se apiñaban
en la galena En medio de la disputa de des
ídolos —Jorge Negrete y Mario Moreno,
Cantinfias— por la dirigencia del Sindicato
Nacional de Actores, la actriz Leticia Palma
iba a ser llevada a juicio.
Negrete la acusaba de haber sustraído

documentos de la ANDA, a fin de em
plearlos en su beneficio personal. La acu 
saba también, de haber desatado en la
prensa una campaña de calumnias con
tra él y contra el sindicato.
En la calle, la fila de quienes querían

presenciar el juicio se extendía a lo largo
de varias calles y demandaba una espera
de horas. La asamblea convocada por el
comité directivo duró diez horas. La

prensa afirmaba que "la piedra del toque
preparada para este caso" era precisa
mente Leticia Palma.
Hubo por lo menos cien discursos, tanto

para discutir la obra de Negrete al frente de
la ANDA, como para acusar o para salir en
defensa de la joven artista que acababa de
hallar la consagración en una película de
Roberto Gavaldón, con guión de José Re
vueltas: En la palma de tu mam (1951).
En las butacas, mientras tanto, "las pa

siones estaban al rojo vivo". Gritos, carca

jadas, abucheos. Ella intentó articular su
defensa pero los gritos de "¡Fuera!" le im
pidieron hablar.
Tal vez la carrera más corta de una es

trella del cine mexicano se le deba acre
ditar a Leticia Palma. Nacida en Tabasco
en 1926, llegó a la Ciudad de México para
estudiar una carrera comercial, y tam
bién ciencias biológicas. Alguien le quitó
el poco glamoroso nombre de Gloria Ruiz
y le impuso el de Nacira de Tello: con el
mismo aparece en los créditos de No me
defiendas compadre, una de las mejores
películas de Tin Tán. Se le ve en filmes
como Yo bailé con don Poifirio, El hombre
de la máscara de hierro y Escuela para
casadas. En1950, Cinema Repórter infor
ma que el productor Óscar Brooks acaba
de ficharla como artista exclusiva. Suce

de entonces el fenómeno provocado por
"su presencia inquietante", "su persona
lidad magnética", "su atrayente figura" y
sus "maravillosos ojos verdes".
En solo cuatro películas —y ya con el

nombre de Leticia Palma—, la actriz alcan
za el estrellato en una época en la que las
estrellas son María Félix y Dolores del Río.
Estelariza, al lado de Antonio Badú, Hipó
crita (1949) y Vagabunda (1950). Con Pairo
Armendáriz, Camino del Infierno (1951). Y
luego aparece inolvidablemente en el mi
nuto 20 de En lapalma de tu mano, convelo
y sombrero, instante a partir del cual al la

do del también magnético Arturo de Cór
dova—"queda colocada entre las grandes
actrices del cine mexicano".
Esa noche de 1953, a pasar de los esfuer

zos de Cantinfias, Pal marecibe la expulsión
definitiva el sindicato, y abandona el teatro
abucheada, sobajada por su propio gremio.
"Votaron en mi contra porque vieron una
oportunidad de obtener mejor trabajo".
Se consuma así, en el momento más in

teresante de su carrera, el sacrificio de Le
ticia Palma No vuelve a filmar. Ni pisa más
un set pronto, se la traga el olvido.
45 años más tarde, unamujer "con el ros 

tro marchito" es entrevistada en el Unomá
suno. Es Leticia Palma Tiene 82 años de
edad 'Dios me escogió para que fuera al
guien y después me esfumara", dice.
Gloria o Nacira o Leticia considera, sin

embargo, que ha llegado la hora de con
tar la verdad: "Óscar Brooks quiso que
fuera su amante. Yo me consideraba una

actriz de carrera. Me resultó inaceptable
su proposición". La actriz lo abofeteó.
Jotge Negrete que moriría ese año— es

taba quebrado "y con poco dinero para
atenderse en un hospital". "Brooks le pro
puso bloquear mi carrera a cambio de ayu
da económica Esto fue todo, así de sen
cillo", dijo Leticia
Gloria Ruiz murió al año siguiente. Le

ticia Palma había muerto mucho tiempo
antes. De algo servirá en estos días recor
dar su historia. •
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López ganó las elecciones del 2018 por
múltiples factores, sus votantes fiie
ron diversos, los hubo ricos y los hubo

pobres, los hubo sumamente ilustrados y los
hubo legos, sin embargo hubo un factor fun
damental: López ganó las elecciones gracias
a la emoción, concretamente el odio y el re
sentimiento. No era para menos, una clase
política prepotente, distante, fría y suma
mente corrupta en un país marginado fue un
factor fundamental para sembrar el encono
y, justo ahí, jugaron un papel clave las ben
ditas redes sociales.
Pude conversar con un miembro,de los mi

les que existen, en lared de "bots" que apoyan
de manera ciega al Presidente, oiganizados
con precisión cuasi militar se dedican, de
tiempo completo y en muchos casos a sueldo,
a intimidar a cualquiera que piense diferente
a los dogmas esparcidos por la Cuarta.
Existen muchos líderes de muchos grupos

que se organizan a través de apps como what
sapp y telegram además de grupos privados
en Facebook, alguien da una orden y en mi
nutos comienza una guerra, por ejemplo, ata
car a un personaje específico como Frida
Guerrera, IrvingPinedao Jorge Ramos o ayu 
dar a vitalizar un video con comentarios de

apoyo como fue antier en el caso de La Mars
que llama "pinches viejas huevonas" a las
mujeres que se unirán al paro del próximo
nueve de marzo o propagar contenidos de los
youtubers leales a la Cuarta o difundir falce
news contra opositores.
El integrante de la #RedAmlove, una de las

tantas redes ultra, pide estricto anonimato, es 
tá fastidiado por la cantidad de mensajes que
le exigen y el pago en efectivo de poco más de
diez mil pesos al mes le resulta injusto por la
carga de trabajo. Necesita un par de teléfonos
android para más de 20 cuentas falsas de
Twitter y otras tantas en Facebook Cada uno

de sus "bots" es un personaje, en algunos es
cribe a propósito con feltas de ortografía, en

otros se hace pasar por bellas mujeres de clase
media alta, ftesas, me dice, que intentan jalar
seguidores acuentas igualmente falsas deIns
tagram para que usuarios orgánicos, esos sí
reales, las apoyenensus mensajes, incluso tie
ne algunas cuentas de supuestos hombres
millonarios, que presumen sus lujos y viajes
por el mundo, que consideran a López un ge 
nio de las finanzas y de la economía
A simple vista, sus bots no parecen bots,

postean sobre diversos tópicos, parecen gente
muy real, peroenrealidad se trata de un joven
de 28 años que dejó su carrera trunca y usa el

dinero para mantener a su íkmilia Dada la
calidad de sus cuentas, que generan conver
sación entre sí, halogrado hacer amigos en las
redes de carne y hueso que le cuentan a sus
personajes cosas sobre su vida e incluso hasta
algunos enamorados. Y lo mejor es que los
sistemas de análisis no lo han podido ubicar
como "bot". Dependiendo la orden es el ta
maño del ataque, son millones de cuentas fal 
sas que tienen capacidad para mandar cien
tos de mensajes intimidatorios a sus objetivos
en poco tiempo, la estrategia se aplica con la
psicología del miedo, laideaesquecuandoun
opositor abra su red se encuentre saturado de
mensajes denigrantes y opte por dejar de cri
ticar a la Cuarta, hacerle saber que es él quién
se equivocay que pague caro por su error me
diante la humillación... Hay que crearle ines
tabilidad emocional y para eso se vale todo,
particularmente la sexualización del objetivo,
hacerlo ver como una prostituta de Calderón,
como un impotente o como una frígida, pro
vocarle daño violentando su intimidad. Re

sume su chamba de forma muy concreta hay
que tirarle mierda a quién nos ordene.
De Colofón. El presidente ha decidido

someter a consulta pública una inversión
de 1.3mmd y 32 mil empleos, Constellation
Brands tendrá que explicar a sus accionis
tas porque una apuesta millonada estará
en juego mediante una encuesta patito.
¡Vamos requete bien! •
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Isabel Mranda no solo tiene problemas para lla
mar a las cosas por su nombre, sufre del mismo
defecto cuando se trata de las personas.

Soy el "académico" y el "periodista" (las comillas de
denuesto son suyas) al que se refirió en su artículo
publicado en este diario el martes pasado: "La justicia
tiene que ver con leyes y jueces, no con opiniones
periodísticas o de cualquier ciudadano" (la grandi
locuencia del título también es suya). Luego, en el
primer párrafo completa la idea: "es inútil tratar de
hacer justicia cuando ésta pasa por la política."
Resulta curioso que tales aftanaciones estén signadas

por la presidenta de Alto al Secuestro, una asociación
civil que lleva más de una década haciendo política al
más "alto" nivel. Se trata de la misma mujer, Isabel M
randa, que fue candidata "ciudadana" del PAN al go
bierno de la ciudad de México en 2012. Es aquella jus
ticiera que seis años antes colgó por todos lados espec
taculares con los rostros de los presuntos secuestradores
de su hijo, Hugo Alberto León Miranda, y que ofreció
una magnífica recompensa antes siquiera de que los
jueces hubieran librado orden de aprehensión contra
ellos. Durante 14 años inintenumpidos Miranda ha ma
nipulado públicamente ala prensay ha presionado con
éxito a funcionarios y políticos, al tiempo que, presu
miblemente, fabricaba pruebas y culpables.
Cuando le convino involucró al Olimpo político me

xicano: Martha Sahagún, por ejemplo, siendo Primera
Dama escribió una carta dando instrucciones al titular
de la Siedo, Santiago Vasconcelos, para que se inves
tigarael caso de su hijo; Miranda también visitó a Genaro
García Luna cuando era titular de la Agencia Criminal
de Investigación, para reclamarle ayuda; ella personal
mente convenció a Felipe Calderón, cuando se hizo con
la presidencia de la República para que intercediera a
su favor; igualmente prendió velitas de cumpleaños para
festejar a su amigo Enrique Peña Nieto.
¿Cuánto le ha costado al país y asus víctimas que Isabel

Miranda aprendiera la lección fundamental? Con mu
cho retraso en su reloj y gran oportunismo acierta ahora
aiando afirma que la política le hace daño a la justicia
Lo paradójico es que lo diga ella la que más ha hecho

política (y dinero) en México, sobando el tema del se
cuestro. Su propensión a la mentira es compulsiva en
el mismo artículo aseguraMirandaqueyovisité aBrenda
Quevedo Cruz en la cárcel "de manera furtiva, a través
de tráfico de influencias".
Aprovecho aquí para aclarar que, después de tocar un

sinnúmero de puertas, la oficina de la defensoría pú
blica federal escuchó mi solicitud para entrevistar a
Brenda, y también a Juana Hilda González Lomelí. En
efecto, el viernes 27 de septiembre del año pasado •visité
el Cefereso femenil de Morelos. Cuento con los docu
mentos originales en los que se autorizó mi ingreso,
formalmente y conforme a derecho, así que es falsísima
la acusación que hace Miranda en mi contra; no ingresé
furtivamente ni trafiqué con influencia alguna
Probablemente ella omitió mencionar mi nombre en

su texto porque está consciente de sus falsedades, sabe
que de haberme citado como era debido podría haberla
llevado ante un juez por pretender dañar mi reputación
como periodista M ingreso al Cefereso y las entrevistas
a Brenda Quevedo y Juana Hilda González nada tienen
de ilegales, y muy lejos se encuentran de asemejarse al
delito de secuestro, como infiere el retorcido tren de pen 
Sarniento de la señora Miranda, exhibido en su artículo.
Tengo convicción de que el nuevo sistema penal requie 
re, por parte de la prensa un trabajo de investigación y
de información distinto al que prevaleció durante la vi
gencia del sistema inquisitorial.
Reitero mi argumento principal del lunes pasado, pu 

blicado en este mismo espacio: porque en democracia
la justicia es un tema que a todos nos compete —ciu
dadanos (cualquiera) y periodistas (también cualquie
ra)— es que la versión de las personas en reclusión de
bería darse a conocer, sin importar que sean procesadas
o sentenciadas; sobre todo cuando hay individuos, como
Isabel Miranda que, abusando de los muchos medios a
su alcance, atentan contra la justicia
Zoom: dice la presidenta de Alto al Secuestro que

tengo "una fijación mental." Confieso que es cierto,
siento urgencia por exponer al poderoso cuando
miente, cuando abusa cuando tortura cuando des
truye la vida de tantas personas. •
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Aunos días de haber ganado las elecciones en
México, Andrés Manuel López Obrador man
dó unasentidacartaaDonaldTiump. Le decía

que eran muy parecidos, que ambos habían derrotado
al sistema al estabMiment, a las élites poderosas que
no querían dejarlos pasar. Y le tendía la mano.
Esa carta cayó como bomba en dos sectores, uno en

México y otro en Estados Unidos. En México atragantó
a los simpatizantes del hoy presidente AMLO que se
habían batido en argumentar que su líder y el impre
sentáblepresidenteestadounidenseno tenían nadaque
ver. Pero en Estados Unidos fue peor: el Partido De
mócrata se sintió aludido, ofendido, insultado por el
mandatario mexicano: López Obrador conflrmabatodo
lo que les decíay sigue diciendo Trump: que son el sis
tema, que son el pantano de Washington, que son el
establishment, la élite.
A los pocos meses de la carta, en noviembre de 2018,

ese establishment demócrata al que ofendió AMLO le
arrebató a Donald Trump el control de la cámara baja
y eso derivó, entre otras consecuencias políticas rele
vantes, en que el presidente de Estados Unidos haya
enfrentado el juicio político (impeachment).
Medio año más tarde, el presidente de México dobló

las manos ante Trump y convirtió la Guardia Nacional
de nuestro país en el muro que tanto prometió el ame
ricano. Frenó de tajo la migración ilegal y le dio discurso
de campaña a Trump, quien podía presumir una vic
toria contundente en uno de los ejes centrales de su
platafonnapoMcaEsoenojódenuevoalés£aM¿s/zme«t
del Partido Demócrata

El problema para López Obrador as que ese esta

blishment del Partido Demócrata al que ofendió tan
to acaba de tener antier un gran, gran día: arrasó en
el "Súper Martes".
Le dicen así porque ese día se reparten en elecciones

internas un tercio de los delegados que necesita quien
quiera convertirse en candidato presidencial. El candi
dato del establislvnent demócrata Joe Biden, le puso
una palizaalaopciónradical del partido, Bemie Sanders.
El Súper Martes, Biden amaneció como segundo lugar
y anocheció como puntero, rebasando a Sanders.
Hoy queda claro que la elección presidencial de

Estados Unidos la ganará unhombre,blancoymayor
de 70 años de edad. Trump, Biden o Sanders.
De esos tres casos, el peor escenario para López

Obrador es Biden.
Con Trump ya sabemos cómo funciona la cosa.
Con Sanders, es esperable una luna de miel en la re

lación personal: son ideológicamente muy parecidos.
Acaso tendríaque prender la alarmael mexicano porque
Sanders quiere volver a matar el TLC.
Pero Biden conoce bien a México, y por sus creden

ciales, no sería descartáble que cobre el agravio al es
tablislvnent demócrata usando el poder americano para
lanzar reclamos sutiles al mandatario mexicano sobre

valores que Estados Unidos suele defender: no meterse
con el INE, no controlar la Corte, no suprimir los or
ganismos autónomos, no atacar a la prensa no usar el
aparato del Estado para perseguir adversarios, etcétera.
Y eso podría ser una relación tirante, de pesadilla para
el presidente López Obrador. •
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1 Aprovechados. A unos días del Paro Nacional de Mu
jeres, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez

Cordero, acusó la actitud de quienes, dijo, se aprovechan
del movimiento feminista para sumarse a las críticas con
tra el gobierno federal. Señaló que estos personajes se su
ben a la ola feminista cuando antes han pugnado por lo
contrario. "No quisiera decir nombres, pero sí hay perso
nas, cuando menos muy identificadas, que nunca, nunca
han estado en movimientos feministas, al contrario, siem
pre han estado por la penalización de las mujeres y que va
yan a la cárcel. Hoy están subiéndose a esta ola y nunca
han sido feministas. Yo tengo 50 años en esta lucha", sostu
vo. Cuidado, todos quieren apoderarse de este movimiento
y se lo arrebatan de las manos. Que no se salga de control.

2 Responsables. El viernes pasado, 67 derechohabien
•tes atendidos en el Hospital Regional de Pemex en Vi

llahermosa, Tabasco, recibieron heparina sódica, que se
usa para diálisis, que estaba contaminada. De acuerdo con
Pemex, de los enfermos afectados, dos han fallecido, 31
más son atendidos mediante sesiones de hemodiálisis bajo
la supervisión médica del Hospital Regional, 16 permane
cen hospitalizados y cuatro siguen en terapia intensiva. Al
dar el último adiós a la señora Patricia Jiménez Marín,
una de las víctimas mortales, familiares pidieron que los
fallecimientos no queden impunes. Hay un personaje del
que poco se sabe y que no ha dado la cara: Octavio Rome
ro Oropeza, director de la empresa productiva del Estado.
Cero empatia. Mínimo un mensaje solidario. Pero nada.
Metido en problemas y callado. Doble falta.
r> Suena lógico. La Operación Primavera, que realizó
*3»la Unidad de Inteligencia Financiera al descubrir una
transferencia de recursos a Suiza por un monto de 741 mi
llones de pesos, y el retiro en efectivo de 122 millones de
pesos, involucra a José Manuel Sanz, mano derecha de
Cuauhtémoc Blanco, y ahora jefe de la Oficina de la Gu

bernatura de Morelos. Ante esto, el diputado José Casas
solicitará a la junta Política del Congreso estatal que se en
víe un exhorto al gobernador Cuauhtémoc Blanco a fin de
separar del cargo a su exrepresentante José Manuel Sanz
Rivera. Se molestó el Cuau ante el tema. "¡Que lo investi
guen, o sea, no quieran inventar cosas, si lo quieren inves
tigar, que lo investiguen!, respondió a reporteros. Pues de
eso se trata, de que ya lo están investigando. ¿No lee?

Jf Se acabó la fiesta. Sin duda, uno de los funcionarios
^í»más aplicados de la actual administración se llama
Santiago Nieto. El titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de Hacienda informó que se han congelado 12 mil
191 cuentas bancarias relacionadas con delitos como robo
de hidrocarburos y empresas fachada que emitían facturas,
entre otros. Indicó que las cuentas bloqueadas ascienden a
más de 52 millones de dólares. Nieto dijo que "la fiesta se
acabó" y la normatividad se transformó, por lo que llamó a
las empresas detectadas a regularizar su situación ante las
diversas instancias del gobierno federal. La UIF bloqueó,
además, 359 millones de pesos a miembros de la iglesia La
Luz del Mundo involucrados en delitos como pornografía
infantil. Tiemblen, delincuentes de cuello blanco.

5 Cocinado. Luego de que el INE reconoció formal
• mente a Alfonso Ramírez Cuéllar como el presidente

provisional de Morena, se reunió con la bancada mayo
ritaria del partido en el Senado. "Fue una reunión ama
ble, de intercambio de opiniones, de buscar la unidad, la
cohesión, el compromiso de cumplir con las expectativas
y el compromiso que en campaña nos propusimos", dijo
Ricardo Monreal, líder de la bancada. Fue la primera reu
nión que el Grupo Parlamentario sostiene con el dirigente
nacional de la organización política. Ramírez Cuéllar ase
guró que trabajarán juntos a fin de lograr los objetivos de
restablecer la institucionalidad en el partido. El que calla
otorga, y Yeidckol Polevnsky, líder derrocada, ha guarda
do inusual silencio, hasta ahora.
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HIELO

¿Porqué la mayoría de los pisos en los hoteles tienen máqui
nas para hacer hielo?
R. La tendencia del hielo libre en los hoteles se atribuye princi
palmente a Kemmons Wilson, el fundador de Holiday Inn. Fue
la primera cadena hotelera en ofrecer a los huéspedes acceso
gratuito a máquinas de hielo a partir del Holiday Inn original,
que se inauguró en 1952, en Memphis, Tennessee.
Según Slate, "Wilson estaba frustrado por los recargos y las
tarifas adicionales que encontró al viajar, sí, los hoteles tuvie
ron el descaro de cobrar por el hielo, por lo que decretó que el
hielo sería gratuito para todos los huéspedes en sus hoteles".
Con los estadunidenses viajando y alojándose en hoteles con
mayor frecuencia en la década de 1950, la demanda de hielo
para llevar a la habitación se disparó. Mantenerse al día con la
demanda era costoso para los hoteles, por lo que las máquinas
de hielo llegaron y continúan residiendo en los rincones de los
hoteles hasta el día de hoy.

COMIDA BASURA

Proporcionalmente, ¿cuál es el snack o comida basura más caro?
R. Un kilo de papas fritas cuesta 200 veces más que un kilo
de papas.

ESCONDER

Si no tengo caja fuerte en la casa ni caja de seguridad en el
banco, ¿cuál es un buen lugar para esconder dinero y cosas
de valoren casa?

R. Primero le digo en dónde no:
Debajo del colchón. Clóset, en la recámara.
Cajones. Cómoda. Caja fuerte portátil.
Botiquín del baño. Congelador o refrigerador.
Cajones de oficina. Maletas.
Gabinete de licor.

Dónde sí guardarlos:
Plantas, adentro de la maceta en una bolsa de plástico sellada.
Lugares secretos que usted haya construido. Contenedores
con espacios huecos. Accesorios falsos: enchufes de pared fal
sos, relojes de pared, salidas de aire. Electrodomésticos viejos,
en el marco.

MORTALIDAD

¿Cómo ha cambiado la tasa de mortalidad en los últimos
tiempos comparada con principios del siglo pasado?
R. De esta forma tan impactante: si tuviéramos la misma tasa
de mortalidad ahora que en 1900, más de la mitad de las per
sonas en el mundo de hoy no estarían vivas. Y, aun así, segui
mos con grupos como los antivacunas.

ORO

¿Las medallas olímpicas de oro son de oro?
R. Aprovechando la pregunta, le comparto que ésta es la regla
del Comité Olímpico Internacional en cuanto a su pregunta:
Material: primer lugar (la medalla de oro): está compuesto, al
menos, 92.5% de plata, chapado con 6 gramos de oro. Segun
do lugar (la medalla de plata): 92.5% de plata. Tercer lugar (la
medalla de bronce): es 97.0% de cobre, con 0.5% de estaño y
2.5% de zinc.

Una medalla de oro olímpica debe contener, por lo menos,
92.5% de plata.
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Manceristas se comen
las uñas

• Tanto a Vásquez Reyes como a González Rojas
les pretenden fincar cargos por presuntos desvíos
financieros, pero no son los únicos que tienen orden
de aprehensión y que están huyendo de la justicia.

Quienes se empiezan a morder las uñas son los integran
tes del grupo cercano al senador Miguel Ángel Mancera,
exjefe de Gobierno de la Ciudad de México, pues parece
que ahora sí la 4T va sobre ellos y no se ve por dónde
puedan escapar.
Apenas se concretó la aprehensión de Miguel Ángel

Vásquez Reyes, exsubsecretario de Capital Humano y ex
coordinador de asesores en la administración mancerista,
y ya le pisan los talones al resto de la banda.

El lunes pasado estuvo a punto de caer en un inmue
ble de la alcaldía Cuauhtémoc Edgar Armando González
Rojas, oficial mayor en el pasado gobierno, pero pudo es
capar unos minutos antes de la llegada de la Policía; dicen
que fue alertado.
Tanto a Vásquez Reyes como a González Rojas les

pretenden fincar cargos por presuntos desvíos financieros,
pero no son los únicos que tienen orden de aprehensión y
que están huyendo de la justicia.
En un principio se creyó que el anuncio de que la ad

ministración de Claudia Sheinbaum iba por ellos era so
lamente para ponerlos nerviosos y que les quedara claro

que no deberían hacer ningún
movimiento.

Pero con estas acciones, más
el citatorio que recibió esta se
mana Ismael Figueroa —exlí
der del Sindicato de Bomberos

y también cercano al grupo de
poder de Mancera—, para que
se presente a declarar por acu
saciones de ¡desvío de dinero!, la
verdad hay varios sudando.
Los señalados como tran

sas creen que la reactivación
de las órdenes de aprehensión
en su contra se debe a lo mal
que le está yendo al gobierno
de Sheinbaum, y que necesitan
presentar algunas cabezas para
desviar la atención.

Por supuesto que eso no
quiere decir que sean unas blan
cas palomas, pues es del domi
nio público que los manceristas
hicieron y deshicieron a placer
para enriquecerse brutalmente
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desde el poder, pero en todo caso son parte de una cofra
día, cuya cabeza está en el Senado.

Todo mundo tiene claro que la 4T va por los huesos de
Mancera y que al detener a su primer círculo busca cerrar
la pinza en torno al hoy senador. Por lo pronto aprobarán
la desaparición del fuero, que lleva dedicatoria para él.

Los cercanos al bombero Figueroa le recomiendan que
ni de chiste se presente a declarar —hasta el momento sólo
hay orden de presentación en su contra— porque es seguro
que le aplicarían al misma que a Rosario Robles y se iría
un rato a la cárcel.

Quienes deberían entender estos mensajes del gobierno
son los sindicalistas rebeldes Juan Ayala, Hugo Alonso y
compañía, que se han puesto con Sansón a las patadas, y
si no se alinean pueden acabar en la sombra haciéndole
compañía a su exsocio Vásquez Reyes.

e
CENTAVITOS

La Ley Trans para que menores de edad puedan—me
diante un trámite— cambiar legalmente de sexo en sus ac
tas de nacimiento tiene partido al gobierno y a Morena en
Donceles. El tema fue subido a finales del año pasado por
el morenistaTemístocles Villanueva, pero desde el Zócalo
ordenaron a la bancada bajarlo y hacer foros y consultas.
Esto ya se hizo y Villanueva ha vuelto al ataque, pero está
claro que en la 4T siguen divididos y que esa ley dormi
rá el sueño de los justos un buen rato, según lo dicho por
el también morenista Eduardo Santillán. quien preside la
Comisión de justicia que deberá emitir el dictamen y soli
citar que suba al pleno. Obvio, él no la apoya.

Todo mundo

tiene claro que
la 4T va por
los huesos de

Mancera, y que
al detener a su

primer círculo
busca cerrar la

pinza en torno al
hoy senador.
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Popularidad, López Obrador
y el desgaste del discurso
El presidente López Obrador está en el momento de mayor
presión y se mueve sin asentarse en su lugar ante las protes
tas de mujeres y la pérdida de popularidad. Las reacciones
erráticas pueden ser transitorias, como las fotografías de los
sondeos que descolocan el estado de ánimo y las respuestas
del gobernante. Pero la caída de la aprobación presidencial,
en su caso, revela una creciente disociación entre la confian
za hacia el mandatario y los resultados tambaleantes de sus
programas de gobierno.

Es decir, el aumento de 6 puntos —promedio— de la des
aprobación muestra que el bono de legitimidad de las ur
nas y el alto nivel de aceptación en su primer año pierden
vigor poco a poco para pertrechar su liderazgo de malas
decisiones, omisiones o de la ineficacia de acciones guber
namentales. López Obrador ha reconocido "desgaste" en
su gobierno ante el revés de las encuestas, pero lo consi
dera como algo natural que afecta a cualquiera en el poder,
como alguna vez dijera el sempiterno primer ministro ita
liano Giulio Andreotti, porque, simplemente, "el poder des
gasta, pero más no tenerlo". Le afecta uno y otro supuesto,
principalmente por la menor eficacia de sus palabras para
producir efectos sobre una realidad que no se doblega ante
el discurso. El Presidente aún mantiene el respaldo de la

mayoría de los mexicanos, pero las sensibles bajas en una
batería de encuestas divulgadas en los últimos días (Buen
dia&Laredo, Mitofsky o Reforma) pone luz de alerta sobre
la erosión de la medalla electoral o, en todo caso, que ya no
puede canjear ese bono por falta de resultados en las áreas
que más preocupan a la ciudadanía, como la inseguridad o
la salud. Y que ya tampoco podrá seguir usando más veces
esa tarjeta sin pagar el costo de posiciones reprobadas por
la ciudadanía, por ejemplo, las protestas de mujeres por la

violencia de género.
En efecto, los datos indi

can que el discurso presidencial
pierde fuerza entre dos de los
públicos que habían apuntala
do su popularidad hasta niveles
históricos en los últimos 30 años,
cuando llegó a rozar el 80% de
apoyo en el arranque de su ad
ministración, desde el 53% de los
votos con que ganó en 2018. La
lucha por la narrativa del cambio
que caló hondo en jóvenes y mu
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eres se debilita por erráticas respuestas del mandatario al
eclamo contra la violencia de género y juegos de feria que
joco dicen a dos poblaciones particularmente vulnerables
r precarizadas, como la rifa del avión presidencial.
Según Buendía&Laredo, el Presidente ha perdido empuje

entre los mexicanos con estudios universitarios —de 68%, en
igosto de 2019, a 43% en febrero—. Mientras que Mitofsky
ndica que la caída más pronunciada de su popularidad en
os primeros dos meses de 2020 fue de 3 y de 6 puntos, entre
nujeres y de jóvenes menores de 30 años, respectivamente.
Los números son un indicador del agotamiento de re

:ursos retóricos para esquivar las exigencias de rendición
Je cuentas con notable esgrima verbal que lo caracteriza
?n el control de daños y para defender que sus diagnósticos
/ banderas no están equivocadas. De nueva cuenta, la ex
plicación de los resultados de los sondeos por "enfrentar a
:onservadores corruptos" ya no parece alcanzar para disipar
a desconfianza e incertidumbre que vuelve a crecer en la
Dercepción de la gente ante errores políticos, como iniciar
a rifa del avión el día del paro de mujeres del 9M, en una
ácita provocación a la que se vio obligado a dar marcha
itrás o incluso su visible enojo a críticas y reclamos por in

cidencias administrativas, como la escasez de medicinas o
entrega de programas sociales en Tabasco.
La popularidad del Presidente ha estado íntimamente li

bada al dominio de la narrativa del cambio, pero los malos
esultados de sus respuestas indican que pierde vigor en el
principal terreno de la lucha política. Las críticas y cuestio
lamientos de adversarios han recobrado la capacidad de
perforar el discurso presidencial, a pesar de que la oposición
política sigue sin encontrar su lugar en la partida. Pero, pa
radójicamente, han sido los abusos del discurso y sus malas
espuestas las que mayor daño han hecho a su popularidad.

La explicación
de los resultados
de los sondeos

por "enfrentar a
conservadores

:orruptos" ya no
Darece alcanzar.
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Esas chingonas
y esos chingones
• Gestos, decisiones que se toman en un segundo
o menos, pero que tienen un impacto directo e
instantáneo en alguien más. Solidaridad, empatia.
Brindar la mano. Actitudes de personas chingonas,
mujeres y hombres, que en un país, en un mundo, en
donde a veces el futuro luce desolador, dan un poco
de luz al camino.

"Su frecuencia cardiaca era muy baja, a pesar del soporte
médico no alcanzaba a subir, entonces mi experiencia me
hizo creer que podía estar sufriendo una hipoglucemia neo
natal y pensé: 'hay que darle alimento'. Y el alimento ideal
es la leche materna, yo estoy alimentando a mi bebé, tengo
un bebé pequeño y lo que hice fue extraer mi leche para
poder alimentar a la bebé y su frecuencia cardiaca subiera
un poco, y pues sí, resultó efectivo...".
Lo contó Eloísa Herrera a mi compañero Abraham

Nava. Ella es integrante del
Escuadrón de Bomberos que
acudió al rescate de la peque
ña arrojada entre dos paredes
en la delegación Iztacalco. Las
imágenes de ese instante, el de
la menor llorando mientras de

rribaban parte de aquellos mu
ros, las transmitimos en Imagen
Noticias. De esas notas que no
comprendemos, dolorosas. Sin
embargo, después de ese acto
de heroísmo, como tantos que
tendrán lugar todos los días en
nuestro país, llegó otro. Esa de
cisión que Eloísa tomó, le salvó
la vida a esta bebé.
"Situaciones de rescate te

nemos todos los días, muchísi
mos, pero que involucren bebés
recién nacidos no son servicios

que se den en la Ciudad de México (...) Tengo siete años tra
bajando en el Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas,
es la primera vez que me toca (...) La verdad no sabría decir
te cuánto tiempo tiene de nacida la pequeña, pero sí nació
dos veces, es increíble las ganas de vivir de esa pequeña...",
contó Pamela Arreguín, jefa de la Unidad Departamental
de Especialidades de Rescate de la SSC.

La decisión de Eloísa salvó una vida, fue cosa de un ins
tante, ése que convierte a alguien en una persona chingo
na: "Eso no lo escribe ningún libro ni nos lo enseña nadie,
fue netamente instinto maternal, el ver a la bebé despro
tegida, al verla, pues, que su situación era delicada..." En el
reportaje, afirmó que si algún día la bebé, ya mayor, busca
información de este momento en internet, espera que re
ciba este mensaje: "Me alegraría mucho saber algo de ella,
y le diría que lo que hizo, se hizo de corazón, no fue algo
como que se premeditara o se pensara mucho. Fue un ins
tinto de ayudar y, de alguna manera, aportar un granito más
de arena para que se lograra estabilizar...".
Un granito, dice Eloísa. Ese granito que marca la di

ferencia, que hace una enorme diferencia en la vida de
alguien. Gestos, decisiones que se toman en un segundo
o menos, pero que tienen un impacto directo e instantá
neo en alguien más. Solidaridad, empatia. Brindar la mano.
Actitudes de personas chingonas. mujeres y hombres, que
en un país, en un mundo, en donde a veces el futuro luce
desolador, dan un poco de luz al camino.

Un profesor que ayuda con su tarea al hijo de una de sus
alumnas en pleno salón de clases. Decenas de personas
que acuden al llamado en redes para ayudar a don Abel,
quien había tenido días malos en su venta de hotdogs. Y un
angelote que le envió un carrito nuevo. O recuerdo a aque
llos otros, que llevaron flores y sobre todo, su tiempo para
estar junto a un hombre que velaba solo a su esposa en una
funeraria en Saltillo. Esa compañía que sólo se avala con
un abrazo solidario. Esos momentos con los que también
se construye una sociedad ávida por más mujeres y hom
bres chingones, cuyo gratino hace tanta falta y diferencia.

La decisión de
Eloísa salvó una

vida, fue cosa de
un instante, ése

que convierte a
alguien en una
persona chingona.
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Ayer decíamos que el estilo personal de gobernar del presi
dente López Obrador, la forma en que se confunde la leal
tad con la amistad, el desprecio a la capacidad técnica y la
experiencia a cambio de esa lealtad mal entendida daña,
entre otras cosas, la capacidad de gobernanza
y gobernabilidad de la propia administración.

En un escenario donde el Presidente aparece
como el único centro de poder y ocupa todos los
espacios de su propia administración, la enor
me mayoría de los funcionarios tiene un poder
limitado, pero, al mismo tiempo, como el con
trol sobre las distintas áreas no termina de ser
estricto, estallan, sin resolverse, los conflictos
internos. Y casi nadie puede arbitrar entre ellos,
fuera del propio mandatario, al que no le gusta
tomar decisiones cuando se dan enfrentamien
tos en su propio equipo.
Ayer hablábamos del caso de la Secretaría

de Bienestar y el enfrentamiento entre la se
cretaria María Luisa Albores y el subsecretario
y responsable de Sembrando Vida, Javier May
Rodríguez, ambos, viejos amigos del Presiden
te. Éste rechazó la renuncia de May Rodríguez
y desconoció el decreto con las reglas de ope
ración del programa que publicó la secretaria
Albores. Con ello, desconoció y le quitó poder a
la secretaria. Antes, May rompió todas las reglas
de comportamiento político haciendo pública su
renuncia, que no iba dirigida a ninguno de sus
jefes (el Presidente y la secretaria del ramo), sino
a los coordinadores regionales del programa. En
otra administración, neoliberal o no, ambos ten
drían que haberse ido. Se quedan y han enseña
do un camino para funcionarios altos y medios
a la hora de enfrentarse a sus jefes: recurrir a la
opinión pública y al propio Presidente.

No es el único caso. El que sostienen la presi
denta de la Conade, la exvelocista Ana Gabriela
Guevara, con la secretaria de la Función Públi
ca, Irma Eréndira Sandoval, no sólo es público,
sino que alcanza ya niveles de serio conflicto
político y legal, con el agravante de que la acu
sación incluye actos de corrupción por parte de Guevara,
quien acusa a Sandoval de usarlos como instrumento po

lítico. Las dos no pueden tener la razón, las dos no pueden
seguir en el equipo.
Los diferendos del secretario de Hacienda, Arturo

Herrera, y del jefe de la Oficina, Alfonso Romo, con los fun
cionarios del área energética y, sobre todo, con la secretaria
Rocío Nahle y el director de la CFE, Manuel Bartlett, son
antológicos. Desde noviembre está paralizado (como la eco
nomía) el programa de inversiones en el sector energético
porque, simplemente, no pueden llegar a acuerdos: son vi

siones antagónicas sobre el futuro del sector.
Una y otra vez se postergan los anuncios y el
Presidente tampoco decide. El tema es central
para el futuro económico del país. Ahora se dice
que en dos semanas estará listo ese programa
y las normas que regirán al sector. La iniciativa
privada está llegando a un límite de paciencia
sobre el tema, lo mismo que los potenciales in
versionistas y las calificadoras. Sin una decisión
clara, el futuro económico del país estará en en
tredicho. Habrá que decidir.

Los responsables económicos tienen diferen
cias similares con la Cofepris y su director, José
Alonso Novelo Baeza. al que acusan de tener
detenidos miles de millones de dólares en in
versiones. Se enfrentaron también por el etique
tado en los alimentos. La propia Cofepris está
en medio de la crisis de medicamentos y está
distanciada del Congreso y de la propia Supre
ma Corte por el tema de la reglamentación de
la mariguana medicinal (y no hablemos del uso
lúdico de la misma que se debate en el Senado).
Las diferencias en las áreas de seguridad y

justicia también son manifiestas entre distintos
funcionarios. No opinan lo mismo ni tienen el
mismo diagnóstico de la seguridad y la justicia
en el país. Un hecho profundizará esas diferen
cias: el director del Centro Nacional de Inteli
gencia, el general en retiro Audomaro Martínez
Zapata, un viejo amigo y colaborador del presi
dente López Obrador, está internado con serios
problemas cardiacos. Se asegura que no podrá
regresar al frente del exCisen. Definir quién se
quedará al frente de la inteligencia del Estado,
si seguirá siendo un militar o un civil, y de qué
equipo será, es una decisión clave para el futu
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ro. Y es un enfrentamiento todavía soterrado,
pero real.

Hace muchos años, después de las elecciones de 2006,
en uno de sus libros, el presidente López Obrador reconoció
que uno de sus graves errores en aquel proceso fue no tomar
decisiones a la hora de la sucesión al frente del PRD. No le
gusta hacerlo con sus equipos, sus colaboradores, prefiere
que las cosas se arreglen solas. No lo hacen, como no lo
hicieron entonces. Ante la indefinición se impone la crisis.
Desde
noviembre

está paralizado
(como la
economía)
el programa
de inversiones
en el sector

energético
porque,
simplemente, no
pueden llegar
a acuerdos:
son visiones

antagónicas
sobre el futuro
del sector
La iniciativa

privada
está llegando
a un límite

de paciencia
sobre el tema.
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• Los números, que habían sido procesados de acuerdo con los protocolos de la Organización Mundial de la Salud,
pintaban una situación diferente. En los medios comenzó la duda: ¿a quién creerle? ¿Por qué la diferencia en los
números? Conforme pasaron los días, las estadísticas se irían afinando. Ni había tantos enfermos ni el virus era tan
letal como se había reportado.

Los miembros del gabinete recibieron una llamada de la Pre
sidencia el jueves 23 de abril de 2009 por la tarde: tenían que
presentarse de inmediato en Los Pinos para una
reunión urgente con Felipe Calderón. La mayoría
de los funcionarios se preguntó qué había pasa
do. ¿Por qué la urgencia?

Minutos antes, el secretario de Salud le había
informado al Presidente que había un nuevo virus
de influenza en México. Ante una epidemia atem
poral de esta enfermedad, el gobierno mexicano
había enviado 51 muestras a un laboratorio en
Canadá para su revisión.

En las pruebas se encontraron 17 casos de un
nuevo virus que combinaba material genético de
cerdos, pavos y humanos. Ante la incertidumbre,
Calderón llamó a su gabinete y al staffde alto
nivel de la Presidencia. El gobierno tenía que to
mar una decisión para preservar la salud de la
población afectando lo menos posible la econo
mía nacional y sin crear un pánico que pusiera en
riesgo la paz social.

El gabinete y el staff presidencial evaluaron
la situación. Fue una reunión tensa. Había mu
cha preocupación. El gobierno decidió adoptar
medidas drásticas para evitar la pandemia de un
virus desconocido de influenza. Suspendió las
clases en el Distrito Federal y en el Estado de
México. Difundió recomendaciones preventivas
a la población. Alertó a las instancias interna
cionales de salud. Convocó a los dueños de los
principales medios para explicarles la situación
y solicitar su apoyo. Movilizó al Ejército en el
centro del país.

La suspensión de las clases se dio a conocer
alrededor de las once de la noche. Unos días
después, el gobierno ordenó nuevas medidas.
Canceló las clases en toda la República, cerró las
oficinas federales y de las empresas que no desa

rrollaran actividades esenciales en la Ciudad de
México. La economía del centro del país quedó
prácticamente paralizada. Las calles del Distrito
Federal se vaciaron. Los ojos del mundo entero voltearon a
ver hacia México. El turismo se derrumbó.
El martes 28 de abril el panorama era desolador. El

gobierno informó que había 2 mil 498 enfermos con sínto
mas de influenza y 159 muertes sospechosas de esta enfer

medad. De confirmarse, habría una tasa altísima
de mortandad del seis por ciento. Sin embargo,
ese mismo día. la Organización Panamericana de
la Salud publicó un documento que confirmaba
26 casos del nuevo virus de influenza (ya identi
ficado como A/H1N1) con siete defunciones. De
pronto el virus no estaba tan extendido, aunque
parecía más letal (una tasa de mortandad del 27
por ciento).

Los números, que habían sido procesados de
acuerdo con los protocolos de la Organización
Mundial de la Salud, pintaban una situación di
ferente. En los medios comenzó la duda: ¿a quién
creerle? ¿Por qué la diferencia en los números?
Conforme pasaron los días, las estadísticas

se irían afinando. Ni había tantos enfermos ni el
virus era tan letal como se había reportado. Los
gobiernos federal y locales habían tomado una
serie de decisiones drásticas con números de
fectuosos. Eso es indudable.

Quizá cualquier gobernante, con las estadís
ticas que tenían en la mano, hubiera tomado las
mismas decisiones extremas. En medio de la ur

gencia y la incertidumbre, con un nuevo virus
desconocido que parecía tremendamente letal, lo
prioritario era preservar la salud de la población.
Pero es indiscutible que los números con que se
tomaron las decisiones estaban mal.

Recuerdo esta historia ahora que tenemos en
puerta otra posible crisis viral, la del COVID19,
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mejor conocido como el coronavirus.
El gobierno actual de López Obrador debe

estudiar y aprender de las lecciones de la epi
demia de H1N1. Hablar con los funcionarios del
gobierno de Calderón a los que les tocó enfren
tar esta crisis. Por el bien de México, habría que
dejar al lado las diferencias políticas. Hay que
estar preparados, evitar los errores del pasado y
replicar las buenas prácticas que se hicieron en

aquel 2009.
La economía
del centro del

país quedó
prácticamente
paralizada.
Las calles del
Distrito Federal
se vaciaron.

Los ojos del
mundo entero
voltearon a ver
hacia México.
El turismo se
derrumbó.

2,498
ENFERMOS
y 159 muertes sospechosas reportó
el gobierno de Calderón cuando
llegó la crisis de la influenza.

51
PRUEBAS
envió México a analizar a
Canadá en 2009,17 dieron
positivo a A/H1N1.
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En las elecciones de 2018, quienes vivimos
en la Ciudad de México, votamos por pri
mera vez por los diputados y diputadas del
primer Congreso de la Ciudad y por alcal
des y alcaldesas en lugar de jefes y jefas de
legacionales, pero también por una nueva
figura dentro de la estructura de gobierno
en las alcaldías: los concejales, es decir, 160
hombres y mujeres, como cualquiera de
nosotros, cuya principal encomienda fue
supervisar, evaluar y aprobar la labor de
los alcaldes y, con ello, cuidar los intereses
de los ciudadanos ante las administracio
nes en esas demarcaciones
territoriales.

Sin embrago, a casi dos
años de haber sido elegidos y,
en algunos casos, designados,
los concejales de la Ciudad de
México son figuras olvidadas y
sin ninguna utilidad práctica,
lo mismo adentro que afuera
de las alcaldías. Nadie parece
recordarlos y, mucho menos,
considerarlos como parte del
esquema de la administración
pública.

Son diez personas por cada
una de las 16 alcaldías quie
nes están ahí para analizar y
aprobar cuestiones relaciona
das con el presupuesto de las
demarcaciones, los programas
de gobierno, las acciones de
construcción y cambio de uso
de suelo dentro de su respec
tiva demarcación, opinar sobre concesio
nes de servicios públicos y convenios con
otros actores públicos, así como solicitar
informes para saber en qué se gasta el di

nero público asignado a las alcaldías, entre
otras funciones.

Y sí, cada uno de ellos está cobrando un
salario por "ejercer" dichas funciones. Entre
comillo porque, penosamente, en la mayoría
de los casos, la labor de los concejales cobra
un sentido meramente teórico, pues, en la
práctica del día a día, su labor es un cero
a la izquierda. El poder de decisión en las
demarcaciones sigue siendo unipersonal, es
decir, sigue siendo una atribución exclusiva
del alcalde.

La figura de concejal no está funcionan
do dentro del esquema de la administración
pública y si no se hace algo al respecto, está
destinada al fracaso. Es necesario que es
tas 160 personas defiendan y dignifiquen el
cargo para el cual han sido elegidas y de
signadas o, dicho en otras palabras, que
se pongan las pilas para garantizar que el
ejercicio de gobierno se dé en un verdadero
ambiente de transparencia, pluralidad y par
ticipación para que deje de depender de la

voluntad de una sola persona.
Y es que me da la impresión

de que muchos concejales no
se están tomando en serio ni

ellos mismos. A esto hay que
sumar que muchos alcaldes
no se han hecho a la idea de

tener que rendir cuentas a un
consejo que fue elegido por la
misma ciudadanía que los eli
gió a ellos.

Debemos exigir a los con
cejales que se pongan a traba
jar, pero también a los alcaldes
que respeten su importante
función. Y es justo ahí donde
entra nuestra responsabilidad

como ciudadanos, ya que so
mos nosotros quienes pagamos
sus salarios y quienes tenemos
el derecho (me atreveré a de
cir que incluso la obligación)
de pedir que rindan cuentas y

que en verdad defiendan nuestros intereses
frente a los alcaldes.
Los concejales deben ser vistos y utili

zados como un vínculo entre esa adminis
tración local y nosotros como ciudadanos,
como un representante que vele porque
nuestro dinero se aplique para atender ne
cesidades reales y en beneficio de la zona
en que vivimos. Pero, mientras sigamos
sin saber dónde están, quiénes son y qué
hacen, nosotros mismos estaremos forta
leciendo un sistema ineficiente y onero
so que en nada abona al desarrollo de los
capitalinos.

Es necesario

que estas
160 personas
defiendan

y dignifiquen
el cargo
para el cual han
sido elegidas
y designadas
o, dicho
en otras

palabras,
que se pongan
las pilas.
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La Generación

de la Igualdad; ya no más,
sólo por ser mujer

El próximo 8 de marzo se celebra el Día Internacional de la
Mujer bajo el lema "Soy de la Generación de la Igualdad: Por
los Derechos de las Mujeres". En mi caso, las mujeres han
estado presentes en mi vida como un huípil multicolor, en
volviendo mi alma y enraizando mi identidad. Mi madre, mi
esposa y mis tres hijas son fuente de amor, manantial de di
cha, pero son, también, un referente de aquellas mujeres que
se enfrentan a una sociedad machista; de las amigas, veci
nas, compañeras que luchan día con día en un mundo que
pone obstáculos por el sólo hecho de ser mujer, luchando
contra costumbres que las circunscriben a. un papel secunda
rio, cuando su rol, a la par, junto al del hombre, es alcanzar el
respeto de los derechos humanos, que son universales.
En efecto, el tema de la igualdad de la mujer respecto al

hombre no es de hoy, es un tema de siempre, es una constante
en el tiempo; habría que recordar que en la proclama de la
Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, el
26 de agosto de 1789, no consideró a las mujeres, por lo que
Olympe de Gouges tuvo que redactar, en 1791, la Declaración
de los derechos de la mujer y la ciudadana, enfrentando la
misoginia de la época y reclamando la igualdad en todos los
aspectos entre hombre y mujer, el derecho a voto, al trabajo
público, a la educación, a la política, al ámbito
eclesiástico, a poseer propiedades o a integrarse
al Ejército, asuntos cuyo debate sigue vigente.
Un año después, en 1792, Mary

Wollstonecraft se confrontaba con intelectua
les de la época, como JeanJacques Rousseau,
quien, en su obra Emilio, decía que las muje
res debían educarse para ser buenas esposas y
complacer al hombre; Wollstonecraft se negaba
a que el destino de las mujeres fuera únicamen
te el matrimonio y el cuidado de los hijos, por
lo que en su obra Vindicación de los derechos
de la mujer planteó que ellas tienen los mismos
derechos fundamentales que los hombres, así
como la capacidad para elegir su propio destino. Para el si
guiente siglo, en 1869, lohn Stuart Miil y Harriet Taylor Mili
publicarían El sometimiento de la mujer, en la que plantean
la absoluta igualdad entre ambos sexos y la emancipación de
la mujer.

Para 1995, la Cuarta Conferencia Mundial Sobre la Mujer,
realizada en Pekín, visibilizó el activismo de las mujeres a
escala mundial y los gobiernos asumieron compromisos para
hacer realidad el ejercicio de sus derechos, vivir sin violen
cia, asistir a la escuela, tener una remuneración igual a la de
los hombres, empoderarlas. En mayo de 2020 se cumplen
25 años y, en la revisión que se hace de manera quinquenal,
vemos que todavía hay mucho por hacer.

Hoy, en México, las mujeres están más presentes que nun
ca, exigiendo lo que es una garantía que debiera tutelar el Es
tado y confrontando una sociedad cuyos vestigios machistas

pueden percibirse en miradas soeces, actitudes
indecentes, acciones violentas o feminicidios que
tienen que enfrentar en cada calle, en cada rin
cón, en cada parada del camión. Las mujeres han
levantado la voz y se han hecho más visibles ante
un trato desigual, injusto y violento. Me solidarizo
con ellas el 9 de marzo, como me solidaricé e im
pulsé la aprobación constitucional para incluir la
paridad de género en nuestra Ley Fundamental.

En esta lucha por la igualdad y en contra de la
violencia hacia las mujeres, todos tenemos algo
que hacer, todos podemos cambiar nuestra acti
tud asumiendo una convivencia en la que no se
les descalifique, silencie o agreda; educando a las

actuales y nuevas generaciones para que dejen de verse como
algo normal esos comportamientos que degradan o denigran;
busquemos que la equidad de género se desarrolle en cada
ámbito y en cada área. En todo este asunto no es posible,
tampoco, que siga tanta impunidad. El Estado debe garantizar
el castigo a quienes cometen feminicidios, a quienes las dis
criminan de cualquier forma sólo por el hecho de ser mujer.
En esta lucha

por la igualdad
y en contra de la
violencia hacia

las mujeres,
todos tenemos

algo que hacer.
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Detecta la ASF derroches,
transas y deudas
heredadas por la Policía
Federal
La Auditoría Superior de la Federación investigó la compra
de equipos israelíes de inteligencia y espionaje adquiridos
por la Policía Federal en 2015 y 2018.

Lo que encontró y plasmó en el dictamen final fueron
pagos inflados, incumplimiento en la entrega de los bienes,
triangulaciones indebidas de recursos, deudas...

La revisión de contrato PF7SG/DINV/CTO/001/2018 re

veló que se efectuaron "pagos en demasía" por 480 millo
nes de pesos a la Comercializadora Dizoal SA de CV.
Se utilizaron para la adquisición de un sistema deno

minado Solución Integral de Inteligencia y Monitoreo de
Redes Sociales y de Localización Inteligente.

Este sistema busca información en redes sociales, in
tercepta llamadas telefónicas, entre muchas otras cosas.

La ASF asegura que no se
efectuó ningún estudio de mer
cado ni se realizó acción alguna
que permitiera justificar que el
precio ofertado por el proveedor
garantizara las mejores condi
ciones para el Estado.
"El valor de los equipos de

cómputo, accesorios, mobiliario
y software comercial que for
man parte del sistema adquirido
se estimó en un máximo de 20

millones de pesos", dice
Y más: "No se identificó transferencia alguna de recursos

que Comercializadora Dizoal SA de CV, debió haber reali
zado a la empresa extranjera que presuntamente desarrolló
dicho sistema, según lo declarado en el contrato celebrado
con la Policía Federal", dice un documento de la Auditoría

Y más: la citada comercializadora transfirió el 100 por
ciento de los recursos obtenidos de la Policía Federal a
otras empresas distintas.

Hay otro contrato, PF/SG/DINV/CTO/001/2018, por 172.2
millones de pesos para la adquisición de tres equipos de
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intercepción celular y una póliza de servicio y garantía, sin
que el proveedor cumpliera con la entrega correcta de los
bienes.

La ASF revisó también el sofisticado Sistema Rafael,
contratado en 2015 a los Israelíes. Ese aparato se instala
en los aviones y es capaz de sacar fotografías en cuarta
dimensión.

Se adquirió en alrededor de 2 mil 600 millones de pe
sos, pero sólo se le pagó la mitad a la empresa de aquel
país. La embajada no ha parado de reclamar el pago de la
otra mitad.

El dictamen de la Auditoría concluye que, en términos
generales, "la Policía Federal no cumplió con las disposi
ciones legales y normativas aplicables en la materia".

El cardiólogo Elias Moreno Brizuela, exsecretario
de Protección Civil capitalino con Marcelo Ebrard, nos dijo
ayer que la salud pública del gobierno federal está hoy en
manos de dos colaboradores y operadores políticos... del
presidente Felipe Calderón.

"Ellos son Hugo LópezGatell, subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud, y Mauricio Hernández
Ávila, actual director de Prestaciones Económicas y Socia
les del IMSS", nos dijo.

Al leer frente a nosotros un texto de su autoría, Moreno
Brizuela precisó que LópezGatell fue director general
adjunto de Epidemiología con Calderón, director de En
cuestas Nacionales de Salud y director de Innovación en
Vigilancia y Control de Enfermedades Infecciosas.
Hernández Ávila fue subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud en el gobierno del panista y direc
tor del Instituto Nacional de Salud Pública con Peña Nieto.

"Son hábiles e invasivos, aliados políticos y socios co
merciales que lograron una asombrosa metamorfosis po
lítica que los llevó a participar en campañas de Morena en
el Estado de México y en la Ciudad de México", asevera.
Moreno Brizuela está convencido de que su objetivo

es el pleno control de la Secretaría de Salud y provocar el
desplazamiento de su titular, Jorge Alcocer, "asesor de la
tesis profesional del doctor LópezGatell y de la subsecre
taría Asa Christina Laurell.

Destaca que LópezGatell responde a los lineamientos
de la Fundación del exaspirante demócrata a la presidencia
de Estados Unidos, el magnate Michael Bloomberg, quien
ha financiado al subsecretario de Prevención y Promoción
de la Salud entre 2014 y 2018.

¿Cómo la ve?

La PF no

cumplió con las
disposiciones
legales y
normativas

aplicables en la
materia: ASF.
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Si son ruedas de prensa,
que sólo vayan periodistas
Las 317 conferencias mañaneras que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha encabezado desde su toma
de posesión han sido presentadas como un espacio en el
que su gobierno informa con transparencia y rinde cuentas.

Esta descripción choca con la presencia de personas que
posan como reporteros y son utilizadas para reventar cuestio
namientos al mandatario, hacer preguntas a modo y lanzar ata
ques contra verdaderos periodistas y miembros de la oposición.

Aunque algunos se han vuelto conocidos a fuerza de aca
parar el tiempo en las conferencias una vez el Presidente
tardó 45 minutos en responder una de sus preguntas, no
mencionaré aquí sus nombres porque es irrelevante y eso
sólo serviría a su objetivo de desinformar y agredir.

Ayer uno de ellos rebasó cualquier estándar ético al so
licitar al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto, que su oficina
investigara a personas que han promovido el paro de mu
jeres del próximo lunes.

Esa fue la gota que derramó
el vaso, pues esa persona y otros
integrantes de la claque oficialis
ta en las mañaneras llevan me
ses hostigando a quienes acuden
a las conferencias para hacer pre
guntas de interés público, es de
cir, para cumplir con su trabajo.

Luego de los bochornosos he
chos de ayer, el vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, publicó un
tuit en el que decía que no se per
mitiria que ningún periodista agre
diera a otro. En realidad, ese no es el problema. Entre periodistas
podemos tener diferencias, pero no de ese tipo. Y en más de
tres décadas de carrera no me había tocado ver agresiones a
reporteros por parte de paleros que posan como informadores.
De todos modos, tomo la palabra a Ramírez Cuevas

y confío en que la Presidencia no permitirá más ataques
y acoso como los que han sufrido mis compañeros de
Excélsior e Imagen, Isabel González y Arturo Páramo
por parte de esa gente. Uno de ellos se atrevió a decir en
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una entrevista que deseaba que "le den un balazo" a Isabel.
La mejor manera de evitar cosas así es que dichas per

sonas ya no sean admitidas en las mañaneras. No tienen
nada que estar haciendo ahí. Algunos tienen chambas en
las oficinas de comunicación de políticos oficialistas. Que
allí se queden y dejen trabajar a los reporteros reales.

' BUSCAPIES

*E1 presidente López Obrador rectificó y dijo que el inicio
de la venta al público de los boletos de la no rifa del avión
presidencial no coincidirá con #UnDíaSinMujeres, sino que
se realizará un día después. Se trata de una decisión correc
ta. Lamentablemente, en su anuncio de ayer, el mandatario
añadió que no había "tenido en mente" que el paro estaba
convocado para el mismo lunes 9, con lo cual reveló que
no le daba mucha importancia a la protesta de las mujeres.
En general, uno se olvida de cosas que no le parecen prio
ritarias. El Ejecutivo también afirmó que quienes se ofen
dieron por este tema en las redes sociales son de "un grupo
vinculado con un partido", cuando que el señalamiento vino
de una gran diversidad de personas y organizaciones.
*La Iglesia Shincheonji de jesús, Templo del Tabernáculo
del Testimonio, ha sido señalada en Corea del Sur como
propagadora del coronavirus por haber ocultado asos de
contagio al tiempo que seguía realizando reuniones multi
tudinarias. Su líder, el octogenario Lee Manhee, se arro
dilló públicamente el lunes pasado para pedir perdón por
la responsabilidad de la organización. De acuerdo con no
tas periodísticas, en la última "graduación" de sus adeptos,
realizada en Chicago en noviembre de 2019, y en la que
participaron más de 100 mil personas, había fieles mexi
canos presentes. De hecho, hace seis años el "profeta" Lee
estuvo en el puerto de Veracruz, donde habló sobre la paz
mundial y recibió una medalla por parte del ayuntamiento.

En más de tres
décadas
de carrera, no
me había tocado

ver agresiones
a reporteros por
parte de paleros.
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¿Biden vs. Sanders?
• Bernie plantea como objetivos la redistribución
de la riqueza y los programas de salud universales.

Joe Biden y Bernie Sanders se enfrentaron este super
martes por la candidatura demócrata para derrotar a
Donald Trump en noviembre próximo. Aún falta un lar
go camino que culminará en la Convención Demócrata de
julio próximo. t

Los resultados sorprendieron con Joe Biden, quien tomó
el estado de Texas, y Sanders, con la joya de la corona que
es California. ¿Bloomberg? Ni perder el tiempo con esa
mención.

Bernie Sanders sigue encantando al electorado de jó
venes y latinos, también a la clase media baja (y a mí en lo
personal). Sanders es un progresista, defensor de los be
neficios sociales para las mayorías. Destaca su enemistad
con las políticas públicas que acarrean beneficios para las
multinacionales y los multimillonarios.

Algunos de los objetivos de Bernie que (nos) seducen es
la redistribución de la riqueza, impuestos para las transna
cionales, programas de salud universales, educación gra
tuita hasta la universidad y control de armas. Un sistema
social y político horizontal y dejar la verticalidad de las cla
ses sociales. Justicia, no comunismo.

El problema con Sanders es que lo identifican como un

"socialista", palabra que remonta a las más grandes fobias
del electorado estadunidense y que será el arma de Do
nald Trump para destruirlo, invocando a la paranoia de la

población.
Los electores, en lugar de

analizar los esquemas de se
guridad y justicia social de los
países nórdicos y escandinavos,
pensarán en el modelo de Cuba
o el declinismo de Rusia.

Por su parte, Joe Biden. para
muchos analistas, es el único
candidato que podría darle a ba
talla a Donald Trump, que está
cobijado por sus excelentes resul
tados económicos.
Joe Biden, el vicepresidente

de Barack Obama, cuenta con
la simpatía de los electores de
Obama y, como su antecesor,
buscará una reforma al sistema
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de salud, a las entidades financieras y relaciones respetuo
sas con la comunidad internacional.

¿Alguno de estos personajes será capaz de darle pelea
a Donald Trump? Quisiera creerlo, pero no.

6
UN DÍA SIN NOSOTRAS
Es vergonzoso que hay quienes insisten en que el paro na
cional del 9 de marzo tenga intenciones de atacar al go
bierno en turno. Como si los feminicidios, la violencia y la
discriminación fueran un invento de la oposición. El peor
de los escenarios es desacreditar la lucha de las mujeres, a
las que nos están matando. ",

Unas cifras rápidas para estimular la participación de
aquellas que aún tengan dudas: somos 40 por ciento del
mercado laboral y representamos 54 por ciento de la carga
total de trabajo; nuestro trabajo representa 37 mil millones
de pesos al día (1,850 millones de dólares), pero nos pagan
34 por ciento menos que a los hombres. ¿Por qué? Por ser
mujeres. Así de primitivo.

El trabajo doméstico no remunerado representó el 23.3%
del Producto Interno Bruto en 2018 y podríamos continuar
con cifras para visibilizar nuestra importancia.

Por nuestras hermanas, hijas, amigas y por todas a las
que mataron: el 9 nadie se mueve. Ninguna en el trabajo
ni en la escuela, no compres nada, no consumas. Nada sin
nosotras.

#UnDíaSinNosotras #NosEstánMatando

O
POST SCRIFTUM

El presidente Andrés Manuel López Obrador, histórica
mente, se presentó como un simpatizante de las causas
sociales y la igualdad. ¡Por favor, que alguien lo asesore!
Comentarios como "ni me di cuenta, ni tenía en mente" en
alusión al paro nacional demuestran muy poca sensibili
dad. Recordemos que la indiferencia mata.

A Sanders lo
identifican como
un socialista,
palabra
que remonta
a las más

grandes fobias
del electorado

en EU y será el
arma de Trump.
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CONFIDENCIAL

La charla entre Garzóny Nieto
Ayer se dio a conocer que el famoso jurista español Baltasar
Garzón será quien defienda a Emilio Lozoya, exdirector de
Pemex, contra quien la Unidad de Inteligencia Financiera, de
Santiago Nieto, tiene una investigación abierta. Nomás por
pura curiosidad, sería bueno saber si en aquella charla de café
que tuvieron en julio pasado don Baltasar y el señor Nieto abor
daron el tema Lozoya. Lo único que sabemos, gracias a un tuit
que en ese entonces posteó el titular de la UIF, acompañado de
una foto, es que conversaron "sobre experiencias en métodos
de combate a la corrupción y la impunidad".

Ahora rio hubo abrazos,
sólo deseos de balazos
Las manifestaciones de solidaridad con la reportera Isabel Gon
zález se vieron reflejadas en la fuente presidencial. Decenas
de comunicadores expresaron su repudio a las declaraciones
de Paul Velázquez, un youtubero que introducen en las confe
rencias mañaneras, quien deseó que a la comunicadora que le
dieran un balazo. Las muestras de apoyo se acompañaron del
reclamo al vocero Jesús Ramírez Cuevas por no tener un
mayor control sobre quién tiene acceso a las conferencias del
Presidente.

Visiones del PRI, a sus 91
Ayer el PRI cumplió 91 años. Y más allá de su nueva propa
ganda con el lema "Échale la culpa al PRI", en la que el tricolor
se asume como "culpable de que tus hijos tengan educación
gratuita" o de "haber creado el Seguro Social", entre otros logros
pasados, hay militantes que llaman al Revolucionario Institucio
nal a las propuestas. Es el caso de Manlio Fabio Beltrones,
quien señaló que "México requiere de una oposición propositiva
y con una visión acorde a estos tiempos. El @PRI_Nacional debe
mantenerse como una opción firme que le dé certeza y con
fianza a la ciudadanía".

El outsourcingy el PRI
Ayer todo estaba listo para que se realizara la reunión de la Co
misión de Trabajo del Senado, que preside Napoleón Gómez
Urrutia, en la que se aprobaría el dictamen "descafeinado" so
bre outsourcing. El acuerdo previo fue eliminar la parte que cas
tiga la subcontratación ilegal como delincuencia organizada.
Así se pactó en la mesa de alto nivel, conformada por empresa
ríos, sindicatos, gobierno y legisladores. Sin embargo, de última
hora, se avisó que la reunión sería pospuesta para hoy.

Vigilan y "aislan" al Comité
Técnico para el INE
Para evitar cualquier tentación, los diputados cercaron y ais
laron a los siete integrantes del Comité Técnico de Evalua
ción, que se encargarán de elegir a los mejores perfiles para los
nuevos consejeros del INE. Les ordenaron que "se abstengan
de reunirse, de manera individual, con aspirantes, dirigentes
y/o militantes de partidos políticos e intermediarios para tratar
cualquier asunto relacionado con el proceso" y "dar informa
ción a los medios de comunicación de manera individual sobre
los trabajos de este proceso".

Las indagatorias de la UIF
Entre las muchas indagatorias que tiene abiertas la Unidad de
Inteligencia Financiera, hay una sobre una red de trata de perso
nas. Sin que el titular de esa instancia, Santiago Nieto, lo dijera,
trascendió que existe una denuncia interpuesta contra Víctor
Garcés, exdirector jurídico de la Cooperativa Cruz Azul, por el
delito de trata de personas. Nos comentan que en el documento
se cita el testimonio de una mujer extranjera que dice haber sido
víctima, en conjunto con otras jóvenes, de explotación sexual. La
denuncia, nos dicen, fue entregada en la Unidad Especializada
en Investigación de Operaciones con Recursos de Procedencia
Ilícita, Falsificación o Alteración de Moneda, de la FGR.
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¿Qué más necesitan?

El sexenio de Peña Nieto

nos dejó insensibles ante
escándalos de corrup

ción, agregó al vocabulario
nacional dos conceptos que
nos dejaron de ser ajenos, que
los usamos varias veces por
semana y que llevan el sello de
"hecho en México", me refiero
a las empresas fantasma y a las
facturas falsas. Actores princi
pales de fraudes millonarios,
se convirtieron en los aliados

laborales del exgobernador
Javier Duarte y de varios exgo
bernadores más, en la carta de
presentación de varias secreta
rías para hacer la Estafa Maes
tra y en el modus operandi de
miles de empresarios. En el
sexenio priista de Peña Nieto
fueron voraces y pasan los me
ses, pasan los años y cada vez
se destapan más métodos de
corrupción y más robos inve
rosímiles. Ahora le tocó, otra
vez, al sector Salud.
Esta semana las organizacio

nes Impunidad Cero y Justicia
Justa presentaron una inves
tigación titulada: "Facturas
falsas: la epidemia en el sector
Salud". El reporte incluía el
periodo de tiempo 20142019,
donde pudieron detectar el
uso de 22 mil 933 facturas fal
sas y un desvío total de cerca
de 4 mil 200 millones de pe
sos, en 30 de los 32 estados, en
instituciones como el IMSS, el
ISSSTE, incluso en el Instituto
de Seguridad Social para las
Fuerzas Armadas y por su

puesto la Secretaría de Salud.
Así fue como detectaron este

modelo para desviar recursos:
proveedores con domicilios
fiscales inventados, con nin
gún empleado, y que factura
ban 10 millones de pesos por
NADA.

Y hay un cuadro de honor
a la corrupción: el Estado
de México fue la entidad en

la que se encontraron más
desvíos: entre 2014 y 2018, se
desvió un total de mil 804 mi
llones de pesos y el IMSS fue
la institución federal que más
pagó a empresas fantasma,
320 millones de pesos.
Y hay un dato mucho más

aterrador, esta investigación
sólo documenta la revisión de

facturas y compras irregulares
de 90 instituciones de salud,
de un universo total a nivel na

cional de poco más de 20 mil.
Una de las conclusiones de

la investigación es devasta
dora, "las prácticas de corrup
ción están en todos los niveles,
en casi todos los estados y en
prácticamente todas las insti
tuciones de salud del Estado",
¿para qué sirven 4 mil 200
millones de pesos en el sector
Salud? ¿Qué se pudo haber
hecho? La generación de 85

mil camas de hospitales, el tra
tamiento durante seis meses

de más de 40 mil mujeres con
cáncer de mama. Por eso duele

tanto la corrupción en la era
Peñista.

Ambas organizaciones, Jus

ticia Justa e Impunidad cero
han presentado las denuncias
penales correspondientes para
que se inicie una investigación
en la Fiscalía General de la Re
pública y se abran expedientes
en la Unidad de Inteligencia
Financiera, hasta el momento
todos, absolutamente todos
los del sector Salud en el sexe

nio pasado duermen tranqui
los, la impunidad predomina
porque hay encubrimiento,
hay corrupción, y por supuesto
una complicidad que va de
manera transversal por toda la
cadena de consumo.

Ya no están en el poder, ya
no debería haber esa complici
dad, este trabajo ya está sobre
la mesa de Gertz Mañero y
Nieto Castillo, ¿qué más ne
cesitan? ¿Cuándo un golpe
real a aquellos que les quita
ron tratamientos a millones de
mexicanos? No tenemos una

cifra de los muertos por esta
corrupción, pero claro que
existieron, la corrupción tam
bién mata, ésta que se expone
en esta investigación lo hace
en su totalidad, esta es parte
de la justicia que necesita este
país.

Este trabajo ya
está sobre ¡a
mesa de Gertz

Mañero y Nieto
Castillo ¿Qué
más necesitan?
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Por favor; señor Presidente

El presidente Andrés Manuel
López Obrador cree que
las alertas sobre el corona

virus son propaganda. A veces
parece confundir los términos,
porque maneja la palabra alerta
como sinónimo de alarma, y las
utiliza indistintamente. De ahí la

retórica épica de que la econo
mía mexicana está fuerte y no va
a haber mayor impacto, que el
peso no tuvo afectación, y que no
va a tomar decisiones como las

que tomaron en 2009 el presi
dente Felipe Calderón y el jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
Marcelo Ebrard, al paralizar la
actividad económica para evitar
contagios del AH1N1. Él no come
terá el error de aquella vez, dice,
cuando a su juicio se "exageraron"
las medidas.

El Presidente tendría que ser
más responsable y evitar ser tan
determinista o mentir, porque
puede resultar contraproducente.
El peso sí sufrió afectación, la
mayor de las divisas en los paí
ses emergentes, pero no poruña
razón atríbuible a él, sino por la
sobrevaluación de la moneda
mexicana. El coronavirus no va a
afectar a la economía mexicana;
ya la afectó, y era inevitable. El tu
rismo fue la primera víctima de la
epidemia, que se contagió al sec
tor financiero, como la minusva
lía de las afores por más de 24 mil
millones de pesos. Habrá impacto
en otros sectores de la industria,
como la automotriz, aunque el
Presidente no quiera reconocerlo.
La negación afecta. Desde el

domingo varias naciones están

realizando acciones para estimu
lar sus economías y evitar caer en
desaceleración y recesión, pero no
ha instruido a la Secretaría de Ha

cienda para elaborar un paquete
de estímulos de emergencia, ni la
de Economía está desarrollando

planes de contingencia con los

empresarios. El Presidente no
toma en serio la epidemia, y frenó
el anuncio del primer paciente
en México durante horas, para
que pudiera darse durante la
mañanera. En epidemias de pro
pagación tan veloz como el coro
navirus, los minutos cuentan.
Uno puede aventurar que

López Obrador no es irrespon
sable a conciencia, sino que por
inconsciente. El mismo día que
el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, informó de los pri
meros casos de contagio en Mé
xico y pidió que "por el momento
tampoco nos demos besos ni
abrazos", el Presidente viajó a Ta
basco, donde realizó un acto mul
titudinario, saludando a todos.
LópezGatell actuó de acuerdo
con protocolos internacionales,
que incluye "mantener una dis
tancia social" cuando menos de
un metro de distancia de aquella
persona que pueda estornudar o
bostezar, sin siquiera saber si está
contagiada o no.
El Presidente, que no se fija en

ello porque todo su pensamiento
lo cruza la política y la paranoia
del extraño enemigo, tiene otra
lógica. A pregunta expresa, dijo
recientemente que no haría cam
bios en su agenda ni cancelaría
eventos, tomando como referen

cia lo que se hizo en 2009, con lo
que entonces, como hoy, estuvo
en desacuerdo. Nadie está to

mando las cosas a la ligera en el
mundo salvo él, de lo que se co
noce. El papa Francisco, supuesta
mente con resfriado, fue recluido
en su residencia en Roma para
mantenerlo alejado de toda posi
bilidad de contagio en Italia.
El presidente francés, Emma

nuel Macron, canceló varios de
sus eventos programados debido
al coronavirus. La canciller fede
ral alemana, Angela Merkel, elo
gió la prevención de un ministro
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cuando se negó a saludarla de
mano. En la campaña presiden
cial en Estados Unidos ya se está
hablando de que se tendrán que
hacer ajustes y utilizar tecnolo
gía para sustituir mítines. Países
en tres continentes han emitido
recomendaciones para evitar
contacto físico. La reunión de Pri

mavera del Banco Mundial y el
Fondo Monetario Internacional,
no se hará presencial. Las gran
des corporaciones cancelaron los
viajes de negocios de sus ejecuti
vos y realizarán sus reuniones en
teleconferencias.
López Obrador tendría que en

tender que es el líder de la nación
y que lo que haga y diga va a ser
atendido por millones de perso
nas. Si las recomendaciones de los

funcionarios de Salud en quienes
confía plenamente, él las desoye
y reparte besos, abrazos y saludos
por todos lados, el mensaje que
envía a millones es que ignoren
las medidas de prevención. Lo ha
tomado tan a la ligera, que ha ins
truido campañas de prevención
del coronavirus. El Presidente no

tiene ni debe proyectar alarma,
pero es irresponsable no prender
las alertas.

El descuido, cuando se gobierna
un país, es negligencia política.
Descuidarse a sí mismo, es un
alto riesgo para la nación. ¿Se ha
puesto a pensar qué sucedería si
se contagia del coronavirus? El
Presidente tendría que salir de
circulación para ser atendido du
rante varios días, lo que dejaría
un enorme vacío político en la
comparecencia pública diaria en
Palacio Nacional. Si la goberna
bilidad depende exclusivamente
de él y en su gabinete dominan los
incompetentes, ¿quién tomaría las

riendas mientras está ausente? No

hay provisiones legales en caso de
enfermedad y ausencia temporal,
y el artículo 84 constitucional sólo
prevé la falta absoluta del Presi
dente. Sería un tránsito muy difícil
y complejo mientras se recupera y
regresa a las mañaneras.
López Obrador no puede ausen

tarse de la arena pública ni jugar
con su suerte. Bastante irrespon
sabilidad, por lo que significa
para la seguridad del país, es la
forma como se transporta a sus
giras, y que, ante las fijaciones
anacrónicas de su pensamiento
político, piense que el coronavi
rus es propaganda y que no lo va
a afectar. Por favor, señor Presi
dente. Seriedad y responsabilidad
en un jefe de Estado es lo menos
que puede exigírsele. El corona
virus no es invento sino realidad.

Lo único increíble sobre él, es que
haya un dignatario que no crea
que la epidemia sea de verdad, y
no prepare a sus gobernados para
enfrentarla.

Nota: En la columna de ayer, por
un error manual atríbuible al au

tor¦, se escribió ontología en lugar
de oncología, el nombre correcto
de la patología.

El Presidente no tiene

ni debe proyectar
alarma, pero es
irresponsable no
prender las alertas

Seriedady
responsabilidad en
un jefe de Estado es
lo menos que puede
exigírsele
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The Economist
pide un imposible

Con solidaridad para la
reportera Isabel González

El semanario inglés The Eco
nomist publicó esta semana
que México necesitaba

estrategias de Estado, pero su
Presidente ofrece un espectáculo.
Correcto, pero no hay ni habrá
más.

López Obrador es una persona
que crea espectáculo y hasta con
vence con sus acrobacias retóricas.

De hecho, 30 millones de personas
lo consideraron apto para ser Pre
sidente de la República.
Luego de un martilleo que duró

más de quince años en todos los
municipios del país, donde le dijo
a cada mexicano que él era la so
lución para la pobreza, la inse
guridad, el empleo y la precaria
economía, pues todos sus males
eran culpa de una minoría rapaz,
le creyeron.
Sin embargo The Economist

sugiere que se comporte como
hombre de Estado para solucionar
los problemas de México, yeso es
imposible.
Al ilustre semanario británico

hay que recordarle el adagio que es
tan antiguo como la vida en comu
nidad: "nadie da lo que no tiene".
Y López Obrador no es un esta

dista. Sino un showman con voca
ción social, aunque esto último ya
también parece haberlo perdido.
Los hombres de Estado resuelven

problemas, y López Obrador no ha
corregido ninguno de los que en
contró al asumir el poder.
Nadie le impuso la presidencia a

AMLO, sino que él la buscó desde

los primeros años de este siglo.
Y ahora que la tiene, junto con el
dominio de los otros poderes, más
los gobiernos estatales que se su
man a sus iniciativas, nos muestra
que sabía crear problemas pero no
solucionarlos.
Lo dijimos en este y otros es

pacios durante muchos años:
siempre buscó que los gobiernos
fracasaran, para que algún día le
fuera bien a él.
Según The Economist, México

tuvo un mal desempeño en 2019
por la cancelación del NAIM, en el
que, dice, ya se habían invertido
trece mil millones de dólares. Por

el Tren Maya, que costará siete
mil 400 millones de dólares, pero
los inversionistas no mostraron
interés. Y el estancamiento de la

inversión privada "por motivos
nacionalistas".
Tiene razón el semanario, sin

embargo hay que precisar: este
año, 2020, nos va a ir igual de mal
que el año pasado o posiblemente
peor.
La razón es sencilla: no corrigie

ron sus errores y se proponen ahon
dar en ellos y cometer otros.
Fue un error calcular, sin bases,

un crecimiento de la economía de
dos por ciento para el presupuesto
2020, que daría un nivel de recau
dación determinado por ese ritmo
de expansión de la economía.
No va a ser así y el gobierno con

traerá aún más el gasto.
Banco de México bajó sus es

timados de crecimiento, como
también lo hicieron, esta semana,
Goldman Sachs (a 0.6 por ciento),
J.P. Morgan (a 0.7 por ciento) y la

OCDE (0.7 por ciento).
Lo anterior quiere decir que en

2020 tendremos un crecimiento
de cero. Es decir, nada.
A lo anterior faltan por agregar

los efectos del coronavirus, hasta
ahora imposibles de precisar con
certeza, pero van a afectar la eco
nomía mundial porque China bajó
su producción de manufacturas en
el primer trimestre, indispensables
para las cadenas de producción en
otros países.
Los expertos de este diario se

ñalan que es posible que Europa
entre en recesión y Estados Unidos
no tendrá tan buenos resultados
como en 2019.
Banco de México dio a conocer

esta semana su Encuesta de Ex
pectativas del sector privado, que
arroja que sólo el nueve por ciento
indicó que es buen momento para
invertir en el país, debido a las du
das sobre las políticas del gobierno.
El pesimismo es fundado en

materia económica, y en seguri
dad el otro brazo que atenaza el
crecimiento y el bienestar no hay
ninguna razón para suponer que
habrá mejoría.
La Guardia Nacional es una

estafa, sin presupuesto para in
versión (las 2,500 camionetas que
presentaron como suyas son pro
piedad de la Secretaría de la De
fensa) y, lo fundamental, sin una
estrategia de seguridad.
Así es que sólo nos quedaremos

con "el maestro del espectáculo",
como denomina The Economist a

nuestro Presidente, mientras el país
se deteriora en sus aspectos funda
mentales: economía, seguridad,
salud, empleo y servicios básicos.
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Disney quiere otra
prórroga

11 de mayo próximo es la fecha fatal para que The WaltiDisney Company y TwentyFirst Century Fox concreten
la venta del negocio de Fox Sports en México.

De no lograrlo, el segundo se afectaría en un fidei
comiso cuyo propósito único es la desincorporación.«

El agente, Benjamín Pyne, bajo órdenes del regulador, tendría
que venderlo todo o en partes.

En marzo de 2019 el Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT), que ahora preside Adolfo Cuevas, aprobó la concentración
DisneyFox sujetándola a la venta de ésta última.

En el caso de México la transacción daba lugar a que un solo
agente acumulara 80% de la audiencia del mercado de canales de
portivos en TV de paga, a través de ESPNy Fox Sports.

En noviembre venció la primera prórroga con una sola oferta
de AT&T, que preside Randall Stephenson. La telefónica esta
dounidense ofreció alrededor de 70 millones de dólares.

La propuesta no satisfizo las pretensiones de Disney, que recién
asumió Bob Chapek, pues dicho monto representa aproximada
mente las pérdidas que los canales registran cada año.

También se mencionaba que un grupo de ex ejecutivos del propio Fox Sports Latinoamérica, con base
en Miami, pujaban por el negocio, aliados a productores de Argentina y México.

Lo cierto es que a menos de dos meses no se vislumbran avances importantes. En Brasil a finales del
año pasado el regulador anunció que volvería a analizar la operación, si es que no se vende.

Todo lo anterior apunta a que, tanto en Brasil como en México, Disney no habría hecho lo suficiente
para vender el negocio y que buscaría una nueva prórroga en ambos países, lo que se ve difícil.

Pero ello enfrenta complicaciones: Fox Sports se ha venido descremando por la renuncia de directi
vos y talento, a pesar de que el IFT ordenó que el negocio se mantuviera sano y atractivo.

Por otra parte, la funcionaría responsable del análisis de la operación y el cumplimiento de las condi
ciones impuestas, Georgina Kary Santiago, renunció al cargo de Titular de la Unidad de Competencia
del IFT en enero.

Se rumora que la funcionaría se separó de su puesto, presionada por una denuncia que habrían pre
sentado en su contra un importante número de diputados Federales ante la Contraloría del IFT.

Así las cosas, se observa complicado el panorama para Disney y su hoy subsidiaria Fox Sports, la em
presa que buscó terminar con el duopolio televisivo que existía en el fútbol mexicano.

Para ello adquirió los derechos de 5 equipos: León y Pachuca de Jesús Martínez, Monterrey de
Femsa de José Antonio Fernández Carbajal, Xolos de Jorge Hank y Santos de Grupo Orlegi de Ale
jandro Irarragorri, para llevárselos a la televisión de paga.

Televisa de Emilio Azcárraga posee la mayoría en sus 7 canales de televisión abiertos y de paga:
América, Cruz Azul, Juárez, Necaxa, Pumas, Tigres, Toluca y Chivas sin exclusividad.

TV Azteca de Ricardo Salinas también posee juegos de Chivas y tiene derechos sobre los clubes del
Atlas, Morelia y Puebla. Grupo Imagen de Olegario Vázquez Aldir transmite al Querétaro.

Si nadie presenta una propuesta formal en los siguientes días, Fox Sports terminará siendo afectado
en un fideicomiso, a pesar de que el negocio cuenta con importantes derechos exclusivos.

Claramente la apuesta de Disney regulatoriamente hablando no fue lo deseado. De inicio sólo ofrecie
ron temas procompetencia a los reguladores de Estados Unidos y de la Unión Europea.

Ahora, el tiempo se les viene encima y perdieron a su principal aliada en el IFT.
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AYER QUEDÓ CONFIRMADO el dato que le
veníamos adelantando días atrás: el famo
so ex juez Baltasar Garzón es ya el aboga
do defensor de Emilio Lozoya Austin. El
aguerrido jurista fue contratado por el ex
director de Pemex en el gobierno de Enri
que Peña Nieto. El penalista va cobrar en
tre 500 y 550 euros la hora de sus servicios.
Su bufete es de los más caros del Viejo Con
tinente. Pero el gobierno de la 4T no se va
quedar atrás. La Fiscalía General de la Repú
blica que capitanea Alejandro Gertz Mañero trae al no menos
afamado despacho de abogados Garrigues, de Fernando Vives.

LOS BANQUEROS ACORDARON que sean las secretarías de Sa
lud, que comanda Jorge Alcocer, y de Hacienda, que lleva Ar
turo Herrera, las que decidan si se lleva a cabo o se suspende
la Convención Bancaria de Acapulco que se realizará en una se
mana. Esa fue la decisión que adoptaron ayer tras la reunión del
Grupo de Asociados de la Asociación de Banqueros de México,
cuyos grupos presiden Julio Carranza de BanCoppel, Carlos
Rojo de Banorte, Manuel Romo de Citibanamex y Raúl Martí
nezOstos de Barclays.

VA A SER EN dos semanas máximo cuando la secretarías de Ener
gía, que capitanea Rocío Nahle, y Hacienda, que lidera Arturo
Herrera, anuncien el paquete de proyectos energéticos. De he
cho no se descarta que sea el Día de la Expropiación Petrolera,
el próximo 18 de marzo. Le adelanto que serán por lo menos 50
proyectos de 137 que presentó hace varias semanas el Conse
jo Coordinador Empresarial, que preside Carlos Salazar. En la
tubería hay muchos que por una excesiva regulación no podrán
destrabarse rápidamente.

ALFONSO ROMO SUFRIÓ una baja sensi
ble en su primer círculo de colaboradores.
Se trata de José Manuel Madero Garza,
asesor honorario adscrito a la Oficina de la
Presidencia. El ex director del embotellador
de CocaCola en el sureste, Bepensa, fue cla
ve en el que sin duda va ser uno de los pro
gramas estrella de la 4T este año: Maíz para
México, que se implementará en el próximo
ciclo primaveraverano. Andrés Manuel
López Obrador lo va a anunciar en un par
de semanas. Beneficiará de entrada a unos 300 mil productores.

COMO BANDOLERO. Así se plantó el director general de Normas
de la Secretaría de Economía, Alfonso Guati Rojo, ante la jue
za Laura Gutiérrez Romo para amenazarla de que iba a acabar
con su carrera en el Poder Judicial y acusarla de corrupción por
haber otorgado el amparo a la Concamín contra la NOM 051 de
etiquetado frontal de alimentos y bebidas no alcohólicas. La Ju
dicatura Federal pedirá al presidente Andrés Manuel López
Obrador respetar la separación de poderes y sancionar a este
alocado funcionario de la 4T.

AYER EL JEFE de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, se fue con
todo contra la familia Pérez Fayad, dueños
de Grupo Fármacos Especializados. Los
acusa de tejer una red de corrupción en el
sector salud. Golpe mortal para esta em
presa que en el último año ha despedido a
más de 2 mil colaboradores y perdido con
tratos de farmaceúticas. Novartis, de Ana
Longoria, es una de ellas. Otros clientes
son Pfizer, MSD, Sanofi, Roche, GSK, Amgen y Janssen.
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El presidente convirtió los
espacios matutinos en el
eje de su política de co

municación a lo largo de estos
15 meses. Son espacios multiu
sos: pueden ser informativos,
no siempre, pueden servir de
vehículo para la propaganda
del régimen, para señalar o
fustigar a sus detractores con
enorme frecuencia mediante

la creación imaginaria o no de
un frente de oposición deno
minado "los conservadores",
a cuya lista o filas, agrega in
distintamente a todos aque
llos quienes discrepan con el
mandatario.
Las mañaneras, lo recono

ció el presidente esta semana
cuando algún asistente le
preguntó acerca de reducir
o reorganizar sus mensajes
matutinos. López Obrador res
pondió de inmediato y a bote
pronto "n'hombre, me tum
ban". Es decir, sin ese espacio
de "interlocución" diaria, el
presidente y su gobierno esta
rían en riesgo. De ese tamaño
es la relevancia del foro y la
importancia que el titular del
Ejecutivo le adjudica.
Las razones están realmente

a la vista: se ha convertido en

el púlpito máximo de la Re
pública; desde ahí se predica
acerca de una transformación

que seguimos esperando, de
un crecimiento que nada más
no llega, de un combate contra
la corrupción que en 15 meses
ha encarcelado a 3 personas
e inhabilitado a no más de 20
exfuncionarios una de las

encarceladas por cierto, con
un documento apócrifo que un
juez con conflicto de interés
aceptó como evidencia.

En la lógica presidencial,
repetir una y mil veces da
tos imprecisos, afirmaciones
francamente falsas ("no hay
desabasto de medicamentos",
"los feministas son conserva
dores"), informes pobres e in
completos, acuerdos y grandes
logros que se derrumban ("la
inversión privada que ya está
comprometida", "salvamos los
gasoductos y le ahorramos al
país") parecieran sustentarse
en la premisa de Goebbels: una
mentira repetida mil veces se
convierte en verdad.

En principio, el ejercicio de
"comunicación" diaria pudiera
parecer un modelo de transpa

rencia, apertura, pluralidad,
donde el mandatario encara
todas las mañanas a los me

dios para responder abierta
mente a su cuestionamiento. El

ejercicio es falso, porque está
truqueado. La mañanera está
repleta de patiños y rellenos
cuya función esencial consiste
en sembrar temas a modo, bur
larse de los críticos del presi
dente, introducir iniciativas
para provocar una respuesta
del poderoso. Los penosos su
cesos de ayer, donde uno de
estos personajes a sueldo de
quién, nos preguntamos mu
chos lee un texto en el que
sugiere periodistas que sugie
ren ya de por sí, sospechoso, no
preguntan, proponen que la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera investigue el movimiento
'Un día sin nosotras' y los fon
dos que según él^ le hacen
llegar. El individuo responde
el nombre de Marco Olvera,
un excolaborador de René Be
jarano y otros ilustres perre
distas para más señas de su
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impoluto compromiso con la
libertad de expresión, incluso
menciona a Frida Guerrera,
una activista quien ha tomado
la palabra en anteriores oca
siones inquiriendo al presi
dente sobre su compromiso y
el de su gobierno acerca de los
feminicidios. Olvera pide en la
conferencia que se investigue a
Guerrera, quien se encontraba
presente.
Intercambios verbales, acla

raciones, increpaciones de por
medio, se acaba la conferencia.
El coordinador de Comuni

cación de la Presidencia es el

señor Jesús Ramírez, quien
aprueba la lista de reporteros
y periodistas que acuden todos
los días. Desde esa oficina se

fijan los temas, se acomodan
las "preguntas y sugerencias"
de tan distinguidos informado

res, para que sirvan al propó
sito presidencial del día. Que
si la rifa y los cachitos, que si
la incapacidad gubernamental
para comprender la dimensión
del llamado de las mujeres e in
terpretar con total desviación
que es orquestado, dirigido,
apuntado a la persona del pre
sidente. Nada más erróneo y
más equivocado.
Pero ellos siguen en su pré

dica, en descalificar movi
mientos sociales que no sean
los propios, los dueños del mo

nopolio de las causas sociales.
Vergonzoso.
Lo que se puso en evidencia

ayer, son los patiños y rellenos,
ujieres y portavoces del poder,
al servicio de la Presidencia

¿serán pagados por el presu
puesto también? para cen
trar el balón en el área y que el
caudillo anote con un cabezazo

espectacular.
La mañanera se convirtió en

el instrumento central para la
construcción de un personaje,
cuyas promesas, planes, deci
siones muy pronto dejarán de
ser sustanciales para el país.
El daño está hecho: la econo

mía está paralizada, la inver
sión privada 73 por ciento
del PIB nacional ausente,
atemorizada, desconfiada; los
proyectos de infraestructura,
quimeras inalcanzables como
el tren que nunca va a circular
o la refinería que se inundará
sistemáticamente desde antes
de ser construida.

Con todo y comparsas, acto
res penosos de un parlamento
preescrito como el alegato del
Sr. Olvera cada vez engañan
a menos personas y le toman el
pelo a menos ciudadanos. Lo
invito a que revise en detalle
las encuestas de aprobación
presidencial, todas en caída y
retroceso. Y no es obra de los
conservadores.
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(d iego. petersen @ informador, com. mx)

No tengo nada contra las iglesias. Por el
contrario, me parece que tiene un papel
muy importante en hacer de éste mundo un
lugar un poco más hospitalario y menos
hostilpara millones de personas, Tengo, eso
sí, una aversión personal contra las perso
nas que usan las iglesias para delinquir,
pues hay en ello además del delito, llámese
abuso sexual, lavado de dinero, extorsión,
una hipocresía básica que hace que estos
delincuentes vayan por la vida con un halo
de superioridad moral que los hace doble
mente insoportables.

No puedo sino celebrar quelaUnidadde
InteligenciaFinanciera (UIF) haya levantado
la manoy por fin alguna autoridad mexicana
ponga atención a lo que pasa en las iglesias
del país. Resultaba a todas luces extraño que
se investigara al líder de la Luz del Mundo en
Estados Unidos, que hubiese salido tanta evi
dencia en la corte dé Los Ángeles que permi
te presumir conductas delictivas y que en Mé^
xico ninguna autoridad se preguntara
siquiera si esos delitos por los que se le acu
sa allá podrían estarsucediendo también acá.
No como una persecución a una iglesia o una
creencia sino como una forma de combate a

la impunidad de quienes se esconden detrás
del manto protector de las sotanas, las inves
tiduras sagradas y la creencia de los fieles pa
ra cometer abusos de todo tipo.

Los reflectores de la UIF se han posado
sobre la Luz del Mundo por el juicio que se le
sigue a su líder, Naasón Joaquín, en Califor
nia. Pero ni es la única iglesia que lava dine
ro ni la única en que se comenten delitos. De
hecho, la primera vez que Santiago Nieto ha
bló de un grupo religioso investigado por de
litos financieros todos volteamos, en automá
tico, la mirada hacia el emporio creado por
Marcial Maciel, pues en materia de lavado de
dinero tienen su historia. El periodista Raúl
Olmos detalló en "El imperio financiero de
los Legionarios de Cristo" (Grijalbo, 2019) las
operaciones de esta congregación católica
que ha vivido en el lomo del escándalo desde
hace 30 años.

Perseguir los delitos que cometen péisonas
concretas, con nombre y apellido, de las iglesias
ycongregaciones no es perseguir lafejporelcon
trario, se tota de defender a los creyentes, que
son los sujetos de este derecho y posibles vícti
mas de estos abusos. Nos falta mucho por avan
zar en el terreno de la justicia frente a los enga
ñosy los abusos de podery,porto mismo, elpaso
dado por la UIF es, sin duda, una buena noticia.

PD. Dice el cardenal Juan Sandoval que
"el aborto es un crimen más terrible que el
maltrató a las mujeres" y que, por lo tanto, no
hay que ir a las marchas ni apoyar el paro del
día 9. Es el mismo que sé opuso y obstaculi
zó en los años noventa la primera ley contra
la violencia familiar. Sin comentarios. Una

razón más para estar ahí y apoyar todo el 9M.
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Si M O fuera periodista...

Si M O fuera periodista,
sabría de sobra que, para
un reportero genuino, vol

verse noticia antes que conseguir
NOTICIAS es una derrota, una
falla estructural impropia de un
verdadero informador.

Si M O fuera reportero, habría
aprendido, a sus años, que toda
la soberbia que puede caracteri
zar a un periodista es humillada
cotidianamente por todo aquello
que no alcanzamos a develar,
demostrar, probar, conseguir,
desenterrar. Se puede tener ego,
pero este vale cero cuando llegas
a la redacción sin nota exclu

siva, sin ángulo novedoso, sin
valor agregado, sin nada qué
revelar. Porque los periodistas
no somos tales por barbear los
pies del poderoso. Somos lo que
publicamos, ni más ni menos. Ni
siquiera somos lo que pregunta
mos. El esfuerzo no se publica,
así tenga como mérito (único)

el madrugar diario en Palacio
Nacional.

Junto con otros personajes de
esa infame primera fila, si M O
fuera periodista, sabría desde
hace mucho que nada hay más
engañoso que el saludo de un
político empoderado, de un
poderoso sin freno, de un ex
perimentado manipulador de
la información. Frente a eso
nunca se sonríe, chicos. Menos

se aplaude, ¿remember Peña? La
empatia es siempre con las víc
timas y con los lectores, nunca
con los proveedores. A menos de
que, en efecto, lo que esperen no
es escribir, sino recibir. Antes que
nota, se les nota.
Si M O fuera reportero, largas

horas de antesala, tediosos tras
lados a nowhere, infructuosas
diligencias en oficinas públicas,
bárbaras malpasadas, regañizas
justificadas e injustificables del
jefe, ausencias del hogar, todo,
todo eso un reportero lo cam
biaría sin dudar por publicar de
vez en vez en su medio, alguna
novedad que moviera a una co
munidad, o que conmoviera a
al menos una persona. Todos
los esfuerzos para conseguir
información son pocos para un
periodista frente al "gracias" des
interesado de una lectora, de una
televidente, de un radioescucha,
de una víctima de un abuso o
crimen.

Si M O fuera periodista, no in
sultaría a sus colegas. Claro que
en el medio hay celo profesional,
y hasta mala leche se da en este
gremio; pero los verdaderos pe
riodistas por lo general apoyan
a los colegas, se echan la mano
para abrir fuentes, van juntos a
perseguir a políticos esquivos;
los verdaderos periodistas tienen
vocación de lobo estepario, pero

muchas veces tienen que confor
marse a chacalear en enjambre;
y, por ello mismo, suelen reír,
correr, comer, beber y dormir, en
autobuses, aviones, hoteluchos o
cuartos VIP junto a gente que no
eligieron, pero que muchas veces
se vuelve su familia. No toda, no
de todos. Pero por eso mismo
es que hay muchas familias. La
familia "periodística" de M O no
existe, los de la primera fila ni
en un vodevil serían contratados

como "equipo de periodistas".
No les alcanza.

Si M O fuera periodista, sabría
que unos días se pierde, otros
se gana, y la mayoría simple
mente se cumple. Que uno no
sale a madrear a los de al lado,
sino a reclamar a los de arriba en
nombre de los de abajo. Que uno
pregunta no lo que le ordenan
quienes no dan la cara, sino lo
que merecen saber las audien
cias. Que la nota es la nota, y de
esas M O, cariño, tú no sumas ni
jota.
Si M O fuera periodista, valdría

la pena reproducir su nombre.
Porque es lo mínimo que nos
enseñan en la facultad o en la
redacción: a citar correctamente.

Pero como no es periodista, ni
eso cupo en este espacio.
Buen día a los lectores y a los

periodistas de verdad, donde
quiera que estén.
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MONO. Un imitador del presidente Bolsonaró realizó jan performan
ce akiera déla residencia del mandatario en Brasil. El cómico Márvio
Lúcio salió de ® auto y comenzó a saludar a los reporteros en las in
mediaciones de la residencia. También..repartió plátanos a. los periodis
tas para hacer referencia a la mala relación <j|¡ie el mandatario brasile
ño lleva con la prensa. Mientras lo imitaba, Bolsonaro salióde su casa
y se encontró con el imitador, a quien .sal,udó:ypid.ó:una foto.

FIERA. La Secretaría de Educación del Edomex anuncié suspensión
.de clases en siete escuelasde nreel básicoy .seis de nivel medio supe
rioren las localidades Piñal del Marque^doyCerro Gordo, en Va
lle dé'Bravo, debido ül presunto áftSfwjb ún felino degran tamaño a
Una persona. .Miembros del Ejército y la Policía estataldesplegaron un
cerco para encontrar al felino. La brigada encaigada de buscar al anf"
mal usg drónesy motos para vigilar la zona boscosa de la zona.
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Bajo asedio mediático (¿y fuego amigo?), Alfonso
Romo Garza, ¡efe de la Oficina de la Presiden
cia, fue señalado como "cacique del agua", lue
go de que un consorcio de investigación periodísti
ca documentara el daño ecológico provocado por

Enerall en la península de Yucatán.
¿Empresa de biotecnología? ¿Megaproyecto? La investi

gación conjunta no es precisa en este aspecto. El consorcio
periodístico tampoco atinó a desentrañar que el gobierno
federal es socio minoritario de Enerall, hace casi siete años,
a través del Fondo de Capitalización e Inversión del Sector
Rural (Focir).

En ese periodo (2013201 8¡, la compañía obtuvo al me
nos 23 títulos para la explotación de aguas, de los cuales 14
están a su nombre y el resto fue otorgado a terceros y des
pués puesto a disposición, luego de la compraventa de los
terrenos, afirma el reportaje de FVocesoAristegui Noticias,

Enerall nació en el 2007y, una década después, su prin
cipal socio era Black River, un holding agroindustrial que en
tonces era propiedad de Cargill, que detentaba 73% de las
acciones, mientras que 15% de las acciones era de Grupo
Plenus —antes Pulsar—, a través de su filial Agrotecnología
Geotel. El resto lo tenía el gobierno federal, a través de Focir,
e Inmobiliaria Olfam.

En abril del 2013, de acuerdo con información entrega
da por los administradores del fondo a la Auditoría Superior
de la Federación, inyectaron 89.1 millones de pesos a Ene
rall Master SAPI, que había buscado financiamiento para un
proyecto a desarrollar en Yucatán. La inversión era de 297
millones de pesos, de los cuales 207.9 millones provendrían
de empresas privadas.

Enerall —según consta en esos registros— "es empresa de
tecnología agroindustrial que desarrolla propiedad intelec
tual para transformar suelos con gran contenido de roca ca
liza en suelos productivos mecanizables". Y el proyecto con
sistía en la adquisición y transformación de tierra en desuso
en tierra fértil para la producción de granos y oleaginosas

en Yucatán, además de la adquisición de una planta proce
sadora de aceite de ricino.

La acumulación de concesiones de agua y la compra de
tierras están fielmente reflejadas en el trabajo del consorcio
periodístico, que tras de consultar el Registro Público de la
Propiedad de Yucatán, identificó a Enerall Terra 1 y Enerall
Terra 2 como compradoras de 15,000 hectáreas en 47 pre
dios, por las que erogaron más de 255 millones de pesos
entre el 2011 y 2018.

Al menos 41 de estos predios se encuentran hipotecados
como garantía de préstamos solicitados para la compra de
más tierras, maquinaria y mejoramiento de suelos. Y seis de
éstos fueron hipotecados con Agronegocios Laad, una orga
nización que otorga préstamos a empresas agroindustria
les que venden sus productos en mercados internacionales.
Otros 26 predios fueron hipotecados por 444 millones de
pesos con la empresa Cargill.

Estos últimos pertenecen al municipio de Tizimín, donde
Enerall y Cargill instalaron una planta procesadora de semi
llas de maíz, trigo y soya en el 2017, que requirió una inver
sión de 140 millones de pesos. En sus silos podrían almace
nar 50,000 toneladas métricas de semillas de maíz blanco
y amarillo, así como soya y sorgo, mismos que provendrán
de las cosechas de Enerall de los campos que explota en
el oriente de Yucatán y que producen 15,000 hectáreas al
año, campos que anteriormente eran usados para ganade
ría y agricultura extensiva.

Para el 2020, de acuerdo con los planes presentados a los
accionistas, se ampliaría la capacidad de almacenamiento a
casi 130,000 toneladas métricas de granos producidos en la
península yucateca. En el ciclo primaveraverano del 2018,
Enerall sembraría 4,800 hectáreas de la oleaginosa.
De acuerdo con los registros oficiales, en agosto del

2017, la asamblea de accionistas aprobó un aumento de
capital y en diciembre de ese año, Focir erogó 25 millones
de pesos, mientras que las empresas privadas invirtieron
otros 58 millones.

Fecha: 05/03/2020

Página: 42

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 188,448



En 1938, el escritor francés André Bretón
(1 8961966) declaró a México el país más su
rrealista del mundo. Existen dos versiones de lo

que motivó al fundador del movimiento surrea
lista para calificar así a nuestro país. Ambas in

terpretaciones coinciden en la fabricación de un mue
ble, unos dicen que una silla, otros hablan de una mesa.
Describiré lo concerniente a la mesa. Las dos aprecia
ciones tienen el mismo final que es lo que interesa. Im
presionado, el autor de 'El amor loco', por la depurada
técnica artesanal de un carpintero mexicano, se le ocu
rrió encargarle la confección de una mesa. El escritor,
que además era un buen ¡lustrador, boceto la mesa re
querida, la dibujó en perspectiva y le dio el diseño al ar
tesano. Días después el carpintero le entregó un mueble
bien manufacturado y con un refinado acabado. Úni
camente que el artesano, de manera por lo demás na
tural, mantuvo en la elaboración de la mesa una com
pleta fidelidad al prototipo bocetado por Bretón, por lo
cual el mueble sólo tenía tres patas cada una de distin
ta altura. Es decir la mesa (o la silla) fue realizada, co
mo lo pregona el surrealismo, omitiendo las correccio
nes racionales.

Si el escritor francés viviera y volviera a México, com
probaría que el surrealismo aún es preponderante en la
vida mexicana. Con entusiasmo aplaudiría la rifa del
Avión Presidencial. Pegaría de brincos de júbilo al saber
que fue el mismísimo Presidente de la República quien la
propuso así, en primera instancia (reproduzco casi tex
tual lo dicho por AMLO al proponer la forma de reali
zarla y su objetivo, entre paréntesis mis comentarios). Lo
que se obtenga de la rifa del avión se utilizará para com
prar equipos que se necesitan en los hospitales. Se emiti
rán seis millones de billetes o 'cachitos', con un precio de
500 pesos cada uno. De los 6 millones de números que
jueguen saldrán 100 ganadores. (El avión no se dividirá

en 100 partes, ni va a tener 100 dueños.) Cada uno de
los 100 premiados ganará 20 millones de pesos. Si se
venden todos los 'cachitos' se recaudarán 3 mil millones

de pesos, de los cuales 2 mil millones serán entregados
a los precitados ganadores. De los mil millones restantes,
500 servirán para completar lo del avalúo porque lo del
avalúo del avión es de más de 2 mil millones de pesos
(confieso mi desconocimiento del habla tabasqueña, no
entendí nada). De los 500 millones restantes, 400 serán
entregados a la Fuerza Aérea para mantener el avión
dos años y 100 millones para los billeteros —los vende
dores de los 6,000 'cachitos'. (Me imagino que esto in
cluye la logística y realización del sorteo). Si durante los
dos años que la Fuerza Aérea tendrá el avión aparece
un comprador ¡del avión no de la Fuerza Aérea), éste se
venderá a precio de avalúo. (Según estas cuentas, ¿dón
de quedó el dinero para la compra de equipo médico?).

Lo que usted recién leyó, días después, fue enmenda
do por el propio Ejecutivo que planteó la posibilidad de
agregar a la bolsa de dinero generada por la rifa, dos
mil millones más que donará el Instituto para Devolver
le al Pueblo lo Robado con los que se pagarían los 100
premios de 20 millones, y los recursos que se obtengan
por la venta de boletos servirían para adquirir el equi
po médico. El que escribe lo que usted lee inquiere: ¿Por
qué esperar a la, mal nombrada, rifa del avión —nadie
lo ganará— que será el 15 de septiembre, para desti
nar dos mil millones al equipamiento hospitalario, por
qué no entregar los recursos ahora mismo? Seguramen
te, la respuesta es no. Hacer lo que propongo sería una
corrección racional y entonces nuestro país perdería la
justa fama de surrealista.

Pregunta
¿Si la policía detiene a un mimo, le dice que tiene dere
cho a permanecer callado?
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El martes 3 de marzo, en Estados Unidos, se

realizaron elecciones presidenciales prima
rias en los estados de Alabama, Arkansas,
California, Colorado, Maine, Massachusetts,
Minnesota, North Carolina, Oklahoma, Ten

nessee, Texas, Utah, Vermont y Virginia; en el territo
rio de Samoa Americana se efectuaron caucuses o
asambleas locales.

Los ciudadanos asistieron a las urnas o participa
ron en caucuses para elegir al candidato presidencial
por el Partido Demócrata. Los cinco aspirantes eran el
exvicepresidente Joe Biden, de 77 años; el exalcal
de de la ciudad de Nueva York, Michael Bloom
berg, de 78; la representante por Hawaii, luis
Gabbard, de 38; el senador por Vermont, Bemie
Sanders, de 78; y la senadora por Massachusetts,
Elizabeth Warren, de 70.

Hasta el momento de escribir esto, se conocían los
resultados definitivos de las votaciones en 12 estados
y el territorio; faltaban los de Texas y Vermont.

En cada estado se realizaron encuestas para cono
cer las preferencias ciudadanas en torno a cada uno
de los aspirantes y es conveniente ahora, después del
desprestigio que adquirieron durante los últimos años
los encuestadores, comparar lo que sucedió el Super
martes con lo que éstos pronosticaron.
Las encuestas no se equivocaron al señalar que

Joe Biden sería el ganador en Alabama, Arkansas,
North Carolina, Oklahoma, Tennessee y Virginia, y
que Sanders ganaría en California, Colorado, Utah
y Vermont.
Fallaron al pronosticar que Sanders ganaría en

Maine, Minnesota yTexas. En los tres triunfó Biden.
También se equivocaron al pronosticar que Wa

rren ganaría en Massachusetts. Ahí ganó Biden.
En resumen, acertaron en 10 de los 14 estados.

Es conveniente aclarar que, según las encuestas de
salida realizadas el martes, tres de 10 votantes dije
ron que a última hora decidieron por quién votar, que
47% de ellos sufragó a favor de Biden y 1 8% apoyó
a Sanders.

Biden aparentemente recibió los votos de muchos
de los que pensaban votara favor de la senadora por
Minnesota, Amy Klobuchar, o por el exalcalde de
South Bend, Pete Buttigieg, quienes el lunes renun
ciaron a sus aspiraciones presidenciales y se declara
ron partidarios de Biden. Es probable que eso expli
que las fallas en algunas de las encuestas.
Ayer se retiró de la contienda Bloomberg, quien

también se declaró a favor de Biden, lo que cierta
mente lo ayudará para mejorar sus oportunidades de
triunfo en los 31 estados, el Distrito de Columbio y tres
territorios en donde del 10 de marzo al ó de junio se
realizarán elecciones primarias y caucuses.
Falta saber qué decidirá Warren. ¿Se retirará de

la contienda? ¿Se declarará a favor de Sanders o
de Biden?

Con base en los resultados de las primarias y cau
cuses hasta ahora realizados, Joe Biden ha ganado
566 delegados para la convención de su partido
que se realizará en julio en Milwaukee, Sanders tie
ne 484 y Warren 53. Hay, además, 771 superdele
gados que son líderes del partido.
Para obtener la candidatura presidencial un aspi

rante necesita 1,991 o más delegados.
Con base en los resultados del Supermartes, que

da claro que la competencia durante las semanas ve
nideras será entre el moderado Biden y el socialde
mócrata Sanders.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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En la Cámara de Diputados avanza fast
track una iniciativa para que en el Insabi
haya un fondo de 20,000 millones de pe
sos para hacer frente al coronavirus, los
cuales serán adicionales al presupuesto

de salud.

Se suma al anuncio que hizo el secretario
de Hacienda, Arturo Herrera, de agilizar la
ministración de fondos para la salud y la even
tual adquisición de material y equipo médico y
quirúrgico.

Eso, explica el gobierno de la República, no im
plica relajar las normas que impone la austeridad
dictada desde Palacio Nacional, pero sí se reco
noce que hasta la austeridad tiene límites, los fija
dos por el sentido común.

Inversión de la IP en Pemex
Explicó la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
que se prepara un listado de inversionistas priva
dos para que, una vez revisado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, participen
en licitaciones en Pemex.

En la entrevista con Joaquín López Dóriga,
la funcionario explicó ampliamente el proyecto de
la refinería de Dos Bocas y, sobre la inversión pri
vada, dijo que siempre la hubo en Pemex, pero
había equilibrios, los cuales se rompieron hace
cinco años.

Los memoriosos recuerdan que, ya expresiden
te, el general Lázaro Cárdenas comentó: "va a
llegar un momento en que se permita que en la in
dustria petrolera estatal haya inversión de capita
les mexicanos".

Chiapas, sigue lucha por la tierra

Ayer se supo que, en la zona entre Aldama y Che
nalhó, en Chiapas, grupos armados desalojaron
a campesinos, cuyas familias huyeron hacia la sie
rra. Las dos comunidades se disputan la posesión
de 60 hectáreas.

Uno se pregunta dónde están las autoridades
federales, cuya Procuraduría Agraria solía mediar
en estos conflictos, pues el gobierno chiapaneco,
encabezado por Rutilio Escandón, sólo "exhor
ta a las partes a no usar la violencia".
Sorprende que un gobernador de izquierda

desconozca una sentencia que alguna ocasión le
escuché a la periodista Olga Moreno: "a éstos
— los funcionarios— se les olvida que en México
la gente se mata por la tierra y por el agua".

Notas en remolino
El tiempo dirá si el equivocado manejo del de
safío de las marchas femeniles y el día sin noso
tras tendrá alguna consecuencia para el gobier
no de la República... Ahora son los normalistas
michoacanos quienes bloquean las vías del tren
y evitan las vías del ferrocarril de la ruta hacia el
Bajío y el Altiplano... Quizá deba olvidarse el ti
tular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, de su
plan para recomponer el Servicio Postal Mexica
no (SPMj. En Palacio recibieron a ejecutivos de
DHL. Invertirán 300 millones de dólares. Recor

demos que hace casi 25 años un cambio de nor
mas a mensajerías extranjeras selló la suerte del
SPM... Alguna vez le pregunté a uno de los viejos
de mi familia si creía que el origen del PRI era an
tidemocrático. "No nos importó, lo importante es
que el país tuvo paz tras dos décadas de guerra".
Vale, porque ayer se cumplieron 91 años de que
se fundó el PRI...
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Rayuela
Perdido en la jungla de
sus fracasos y de sus
intereses cupulares, el
PRI se desliza cuesta
abajo y sin frenos.
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Taboada, lastre para elpanismo capitalino
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

POR MAS QUE el alcalde panista de
Benito Juárez, Santiago Taboada, ha
intentado acercarse al gobierno actual,

la demarcación que ha tratado de gobernar
desde hace más de un año sigue sumida en las
formas de ejercer el poder que llevaron a los
azules al total descrédito político.

TAL VEZ POR eso es que dentro de su partido
ya se da una división entre quienes consideran
que Santiago debe dejar el puesto a Mauricio
labe, hoy a cargo del gobierno del Congreso de
la ciudad, y el propio Taboada, que por seguirle
los pasos al panismo de Calderón, es decir, al
gobierno entre cuates, por apuntar lo menos,
ha puesto en riesgo a la alcaldía de no volver a
ser gobernada por los azules.

LOS PANISTAS ESTÁN divididos y parte de
los argumentos de esa división se hallan, preci
samente, en el dominio de lo que se considera
el último bastión azul: el territorio de Benito
Juárez, donde entre recomendaciones y algu
nas otras formas no muy éticas, los "amigos"
pasan por sobre las leyes y se forran de impu
nidad con el beneplácito de las autoridades
que les permiten ejercer sus propios códigos
para hacer negocio, sin que la ley sea un impe
dimento para sus ambiciones.

UN EJEMPLO DEL que bien conocen las au
toridades, porque ha sido denunciado durante
años sin tener una respuesta por parte de la
alcaldía, es el de un restaurante ubicado en
la hoy muy dolida avenida Cuauhtémoc, en el
número 1409, donde un individuo de nombre
Javier Espinosa Bringas ha instalado un ne
gocio donde la ley lo prohibe, y a estas fechas,
para mantener más o menos limpio el lugar, se
apropia del agua de los habitantes del edificio
donde se halla el restaurante.

EN EL 1409 de Cuauhtémoc la mayoría de los
habitantes del edificio, que data de la mitad del
siglo pasado, son adultos mayores que carecen
de la fuerza para manifestar públicamente su
desacuerdo con el comercio que les quita el
líquido.

LA SITUACIÓN HA sido denunciada una y

otra vez; es más, hasta hubo un momento en
que los panistas lo clausuraron, pero a la entra
da del nuevo gobierno, con Taboada a la cabe
za, resurgió el comercio, cuyo verdadero dueño
parece ser un tal Juan Fernando Díaz, del que
no se sabe mucho porque quien siempre da la
cara es Espinosa Bringas.

PARA MUCHOS EL asunto podría ser menor,
pero para el panismo en general resulta una
muestra de lo que uno de los errores fatales de
los gobiernos azules puede ocasionar: la pér
dida de los pocos votos que aún conservan. Y
perder Benito Juárez es, para el panismo, casi
desaparecer.

De pasadita

EL DATO NO es menor: en Tabasco y Chiapas,
cuando menos el huachicol se vende a pie de
carretera a razón, nos cuentan, hasta de 10
puntos de venta por cada kilómetro, pero el
asunto es que los datos oficiales aseguran que
el robo de combustible es casi nulo.

AUNQUE NO HAY aún una explicación clara
del fenómeno, la gente que casi a diario usa las
carreteras para trasladarse asegura que no tie
ne mucha confianza en ese huachicol. Dice que
tiene un color raro, que su olor es fuerte, agre
sivo, que no se parece al que produce Pemex.

COMO SIEMPRE LOS rumores llenan los
silencios oficiales y ahora se comenta que se
trata de un combustible que se trae de Guate
mala, que lo produce en no muy grande escala,
y hay quienes están seguros que viene de algún
otro lugar, pero todos están de acuerdo en que
no se trata de gasolina mexicana.

MUY SEGURAMENTE ESTAMOS frente a
una nueva forma de latrocinio que hoy por hoy
perjudica al país en cualquiera de sus modali
dades. La Guardia Nacional mexicana, cuando
menos, debe estar enterada porque en sus
rondines diarios miran tal vez sin mirar los
humildes puntos de venta que cada vez son
más. Hay que parar este asunto antes de que se
convierta en otro problema imbatible.
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ASTILLERO
Derecha al asalto del M9 M Grupos provida
"apoyan" //Aparece el cardenal Sandoval
Avanza regulación de la mariguana
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PARO DE mujeres del próximo
lunes nueve recibió ayer un aparen
te respaldo y un indudable rechazo
desde dos posiciones ideológicas
derechistas: una agrupación deno

minada Ciudadanos por México, que se define
como una "red de organizaciones ciudadanas",
anunció que se sumarán a la inactividad gene
ralizada de mujeres, pero desde una visión con
traria al "feminismo radical", es decir, contra la
legalización del aborto, la cultura del odio y la
ideología de género.

EN SU CUENTA de Twitter, @por_ciudadanos
precisó ayer que "colaborar con los hombres
es fundamental para eliminar #violencia, y
potenciar educación que deje de menospreciar
a la ffmujer, e impulse la importancia de la ma
dre y el padre en la familia". A finales del mes
pasado, esta misma organización tuiteaba:
"Detrás de esta convocatoria (la del lunes 9)
están las feministas abortistas, las mismas que
piden matar a las mujeres en el vientre de sus
madres, las que te quieren hacer pensar que se
matan más mujeres que hombres en el país, o
que una muerte importa más que otra por el
género de la víctima" (https://bit.ly/2POj81e),

ESE APOYO DE 30 "organizaciones ciuda
danas", que en realidad es un rechazo, apenas
disfrazado, a la causa general planteada como
motor del 9 de marzo, es similar al rechazo ex
plícito del cardenal Juan Sandoval íñiguez, ar
zobispo emérito de Guadaj alara y guía ideoló
gico de una parte de la ultraderecha mexicana.
Así ha dicho Sandoval: "las organizadoras esas
de la pañoleta verde, son partidarias y promo
toras del aborto, organizadas y pagadas desde
fuera, ya desde allí la jornada está viciada en su
raíz, porque la finalidad que se proponen no es
defender los derechos de la mujer, su derecho y
su dignidad, sino promover, ganando espacios
políticos, fuerza para promover ante las autori
dades en favor del aborto".

LAS EXPRESIONES DEL "feminismo provi
da" y del cardenal en retiro dan fe de la manera

en que varias organizaciones de derecha, sin
antecedentes ni congruencia en cuanto a lucha

por los derechos avanzados de las mujeres,
están tratando de aprovechar la movilización
del domingo 8 y el paro del 9 para colocar sus
agendas políticas e ideológicas. Maniobras pa
recidas realizan dirigentes del Partido Acción
Nacional y de la agrupación en busca de regis
tro partidista denominada México Libre, de las
familias Calderón y Zavala.

LA PRETENSIÓN DE convertir el 8 y el 9 en
instrumentos políticos contra la Presidencia
de la República forma parte del conjunto de
acciones que están desplegando organismos
empresariales, algunos medios de comunica
ción y políticos opositores al obradorismo con
el objetivo de fomentar la percepción de que la
actual administración federal estaría entrando
en un terreno crítico, abrumada por promesas
sin cumplir y problemas sin resolver.

CIERTO ES QUE Palacio Nacional ha ido
recomponiendo figura luego de un primer
abordamiento distante e insuficiente del tema
de las protestas femeninas, pero estos pasos
correctivos han sido más lentos o menos im
pactantes que la evolución del movimiento de
mujeres. Ayer mismo, el titular del Poder Eje
cutivo federal aceptó pasar al martes el arran
que de la venta de los boletos de la emisión de
Lotería Nacional relacionada con el famoso
avión presidencial, para que ese inicio comer
cial no coincida, como originalmente se había
anunciado, con el paro de mujeres del lunes
9, coincidencia que fue criticada por diversos
segmentos sociales y que el propio Presidente
dijo no haber tenido en mente a la hora de fijar
el día de poner a disposición del público los
cachitos de lotería.

Y, MIENTRAS COMISIONES de estudio del
Senado han aprobado en lo general el dicta
men (que faltaría votar favorablemente en lo
particular y, luego, en el pleno de esa cámara)
que daría plena regulación jurídica al uso de la
mariguana con fines lúdicos, de investigación,
médicos, industriales y comerciales (Morena y
sus aliados, a favor; el PAN, en contra, y el PRI
en abstención), ¡hasta mañana!
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MEDIDAS DE PREVENCION EN EL AICM
? En eL Aeropuerto internacional de La
Ciudad de México se han coLocado pancartas

con Las medidas a seguir para evitar un
contagio por coronavirus. Foto Marco PeLáez
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ROZONES

• El sacrificio de María Elena
A casi seis meses de la agresión con ácido que vivió en Oaxaca la joven saxo
fonista María Elena Ríos, ayer, el Congreso estatal avaló tipificar como delito,
con penas de hasta 66 años de cárcel, cualquier tipo de ataque con químicos,
sustancias corrosivas u otro tipo de agente físico. Se trata de una noticia que tiene
varias lecturas. Por un lado, es positivo que no queden impunes estos cobardes
actos que hasta ahora sólo se habían castigado como lesiones. El lado oscuro es
que los cambios a la ley de Oaxaca podrían quedar sólo en buenas intenciones si
no se corrige con urgencia la investigación de la Fiscalía estatal que lleva Rubén
Vasconcelos y que con datos erróneos y fotografías viejas, busca al agresor de
la joven.

• El evento de Sánchez Cordero

Hablando de temas de género, será la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, quien presente las acciones que realiza el Gobierno federal para erradi
car la violencia de género. Con 50 años en la lucha de los derechos de las mujeres,
la funcionaría se presenta como una imagen con la que la 4T busca no mostrarse
distante de las exigencias actuales contra la violencia de género. En la reunión
en Bucareli se busca dar, nos dicen, una fuerte señal, ya que habrá secretarias de
Estado y funcionarías del Gobierno. Ante la proximidad del Día Internacional de
la Mujer, la marcha y el paro nacional, que se avizoran como poderosos mensajes,
el Gobierno no puede darse el lujo de que lo tomen fuera de la base, nos dicen.

• Ayotzinapa, vuelven a secuestrar camiones
Fueron nuevamente estudiantes de la Normal Rural, Raúl Isidro Burgos, los
que, tras realizar una protesta en la Autopista del Sol, retuvieron ayer cinco ca
miones de la empresa Estrella de Oro y los llevaron a las instalaciones del plantel
localizado en Tixtla. En un principio habían sido seis, pero al permitir que los pa
sajeros descendieran en la terminal de Chilpancingo, la unidad fue recuperada.
Los autobuses serán ocupados por los jóvenes para diversas movilizaciones que
tendrían programadas para la próxima semana. Aplicará, en su propia dimen
sión, aquello de que hace falta que alguna cosa cambie para que todo permanez
ca igual. Como sea, los que la terminan pagando son muchas veces los choferes
que no pueden separarse de la unidad.

• Arranca Cumbre en Durango
Y quien anda muy contento estos días y, a partir de hoy, bajo el reflector, es el
gobernador José Rosas Aispuro porque resulta que Durango será sede del Se
gundo Foro Mundial de Desarrollo Sostenible, un evento que conjunta a líderes,
gobiernos, fundaciones, colectivos e integrantes de la sociedad civil, interesados
en combatir de manera efectiva los estragos del cambio climático. Ash Pachauri,
presidente del Movimiento global Protect Our Planet y Norma Muñoz Sevilla,
consejera del foro, reconocieron ayer las acciones del gobierno estatal en materia
de certificación de predios de manejo forestal y celebraron la iniciativa.
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• En la cima, Pavlovich y 4 gobernadores panistas
Y hablando áegóbers, los que mantienen muy buenos niveles de aceptación son
la priista de Sonora, Claudia Pavlovich, y cuatro panistas: Mauricio Vila, de Yu
catán; Francisco Domínguez, de Querétaro; Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, de Tamualipas; y Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajuato. Ésos son los
datos dados a conocer por el cuarto ranking de mandatarios estatales, realizado
por la empresa Campaigns & Elections. No es la única medición que arroja núme
ros similares, lo que habla también de una consistencia en la tarea de gobierno.

•Los dos ejes de Graue
Nos comentan que el rector de la UNAM, Enrique Graue, tiene definida la estra
tegia para mantener el rumbo de la máxima casa de estudios, la cual se funda
menta en dos ejes: el primero, que para afrontar el paro en diversos planteles la
vía es el diálogo y los avances estructurales en materia de género. El segundo es
mantener la apuesta por el crecimiento académico. Sobre este último, por cierto,
ayer recibió una noticia: Los resultados del más reciente QR World University
Ranking. Resulta que la máxima casa de estudios se mantiene en el lugar 103 a
nivel mundial y en 12 disciplinas se encuentra ya entre las 50 mejores del mun
do. Un bálsamo en medio del mar de rispideces.
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// /Ti uando planeé aquel matrimonio con un
hombre todo fue fácil; tan sólo era deciL:I dir la fecha, invitados, vestido, comida.

Para casarnos tuvimos que revolucionar a Méxi

co. Somos las primeras lesbianas en casarnos en
América Latina y ha sido una responsabilidad de
trabajar y transformar".

Recibí la llamada de Lol Kin Castañeda, re
cordándome que el 4 de marzo eran 10 años
del matrimonio igualitario en la CDMX; en
ese momento se me vino a la mente el gran
esfuerzo que hicimos quienes estábamos en
la sociedad civil para la elaboración del pro
grama de derechos humanos; más de mil 200
líneas de acción y una de ellas, el reconoci
miento del matrimonio igualitario.

No me pude contener y le pregunté cómo
había imaginado ella su boda de niña: "so
ñaba con tener una familia, sabía que debía
casarme; en la universidad acepté con mucha
alegría la propuesta de formar una y sabía
todo lo que se esperaba de mí y del novio.
Terminamos antes de llegada la fecha y varios
años después me enamoré de una mujer; me
asumí como lesbiana. A partir de ese momen
to el matrimonio dejó de ser un tema, sabía
que no era posible. Un domingo, Judith, mi
pareja, me encontró muy grave, pidió una
ambulancia y ya en urgencias cuestionaron
el vínculo entre nosotras; afirmó que éramos
pareja. Pero no le permitieron tomar ninguna
decisión médica. A partir de ese momento nos
volcamos a dar rostro a "las parejas" de lesbia
ñas y comenzar a reconocerlas como familias.

La conversación no se pudo detener y se
güimos. Recordó cómo en 2009, el movimien
to LGBT creció en fuerza, logrando colocar el
matrimonio igualitario en la agenda. David
Razú fue quien asumió ese compromiso; se
buscaron consensos, se logró convocar a cerca
de 190 organizaciones y se empezó hacer evi
dente la desigualdad de derecho en los medios
de comunicación, en lo que se buscaba incidir
en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal,
y así "Sociedad Unida" logró alianzas clave en
lo Ejecutivo con Marcelo Ebrard y Leticia Bo
nifaz; Luis González Plasencia en la CDHDF, y
muchas más personas; cada quien puso sus

recursos en pro de una agenda que habría sido
silenciada.

La izquierda tenía mayoría en la ALDF; sin
embargo, la reforma al Código Civil generó re
sistencias. Quienes estaban en contra, por per
tenecer a grupos cristianos, quienes no "veían
bien la adopción", quienes sostenían que
debía llamarse de otra manera a esas uniones.
Todo eran cálculos políticos. Fue un momento
de violencia, amenazas y burlas. Sin embargo,
lo logramos el 21 de diciembre, para después
defender el derecho ante la SCJN; y justo ahí
supe que había trabajado por mi familia, por
Judith y por mí. Que habíamos llegado a pro
tegernos mutuamente, de la mano de nuestra
sociedad, ya no al margen de ella. Entrando en
vigor el 4 de marzo.

Después, como constitucionalista, me
decía Lol, colocamos el reconocimiento a las
familias en matrimonio o concubinato. Al lle

gar a la comisión de la Asamblea Constituyen
te de Ciudad de México fue sacada del proyec
to, convirtiéndose en moneda de negociación
para los grupos parlamentarios. Pero el em
peño de Lol logró construir alianzas y colocar
argumentos y resoluciones de la SCJN ante los
cuales nadie pudo escapar. No hubo un solo
minuto en el que no abordara a las personas
constituyentes; ella sabía que Judith era el
motor de esa fuerza y que la sociedad civil era
el rostro para el que debían abrirse las puertas
del clóset y hacer de la dignidad la manera de
relacionarse; y así ganó con argumentos a los
prejuicios.
Ya al final de nuestra plática cerró dicién

dome: "tenemos derechos reconocidos, pero
no ejercidos a plenitud; tenemos argumentos
y resoluciones de la SCJN que no impactan en
la responsabilidad de quienes legislan para
garantizar derechos en igualdad. Falta de ga
rantizarse en 13 estados. Tenemos todo dado
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para que se garanticen derechos en igualdad
o existan sanciones para quienes sostienen la
desigualdad. México está herido por la des
igualdad que genera violencia. Ampliar dere
chos a quienes no los tienen, a toda la socie
dad le hace bien".

Defensora de
la derechos humanos,

especialista en
trato igualitario y
no discriminación,
docente de la
UnADEM
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Ante la indignada reacción de
los colectivos femeninos, le
gisladoras y lideresas de orga

nizaciones sociales de anunciar que
el lunes próximo que será #UnDía
SinNosotras, se iniciaría la venta de
boletos para la "rifa" del avión presi
dencial, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador salió a su ya conocido
estilo con que "no tenía en mente"
que será el "movimiento feminista" y
la pospuso para el martes.

Es iluso, por decir lo menos, creer que "se le olvi
dó" no sólo el paro nacional de mujeres que habrá
el lunes, sino también la marcha del domingo con la
participación de miles de ellas que exigirán poner
alto a los feminicidios 254 tan sólo en lo que va
del año cuando se ha empeñado en mostrar su
desdén a esa protesta que no es en su contra, aun
que él mismo así la está convirtiendo con sus críticas,
rechazo y acusaciones de que "son manipuladas por
la derecha y los conservadores".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Crecen reclamos y condena por la irresponsabilidad
de aplicar un medicamento contaminado en el Hos
pital Regional de Pemex en Villahermosa aenfermos,
lo que ya ha cobrado dos muertes y tiene en cama y
graves a decenas más de mujeres y hombres, lo que
no pocos han empezado a atribuir, con razón o sin
ella, a la libre importación de fármacos sin respetar
protocolos internacionales.
Cierto o no, es un crimen que a centenares de tra
bajadores de esa empresa y a sus familiares que es
taban siendo atendidos en ese hospital se les haya
suministrado ese medicamento sin saber que estaba
contaminado por una bacteria, lo que ha tenido una
airada reacción no sólo dentro de Tabasco, sino en
el resto del país y más allá de sus fronteras.
Por lo pronto, aun con las dudas por la pérdida de
su autonomía, la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos inició una queja de oficio por el falleci
miento oficial de dos personas, en la que participan
visitadores, peritos médicos y abogados para auxi
liar a familiares de las 14 personas que están bajo
observación, dos en terapia intensiva, de un total de
67 que están infectadas por el irresponsable y crimi
nal suministro de heparina sódica, y cuyo estado de
salud es en extremo delicado.

Habrá que esperar que ese organismo logre concluir
su tarea y señalar a los responsables de lo sucedi
do para que se imponga castigo a quienes resulten
responsables de un hecho tan condenable como in
dignante por la pérdida de vidas inocentes, tanto de
personal de la empresa petrolera como de sus fami
liares que acudieron a ser atendidos en ese hospital
y se les causó la muerte o están en el umbral de ella.
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¦ANTROPOCENO

Por Bernardoi Bolaños

El Covid19ylos
derechos humanos

Si el nuevo coronavirus fuera tari

manso como la gripe común o la
influenza 1 UNI, según insinuaron

en un principio Trump y AMLO ¿por
qué China impuso medidas draconia
nas en Wuhan? ¿Por qué se ha negado
a los cruceros con posibles enfermos el
permiso para atracar en Japón o Jamai
ca? ¿Por qué los trabajadores del Museo
del Louvre exigieron cerrar sus puertas?
El Covid19 puede no ser letal en la gran
mayoría de los casos, pero es fácilmen
te transmisible y envía a los hospitales a
suficientes pacientes como para saturar
los servicios de salud.

Haber mantenido en sus casas a los habitantes de la

ciudad de Wuhan ha sido aplaudido por epidemiólogos,
pero fue condenado por algunos juristas y pensadores
críticos. Los primeros explican que se dio un valioso
tiempo a otras ciudades chinas y al mundo entero para
prepararse. Los segundos, como el filósofo italiano Gior
gio Agaraben, temen que se normalice un estado de
excepción.

En México no aprovechamos a fondo el tiempo que
nos concedieron los chinos. En estas semanas debimos

haber aprendido a evitar a toda costa abarrotar los ser
vicios de urgencias de los hospitales, pues las salas de

espera son vectores de infección. Pero la población no
recibió suficientes advertencias y la histeria ya condujo a
decenas de gripientos y de hipocondriacos a importunar
en los hospitales.

Así, lo importante es un equilibrio en la comunica
ción: el poder no debe alentar una serenidad irresponsa
ble (como la de la enferma coreana que, a sabiendas de
su condición, fue a infectar a cientos en una misa), pero
tampoco debe ser tan alarmista que desencadene una
crisis de pánico contraproducente. Es posible, entonces,
que la mentira piadosa de "ya saben quién", al desesti
mar en un principio la gravedad del virus, haya tenido
algún efecto positivo, pues impidió que aún más can
tidad de personas angustiadas se precipitaran hacia su
probable contagio. Pero sería mejor promover la calma
con información veraz.

Lo importante es lo que viene. Necesitamos deter
minación del Gobierno, sin olvidar ponderarla con otros
derechos: los de los padres que deban ocuparse de sus
hijos si se decide cerrar algunas escuelas; los de las per
sonas de escasos recursos que viven al día y no pueden
encerrarse en cuarentena, sin ayuda, en sus casas. Méxi
co tiene el marco jurídico adecuado en la Ley General de
Salud para ordenar a los enfermos no graves de Covid19
quedarse en sus hogares 14 días, auxiliándolos durante
su aislamiento. No para imitar a China, donde la restric
ción fue general; sí a las democracias más avanzadas del
mundo. Desde luego, aparecerán los hipergarantistas, la
liga de la mala leche y el colectivo "No al estado de excep
ción", criticando tal medida. Igual también hay cientos
de miles de personas que juran que la tierra es plana; y
uno de ellos, Mad Mike Hoare, murió el mes pasado tra
tando de probarlo desde un artesanal cohete a propul
sión. La diferencia es que los críticos de las medidas de
contención de la epidemia de Covid19 no son los que
van a morir por culpa de sus irresponsables ideas.
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•SOBRE
AMARCHA

Por Carlos
Urdíales

urdiales@prodigy.net.mx

Rectificó el Presidente López
Obrador la fecha de arranque
para la distribución y venta de

seis millones de billetes para la no rifa
del avión expresidencial. Aceptó que
"ni cuenta se dio" del empalme entre
fechas. Apenas un día antes anunció
para el lunes 9 de marzo, día del paro
nacional #UnDíaSinNosotras, el circo
de los cachitos.

También el mandatario ratifica su desdén por
la protesta adversa, ajena; "no vamos a caer en
provocaciones, cambiamos la fecha para no mo
lestar a los conservadores". Y es que duro le llo
vió al Presidente tan pronto terminó de aterrizar
el avión sobre las marchas en contra de la violen

cia de género convocadas por varias organizacio
nes, colectivos y núcleos sociales cada vez más
diversos, plurales y echados para adelante.

El Presidente no se da cuenta. Lo que lacera a
México es la inseguridad y la impunidad, no las
reyertas ideológicas contra tiempos idos tan úti
les ahora para explicar todo adeudo, pendiente
o yerro de hoy, hoy, hoy; como diría uno de sus
culpables favoritos.
"No va a ser el lunes, el martes o el miércoles,

no se puede caer en ninguna provocación, el con
servadurismo está muy irritado, muy molesto por
los cambios y la transformación". Y la gente por

la violencia, la inseguridad, la impunidad y las ci
fras de letalidad que no ceden ante los abrazos y
la transformación épica del país.

El #8M y #9M vienen como marea. Desde antes,
ya nada será igual; los resultados en materia de
seguridad y la pacificación nacional tardarán en
llegar, pero tal como el rector de la UN.AM, el doc
tor Enrique Graue, dijo hace una semana, "hemos
sido reactivos ante los pliegos petitorios, llegó el
momento de dar un paso adelante" y anunció ac
ciones inéditas para responder activamente a las
demandas de su comunidad; de la misma mane
ra, México cambió y nadie verá igual ya nada que
tenga relación con igualdad de género y justicia y
equidad y eso es mucho.
Vanos los intentos discretos o descarados por

minimizar al cisne negro que resultó ser para la 4T
la garra feminista, por más contracampañas o di
simulos que desvelan menosprecio, las marchas
del #8M y el paro nacional del #gM marcarán un
antes y después en la construcción social de una
nación más ocupada en lo próximo, que en lo his
tórico; más en lo tangible, que en la épica.

Mariguana lúdica. En el Senado será aprobada
una iniciativa progresista sobre la regulación del
uso medicinal y lúdico de la mariguana. Contem
pla la rectoría industrial y comercial del Estado
en ese enorme mercado potencial. Cumple la Cá
mara alta con el plazo prorrogado que la SCJN le
dio. Pasará a la Cámara de Diputados donde la vo
luntad presidencial de no entrar al asunto lúdico
enviará a la congeladora la progresista maqueta
de Ley. Ánimos conservadores se imponen. Por
el momento.
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QUEBRADERO

Las mañaneras, la sobreexposición
Es un enigma en quién piensa y a quién se

dirige el Presidente en sus mañaneras. Pa
reciera que la interlocución fundamental está
en sus seguidores.
Tiene claro cómo provocar a sus adversarios con puyas, ironías

y señalamientos. Sin embargo, la estrategia pudiera estar desgas
tándose y quizá el Presidente deba pensar en darle un giro a las
mañaneras.

Está siendo difícil distinguir entre quiénes son los periodistas
que preguntan, buscando respuestas e información, y quiénes ya
aparecen como parte de una presunta estrategia afín al Presidente.

López Obrador gobierna en función de su popularidad, la cual
ha tenido estos días cierta disminución, pero se conserva en muy
buenos niveles. Lo que estamos por ver es si basta gobernar con ella,
porque la gestión de Gobierno está colocándose como otra gran va
riable entre los ciudadanos.

El Presidente tiene razón cuando insiste en que un sector de la
población lo quiere ver fracasar. Él, mejor que nadie, debe saber que
esto forma parte de la política; quienes están en el poder son el cen
tro de la atención de la opinión pública.
A esto se ha venido sumando que el discurso presidencial se es

tablece a partir de una sistemática confrontación con sus "adver
sarios", quienes en su lectura cotidiana del Gobierno están bajo la
óptica de la crítica y los señalamientos; hay que aplicar aquello de
"quien no quiera ver fantasmas, que no salga en la noche".

El Presidente ha provocado varios escarceos entre los periodistas
y asistentes a sus mañaneras, con sus declaraciones y referencias. Si
de por sí hay confrontaciones por doquier, se están sumando inci
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dentes como el de ayer, en el que un periodista solicita, más en papel
de militante que de reportero, que se investigue, vía la UIF, a dife
rentes personajes que en las mañaneras han sido señalados por el
Presidente, con todo lo que bien se sabe que esto provoca y significa.

Si el interlocutor del Presidente son únicamente sus furibundos

seguidores, se confirma la idea de que sigue en campaña. Si gobierna
para todos, y por más obvio que sea, incluso para quienes votaron en
contra y no comparten sus estrategias de Gobierno, no es que deba
pasársela convenciéndolos, pero lo que no puede soslayarse es que
gobierna para todos, y todos son sujetos de sus actos de gobierno

El 9 de marzo cae en este terreno. Las reacciones a que la venta
de los cachitos de la rifa del avión, que no se está rifando, fuera ori
ginalmente el lunes provocó una reacción crítica, lo que incluyó a
muchas y muchos de los suyos que optaron, por obvias razones, por
manifestarlo en voz baja.

En los terrenos en que andamos, de toma y daca, que el Presiden
te "no se haya dado cuenta" de que la venta de los cachitos coincidía
con el gran paro nacional de las mujeres fue interpretado como un
desdén, hacia lo que se vislumbra como un gran día en la historia
reciente del país.

Se interpretó que el mandatario no era sensible y que no estaba
entendiendo los motivos y razones del Un Día Sin Nosotras. Por lo
que se vio en este lance, no se planteó gobernar para todas y todos,
y se terminó aislando en un asunto que ha calado profundamente en
amplios sectores de la población.

Si su máxima divisa es el tema de la popularidad, el tema de las
mujeres y el 9 de marzo lo debió convertir en parte de su agenda,
teniendo en las mañaneras una gran oportunidad para establecer
su opinión.

Sin dudar del valor del proceso de comunicación que tenemos en
el país, todas las mañanas, se está empezando a agudizar el clima en
las mañaneras. El Presidente se está viendo en la imperiosa necesi
dad de atender de todas, todas.
Algunos temas no se pueden responder al vuelo. Por momen

tos, el Presidente está poniendo en riesgo su máxima divisa: la
popularidad.

• RESQUICIOS.
Todo pinta para que Joe Biden y Donald Trump sean los conten
dientes por la presidencia de EU. Si nos atenemos a las encuestas y
percepciones, el empresariopresidente gobernará cuatro años más;
seguiremos en el "amor y paz".

SIN DUDAR del va

lor del proceso de
comunicación que
tenemos en el país,
todas las mañanas,
se está empezando
a agudizar el clima
en las mañaneras.
El Presidente se

está viendo en la

imperiosa necesi
dad de atender de

todas, todas
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No sólo son los mo
vimientos feminis

tas en estas épocas,
también hay movimientos
de hombres, algunos extre
madamente violentos como

a los que se les denomina
asesinos Incel.

Llevan a cabo acciones violentas
y utilizan difusión en redes sociales
y adoctrinan su ideología y concep
tos teóricos. Para adiestrar tienen
distintas páginas web con contenido
machista, la más conocida es Manos
phere. También utilizan plataformas
digitales como YouTube, donde es
tos hombres convergen para lamen
tar su suerte en el supuesto siglo XXI
feminista.
Hombres que sienten su mascu

linidad vulnerada por la fuerza que
están tomando las mujeres. Muje
res que no quieren relacionarse con
este tipo de hombres. De ahí viene
su odio y desprecio.
De estas plataformas surge el

concepto Incel, un acrónimo en
inglés: involuntary celibate, el cual
incluiría a aquellos individuos cé
libes involuntarios que agreden o
matan porque no consiguen esta
blecer relaciones afectivosexuales
normales por su falta de habilidad
para propiciarlas. Son hombres vír
genes que no han tenido contacto
con mujeres porque han sido recha
zados, y por eso odian y desprecian
alas mujeres.
Además de los incels hay otro mo

vimiento muy popular en Europa, el
MGTOW: Men Going Their Own Way,
que significa hombres que siguen su
propio camino, tienen un portal web

con ese nombre. Es un canal misógi
no, en el que únicamente hombres
discuten cómo combatir la crisis de
la masculinidad ante la supuesta fe
minización de la cultu ra.
Los movimientos machistas no

son nuevos, hay algunos desde la dé
cada de los sesenta del siglo XX, pero
en la actualidad su propagación se ha
fortalecido con la existencia del In
ternet. Ha sido tal el crecimiento, que
en Europa se han hecho advertencias
respecto al crecimiento y populari
dad de estos movimientos y es que
los foros misóginos cada día tienen
más audiencia y el contenido es cada
día más violento.

¿De dónde surgen los asesinos
Incel?

En mayo del 2014, en Isla Vista,
California, un joven de 22 años llama
do Elliot Rodger mató a seis personas
e hirió a 14 más cerca del campus de
la Universidad de California, antes de
suicidarse dentro de su coche.
En la investigación para resolver

el crimen, se identificó el contenido
ideológico que impulsó a Rodger a
llevar a cabo dicha matanza, este jo
ven que buscaba ser ídolo de los ase
sinos Incel.

Rodger dejó un escrito de 107 mil
palabras e hizo un video para YouTu
be titulado "El castigo de Elliot Rod
ger", en el cual arremetió contra las
mujeres por darles "su afecto, sexo y
amor" a otros hombres, y se compro
metió a masacrar a las participantes
de las hermandades en la UC Santa
Bárbara.
Rodger era conocido por sus

compañeros como un hombre caba
lleroso y estudioso, pero se sentía
rechazado por las mujeres que había
invitado a salir.

Quienes lo conocían aseguran que
estaba furioso por su virginidad y re

curría a Internet para lanzar consig
nas contra las mujeres atractivas que,
según él creía, lo habían rechazado
injustamente.

Rodger no sólo mató a las mujeres.
Luego de la masacre, la oficina del
sheriff del condado de Santa Bárbara
identificó a tres hombres encontra
dos muertos en el apartamento de
Rodger como Cheng Yuan Hong, de
20 años; George Chen, de 19 años, y
Weihan Wang, de 20 años. Los tres
estudiantes murieron de "múltiples
heridas de arma blanca" antes del ti
roteo realizado por Rodger.

Con el paso del tiempo, los mani
fiestos de Rodger, tanto el texto como
el video, se han convertido en una es
pecie de biblias para los incels.
Uno de los casos más palpables

fue el de Alek Minassian, quien el 23
de abril de 2018 asesinó a 10 peatones
y dejó 15 heridos después atrepellar
los en el centro de Toronto.
Las investigaciones mostraron

que Minassian había publicado un
mensaje en Facebook en el que se po
día leer lo siguiente: "¡La revolución
Incel ya ha comenzado" ¡Derrocare
mos a todos los chads y a las stacys!
¡Saludemos todos al Caballero Supre
mo Elliot Rodger!".

En estos sitios de internet machis
tas se llegó a celebrar que Minassian
había matado a más personas que
Rodger.

Uno de los términos utilizados por
Minassian hace referencia a un hom
bre blanco, urbano, soltero, de 20 a
30 años, que conduce buenos coches
y pertenece a una fraternidad; en de
finitiva, lo que en su cosmogonía se
entiende como un "macho alfa".

De acuerdo con un estudio efec
tuado por el Southern Poverty Law
Center, Rodger es el primer asesino
de la derecha alternativa y que al me
nos 13 de estos delincuentes, todos
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hombres y la mayoría menores de 30
años, son parte de lo que el centro sin
fines de lucro llama "el ecosistema de
extrema derecha" que define a la de
recha alternativa.
"Uno de los asesinos hizo varias

referencias a Rodger antes de llevar a
cabo su ataque, en 2017", señala el in
forme. "Se trata de William Edward
Atchison, quien usó el seudónimo en
línea 'Elliot Rodger' y elogió al 'supre
mo caballero"', según el documento.

Atchison, de 21 años, ingresó a una
preparatoria en Nuevo México el 7 de
diciembre de 2017, y mató a dos estu
diantes antes de quitarse la vida.

Se tiene que poner atención a es
tos movimientos que están nueva
mente victimizando y vulnerando
a mujeres. Y en un mundo global
como en el que vivimos< no pode
mos descartar que este tipo de adoc
trinamiento llegue a nuestro país,
sobre todo en un momento en que
las mexicanas estamos empezando
a fortalecernos y exigiendo justicia.
No se trata de que nos odiemos

los hombres y las mujeres, lo que se
requiere es una convivencia sana y
respetuosa.

EN MAYO de

2014, un joven
identificado
como Elliot Ro
der, de 22 años
de edad, quien
formaba parte
del movimiento
Incel, asesinó a
seis personas,
hirió a 13 y luego
se suicidó cerca
de la Universidad
de California.
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QUE quien no se anduvo con
pequeñeces ni contando centavos
fue Emilio Lozoya y desde la cár
cel de Madrid donde espera el jui
cio de extradición contrató al ex
juez Baltasar Garzón, sí, aquel
que ordenó el arresto del dictador
Augusto Pinochet, indagó el te
rrorismo de Estado de los llama
dos GAL y persiguió a los etarras.
Ni más ni menos.

QUE nada fácil ha sido para los
senadores presidentes de las co
misiones unidas de Justicia, Julio
Menchaca; de Salud, Miguel An
gel Navarro, y de Estudios Legisla
tivos Segunda, Ana Lilia Rivera, te
ner un consenso sobre la regulación
de cannabis con fines lúdicos, pero
bueno, hay división hasta en More
na, pues apenas se aprobó el dicta
men en general, Lilly Téllez escri
bió un tuit para manifestarse en con
tra: "Votaré no a abrir mercado de
drogas en perjuicio de la población".

Luego por qué la traen entre ojos...

QUE a pesar de todo, la UNAM
se mantiene como la 103 mej or uni
versidad del mundo a partir de la
clasificación QS World University
RanMngby Subjet 2020 y en el área
de Artes y Humanidades figura en
el lugar 26. Vaya paradoja, por cier
to, que la carrera más palomeada es
Lenguas Modernas, que se imparte
en la cerrada desde hace meses Fa
cultad de Filosofía y Letras, en el si
tio 19, arriba de la Universidad de
Berlín, la Sorbona, Cornell y Bue
nos Aires.

QUE el gobernador de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González, fue
saludado por pasajeros en el avión
comercial en el que regresó ayer
procedente de CdMx, cosa habitual
por ser afecto a esas aeronaves en su
política de austeridad, que no inclu
ye vuelos privados,
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1 próximo 9 de marzo testificaremos

¦ k y seremos parte de una de las más im
pactantes actividades nacionales que

se hayan planteado en los últimos 20 años, se tra
ta de que las mujeres paremos nuestras actividades
con la finalidad de hacer notar qué pasa cuando una
es asesinada y queda ausente de todos los espacios,
y crear consciencia sobre la urgencia de atender la
crisis de violencia de género por la que atraviesa
nuestra sociedad.

Muchas instituciones, gubernamentales y de la ini
ciativa privada, se han "adherido" y manifestado su
"apoyo" al paro del limes. Un ejemplo de ello han sido
las escuelas de educación básica, con el argumento de
que su personal al ser mayormente femenino las cla
ses se suspenderán en apoyo a las maestras que deci
dan faltar y garantizar que los grupos de niñas y niños
no se salgan de control afalta de personal.

Sin embargo, tanto las escuelas como las madres y los
padres de familia tenemos la responsabilidad de sensi
bilizar anuestras hijas e hijos entorno alo que pasará el
9 de marzo. Sin importarla edad que tengan, tenemos la
responsabilidad de explicar que la suspensión de activi
dades escolares ese díano se tratadeundíade descanso
o en el que simplemente no hubo clases.
Por un lado, a nuestras hijas explicarles la lucha

que están dando mujeres mayores a ellas por otras
mujeres que han sido violentadas y asesinadas. Con
los hijos varones es un reto mayor, pues la responsa
bilidad de sensibilizarlos no se trata solo de que en

tiendan la lucha feminista, sino de que crezcan con
el conocimiento de que su género ha sido histórica
mente el responsable de la violencia contra las muj e
res y en ese sentido ofrecerles herramientas para que
sean niños —y en el futuro adultos— que miren a sus
compañeras como iguales a ellos, como personas a
las que deben respetar y nunca trastocar su dignidad.
La lucha feminista hoy es de las mujeres jóvenes,

tenemos que empezar por apostar que los resulta
dos se den en dos ejes: 1) Lajusticia para las mujeres
que han sido violentadas en el pasado y en la actua
lidad y 2) Una sociedad futura donde las mujeres
sean libres y los hombres respeten la dignidad de
las muj eres, esa será la sociedad de la niñez de hoy.
Para ello también hay otro sector de la sociedad

que aún tiene oportunidad de reconstruir su iden
tidad sin referentes violentos: los adultos jóvenes.
Algunos de ellos todavía están en la universidad y
serán testigos de la ausencia de sus compañeras
universitarias, otros están teniendo sus primeras
experiencias laborales y también serán testigos de
la ausencia de sus colegas. Con ellos se puede dialo
gar de forma más explícita. El 9 de marzo las univer
sidades y los ámbitos laborales tienen la obligación
de generar espacios donde sus integrantes hombres,
en un acto de voluntad y honestidad, se cuestionen y
repiensen nuevas formas de relacionarse consigo
mismos y con las mujeres. El ejemplo de ello lo está
dando la Universidad Iberoamericana Puebla, que
incluso ha generado un programa institucional de
actividades para confrontarlos con una realidad en
la que se asuman corresponsables del cambio cultu
ral que se ha convertido en emergencia

Fecha: 05/03/2020

Página: 13

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Maite Azuela

Costo: 27,803



La epidemia
de 1833

17
13 de mayo de 1833 apareció en Oaxaca, en

i el periódico El Día, una nota titulada así:
Cholera Morbus. El periódico era publica

do por el doctor Juan Nepomuceno Bolaños, catedrático
de medicina en el Instituto de Ciencias y Artes. Su nota
daba por primera vez la noticia de la epidemia que ame
nazaba al país. ¿Cuáles eran los signos que anunciaban la
enfermedad? "Un abatimiento general, una afección de
mieck>) debilidad, ansia y una inquietud interior", expli
caba el periódico. ¿Y sus síntomas? "Evacuaciones y vó
mitos muy violentos", abundaba. "Espasmos y contrac
ciones en los dedos y los miembros". Desde hacía más de
un año, el gobierno de México había empezado a dictar
medidas para impedir que llegara por mar a las costas del
país el cólera que asolaba Europa, proveniente de Asia.
Pero fue en vano. El cólera entró en junio por los puer
tos del Golfo, después del día de Corpus. En julio hacía
ya estragos en la capital. Las calles estaban silenciosas y
desiertas, los templos llenos de personas hincadas con
los brazos en cruz. "En el interior de las casas todo eran
fumigaciones, riegos de vinagre y cloruro", recordaría el
escritor Guillermo Prieto.

La epidemia llegó a la ciudad de Oa
xaca. Hubo que habilitar hospitales y
cementerios. El gobernador Ramón
Ramírez de Aguilar asistí a a las funcio
nes de intercesión celebradas en la Ca
tedral. Los infectados aguardaban en
el interior de sus casas, pálidos y sudo
rosos, cubiertos a menudo por sábanas
de lana. Era común darles a beber in

fusiones de saúco y yerbabuena, y hacerles friegas con
paños mojados en espíritu de alcanfor, o ponerles en la
boca del estómago, decía un periódico, "cataplasmas de
mostaza, levadura y vinagre, con polvo de cantáridas".
La enfermedad era contagiosa, por lo que quienes te
nían contacto con los coléricos, puntualizaba, "evita

rán en lo posible respirar las exhalaciones de sus cuer
pos y untarán con aceite la cara, las manos y todas las
partes descubiertas".

En septiembre, los hospitales de la ciudad eran ya
insuficientes: el de Belén, el de San Cosme y San Da
mián, incluso el de San Juan de Dios, que era el más
grande de Oaxaca. La gente moría. Llegaron a ser
tantos los cadáveres que fue necesario establecer
turnos de noche para transportarlos hacia fuera de
la ciudad. Los cuerpos eran llevados en carros tira
dos por muías, que anunciaban su paso con una cam
panita. Iban apiñados unos sobre otros, amortajados
con una sábana. Muchos eran arro

jados a las fosas del panteón de San
Miguel, al este de la ciudad, en los
llanos de las canteras de Tepeaca.
Los sepultureros habían dejado de
trabajar, por lo que el gobierno tu
vo que ordenar que sus labores fue
ran realizadas por los reos senten
ciados en las cárceles, bajo la vigi
lancia de la tropa.
Juan Bautista Carriedo, testigo y cronista de los he

chos, calcula que murieron en la ciudad de Oaxaca 2
mil 76 personas a causa del cólera de 1833. Oaxaca te
nía entonces una población de 18 mil 118 habitantes
(estimados por el licenciado José María Murguía y
Galardi) o 17 mil 306 habitantes (calculados por el pa
dre José Antonio Gay). En otras palabras, una de cada
nueve personas dejó de existir en un puñado de meses.
La población fue diezmada. —«

Una de cada
nueve personas

dejó de existir en
un puñado
de meses
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Luz en la
oscuridad digital

La manipulación informativa que circula
en redes sociales por fuentes anónimas
al servicio de intereses políticos o perso

nales es un peligro para la sociedad
En el mundo ocurren ataques digitales orquestados

por un gobierno contra otro para influir en la elección
presidencial, como aparentemente sucedió en el caso
de los pasados comiciosenEstadosUnidosporpartede
Rusia, ovemos cómo en México grupos privados tratan
dedesprestigiararivales políticos.
Celular en mano, todos somos reporteros instantá

neos, grabamos videos, escribimos textos y difundimos
opiniones sobre algún acontecimiento.
La desinformación siempre ha existido, pero ahora

se ha multiplicado en la era digital. Las redes sociales
han sido invadidas por grupos criminales, terroristas y
manipuladores a sueldo que tratan de engañar a propó
sito con diversos fines.

WhatsApp está inundado de falsos tratamientos y
de teorías de conspiración con motivo de la epidemia
del coronavirus. En India ocurrió una matanza por un
rumor del secuestro de niños. Usuarios de Facebooky
Twitter difunden noticias falsas para socavar la demo
cracia, provocar el odio y crear el pánico.
Por ello, ante el caos informativo y la proliferación de

mentiras, la educación superior en México tiene un papel
importante queaportarparaquelarevolucióndigitalcontri
buyaala comprensión de larealidadyno dejarse manipular.

La revolución digital no es una
panacea por sí misma No es sufi
ciente incorporarnuevas tecnolo
gías de informaciónsi el contenido
de los programas educativos care
ce de los códigos necesarios para
interpretar la transformación del
paísydelmundoque lo rodea.
En un ensayo que forma

parte del libro Hablemos de

educación superior, publicado con motivo del trigési
mo aniversario de lafundación de la Universidad Me
tropolitana de Monterrey, abordé este reto de la infor
mación masiva
Como poderosa herramienta educativa, la revo

lución digital ha permitido expandir la información a
casi toda la sociedad que antes estaba prácticamente
concentrado en las instituciones educativas o de inves
tigación, peroamayorinformaciónnonecesariamente
haymejorconocimienta

Con el crecimiento de las redes sociales, ahora todos
podemos opinar sobre cualquier asunto, privilegio que
sólo los líderes o expertos ej ercían en los medios de co
municación tradicionales, pero ahora leemos muchos
comentarios carentes de verdad

La universidad mexicana debe aprovechar las tec
nologías de la información para reforzar los sistemas
educativos, la difusión de conocimientos y el acceso a
la información, a fin de elevar el aprendizaje de calidad
de sus alumnos.
Launiversidadmexicanadebeelevarelporcentaje

de jóvenesy adultos con conocimientos de las tecnolo
gíasde la información paraaccederal empleo,eltrabajo
decente y el emprendimiento.

Sin embargo, ante el alud informativo, aveces contra
dictorio o carente de veracidad creo que hoy el reto de la
universidadmexicanaesofreceralos estudiantes unsiste
ma del conocimiento coherente, que les permita poner en
el debido contexto la información, dilucidar lo falso de lo
verdadero,entenderlocomplejosincaerenelsimplismo.

En síntesis, crear un faro de luz nítida en medio de la
oscuridad digital, mmm

La desinformación
siempre ha existido,
pero ahora se lia
multiplicado con las
redes sociales
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Una verdadera
cacería de brujas

Atribuir a 'los conservadores" la indig
nada reacción a su provocadora venta
de cachitos de lotería para la falsa ri

fa del avión presidencial el día en que se verificará la
más tumultuaria manifestación de muj eres contra la
violencia de género y el incremento de los feminici
dios, ha sido el mayor de los errores que viene come
tiendo el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Pero dijo ayer: "Fíjense, cómo nos confunden, yo ni

me di cuenta ni tenía en mente que el lunes era lo del
día 9, el paro que se promueve del movimiento femi
nista y por eso dije aquí que se iban a empezar a dis
tribuir los boletos. De repente, en las redes sociales un
grupo vinculado aun partido de... ¡se ofenden!: que por
qué van a empezar a distribuirse los boletos. Además
hastagroseras. Entonces, no. No vaaser ellunes (sino)
el martes. No se puede caer en ninguna provocación.
El conservadurismo está m uyirritado, muy molesto
por los cambios, por la transformación..".
Respaldado por gacetilleros adictos a su causa y

con derecho de apartado en el salón donde ofrece
sus conferencias mañaneras, AMLO no puede con
tener la aversión que le provoca una demostración
de libertad gestada por un grupo antes poco percep
tible de veracruzanas que se nombran Brujas del
mar, detrás de quienes imagina una conspiración
derechosa

El que admitiera que no repa
ró en que el 9 ninguna se mueve
resultó peor que la ofensa origi
nal, porque dejó ver cuánto sub
estima la preocupación que car
ga la mayoría de la población que
él preside (el censo corroborará
que hay en México más mujeres
que hombres).

Las aludidas no tardaron en reaccionar con lo de
la imprudente venta de huerfanitos el lunes:
@brujasdelmar. ¿A cuánto el cachito de madre?

Otro: ¿No es más grosera la indiferencia y la indo
lencia de ignorara todas las mujeres que haremos
un paro para que se nos escuche, para que se reco
nozca que la violencia de género nos está rebasan
do? El Presidente sigue pensando que pedir aten
ción a esto es un ataque.
@VanessaBauche. Sr Presidente @lopezobra

don Marché vs el desafuero, voté x..Luchéx..y aquí
seguimos! Tiene razón; Nos faltan amor y moral. Y
donde anda ud?Debería estar orgulloso de las mexi
canas q hemos logrado unir al país para pedir Paz!
No somos sus enemigas! Eso sípodría recordarlo?
Del trío gatilleros de la tecla que le son devotos,

uno de ellos (los otros malandrines son Carlos Po
zos y Sandy Aguilera), el pobre diablo sin más oficio
ni beneficio que arrastrarse para lamer los presi
denciales pies y llamado Marco Antonio Olvera lle
gó ayer a pedir que se investigara a quienes suponen
"financian" (ignorante, desconoce que lapalabrano
lleva acento) la movilización del domingo (previo al
9 en que ninguna se mueve) y mencionó a Felipe
Calderón, Margarita Gómez del Campo (es Maria
na estulto), Fernando Belazaurán, Margarita Zava
la Denise Dresser, Víctor TrujilloyFrida Guerrera
Alentada por la 4T, con las del mar arranca una

verdadera y protofascista cacería de brujas...

AVILO no puede
contener la aversión
que le provoca una
demostración de

libertad de mujeres
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Contra .reloj
II

an pasado menos
¦ de seis meses des
J^L, JB_, de que se descubrió
oficialmente el primer caso del nue
vo coronavirus, responsable de pro
vocar la enfermedad conocida como
Covid19. El número de contagios en
todo el mundo se acerca a 100 mil y
aunque la tecnología nos ha permi
tido identificar el comportamiento
del virus en tiempo récord, todavía

es muy poco lo que sabemos sobre la
infección.
El único estudio sobre las caracte

rísticas epidemiológicas del virus se
realizó en China, con 44 mil 672 pa
cientes. La investigación revela que en
80 por ciento de los casos el virus no
genera síntomas severos y no requie
re de hospitalización. El 20 por ciento
restante corresponde a casos que va
rían en gravedad y que requieren de
una intervención médica integral pa
ra proteger la vida de los contagiados.

El problema es que
al conocer tan poco
sobre el virus, el con
texto en este tipo de
estudios resulta fun
damental. Todas las
referencias que exis
ten hasta hoy sobre las características
epidemiológicas del nuevo coronavi
rus vienen de China, pero es absurdo
pensar que la experiencia que ese país
tuvo con el virus puede replicarse.

Los recursos a disposición de Pe
kín y el nivel de control que el comité
central del partido es capaz de ejer
cer sobre la población de ese país son

algo verdaderamente único. Eso ex
plica, al menos en parte que la tasa de
letalidad por caso (CFR) sea más alta
alrededor del mundo de lo que vimos
en Wuhan, China.
Por eso es tan importante redoblar

esfuerzos para contener el avance del
virus. Cada día que pasa es una opor
tunidad para conocer más de este
enemigo común y para generar estra
tegias que permitan cuando menos
mitigar el impacto que la expansión
del virus ha tenido en todo el mundo.

La detección opor
tuna es la primera lí
nea de defensa para
lograr este objetivo.
Algunas provincias
chinas como Guan
dong realizaron has
ta 300 mil pruebas del nuevo corona
virus en un espacio de tres semanas.
Me pregunto cuál es la capacidad de
nuestro sistema de salud en este sen

tido y cuáles son los protocolos para
realizar la prueba. La pregunta no es
cuántos casos hay, sino cuántos he
mos detectado. Es un esfuerzo con

tra reloj.*™

Provincias chinas hacen
en tres semanas 300 mil
pruebas del coronavirus
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Los discursos
y los hechos

Las recientes encuestas de
aprobación presidencial
muestran que los hechos

del gobierno, valorados a la baja, van im 
poniéndose al discurso del Presidente,
siempre eficaz en el espacio público, inclu
so en sus resbalones y en sus exabruptos.
El discurso presidencial es convin

cente, pero empiezan a ser más visibles
los pocos logros de su gobierno.
El Presidente pasó un mal rato en su

tierra natal, Macuspana, oyendo de sus
paisanos que sus programas sociales
no llegabanala gente,
Y está pasando un mal momento

al tratar de imponer sus palabras, sus
ocurrencias y sus descalificaciones, a
la marea de la movilización femenina.
La constante es que el Presidente

sigue girando cheques caros contra la
cuenta de su credibilidad. La cuenta

empieza a mermarse, como cualquier
cuenta que no renueva
sus fondos,yel discur
so se merma también,
porla repetición, y por
su inamovilidad argu
mentativa.

Es un discurso po
tente pero no es flexible a la realidad,
no reconoce la realidad, compite con
ella. Ha ganado muchas veces la batalla
del discurso contra los hechos llevando
la atención pública a temas que le inte

resan al gobierno y distrayéndola de los
que lo afectan.
Pero la disonancia entre el discurso

y los hechos es cada vez mayor. Los tru
cos y los argumentos discursivos tie

nen rendimientos decrecientes en ge
neral y un efecto bumerang, estriden
temente adverso, en amplias franjas de
las redes sociales.
Aestas alturas del gobierno, con la eco

nomía en el piso, la seguridad sin control
y los programas sociales cuestionados
por sus propios beneficiarios, el gobierno
y el Presidente necesitan ponerse a revi
sión, aceptar sus errores, corregir.
Deben responder a los hechos con

hechos, no con discur
sos. Yencarar los desa
fíos del presente con
cuentas del presente,
no con inculpaciones
y excusas del pasado.
El Presidente gi

ra de mas sobre la cuenta de su credibi
lidad. La sociedad le ha dado una larga
lima de miel. Pero el gobierno ha pro
metido demasiadas cosas, ha entrega
do pocas y destruido muchas. Creo que
tiene que replantear su promesa y re
negociar su crédito.
Lo cierto es que la terquedad de los

hechos va mermando la cuenta de la
terquedad del discurso,

Gobierno y Presidente
necesitan aceptar sus
errores y corregir
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La maniobra
en la mañanera
Todo duray es bueno hasta que

se acaba y deja de serlo.
Florestán

c
iempre he sostenido que la mañane

l ra es la principal herramienta de go
W biernodelpresidenteAndrésManuel

López Obrador, un ejercicio único en el mundo.
Pero también tengo claro que, como todo que

hacer de gobierno, tiene un desgaste natural.
Ylamañanera,nopuedeserlaexcepción,como

se documentóayer,enlanúmero316de estos 460
díasde gobierno, cuando lanoticiaeraal reproche
al Presidente por haber anunciado el lunes como
el inicio la venta de los billetes del primer sorteo
alusivo al avión presidencial, coincidiendo con
la fecha del nueve nadie se mueve, eje central del
movimiento contra la violencia a las mujeres.
Sobre esto, el Presidente recurrió a un ate

nuante, como agravante: Ni me di cuenta, ni te
nía en la mente que el lunes era el día 9 del paro
que promueve el movimiento feminista, lo que
deja ver su distancia.
Hasta ahí, esa era la nota, el Presidente no te

ma esa fecha en la mente, lo que se alteró cuando
el representante del diario digital—¿usted lo co
noce?— Marco Antonio Olvera mal leyó un texto
de 2 minutos exigiéndole una investigaciónñscala
periodistas, analistas y políticos que, dijo, apoyan
con dinero el movimiento de las mujeres.
En el atril se encontraba el titular de laUnidad

de InteligenciaFinanciera, Santiago Nieto, quien
respondió impecable: Yo lo que veo para el tema

del9demarzoesunejerciciodehbertad de expre
sión. Creo que la política del Presidente ha sido
muy clara al respecto, hay absoluto respeto alali
bertaddeexpresiónenunEstadodemocráticoco
moel que se construye día a día en este país, con lo
que además hizo el quite de oro a López Obrador.
Quiero apuntar lo que no se sabe: Olvera fue

encargado de medios de René Bejarano, y ocupa
el tercer lugar del top ten de las preguntas maña
neras al Presidente, mientras el llamado Lord
Molécula ocupa el primero.
Al terminar, Frida Guerrera, encaró a Olvera, pero

ya habíanlogradoloquequerían: disolver lanotade
queelPresidente no traíaenlamentela fecha, por el
dioqueentreellector oficia], laluchadorasocialylos
medios que ellos descalifican como, tradicionales.

RETALES

L PRIVADOS. Rocío Nahle me anunció ayer que
están abiertas las puertas de Pemexparala inver
sión privada vía el esquema de asociaciones, no
de los farm outs, y que Dos Bocas estará termina
da en tiempo y presupuesto;
2. SALUD. Falso que el general Audomaro Mar
tínez Zapata se encuentre delicado de salud en el
Hospital Militar. El general es director del Cen
tro Nacional de Inteligencia, antes Cisen; y
3. ACKERMAN. Por la personalidad y la mili
tancia de John Ackerman se ha sobrevaluado su
influencia como integrante del comité de siete,
que analizará a los más de 300 aspirantes a ser
consejeros del INE e integrará los cuatro grupos
de cinco nombres que los diputados aprobarían
por mayoría calificada o los insacularán.

Nos vemos mañana, pero en privado
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9M: ¿y
después qué?
F

1 movimiento de las
¦ i mujeres necesita de

una primigenia rebel
día, de un componente revolucio
nario. Tiene que ser un desafío, una
manifestación de rabia ciudadana,
algo así como una provocación lan
zada por aquellas que han decidi
do hacer escuchar su voz y hacer
le sentir, a la sociedad entera, que
son también poderosas, que tienen
un peso decisivo en la economía y,
por encima de todas las cosas, que
sus derechos son tan absolutamen
te inapelables como los de cualquier
otro individuo soberano.
Lo digo porque a la causa se han su

mado actores del establishment, por
decirlo de alguna manera, y entonces
esto —lo del lunes 9 de marzo— se co

mienza a parecer al Teletón, o algo así.
Se agradece, desde luego, porque sería
mucho peor advertir que los bancos,
las grandes corporaciones y las cade
nas comerciales, en
tre otros entusiastas

adherentes, se mos
traran indiferentes o
hasta contrarios. Pe
ro, caramba ¿de dón
de brota, de pronto,

parecida marea feminista y cómo es
que la gran jornada de protesta tiene
parecida aceptación si, hasta ayer mis
mo, las mujeres estaban viviendo, pre

cisamente aquí, las condiciones de des
ventaja de siempre, el sempiterno tra
to vej atorio, los horrores de la violencia
criminal y el maltrato de los machos en
el hogar?
La aprobación no es universal, hay

que decirlo, y un sustancial porcenta
je de las propias mujeres —cercano a
los 40 puntos— no está de acuerdo con
las acciones que tendrán lugar el limes,
concretamente con el hecho de que nin
guna de ellas participe durante 24horas
en la vida pública de este país. Pero, más
allá de que no todas las ciudadanas que
pudieren, o debieren, sentirse concerni
das vayan a participar y de que la adhe
sión de tantos nuevos actores resulte un

tanto sorprendente, lo verdaderamen
te importante es lo que
viene después y, en es
te sentido, el 9M de
bería de tener un gran
impacto social para
que, a partir de ahí, co
mience unaverdadera

transformación de las cosas.
Por lo pronto, el tema de los femini

cidios no puede seguir. Tiene que haber
una respuesta concreta del Gobierno a
una demanda tan absolutamente apre
miante: fiscalías especializadas, cuerpos
policiacosdebidamenteentrenadospara
prevenirlos casos,investigadores,etcéte
ra, etcétera, etcétera Ya lo veremos... mmm

Tiene que haber una
respuesta concreta del

gobierno
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Entre AMLO,
la Corte y un
toque de mota

 
nesdelaSuprema Corte
de Justicia de la Nación,

los senadores apuran la aprobación de
una ley para regularla producción, co
mercialización y uso de la mariguana,
incluyendo su uso lúdico en México.
Pobres senadores.

En el fondo, la mayoría son unos
conservadores que no importa desde
qué posiciónoenqué partido —ya ven
que se mudan mucho— están incómo
dos con eso de la mariguana regulada.
Por eso es por lo que ya llevamos años
en el tema y nada ha sucedido y por eso
lo de estos días viene de la Corte.

Ahora la cosa se puso peor: por un lado,
el mandato judicial y por el otro el Presi
dente, al que su mayoría escucha todas
las mañanas con atención, que en los úl
timos días nos ha dicho que las víctimas
de ejecuciones andan
drogadas y que a pre
gunta expresa dijo que
nolegustabalodeluso
lúdico de la mariguana.
¿Qué están hacien

do? Una linda simula
ción, nada ráro.

Pocas instituciones, yo diría que la
más tenaz ha estado detrás de este te
ma tanto tiempo como México Uni
do Contra la Delincuencia. Conoce
dores de los males que ha generado la

prohibición, han propuesto maneras
de regular a legisladores desde hace
tiempo, incluidos los que hoy ocupan
lugares en ambas cámaras.
Ayer a la luz del dictamen dijeron, en

tre otras cosas específicas de lo aprobado,
lo siguiente: "Las modificaciones siguen
siendo insuficientes, el proyecto de dic
tamen crea sobre regulación, acentúa la
criminalizaciónycreabarreras de entra
da para pequeños participantes, permi
tiendo que sólo la industria se beneficie
delmercadoydejandodeladoprincipios
(de) los ejes dejusticiasocial, saludpúbli
ca y derechos. Ante este escenario, aler
tamos a la población y
urgimos al Senado a no
aprobar este dictamen
ensus términos".

Fueron claros en que
"no despenaliza el can
nabis para regularlo. Al

contrario,reintroduceyrefuerza la pena
lizaciónquesehabíaatenuadoen2017.Es
una simulación que hace a las personas
campesinas y usuarias aún más vulnera
blesalaextorsiónycriminalización".

Es decir, castiga a los pobres, beneficia
las empresas grandes que quieran entrarle.
Curioso.

Veremos qué dice el pleno, sospecho
quepoco.MM

Los senadores están
haciendo una linda
simulación, nada raro
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Gomo diría Manuel Mijares, pero casi, pues no
resulta fácil revivirlo a diario. Y para colmo,
he visto a los mejores humoristas de mi ge
neración en tiradores de madrazos en vez de
pastelazos. Cuando todo es drama y hasta el

último gesto es interpretado como prefecto de secunda
ria, estamos peor que el Atlas. O que la oposición que de
todo la hace de tos, incluso cada vez que cae en el tambo
un corrupto.

Ya vimos que la sola idea de que la venta de los cachitos
de la mafia del avión presidencial pudieran venderse el mis
mo día del #9M, no importa que al otro día se haya corregi
do en la mañaneray pospuesto para un día después, bueno,
generó más angustias que todas las telenovelas de Amparo
Rivelles y Verónica Castro juntas. O sea, ni
el coronavirus nos descubrió a tanta gen
tesensible,mientrasdosgrandesfeminis
tas de nuestro tiempo como Markitititito
Cortés y Jelipülo Calderón se azotaban
contra las paredes como almas en pena
que van arrastrando cadenas.
Igual con el reportero que en medio de

susoliloquiocuajadode complósy guiños a
LosPolivoces, preguntó conno poca angus
tiasilaUnidaddelnvestigaciónFinancierapudierainvestigar
dedóndeveníanlosfinandamientosdelasfeministas(nofue
raaestarlaultraderechametidaenesto) que están empujando
el #UnDíaSinNosotras, en un acto cómicofanáticomusicaL
O sea, por Dios, aunque hay ahí un montón de oportunis

tasyfeministas,elmovimientoesdeltodolegítimoynecesa

rio. Una vez pasado el día de la lucha combativa, quizá haya
que sacar las consignas y los señalamientos de la generaliza
ción para acusar, en acompañamiento, a quienes las tienen
en ese estado de ciudadanas de segunda; el dueño de la em
presa que pagamejoralos hombres que alas mujeres porfiá

cer el mismo trabajo, los maestros que
abusan de su poder sobre las alumnas,
las instituciones que las menosprecian
y los personajes que en particular las
tienen sometidas bajo el poder de ese
machismo prepotente y macuarro de
película del Indio Fernández.
Pasar de la abstracción a visibilíasr

a los pinchis machos. Ahí tenemos a
Sandoval Iñiguez, obispo emérito de

Guadalajara, que echando espuma por la boca, sin pudor
llama a combatir el feminismo. Casi se agradece que en un
país de feministas de ocasión, aparezcan personajes sinies
tros como este a aceptar que son machistas de lapeor ralea.
No se murió el humor, muy al contrario, sigue avivando
el deseo a diario, «k ^

'vi nrlnvll í rncn 1P7
c o '

CCI IcIÍ K ÍO CSpilIIlcl pOF
faoCa SÜ1 pudor,

llama a combatir el
feminismo
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Luces del mundo
Joaquín García recibió un homenaje en Bellas Artes promovido por el Senado y

avalado por ellNBA, y ahora Santiago Nieto dijo que se bloqueó a seis relacionados
con la red que engañaba a víctimas para que donaran sus pertenencias a su iglesia

Gil informa: Una nota de la re
dacción de su periódico Ex
célsior informa que "por los
delitos de pornografía infan
til y abuso sexual, la Unidad

de Inteligencia Financiera (UIF) bloqueó
las cuentas de integrantes de la Iglesia La
Luz del Mundo, de la que era líder Naasón
Joaquín García, y las cuales ascienden a
más de 359 millones de pesos".
Gil no quisiera ponerse pesado, pero Na

asón Joaquín García es el mismo que reci
bió un homenaje en el Palacio de Bellas Ar
tes promovido por el Senado y avalado por
el INBA Como lo oyen. El titular de la UIF,
Santiago Nieto, explicó que fueron bloquea
das seis personas relacionadas con la red que
engañaba a sus víctimas para que donaran
sus pertenencias alaiglesia. Muy bonito: que

donaran sus pertenencias, como se hacía allá
en tiempos de la Inquisición; otros le llaman
despojo. Nieto aclaró que las irregularidades
no nada más consistían en la estafa, sino que
tenían una práctica de pornografíainfantily
explotación sexual de menores. AigoeeeL Sí
ganle haciendo homenajes, quedael Audito
rio, queestábonitoygrandote.
Por cierto, nadie se hizo cargo de aquella

tarde en que grandes personajes de la vida
pública abarrotaron el Palacio de Bellas Ar
tes. Gil recuerda al senador Martí Batres, al
diputado Sergio Mayer y muchos otros. Eso
no los hace en ningún sentido cómplices de
nada, pero no hubiera sobrado una rectifi
cación. Ninguna autoridad cultural renun
ció después de esa pifia, apenasy se dieron
por enterados y negaron con mentiras que
la institución cobijó a ese canalla. En serio:

losdelitos son por abuso sexualypornogra
fíainfantiL No manchen.

La voluntad de Dios
La UIF logró bloquear dos montos di
rectos de la Iglesia de La Luz del Mundo:
uno por 359 millones 981 mil 131.42 pe
sos y otro de un millón 569 mil 236.07 dó
lares. Adicionalmente, hay un monto de

82 mil 483.30 pesos de terceros que están
relacionados con este delito. "Hayun blo
queo de seis personas relacionadas con un
grupo religioso donde había donativos que
desarrollaban a la Iglesia y una práctica de
pornografía infantil y de explotación de
naturaleza sexual", dij o Nieto.
En febrero pasado Sochil Martín, secre

taria del líder de La Luz del Mundo, Joa
quín García, denunció a éste por haberla
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utilizado sexual y laboralmente con el ar
gumento de que "era voluntad de Dios".
Telenovela
Una nota de Pedro Domínguez en su perió
dico MILENIO refiere que "el presidente
Andrés Manuel López Obrador informó
que no aceptó la renuncia de Javier May

Rodríguez como coordinador del progra
ma Sembrando Vida, quien solicitó dej ar el
cargo tras la publicación de un decreto no
autorizado por el mandatario que abroga
ba sus facultades para operar el programa":
"Presentó su renuncia, pero no se la acepté;
por diferencias, eso existe mucho al inte
rior del gobierno como existe en las familias
parte de mi trabajo es la conciliación no solo

afuera, adentro. Ese decreto no fue consul
tado, se va a revertir como también no va a
haber la renuncia Necesitamos armonizar
y ponernos de acuerdo, cerrar filas sin ab
yección, o sea manteniendo cada quién su
libertad y su criterio", dijo el Presidente en
la mañanera Se le preguntó si ya había una
reconciliación entre Albores y May. El Pre
sidente contestó que "ya parece telenovela".
Una telenovela patrocinada por la auto

denominada 4T: Sembrando vida y grilla,
no se la pierda de lunes aviernes: ¿Perma
necerá Javier May Rodríguez en su cargo?
¿SoportaráAlboreslahumillaciónyel des
precio? No se pierda el próximo capítulo.
López Obrador apuntó que estos proble

mas se presentaban hasta en el gabinete de
Benito Juárez, al que calificó como el me
jor de la historia Eso que ni qué, que nadie

se agobie, es que de veras: "Ese gabinete se
enfrentaba constantemente, había libera
les moderados y radicales, se dividían por
ejemplo Comonfort que cometió el error de
aliarse con los conservadores y era un liberal
bueno, estuvo en la defensa de Acapulco, pe
ro moderadoycomete el error de dejar elgo
biemoalosconservadoresyasí es como llega
Juárez ala Presidencia". Las clases de histo
ria del Presidente son fantásticas. Desde hoy
Gilga se sentirá como un Zarco, un Prieto, un
Payno,¿cómolaven?,dichoestosinlamenor
intencióndeun albur restaurado.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Jean de la Bruyere: Una cualidad de la jus
ticia es hacerla pronto y sin dilaciones; ha
cerla esperar es injusticia.
Gils'enva
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Morir en accidentes
y el valor de la vida

iiigunavidatieneprecio.eseeselpunto
! de partida, pero en políticas públicas y
_L ^ en estudios académicos sí es posible es
timar cuánto le cuesta a la sociedad que sus habitan
tes mueran por una u otra causa
Las muertes viales han estado por años subesti

madas, normalizadas, como un subproducto inde
seable, pero inevitable del desarrollo, casi como si
estuviéramos hablando de selección natural. Es te

rrible porque es cierto.
Es mucho más sencillo visualizar las muertes que

dejan el crimen organizado, el cáncer o la diabetes.
Hay una razón lógica, son muchos los especialistas
formados en esos campos y colman la discusión pú
blica. En cambio, los analistas en seguridad vial son
casi inexistentes.
Entonces, ¿cuánto cuesta una vida?
En México la muerte de una persona joven en un

accidente vial equivale a 2.8 millones de pesos. ¿Có
mo se llega a esa cifra? A partir de elaboradas esti
maciones con cálculos estadísticos y econométricos
hechos por actuarios, matemáticos y especialistas.
Desde los noventa la Organización Mundial de la

Salud y el Institute for Health Metrics and Evalua
tion (IHME) realizan el estudio "La carga mundial
de la morbilidad", donde se cuantifícan las pérdidas
de salud en tres categorías: 1. Años de vida perdidos
por muerte prematura; 2. Años vividos con discapa
cidad y 3. Años de vida saludable perdidos, que equi
valen a la suma de los anteriores.
Si bien las enfermedades del corazón, la diabe

tes y el cáncer aparecen des
de hace años en los estudios

del Inegi como las principales
causas de muerte en México,
cuando se observa la frecuen

cia de muertes por sexo y edad
sorprende encontrar que los
hombres jóvenes, mucho más

que las mujeres, son las princi
pales víctimas en los acciden
tes de tránsito.

De los 16 mil muertos en accidentes viales en
2016,80por ciento fueron hombres y la mayoría de
ellos tenían entre 15 y 44 años de edad.
Al entrar alos detalles hay más sorpresas: los hom

bres jóvenes se mueren en las calles y carreteras del
país incluso con más frecuencia que por el crimen. Los
accidentes viales son la primera causa de muerte pá
ralos hombres entre los 15 y 24 años de edad, la segun
da de los 25 alos 34ylaprimeracausa, de nuevo, entre
quienes tienen de 35a44 años de edad
Pero no solo es la muerte lo que preocupa, sino

las discapacidades, porque según el IHME los mexi
canos viven más años pero con discapacidad y su
mando los años perdidos por muerte prematura y
los años de vida vividos con discapacidad, durante
2015 se perdieron 1 millón 79 mil años de vida salu
dable por accidentes de tránsito.
Estos datos deberían ser herramientas invalua

bles para que las aseguradoras, abogados y jueces
puedan evaluar las indemnizaciones a pagar por
parte de quienes son responsables de un hecho vial.
Como ya sabemos cuánto cuesta una vida es ho

ra de discutir con urgencia la epidemia de muer
tes viales que, paradójicamente, vivimos. Para los
mexicanos morir entre los fierros retorcidos de
un automóvil o camión —en sábado y de madru
gada, cuando según el Inegi se presentan la mayor
cantidad de casos— tiene un alto costo, altísimo,
inaceptable, mmm

Los hombres jóve
nes se mueren en las
calles y carreteras
con más frecuencia
que por el crimen
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Legionarios
Donceles

Elpapa Francisco elogió el nue
vo cuerpo de normas de la secta
Legionarios de Cristo para san
cionar a los pederastas. Algunas
de las víctimas señalan que esas
normas internas convierten a
las instancias de prevención
y sanciones enjuez y parte de
los casos que se conozcan, y sin
que en ellas participen para
deliberar sobre tales casos, las
víctimas o sus representantes.
Lo acontecido hasta ahora en
ese grupo parece haber quedado
al margen del orden jurídico del
Estado laico en México.
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Figueroa regresa a escena
El que regresó a escena, y no para que
le aplaudan, es el exjefe del Sindicato
de Bomberos, Ismael Figueroa, quien
tendrá que presentarse a declarar an
te la Procuraduría capitalina por ca
sos de desvío de recursos públicos, en
riquecimiento ilícito, amenazas labo
rales y hasta por una investigación por
el asesinato a un compañero de trabajo
que estaba formando un sindicato in
dependiente al que operaba Figueroa.
Quien recuerda a Figueroa sabe que
formó un imperio en el sindicato de
los bomberos durante la administra
ción de Miguel Ángel Mancera; hacía
y deshacía en el heroico cuerpo, pues
se llevaba, y de a cuartos, con el equi
po cercano al ahora senador perredis
tas, que lo solapó en sus múltiples fe
chorías. Nos dicen que aunque es una
orden de presentación para declarar
la que se giró, Figueroa no puede dejar
de asistir, pues de hacerlo se converti
ría en una orden de aprehensión y ahí
es donde comenzarían a cobrarle cada

una de las cuentas que tiene pendien

tes con la justicia. Quienes lo conocen
saben que no se presentará, pues está
en calidad de prófugo. ¿Tendrá el cinis
mo de aparecer?

Ahora a quién van a culpar
El tema de la reconstrucción sigue
siendo un gran problema para la ad
ministración de Claudia Sheinbaum,
puesto que siguen hallando irregula
ridades, y en esta ocasión, tal parece,
no podrán echarle únicamente la cul
pa a Miguel Ángel Mancera. Y es que
la Auditoría Superior de la Ciudad de
México encontró que de 14 inmuebles
beneficiados con recursos del Fideico
miso para la Reconstrucción Integral
de la Ciudad de México (FIRI) en 2018,
solamente cinco de ellos justificaron en
alguna medida el uso de recursos pú
blicos durante dicho ejercicio fiscal.
Nos dicen que algunos corresponden
al Multifamiliar Tlalpan, ése que re
cientemente entregó la Jefa de Gobier
no a principios de febrero. Fue ahí don
de se encontró la mayor cantidad de
faltantes documentales. El dictamen

para acreditar daños en el inmueble
y su inclusión en la Plataforma CD
MX, son solo algunos de ellos. Según
los que saben del tema, esto derivó en
un ejercicio de recursos por 219 millo
nes de pesos en exceso, respecto de una
muestra de 544 millones de pesos, re
presentante del 46.5 por ciento del pre
supuesto del FIRI ejercido durante ese

año, que el Fideicomiso no aclaró. Así
las cosas, poca transparencia y desapa

rición de recursos en un tema tan sen

sible como la reconstrucción. ¿Ahora
a quién van a culpar?

¿Quién manda
en el Congreso?
Muy criticados han sido los diputados
morenos del Congreso de la Ciudad de
México por hacer todo lo que les orde
na la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, sin considerar que afectan a las
mujeres, quienes en un momento fue
ron la prioridad de la 4T. Y es que aca
baron con la gratuidad de los Centros
de Atención y Cuidado Infantil. Algo
que sin duda pega, y mucho, a las mu
jeres capitalinas de escasos recursos.
Resulta que diputados de Morena, se
gún ellos a petición de la Jefa de Go
bierno, aprobaron quitarle el subsidio
a los CACI que en su mayoría son uti
lizados por mujeres que tienen que de
jar a sus hijos para salir a trabajar y ga
nar dinero para su manutención. Esa
situación la manifestó la oposición en
el Congreso; sin embargo, los legisla
dores de AMLO hicieron oídos sordos y
aprobaron el dictamen como lo ordenó
la Jefa, pues todo mundo sabe que ella
es la que les mueve los hilos.

PepeCapitalino@gmail.com
@PepeCapitalino
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Sin números sobre el impacto es
timado del coronavirus en la eco

nomía del mundo, el Fondo Mo
netario Internacional (FMI) y el

Banco Mundial anunciaron un paquete de finan
ciamiento de emergencia por 62 mil millones de
dólares para apoyar a los países afectados con
la infección. La directora del FMI aclaró que ac
tualmente este fondo cuenta con 200 millones de

dólares y estimó que las necesidades de las na
ciones en problemas requerirían 1,000 millones.

Kristauna
Georgieva
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Al exjefe de Bomberos y líder sin
dical se le acabó la buena suerte

y el cobijo que Mancera le brin
daba. Ahora tendrá que explicar

cómo adquirió todos los inmuebles y flotilla de
automóviles de lujo que están a su nombre y que
le fueron confiscados. En este momento es una

orden de presentación, pero su situación podría
agravarse; el desvío de recursos, enriquecimien
to ilícito y lavado de dinero, no son cargos me
nores.

Ismael
Figueroa
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¡Todos juNTOs contra Ia coRRupciÓN y Ia iivipuNidAd!

Ucronía

PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR

+AMLO demuestra el talón de Aquiles
del proyecto que quiere impulsar

Denise Dresser

yer por la mañana, como
suele ocurrir, usted armó
un campo virtual de bata
lla en torno a los feminici
dios ocurridos a últimas fe
chas en el país y el anuncio

de que el lunes próximo un gran grupo de
mujeres capitalinas realizará una marcha
de rechazo contra la tensión del ambiente,
diría el otro clásico, que se corta con tijeras
en las calles de la ciudad.

Como era de esperarse, ayer también y
en el mismo evento, usted corroboró, aun
que trató de encubrir la escasa impacien

cia que le producen las mujeres dedicadas
a actividades económicas, políticas y socia
les que según su criterio, presidente, deben
ser un coto reservado a la exclusiva propie
dad varonil...

Digamos, Presidente, que usted carga

con un problema denominado ucronía, que
es una suerte de especulación sobre las reali
dades alternativas ficticias en las que los hechos
se desarrollan —según su definición— en for
ma diferente de como los conocemos, a partir

de un evento histórico significativo y relevan
te, de proporción universal o nacional... No le
enoje porque revele algo que casi nadie pa
rece adivinar de su personalidad, algo que
le ocurre a muchos otros afamados del pla
neta, como el escritor japonés Haruki Mu
rakami, cuya producción literaria es de
mandada por los lectores de más de 50 paí
ses de nuestro planeta. Lo que ocurre es que
de muy escaso tiempo a la fecha se le vie
ne escuchando manejar frases famosas co

mo ocurrió en su tierra natal, Macuspana,
Tabasco, donde estuvo hace escasos días y
durante alguna discusión con integrantes
del pueblo chontal —le cuento a mis lec
tores...—, se armó una rechifla propicia
da por un grupo de petroleros, políticos y
maestros en torno a la soberbia cuando us
ted pronunciaba su discurso presidencial
se enojó y les dijo, entre otras cosas, que:

"... La mentira es del demonio, es reac
cionaria y conservadora... Quiero aprove
char este momento para pedirles que ana
licemos las cosas y que podamos hacer la
diferencia entre la politiquería, la grilla y
la tarea que tenemos todos de transformar
a México, porque no hay que mezclar; ya
cuando vengan las elecciones porque hay
quienes nada más están pensando en có
mo encaramarse en los cargos públicos pa
ra sacar provecho personal... ¿Y dónde es
tán los ideales..? ¿Y dónde están los princi
pios..? ¿Qué ganamos con eso? ¿Van a se
guir gritándole al presidente municipal..?
¿Y en, dónde está el amor al pueblo? ¿Y
dónde está la honestidad?... ¡Ya, al carajo
con los ambiciosos, los corruptos y va pa
rejo todo lo que aquí he dicho! Ahí están los
gritos. ¿Qué ganamos con eso?, ¿van a se
guir gritándole al presidente municipal..?

Y la respuesta generalizada, el griterío
fue nada más y nada menos que, entre to
dos, también contra el Presidente de la Re
pública, a quien no quedó más remedio
que suspender su discurso cuando apenas
iba a la mitad...
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RINOCERONTOSIS

Una decisión personal
Christopher Pastrana

^ n pleno 2020, pocos son los
países que cuentan con regu
lación respecto al uso de la ma
rihuana, entre ellos, Estados
Unidos de América, siendo Ca
lifornia el primero de sus Esta

dos en permitir su uso medicinal (1996) y
W ashington y Colorado los primeros en re
gular su uso recreativo (2012). A partir de
entonces, otros estados como Alaska, Mas
sachussets, Oregon y recientemente Illi
nois, se han sumado a la permisión lúdica
y medicinal, algunos más únicamente a la
terapéutica.

En nuestro país, desafortunadamente,
varios años después aún seguimos desga
rrándonos las vestiduras porque no se ha
legislado correcta ni suficientemente este
tema. Además de reglamentar el uso de fár
macos que contengan derivados del canrn
bis. la Ley General de Salud dispone que la
posesión menor a 5 gramos de marihuana
(sin importar su fin) no es considerada deli
to, pero sí lo es la siembra, cultivo, cosecha,
transporte y, en general, las actividades co
merciales vinculadas.

Así las cosas, era y hasta hoy sigue sien
do en extremo contradictoria la permisión
para consumir, anulada por la prohibición
para conseguir. De hecho, en el artículo 9
de la estrenada Constitución Política de la
Ciudad de México, se establece como dere
cho a la salud, el uso médico y terapéutico
del cannabis que quedó supeditado a lo que.
en su momento, se dispusiera en la ley res
pectiva.

Apenas el pasado miércoles 26 de febre
ro. las Comisiones Unidas de Justicia; Sa
lud; y Estudios Legislativos Segunda, todas

del Senado de la República, iniciaron los
trabajos de regulación de cannabis y ayer
4 de marzo aprobaron el dictamen corres
pondiente que hoy habría de someterse a la

aprobación del Pleno para luego pa
sar a la Cámara de Diputados. Con él
se reformaría el Código Penal Fede
ral (CPF) eliminando supuestos que
hoy criminalizan actividades vincu
ladas con el consumo individual de
la planta, se modificaría la Ley Gene
ral de Salud y se expediría la Ley pa
ra la Regulación del Cannabis (LRC).

En la LRC. por lo que se refiere al
consumo personal, el dictamen es
tablece la posibilidad de portar hasta
2 8 gramos por persona y la licitud de

sembrar, plantar, cultivar, cosechar, apro
vechar y preparar hasta 4 plantas por per
sona. Eso sí, excluyendo por completo cual
quier acto de comercio, suministro, enaje
nación, distribución o algún otro que pue
da perjudicar a terceros.

Además, quedaría prohibido tanto en la
LRC como en el CPF emplear a niñas, niños
y adolescentes en cualquier actividad rela
cionada con la siembra, el cultivo, la plan
tación, la cosecha, el comercio, la produc
ción, la distribución, el suministro, la ven
ta y el consumo del canmbis.

Respecto al uso medicinal de la planta,
considerando la condición de necesidad en
que se encontrarían las personas que la re
quieren, estarían exentas de trámites ad
ministrativos que sí se requieren para uso
lúdico.

¡Ya era hora! Para mí, el consumo de es
ta sustancia nunca ha debido criminalizar

se sino atenderse desde la óptica de la sa

lud pública. Otra vez y siempre la preven
ción es lo primero y lo más importante, por
ejemplo, intensas campañas informativas
de los efectos que ella puede ocasionar en la
salud personal, y quizás más de las conse
cuencias, directas e indirectas, que se pue
dan suscitar al encontrarse bajo su influen
cia. Nótese, es como cualquier otra sustan
cia, cuyo consumo es libre y por ello no nos
exime de la responsabilidad de nuestras ac
ciones y para ellas sí que ya existe un am
plio catálogo normativo.

Lo prohibido es infortunadamente lo
que a veces más se anhela. Por eso, una
ventaja de esta apertura, que reconoce la
libertad de autodeterminarse como perso
na, es que restaría importante margen de
acción a los actores criminales que histó
ricamente han acaparado este lucrativo
negocio, el del narcotráfico, cuyo merca
do negro año tras año ha propiciado miles
de muertes, secuestros, violaciones y otros
tantos delitos vinculados a la delincuencia
organizada.

Tengo la firme convicción de que la li
beralización del uso recreativo de la ma
rihuana no debería representar un grave
peligro para la salud pública. Pensemos en
esto ¿Si mañana se permite el uso absoluto
de la planta usted la utilizaría? Estoy segu
ro que México no va a correr a consumirla
y menos aún a depender de ella.

Dejemos atrás la postura paternalista
del Estado, cuidándonos de nosotros mis
mos. El intento quizás fue necesario, pero
nunca dio los resultados esperados, es hora
transitar por otra vía, una donde la respon
sabilidad sea personal, como siempre, en es
te y todos los temas, ha debido ser.
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1 tratado de Westfalia en 1648 y el surgimiento del Estado
moderno, marcan los puntos de inflexión en la teoría de la
globalización. pues apuntan al fenómeno que se desarrolló

desde entonces y hasta nuestros días. Si bien dicha teoría cobra auge
en el debate de las ideas en el último tercio del siglo XX, en la práctica
se le identifica con un proceso irreversible, dicen los más ortodoxos,
de convergencia económica internacional, de expansión del merca
do y el modo de producción especializado en las últimas décadas de
esa centuria, una vez que se colapsa el llamado mundo soviético y se
llega a un supuesto fin de la historia. Más allá de ese debate que pre
gona la supremacía del mercado, es innegable que los procesos aso
ciados a la globalización también serán evidentes a través de los
avances de la ciencia y la tecnología, así como con la profundidad y
el alcance de los medios de comunicación.

Es necesario mencionar, por ser obvio, que la profundización del
capitalismo mundial a pesar de sus innovaciones ha seguido su ru

ta añeja de uso expansivo de los mercados,
anclada al concepto eufemístico de la com
petitividad, que ha significado fundamental
mente aprovechar la mano de obra barata en
diferentes partes del mundo para producir en
mayores cantidades y más barato, de la ma
no de mayores flujos de dinero especulativo.
Es cierto que ello ha generado prosperidad y
riqueza, pero también miseria y marginación.
Sosteníamos en colaboraciones anteriores, en
la línea del profesor James Galbraith, que la ex

cesiva financiarízación de la economía y la enorme desigualdad son
signos de nuestros tiempos y dos caras de la misma moneda.
A pesar de lo anterior, debe tenerse en cuenta que la globalización es un
fenómeno en el que conviven fuerzas contradictorias de cooperación y
conflicto, de convergencia y divergencia, en una suerte de rejuego de
tendencias en ambos sentidos que tiran en distintas direcciones y que
de su preeminencia en uno u otro momento, dependen las característi
cas o rasgos principales de ciertas coyunturas y periodos históricos,
siempre subrayando el carácter de interdependencia entre individuos
y sociedades. Por lo demás, es mucho menos claro que la compene
tración de las economías particulares como parte de un todo y la inter
relación que ello supone, permita o propicie una auténtica convergen
cia política, social y cultural. Pareciera que los Estados nacionales se
han quedado chicos frente a la globalización y ésta a su vez, demasiado
grande como para ser gobernada. Sin embargo, un fenómeno poco ex
plicado desde la teoría social y entendido en la práctica política es que la
globalización produce también la reafirmación de los particularismos.
Tomemos dos ejemplos, dentro de los muchos posibles para esquematizar
estos contrasentidos: los fenómenos del cambio climático y las epidemias.
Por diferentes razones, ponen en absoluta evidencia la interdependencia
que existe entre los diferentes ecosistemas, en el primer caso, y de la inter
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conexión de las sociedades, en el segundo. Ambos con efectos negativos,
subrayan que algo que ocurre en un extremo del orbe tiene consecuen
cias iguales o mayores en el otro extremo, y si bien lo sensato sería avan
zar coordinada y solidariamente en la definición de medidas y acciones
colectivas para su contención y erradicación, las respuestas internacio
nales y nacionales a esas problemáticas son de descoordinación e incon
sistencia, por no decir de egoísmo e insuficiencia.
No parece gratuito que uno de los rasgos más contemporáneos de las
protestas mundiales, globales para insistir en el concepto, sea el uso de
cubrebocas, los cuales están cumpliendo un doble propósito: de seguri
dad sanitaria en situaciones como la propagación del CO VED19; y políti
co, como una muestra de rechazo a la autoridad como en el caso de Hong
Kong. Este fenómeno cultural ha sido conceptualizado como dystopian
look, al no ser solamente una moda sino también un acto cultural que re
fleja los tiempos actuales, en los que prevalece un cierto sentimiento de
catástrofe. ('This dystopian look': Face masks enter mainstream amid
coronavirus worries", Euronews, 3marzo2020, euronews.com)
De manera que la globalización encierra todos estos fenómenos políti
cos, económicos, sociales y culturales a favor y en contra de la misma.
Si acaso sugerir un objetivo fundamental de convergencia como el que
propuso Beethoven en una de sus últimas sinfonías magistrales. Utopía
y distopía podrían agregarse en el catálogo de contradicciones que
supone la globalización.
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VOCES DE LA UAM

Luisa Mussot López'

Programas sectoriales 20192024
Programas y presupuestos

La actual administración, con su fuerte desapego a los ordenamientos que guían la
planeación, aplicación y evaluación, parece revivir lo más anquilosado de las últimas
décadas, sustentado en un discurso de cambio que podría evidenciar un desprecio por
todo aquello que forma parte de hacer eficiente al aparato administrativo

n la segunda semana de
diciembre del año 2019,
la UAM, con la participa

ción de sus diversas sedes, llevó a ca
bo los Conversatorios Foros Secto
riales 20192024, en los cuales se
discutieron variados temas relacio
nados con las necesidades de aten
ción del gobierno de la denominada
4T; uno de ellos correspondió a los
programas de desarrollo social que
impulsa la presente administración.

Desde que en el año de 1983 se
promulgó la Ley de Planeación, se
han venido realizando diversos es

fuerzos para establecer mecanis
mos institucionales que permitan
mejorar la planeación, dotarla de
ciertos parámetros que posibiliten
la obtención de mejores resultados,
así como la racionalización de los
recursos. En los últimos años, la in
troducción de mecanismos como
la Matriz de Marco Lógico, el pre
supuesto basado en resultados o el
presupuesto base cero, han inten
tado superar una lógica inercial de
un presidencialismo fuerte, e im
pulsar a la administración públi
ca a realizar ejercicios mucho más
precisos, eficaces y eficientes.

El cambio de administración en

el año 2018, obvió muchos de es
tos parámetros, ejemplo de ello es
la promulgación del PND que, a di
ferencia de los elaborados por ad
ministraciones previas, adolece de
algunos de los criterios especifica
dos en la Ley referida, omitiendo el
cumplimiento formal de su estruc
tura. Por añadidura, durante el año
2019,1a mayor parte de los progra
mas sociales operaron con linca
mientos de operación que, a diferen
cia de las reglas de operación (RO),
no se encuentran "reguladas en la
Ley Federal de Presupuesto y Res
ponsabilidad Hacendaría (LFPRH),
así como en la Ley General de Mejo
ra Regulatoria y además, año con
año, su regulación se plasma en el
Decreto de Presupuestos de Egre
sos de la Federación (DPEF)". Ade
más, los Lineamientos "no son so
metidos a la aprobación de la Comi
sión Nacional de Mejora Regulato
ria (Cofemer), no cuentan con una
metodología, procedimientos, ma
nuales, formatos, convenios, con
vocatorias ni criterios de selección
de beneficiarios" (http://bit.do/fwt
LZ). La falta de regulación de éstos
puede ocasionar omisiones impor
tantes que pueden obstaculizar la
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implementación o la evaluación de
los programas, tal y como se anali
zó en otros espacios (http://bit.do/
fwypS y http://bit.do/fwysa).

Críticas de este tipo surgieron en
el Conversatorio, pero se vieron con
trapesadas por opiniones que resal
taron que los preceptos de la ante
rior planeación obedecían a los pos
tulados de mercado de la Nueva Ges
tión Pública (NGP), lo que confirió a
la Administración Pública (AP) un
cariz gerencialista; esto es, un esque
ma positivista, lineal, que daba más
certidumbre a los presupuestos que
a la superación de los problemas pú
blicos. No obstante, la actual admi
nistración, con su fuerte desapego a
los ordenamientos que guían la pla
neación, aplicación y evaluación,
parece revivir lo más anquilosado
de las últimas décadas, sustentado
en un discurso de cambio que po
dría evidenciar un desprecio por to
do aquello que forma parte de ha
cer eficiente al aparato administra
tivo, como si éste, por sí mismo, fúe
se el problema que hace prosperar,
entre otras cosas, la corrupción. Los
recortes presupuéstales para operar
la aplicación de la política de auste
ridad (republicana) muestran parte
de ese desprecio, además de que re
ducen el margen de maniobra del
control presupuestal.

Desde la perspectiva de los pa
nelistas, los programas de transfe
rencias monetarias se han conver

tido en una vía que recentraliza el
poder. Las acciones emprendidas
por el actual jefe del Ejecutivo dele
gan el poder a la Secretaría de Ha
cienda, quien, finalmente, atribuye
a los Oficiales Mayores la autoriza
ción de los presupuestos en los dis
tintos ministerios o secretarías. Es

to podría parecer un asunto aisla
do que obedece a meros ajustes de poder; sin embargo, lo
que aquí interesa destacar es cómo esa concentración de
poder afecta directamente al funcionamiento de los pro
gramas sociales; las actuales debilidades en la planeación
se relacionan directamente con una centralización de la

toma de decisiones, ya que el diseño de los programas se
realiza desde la Presidencia de la República (enfoque top
down), una tendencia que impacta la planeación a nivel
estatal, como sucede en la Ciudad de México.

Por otro lado, la preeminencia de la Secretaría de Ha
cienda y los recortes presupuéstales no permiten percibir
el deslinde que se pretende establecer entre la nueva ad
ministración y el seguimiento de los postulados de la eco
nomía neoliberal. La falta de reivindicación de lo público
sobre lo privado es una severa ausencia que en la prácti
ca se materializa en casos como las Orquestas Azteca en
Baja California y el Teletón; ejemplos que ponen de ma
nifiesto que, para un gobierno que ha decretado el fin del
neoliberalismo, vale la pena alimentar con dinero públi
co algunas instancias privadas.

Otro de los déficits en la actual administración es el de
la participación: es bien sabido que en política pública es
taba siendo un asunto dirigido a las clases medias, sin que
los beneficiarios lúeran considerados más que como agen
tes receptivos y pasivos. Parte de ese rezago se venía sub
sanando con el trabajo de muchas organizaciones civiles;
no obstante, el nuevo gobierno, al considerar que toda la
sociedad civil es homogénea y abusiva, ha provocado el
alumbramiento de su fin asociativo por la imposición de
los recortes presupuéstales; mucho del apoyo financiero
a dichas organizaciones, por el cual sobrevivían, era su
única fuente de sostenimiento, por tanto, debe reivindi
carse su presencia en el espacio público con la finalidad
de cubrir los déficits de las acciones por parte del gobier
no, así como por su importancia para mejorar el diseño, la
implementación y evaluación de los programas sociales.

Asimismo, frente al quiebre de la hegemonía de la
NGP, habrá que posicionar otras
perspectivas específicas y discutir
las de manera estratégica, tal es el
caso de hacer realmente válido el

enfoque de DDHH, que aunque ya
estaba inserto discursivamente, tie
ne que operarse para hacerlo efecti
vo tanto en la planeación como en
la presupuestación.

Es plausible el esquema por el
que apuesta el Ejecutivo, sostenien
do un discurso contra la corrupción
y las minorías privilegiadas, no obs
tante. es necesario ser crítico, pero
sobre todo, propositivo con la for
mulación de propuestas concre
tas sobre los elementos, metodolo
gías y contenidos de nuevos esque
mas de planeación y presupuesta
ción. Dicho de manera sucinta: el

gobierno no ha señalado ni preci
sado aún claramente cuál es el en
foque de gestión con el cual preten
de lograr sus cometidos.

Algunos otros temas propuestos
que ofrecen una veta de análisis en
varios niveles son los siguientes: a)
la hechura de las políticas y su orien
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tación en medio de relaciones de po
der donde los actores semiautóno

mos querrán controlar elementos
que escapan a su ámbito de influen
cia; b) el papel de la Universidad co
mo formador de profesionistas en
medio de reajustes internos, intra e
interorganizacionales; c) el papel de
los derechos humanos (DDHH): d)
el componente fiscal como determi
nante en los presupuestos, y de és
te sobre los programas; e) la trans
parencia presupuestal (que no ren
dición de cuentas); entre algunas
otros más.

En este sentido, la UAM conti
nuará realizando diversos procesos
de discusión para analizar los déficits
y proponer alternativas de solución.

1Profesorainvestigadora del De
partamento de Sociología de la Unidad

htapalapa de la UAM
2Profesorinvestigador del Depar
tamento de Procesos Sociales de la

Unidad Lerma de la UAM
3Profesorinvestigador del Depar
tamento de Política y Cultura de la

Unidad Xochimilco de la Universidad

Autónoma Metropolitana

WLos programas de transferencias
monetarias se han convertido en

una vía que recentraliza el poder

Luisa Mussot López. Carlos Aguilar Astorga. Ángel Mundo López.
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Sacapuntas

Cerrando filas
Mensaje a las mujeres se lanzará hoy, al medio día,
desde la Secretaría de Gobernación, que dirige Olga
Sánchez Cordero. Ahí encabeza una reunión con las

secretarias del gabinete presidencial, titulares de
dependencias e instancias de gobierno, para dar a
conocer un informe sobre las acciones en pro de la
mujer y la erradicación de la violencia de género.

La mejor, a pesar de todo
La UNAM, que dirige Enrique Graue se mantiene
entre las mejores universidades de Iberoamérica, pese
al intento desestabilizador de una "mano negra" y sus
deditos encapuchados. La máxima casa de estudios,
incluso, está en la lista de las 50 mejores instituciones
de educación superior del mundo, de acuerdo al último
reporte del QS World University Ranking.
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Otro desatino de Barbosa
De Guatemala a Guatepeor va el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa. No sólo acumula problemas, como la
inseguridad y feminicidios, sino que ahora es incapaz
de intervenir en los bloqueos a vías ferroviarias, que
hace más de una semana mantienen maestros. Parece

ignorar el impacto económico que eso genera, con tal
de apoyar, dicen, a un líder en proceso de reinvención.

Sigue trabajado
La comisaria Patricia Rosalinda Trujillo se mantiene
como coordinadora Operativa de la Guardia Nacional.
Es decir, no ha sido separada del cargo, tras darse a
conocer que compró en $480 millones un software,
cuyo costo regular es de $20 millones. La Secretaría
de Seguridad, sin embargo, coadyuva con la ASF en las
investigaciones a la extinta Policía Federal.

Patricia R.

Trujillo

Siguen los puntapiés
Nos platican que en Morena siguen los pleitos pol
las posiciones en el CEN: la secretaria de la Mujer,
Carol Arriaga, acusó a Rafael Barajas de asumirse
atribuciones que le tocan a ella, lo cual califica de
"violencia machista". Por eso, pidió al nuevo líder
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, poner orden y
exigió respeto a su secretaría. La guerra civil sigue.

Carol

Arriaga
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• La que se ha con
vertido en la sensación

en las recles sociales es

la actriz Erika Buenfil,
quien ha sorprendido con
sus videos en Tik Tok e

Instagram, cautivando a
un nuevo público.

• Marco Olvera, asis
tente a las conferencias

mañaneras, se atrevió a
pedir que se investigue
un presunto financia
miento al movimiento

que promueve el paro de
mujeres.

• Juan Sandoval iñiguez,
obispo emérito de Gua
dalajara, subió un video
donde pide decir "no" al
paro de las mujeres. Dice:
88% de asesinatos son

de varones y las organiza
doras son proaborto.
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UN LARGO Y
SINUOSO CAMINO
Así ha resultado el proceso para
legalizar la mariguana para sus distintos
usos. Pero ayer logró un paso importante

MARTHA
ANAYA

1 proceso para la legalización de la ma
E (iguana en usos lúdicos, medicinales,

de investigación, industrialización y co
mercialización ha resultado como una
memorable canción de los Beatles: Un
largo y sinuoso camino.
Empero, ayer retomó su camino al

interior de las Comisiones unidas de Seguridad, Justicia
y Estudios Legislativos y entre discusiones, risotadas y
bolsas de orégano (cortesía del senador Jorge Carlos
Ramírez Marín), la iniciativa logró ser aprobada en lo
general con los votos de Morena, de Movimiento Ciuda
dano, del PT y del PRD.
El PAN, como ha ocurrido tantas otras veces en el

pasado recordemos la oposición de Ernesto Cordero
y el enorme churro de mariguana que presentó a manera
de caricatura en la legislatura pasada del propio Senado
votó en contra.

El PRI se abstuvo bajo el argumento de que la iniciativa
se podía mejorar mucho.

En lo cual tienen razón.
Uno de los puntos de mayor controversia y de desen

cuentro entre los legisladores tiene que ver con el uso de

la ccinncibis para los usos fies
teros, lúdicos, pues el gramaje
que puede traer un consumidor
sin considerarse delito, pasará
de 5 a 28 gramos (y hasta 200
gramos con derecho a multa).
Y eso, a algunos, les parece un

montón.

Según el dictamen presen

tado de 228 cuartillas y aprobado ayer en lo general,
se reserva la venta de mariguana a niños, niñas y ado
lescentes de hasta 18 años, para uso lúdico o recreativo y
contempla sanciones para quienes vendan a este sector
de la población (tal y como ocurre con el alcohol).

Sólo se permite su venta en el caso de que sea con fines
médico, farmacéutico o paliativo.

Para los adultos consumidores se contempla que puedan
tener hasta cuatro plantas de ccmnabis. Y el producto de
la cosecha de la plantación por persona (de las macetas
en los hogares), deberán permanecer en la vivienda de
quien la consume para su uso personal.
Personas que lo requieran por su condición de salud,

puedan sembrar 20 plantas al solicitar un permiso con el
Instituto Mexicano de Regulación y Control de Cannabis.
La regulación de todo el proceso, desde la cosecha

hasta la comercialización y aquí sí que el embrollo es
aterrador tocaría al Instituto Mexicano de Regulación y
Control del Cannabis. O sea, el Estado.
Y ya ni les cuento la cantidad de órganos y consejos

ciudadanos que intervendrían para la regulación del mer
cado de la mariguana. Son un titipuchal.
Por lo pronto, decíamos, la iniciativa fue aprobada en

lo general. Habrá una nueva reunión en comisiones para
discutirla en lo particular. Pero eso seguramente será
hasta la semana entrante, después del 9M.

• • •

GEMAS: No sólo la atención hacia las mañaneras ua a
la baja lo muestran las encuestas; más bajo aún es

el niuel en el que han caído.

MARTHAMERCEDESA@CMA1L.COM

@MARTHAANAYA

AYER FUE

APROBADO EL

DICTAMEN EN

LO GENERAL
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LA PANDEMIA QUE SI
MATA: LA PARANOIA

HUCO
CORZO

Evidencia clínica de que el
coronauirus nos esté golpeando
con severidad, no existe

1 estrés que ha acompañado la llegada
del coronavirus ha sido injustificado

E hasta ahora, pues ni ha desatado una
ola de muertes y, paradójica, e iró
nicamente, ese comportamiento es
lo que nos puede llevar a enfrentar
consecuencias de cierta gravedad.

Sólo nos hemos enfrentado asentir miedo al miedo

pues, evidencia clínica de que nos esté golpeando con
severidad, no existe. El temor al coronavirus es mayor
que su potencialidad mortífera. Hay antecedentes. En
2009, cuando la influenza AH1N1 aún no tenía ni ese
nombre, las alertas sonaron para paralizar la Ciudad de
México y la zona conurbada del F.domex: 33 millones
de estudiantes se quedaron sin clases; eventos masivos
deportivos, sociales y culturales se cancelaron. Eso, sin
embargo, era el protocolo que debió seguirse ante el
riesgo de un brote epidémico mundial,
aún si las estadísticas de mortalidad
estaban contenidas.

De acuerdo con datos de la Secretaría
de Salud federal, que encabezaba el
doctor José Ángel Córdova Villalobos,
a dos semanas de haberse declarado (el
16 de abril de 2009) una "alerta epidemiológica por Lm
comportamiento inusual de la influenza", estas eran
las cifras: mil 384 infectados por AH1N1 y 81 decesos.
Esto significó 5.8 por ciento de los casos.
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Tres días después, los números eran: mil 614 casos
positivos y 103 muertos. La tasa de mortalidad se
incrementó un poco, era de 6.3 por ciento. Pero el
primer índice estadístico, cuantitativo y verificable
era claro: la tasa de mortalidad crecía a menor ritmo
que el universo de personas infectadas. Comenzó
a dispararse el número de casos positivos, pero la
letalidad del virus no creció en proporción.

En aquel momento, me tocó cubrir la crisis de la
influenza de hospital en hospital, y en la conferencia
diaria que daba Córdova Villalobos, me atreví a suge
rirle a mi buen amigo Carlos Olmos, coordinador de
Comunicación Social de la secretaría de Salud, que
posicionaran esa línea de comunicación. Así se lograría
sanar a la población tanto por las medidas de restricción
de reunión como por las estadísticas alentadoras de
que la tasa de mortandad no crecía exponencialmente.

El tiempo nos dio la razón. Cinco meses después, la
tendencia se había revertido por mucho. El número de

contagios en el país ascendió a 27 mil
85 casos (la población infectada creció
18 veces) y los decesos sumaban 220,
es decir, 0.8 porciento del total (la tasa
se redujo a la octava parte).
¿Fue innecesario el cerco epide

miológico decretado? No, eso mismo,
como profecía autocumplida, fue lo que evitó llegar
al escenario que inicialmente temió la Secretaría de
Salud: un millón de muertos en tres meses por el brote.
Lo que era innecesario era temerle de tal manera a
la nueva cepa del virus.

El Estado de México tuvo sospecha de seis casos de
coronavirus a inicios de la semana, todos los cuales
resultaron negativos, y hasta ayer mantenía la sos
pecha sobre 10 casos más, repartidos en Tecámac,
Ecatepec y Metepec. Hasta ahora, no ha habido en el
país desenlaces trágicos por este nuevo virus, que ha
demostrado matar menos que el miedo.
NO HA HABIDO
EN EL PAÍS

DESENLACES
TRÁGICOS
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LORENZO CORDOVA
Y LA OFERTA QUE
PUDO RECHAZAR
Fue un reconocimiento (de apoyo) por
su postura firme y objetiva al frente
del Instituto

VERONICA
MALO

CUZMÁN

1 día de ayer, la Secretaría General de
Ela UNAM hizo la invitación a Lorenzo

Córdova, presidente del INE, para que
contendiera por la dirigencia del Insti
tuto de Investigaciones Jurídicas de la
connotada casa de estudios. Esta convo

catoria esconde un mensaje, dado que se
conoce que el Dr. Córdova continuará en su labor al frente
de Instituto Nacional Electoral hasta abril de 2023, Aquí
algunas interpretaciones del significado de la invitación:

1) Dentro del ruido creado con la designación de comi
sionados para el consejo técnico de evaluación que filtrará
candidaturas de consejeros del INE, y en un ambiente que
denuncia la insistencia en vulnerar la autonomía del órgano,
la invitación fue un reconocimiento a Lorenzo Córdova
por su postura firme y objetiva al frente de la institución.

2) Que sea una atenta y velada solicitud a que abandone
el INE, teniendo como opción a modo de rescate el dirigir
el instituto de estudios jurídicos más importante del país.

3) Que se trate de una broma al Dr. John Ackerman, dado
que proviene de dicho instituto y estará fungiendo como
juez en el CTE. Hay obvias diferencias entre ser presidente
del INE y miembro de un comité técnico de selección de

este instituto, no hay que olvidar
que el gringomexicano no ha
logrado dirigir el HJ. a pesar de
que lo ha intentado.
4) Que sea una broma amar

ga a Lorenzo Córdova, en el ra
zonamiento del numeral an

terior, pero en razón de que al
presidente del INE le pusieron lo

que siempre ha querido (el IIJ) y se vio forzado a rechazar.
En política no existen las casualidades, como tampoco

son fortuitos el asombro y el ruido logrados por la invita
ción. No se duda de la amplia capacidad del Dr. Lorenzo
Córdova como académico ni como férreo defensor de la
democracia. Pero sí causa extrañeza la invitación para
que abandone el INE, así, tan fuera de tiempo y forma.

Si quien hizo la invitación no midió las consecuencias, es
un error. Si lo hizo para crear una cortina de humo respecto
a lo que pasa en la LJNAM y sus facultades cerradas, fue
una no muy buena distracción. Si lo realizó como mues
tra/guiño de apoyo a Lorenzo Córdova, dado que ambas
instituciones han sido cuestionadas en su autonomía, me
parece que tampoco fue la forma más efectiva.

Lorenzo Córdova ha realizado una magnífica labor en
el INE. No se debería olvidar que él fue quien estudió y
promovió (de acuerdo a la legislación) la conformación
y reconocimiento legal de Morena como partido político.
También quien veló para que el último ejercicio electoral
fuera lo más cristalino y prístino posible.

El INE es una de las instituciones más importantes con
las que contamos. El ejercicio de nuestra democracia, el
ejercer el voto libre, sin coerción, con el conocimiento de
que nuestra decisión y las de millones de mexicanos son
respetadas; todo ello es cuidado por el INE y las personas
que ahí laboran y cientos de miles que participan de manera
voluntaria. No es menor saber de qué van estas invitaciones.
Pues la única válida, es la invitación a que todos velemos
por la autonomía del INE y a no permitir más ruido que la
vulnere y ponga en entredicho las próximas elecciones.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM

@MALOGUZMANVERO

LE PUSIERON

EN CHAROLA DE

PLATA LO QUE
SIEMPRE QUISO
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TOUCHE

AMLO NI LAS VE, NI LAS OYE

Lo 4T le tiene un miedo
irracional al movimiento
/UnDíaSinXosoíras

ALEJANDRO
CACHO

«OPINIÓN

uando Carlos Salinas de

CGortari dijo "ni los veo, ni los
oigo", a los perredistas que
lo abuchearon en su último
Informe de Gobierno, des
tapó la furia de la izquierda.
Aquella arrogancia del ex

presidente lo marcó para siempre y significó
una ofensa mayúscula.
Eso mismo está haciendo el presidente

Andrés Manuel López Obrador frente a las
protestas por la violencia de género y los femi
nicidios que ningún gobierno
no ha sido capaz de contener.
Resulta muy difícil com

prender por qué AMLO una y
otra vez desdeña, menospre
cia, denuesta y critica la ge
nuina exigencia de seguridad

para las mujeres. La muestra más reciente
nos la dio ayer en su conferencia mañanera.

Resulta que López Obrador, "el presiden
te más feminista de la historia", según Irma
Eréndira Sandoval, secretaria de la Función
Pública, no considera la crisis de feminicidios
y las protestas de mujeres un tema prioritario
en su agenda. Él mismo dijo que no se acorda
ba que el lunes 9 de marzo está programado
#lJnDíaSi n Nosotras cuando anunció que ese
mismo día iniciaría la venta de los cachitos
para el sorteo del avión presidencial
El Presidente no ha entendido que entre

más indolente se muestre frente las protestas
feministas, el único que pierde es él. No ha
entendido que las protestas no son un ataque
en su contra, sino un grito desesperado para
que las autoridades garanticen la vida de las
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mujeres en el país. No ha entendido que po
dría capitalizar a su favor el movimiento si
mostrara más empatia con las mujeres.

Para López Obrador, las protestas feminis
tas no ameritan su atención directa. Decidió

delegarlo a la secretaria de gobernación, quien
presentará un informe el domingo ¡en Zaca
tecas! ¿Por qué relegarlo al fin de semana y
fuera de Palacio Nacional? ¿Acaso el tema no
amerita que se le dé la mayor difusión posible?
Eso sí, presume que dio a conocer diez

"acciones" contra el feminicidio y eso "no lo
hace cualquiera", dijo. Me temo que el Presi
dente se confunde. No fueron diez acciones,
fueron diez enunciados huecos, repetitivos y
ni una sola acción, orden o política de gobierno
concreta para proteger a las mujeres.

La 4T le tiene un miedo irra
cional al movimiento #UnDía
SinNosotras. Increíblemente,
el gobierno de López Obrador
enterró una de las causas más
importantes de la izquierda: el
feminismo. La llegada de López

Obrador a la Presidencia de la República no
sólo dejó a la oposición en estado vegetativo,
sino que mantiene a la izquierda en etapa
terminal.

• • t

BONAPPÉTIT
Las narices de los sabuesos de la Uni

dad de Inteligencia Financiera apuntan a
Oaxaca. El gobernador Alejandro Mural
intentó deslindarse del pago irregular de
5 mil millones de pesos del Infonauit a un
proveedor. Sin embargo. Santiago Nieto
Castillo y sus muchachos ya reconstru

yeron la ruta del dinero y todos los dedos
señalan a Murat.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA

ENTERRO UNA DE
LAS CAUSAS MÁS
IMPORTANTES

DE LA IZQUIERDA
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LAS BATALLAS LEGALES
POR EL ETIQUETADO
La suspensión provisional de lajueza
Gutiérrez de Velaseo ha tenido notoriedad

en los pasillos de la Suprema Corte

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

s intenso el forcejeo entre autoridades
federales y el sector empresarial en el
tema del etiquetado frontal en alimen
tos y bebidas no alcohólicas qu e brinde
mejores herramientas de decisión, para
hacer efectivo el derecho a saber con
claridad qué contiene lo que ingerimos.

Es altamente deseable que prevalezca el interés general
de los consumidores para saber con un golpe de vista el
exceso de azúcar, grasas, sodio y el contenido calórico de
cada producto. Las modificaciones a la NOM 051 plantean
un etiquetado inédito en México. Es incontrovertible que
ante un mercado repleto de comida chatarra, cuyo desme
dido consumo ha sido factor para agudizar la epidemia de
obesidad y diabetes, se antoja lógico que la información
de la composición de los productos sea más explícita.
Hace unos días, Laura Gutiérrez de Velaseo, jueza

séptima de Distrito en Materia Administrativa, decidió
otorgar al sector industrial representado en Concamin una
suspensión provisional para frenar momentáneamente el
nuevo etiquetado. En este caso la autoridad responsable es
Alfonso Guati Rojo, director de Normas de la Secretaría
de Economía, que encabeza Graciela Márquez. Guati Rojo

es un experimentado abogado,
presidió en 2017 y 18 la Asocia
ción Nacional de Abogados de
Empresa y ahora defiende la
causa del etiquetado por con
siderarlo factor indispensable
para brindar información veraz

a la población.
La decisión de la jueza Gu

tiérrez de Velaseo ha tenido notoriedad en los pasillos
de la Suprema Corte y ha provocado enfado en la 4T.
Constituye una primera batalla ganada en esta guerra
que ha reavivado tensiones con la cúpula empresarial.
La suspensión no resuelve el fondo del asunto que podría
dar un viraje a favor del Gobierno Federal.

• • •

EDICTOS

Este jueyes el Grupo Aeroportuario del Pacífico que
tiene la concesión de la terminal aérea de Guadala
jara. fijará su postura sobre el estado del litigio entre

los ejidatarios de El Zapote y la SCT. En las oficinas de
Javier Jiménez Esprití. hay decenas de expedientes
que muestran los excesos de Nicolás Vega Pedroza.
líder de dicho ejido a quien se le agotaron los recur
sos legales y ha emprendido medidas de fuerza para
presionar a las autoridades. Sobre el caso. AMLO ha
dicho que si se debe, se pague y si no. se concluya la
controversia. Los abogados de ¡a SCT sostienen que

no existe ningún adeudo pendiente con los ejidatarios.
La Fiscalía General de la República que encabeza
Alejandro Gertz también analiza la posible respon
sabilidad penal de Vega Pedroza y sus allegados por
diversos ilícitos, entre ellos los reiterados ataques a

las vías de comunicación que han afectado a losjalis
cienses. Jiménez Espriú considera un chantaje, cual
quier medida encaminada a frenar la ampliación del

aeropuerto de Guadalajara que tendrá en los próximos
años la terminal más moderna y funcional del país.

Hasta el domingo.
HA REACTIVADO

TENSIONES CON
LA CÚPULA

EMPRESARIAL
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LINEA DIRECTA

SIN RESPUESTAS

EZRA
SHABOT

No hay fuerza
eartsmtítíca capaz de
contener el enojo social

#0PINIÓN

a incertidumbre es sin

Lduda el mayor de los
problemas al intentar
resolver un problema
determinado, trátese de
una situación personal,

un problema económico nacional o mun
dial, o una crisis de salud sin respuestas
precisas para enfrentar la situación de
manera inmediata.

La labor de los políticos es la de pro
veer ese tipo de argumentos capaces de
dar certidumbre a la población precisa
mente en los momentos donde parece no
existir certeza sobre lo que pueda ocurrir
en el corto y mediano plazo.

En condiciones normales, la narrativa
de los hombres y mujeres del poder pue
de darse el lujo de jugar con la realidad.

Inventar números, armar argumen

taciones creíbles aunque sean falsas, e
incluso mentir flagrantemente y confiar
en su carisma para que su discurso sea
creíble.

Pero en el momento en que las cosas
se descomponen y éstas son francamente
perceptibles para la mayoría de la pobla
ción, no hay fuerza carismática capaz de

contener el enojo social,
y la tendencia a culpar
al máximo liderazgo de
no haber sabido actuar a
tiempo para contener la
tormenta es automática.

Es esto lo que esta
mos viviendo de manera preocupante
en la realidad mexicana con los temas

de los feminicidios, el coronavirus y la
falta de crecimiento económico y sus
efectos concretos sobre millones de
mexicanos.

El declive de la popularidad de Andrés
Manuel López Obrador en las encuestas,
los abucheos en el mitin en Tabasco, y
la presencia cada vez más agresiva de
aquellos afectados por la falta de una
atención acept able en el sistema de salud,
es una reacción claramente identificable
con la ausencia de respuestas creíbles
para una sociedad que hasta hace unos
cuantos meses aceptaba a ciegas los ar
gumentos del Presidente sobre cualquier
cuestionamiento.

Y es que se le están acabando las reser
vas económicas y sociales a un gobierno
cuyo triunfo contundente generó expec
tativas de cambio tan dramáticas, que
eventos tan complicados como los que

vivimos en el terreno de la seguridad y la
salud, se han convertido en una prueba
de supervivencia para la 4T.

Si no se producen respuestas que
resuelvan estos peligros inminentes, nos
estaremos deslizando en un tobogán a
una velocidad elevada.
Medicamentos entregados oportu

namente, negociación
con las calificadoras para
evitar la degradación de
Pemex, y un adecuado
manejo del peligro que
representa la dispersión
del coronavirus por todo

el territorio nacional, son las respuestas
a dilemas con los que por lo menos hasta
hoy, no ha sabido lidiar el Presidente An
drés Manuel López Obrador y su gobier
no. El tiempo se acorta y la credibilidad
perdida difícilmente se recuperará en
el corto plazo.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX

@EZSHABOT

AL GOBIERNO

SE LE ACABAN

LAS RESERVAS
ECONÓMICAS
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AGENDA
CONFIDENCIAL
MONREAL RESTABLECE LA LNEA

LUIS
SOTO

El zcicateccino recurrirá al

legado priista para conseguir
la unidad en Morena

arece, nada más parece, que
Peí senador Ricardo Monreal

será el encargado de poner
en práctica en Morena la
máxima no escrita en el
priismo nacional que, du
rante años, lustros, décadas,

le permitió al tricolor "meter al aro" a los
inconformes, revoltosos, incendiarios... O
sea, la línea, unidad y disciplina.

El martes, después de reunirse con la ban
cada de Morena en el Senado, Monreal y Al

fonso Ramírez Cuéllar anun

ciaron una nuevaetapa para el
partido y se comprometieron
a trabajar por la unidad "real,
no ficticia", y la cohesión, para

decirle adiós a las diferencias
internas. Obviamente, a la re

unión no asistió Martí Batres, a quien eso de
dialogar y unificar no se le da: su pensamiento
no se lo permite, apuntan sus detractores. Y
menos con su enemigo number one.
Monreal recordó, para quienes lo hayan

olvidado, que son parte de un movimiento
que fundó y sigue encabezando el Presidente
de la República, por lo que ahora necesi
tan estar unidos para fortalecer su liderazgo
que se está desgastando según sus enemigos
políticos, y también la conducción del país,
que en ocasiones parece que se encuentra a
la deriva. Y como Andrés López Obrador ha
declarado en reiteradas ocasiones que en su
partido "ya no hay línea", y por ende tampo
co unidad y disciplina, pues Ricardo tendrá
que restablecerla para que las tribus, hordas,
bandas y pandillas que proliferan en Morena,
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no causen estragos ni provoquen el enojo del
líder de masas e ídolo de multitudes, porque
en uno de esos arranques los manda al diablo.

Ramírez Cuéllar prometió que en la nueva
etapa del organismo político que ya inició
por si alguien no se había dado cuenta Mo
rena va a ser un partido muy grande porque
incorporará todos los puntos de vista; habrá
diálogo, no madrazos, quiso decir. Morena
tiene urgencia de contar con una identidad,
con una propuesta política y decirle a la gente
cuáles son las causas que juzga. "Hasta este
momento la gente no sabe qué causas juzga
Morena y esto se debe a que nosotros no
platicamos, no conversamos, no hacemos
uso de un gran acervo teórico, intelectual, de
muchas investigaciones", confesó Alfonso.
"Tampoco tomamos en cuenta
las grandes experiencias que
nos han dejado 15 meses de
política gubernamental y estos
cambios que han sido de fondo

y que, a pesar de las dificul
tades, el titular del Ejecutivo

Federal los ha llevado a cabo", agregó el diri
gente interino de Morena. ¡Quince meses en
el poder y no saben en dónde están parados!,
exclama el respetable.
Los observadores preguntan a quienes

impusieron a Ramírez Cuéllar: ¿realmente
creen que será capaz de meter orden en
Morena y calmar a los acelerados que no
entienden la importancia de los tiempos?
Al puro estilo priista, Alfonso pareció res
ponder: Morena es grande y está mas fuerte
que nunca; en unidad seremos el apoyo más
fuerte al Presidente y haremos realidad la
transformación de nuestro país. ¡La 4T va!
Aunque no dijo hacia dónde.
EL PARTIDO EN

EL PODER AÚN NO
SABE DÓNDE ESTÁ

PARADO
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CON H
DE HACHA

ENVENENAR
AL PRESIDENTE

#OPINIÓN

Mi abuelo solía decir que el poder es un
veneno que nubla a los inteligentes y
vuelve locos a los pendejos

s extraño ver al presidente López Obra
Edor hundirse en tan poco tiempo. No me

cabe en la cabeza la idea de tanta torpeza,
parecería hasta sabotaje. Por ejemplo,
este lunes, el presidente Andrés Manuel
anunció durante la mañanera que la venta
de boletos para la rifa del avión presiden

cial iniciaría exactamente el mismo día que se llevará a
cabo la protesta nacional yfllnDíaSinMujeres contra la
violencia de género.

Al siguiente día y después de la molestia nacional que
generó la indolencia del gobierno hacia los reclamos por
las más de 3 mil mujeres asesinadas tan sólo el último
año, el Presidente se retractó y aseguró que él ni siquiera
tenía en mente la fecha de la protesta, pero que tampoco
tenía problema en cambiar la venta de cachitos para el
día siguiente, y de paso aprovechó para llamar groseras
a las feministas que le reclamaron vía las benditas redes,
y volvió a culpar a los conservadores de esto.
¿El Presidente más feminista de la historia olvidó la

fecha de la protesta convocada por millones de mujeres
que están hartas de que las asesinen? ¿Fue Calderón o
Salinas quién lo obligó a elegir esa día? ¿Qué gana con su

actitud provocadora y diviso
ria ante un problema tan grave
como éste? ¿Está calculado o
es simple y llana torpeza?
Me niego a creer que al Pre

sidente no le interese el tema,
tan sólo su estrepitosa caída en
las encuestas sedebe a la ola de

violencia que arrasa al país, por
eso sugiero las siguientes posibilidades:
La primera es que el Presidente genuinamente haya

olvidado la fecha de la protesta #9M (9 de marzo) y ya.
Después de todo, últimamente lo hemos visto desenca
jado, amagando con cancelar sus mítines y acusando de
mentirosos a quienes le aseguran que no han recibido los
apoyos prometidos.
Tal vez la caída en popularidad, su salud personal y

la incesable guerra contra sus enemigos, muchas Veces
imaginarios, han desgastado al Presidente al punto de
olvidar fechas cruciales. ¿Pero acaso nadie en su gabi
nete tiene el valor de alzar la mano y recordárselo?, ¿la
responsabilidad? ¿Ni siquiera las las mujeres que forman
parte de su círculo interno?
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La segunda: el Presidente simplemente no puede
contenerse. Ganar la elección le hizo creer que su instinto
era infalible y olvidó que ese mismo instinto lo llevó a
perder dos elecciones anteriores. Tal vez la paranoia y
la soberbia que vienen con la plenitud del pinche pódel
es un veneno exquisito para el que no existe cura. Mi
abuelo solía decir que el poder es un veneno que nubla
a los inteligentes y vuelve locos a los pendejos. ¿Acaso
todos los grandes hombres y mujeres están destinados
a corromperse en el poder?
Cualquier persona puede darse cuenta que la rifa del

avión presidencial es un comodín para usarse a modo;
una de esas famosas cortinas de humo. Presidente, des
hágase de los Attolinis que sólo le endulzan el oído con lo
que usted quiere escuchar, aunque para eso tengan que
mentirle. Aún hay tiempo.

QUIZA LA CAIDA
DE SU

ACEPTACIÓN LE
HA PEGADO
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CONTRA LAS
CUERDAS
CUANDO CAE EL REY
DE LA COMUNICACIÓN
Y CRECE LA CRÍTICA
Andrés Manuel no ha podido recuperar
el control de su agenda mediática con
el manejo maestro que le caracteriza

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

i siquiera la violencia generalizada en
T México, país con cinco de las seis ciuda

1^^ des más violentas en el mundo (Consejo
^ Ciudadano para la Seguridad Pública y la

Justicia Penal), se había convertido en el
talón de Aquiles de López Obrador como
la lucha contra la violencia de género.

Andrés Manuel, el rey de la comunicación de los últimos
30 años, no ha podido recuperar el control de su agenda
mediática con el manejo maestro que le caracteriza, como
lo hizo durante cuatro semanas al jugar semánticamente
hablando, con el avión presidencial para alimentar a la
opinión pública por sobre cualquier otro tema.
Pero el secuestro y muerte de la niña Fátima, de siete

años, en Tláhuac, el 17 de febrero, fue el inicio de la pri
mera gran crisis de la Presidencia, después de un breve
aspaviento en las encuestas por la captura y libertad ilegal
de Ovidio Guzmán, en octubre de 2019 (perdió apenas
tres puntos de popularidad). Es fácil entender por qué
bajó la popularidad del Presidente en las últimas semanas
(aunque Jorge Alvarez Máynez, secretario general de
Movimiento Ciudadano, sostiene: "No bajó la popularidad
del Presidente, sino que ha crecido la conciencia crítica

de los ciudadanos"), por una
simple razón: porque se trata
del primer mandatario después
de Lázaro Cárdenas que conoce
las necesidades y dolores de las
familias mexicanas y que en
este tema no ha actuado como

el Andrés Manuel de primer
contacto con la realidad.

Al ser entonces el político que conoce como ningún otro
la realidad de este país, es que ahora lleva la penitencia, la

de un hombre que no acepta la realidad que están viviendo
las mujeres porque los feminicidios crecieron 300% en
cuatro años, de acuerdo con cifras oficiales. La negación
le ha valido, según encuestas, una caída de entre ocho y
nueve puntos en su popularidad. El 51.2% de la población
son mujeres y sienten, no sólo que hay indiferencia del
primer mandatario para su causa, sino que sienten que
hay una afrenta desde Palacio Nacional, como ocurrió
ayer en la mañanera cuando volvió a equivocarse ante
los reclamos de la activista Frida Guerrera por la venta
de cachitos de lotería para el avión en el día que se llevará
a cabo el paro de labores de las mujeres, López Obrador
contestó: ni enterado estaba de que la protesta se iba a
llevar a cabo el 9 de marzo. ¡Uffff!. ¿Qué es peor? ¿Que
el Presidente no esté enterado? ¿Que sabiéndolo actué
deliberadamente, a manera de provocación? La otra gran
interrogante que queda sin resolver es qué lleva a Andrés
Manuel a actuar así: ¿una defensa irrenunciable al patriar
cado? ¿O desconocimiento auténtico del tema?

UPPERCUT: Después de las denuncias en la Cámara
de Diputados por acoso de ocho mujeres en el ser
vicio médico del Palacio Legislatiuo, quienes fueron
representadas por la diputada Olga Sosa, el doctor

del recinto no se presentó a trabajar ayer. Anoche, al
whats de Sosa seguían llegando nueuas acusaciones

en contra del doctor de San Lázaro.

CONTRA LASCUERDASMX(#CMAIL.COM

@ALEXSANCHEZMX

FEMINICIDIOS

CRECIERON

300% EN LOS
ÚLTIMOS 4 AÑOS
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El general cochupero
Cobrar en dos dependencias al mismo tiempo era una
práctica que traía desde sus tiempos en el Estado Mayor
Presidencial (EMP), donde tuvo entre otros cargos el de
coordinador general de transportes aéreos de la Presi
dencia de la República. Hace unas semanas cuando el
general losé Antonio Ramos Arévalo, ex director general
de Servicios Aéreos de la PGR, fue vinculado a juicio pe
nal acusado de falsificar documentación oficial por la
compra a "precio inflado" por 7.6 millones de dólares de
un helicóptero Eurocopter EC45 que utilizó durante su
gestión lesús Murillo Karam, varios oficiales de la Fuerza
Aérea recordaron aquel audio de otoño del 2017 donde
fue grabado ofreciendo facilitar el ingreso a pilotos sin
licencia a cambio de quedarse con los primeros seis me
ses de su sueldo.

Ramos Arévalo es un general retirado de la Fuerza Aé
rea que también está pensionado por la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), donde prestó sus servicios. Es so
brino del finado exsecretario de la Defensa Nacional Juan
Arévalo Gardoqui (19821988) y primo de otro piloto mili
tar, lorge Gustavo Arévalo Kessler, detenido en 2008 y
extraditado dos años después a Texas, donde fue senten
ciado por una Corte acusado de transportar droga para el
cártel de Sinaloa.

Como parte de las auditorias que la hoy Fiscalía Gene
ral realiza a la administración pasada, donde Murillo Ka
ram y Alberto Elias Beltrán estuvieron al frente, las irre
gularidades que han documentado en la dirección de
Servicios Aéreos entre 2013 y 2018 cuando la encabezó
Ramos Arévalo, ilustran el dispendio que hoy día afecta

la investigación y combate a la delincuencia en el país.
La acusación contra Ramos Arévalo, se basa en que

para exceptuar el proceso de licitación y justificar la
compra de la aeronave vía adjudicación directa, lo hizo
con papelería apócrifa. La compra del helicóptero no
atendió las necesidades reales de la entonces PGR, ya
que la institución contaba con suficientes aeronaves para
este fin.

El aparato está catalogado como de lujo. Testimonio
de varios pilotos señalan que durante su gestión, Murillo
no permitía que ningún otro funcionario lo utilizara. Lle
gó a subir hasta su perro cuando viajó con su familia a
Acapulco. Era un funcionario público exquisito y de gus
tos caros.

Quienes volaban el helicóptero eran cuatro pilotos
militares acusados por la prensa veracruzana de "doble
tear" en el gobierno de Miguel Ángel Yunes. Se trata del
capitán David Sánchez Parra, el mayor Jorge Echaniz Gil,
el capitán Enrique Aldaraca Gamboa y el capitán Víctor
Ojeda Palacios. Eran los que "movían todo" abajo del ge
neral Ramos Arévalo. De ellos solo Aldaraca sigue en la
FGR como piloto del fiscal Alejandro Gertz, pese a que se
le acusó de malos manejos financieros cuando estuvo en
la desaparecida dirección de intercepción aérea.

Este helicóptero, un avión Bombardier Challenger ad
quirido con sobreprecio de cuatro millones de dólares,
por el cual está sujeta a proceso la ex oficial mayor de la
dependencia Judith Aracely Gómez Molano, y una flotilla
de drones de origen israelí forman parte de las primeras
evidencias de corruptelas al más alto nivel en la desapa
recida PGR.
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Sus afirmaciones tienen las siguientes bases:
el jefe del Ejecutivo asistió el 18 de febrero a la
reunión anual de la CATEM, en la que estuvie
ron 25 mil personas y no ha estado presente
en ningún evento del sindicato de Gómez
Urrutia.

En segundo lugar, destacan que la propuesta
de regular el outsourcing, de Napoleón, para
imponer sanciones penales a las empresas
que usaran ese método, por desproporciona
da, provocó el malestar de la cúpula morenis
ta, encabezada por el senador Ricardo Mon
real y una ofensiva de dirigentes empresaria
les y sindicales, aglutinados en el frente Todos
Unidos contra Napoleón Gómez Urrutia
(TUCONAP).

En tercer lugar, en un encuentro del presiden
te con obreros de la mina San Rafael, de Cosa
lá, Sinaloa, bloqueada desde fines de enero, el
jefe del ejecutivo fue informado por los obre
ros que Gómez Urrutia mantiene bloqueada
la mina, a pesar que ni siquiera detenta el
contrato colectivo de trabajo, cuya titularidad
es de Javier Villarreal, lider de la CTM. Que
entre tanto ruido, los bonos de Napito siguen
a la baja.
Vaya que se han puesto calientitas las cosas en
la Facultad de Derecho de la UNAM, que ha
sido un bastión que resiste la marea de paros y

tomas por parte de grupos radicales. Ayer, por

abrumadora mayoría ganó el NO a irse a paro.
Hay que recordar que en esta facultad fueron
los propios profesores quienes hace poco más
de un mes evitaron que un grupo de encapu
chados tomara por la fuerza las instalaciones.

**?

También a nivel político las cosas no se ven
claras. Ya van dos prestigiados académicos
que por anticipado le mandan decir al rector
Enrique Graue que gracias por el sondeo, pero
que ni los metan en la terna a director de la
Facultad de Derecho. Ayer fue el ombudsman
Luis Raúl González Pérez, que en carta perso
nalizada dice que mejor se queda como titular
del Programa Universitario en Derechos Hu
manos. Ya antes, el consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova había rechazado esa
posibilidad (que le habría encantado a la 4T
que desea tirarlo), pero que prefiere terminar
su encargo como consejero hasta 2023.

? ??

Severos sopapos se llevó Carlos Mackinlay,
secretario de Turismo de la Ciudad de México,
luego que llegara tarde a la reunión convocada
por la Comisión de Turismo de la Cámara de
Diputados para debatir sobre la cancelación
de los fines de semana largos. Y no es que su
impuntualidad lo distinguiera, sino que fue el

único que defendió la medida.
***

Este jueves se darán cita en el Instituto Nacio
nal de Transparencia mujeres destacadas en
temas de acceso a la información, combate a
la corrupción, rendición de cuentas y derechos
del género femenino, esto para hablar sobre
los avances y retos que tiene el país en todas
esas materias.

Además de las tres comisionadas del INAI, Jo
sefina Román, Patricia Kurczyn y Rlanca Lilia
Ibarra, participarán en el encuentro la recién
nombrada ministra de la Suprema Corte, Mar
garita RíosFarjat; la vicepresidenta de la Ba
rra Mexicana Colegio de Abogados, Claudia de
Buen Unna, y la directora general adjunta de
la Comisión Nacional para Prevenir y Erradi
car la Violencia contra las Mujeres, María Te
resa Medina.

Los que saben dentro de Morena, señalan
que NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA perdió
toda la fuerza para convertirse en el líder
sindical que esperaba el presidente
Andrés Manuel López Obrador y que
este papel lo está desempeñando
Pedro Haces, dirigente de la
Confederación Autónoma de

Trabajadores y Empleados de
México (CATEM).
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9 de marzo: el
apoyo insuficiente

Los días que vienen representan un reto en materia de
responsabilidad social para las empresas mexicanas.
El paro nacional de mujeres convocado el 9 de marzo
para protestar contra los feminicidios y violencia de
género ha obligado a las organizaciones a repensar
una serie de políticas y procedimientos que, si bien ya
se antojaban "caducos desde hace varios años, resultan
aún más cuestionables casi insostenibles frente a la
intensidad del reclamo.

La convocatoria del 9 de marzo es un punto de in
flexión cultural que las organizaciones no pueden ni
deben obviar. De acuerdo con Claudia Rodríguez San
toyo, sénior associate del Área de productos de Infor
mación de Mercer México, la mayoría de las organiza
ciones han reaccionado en términos favorables al de

safio. Con el fin de proporcionar información que ayu
de a la toma de decisiones respecto al paro
#UnDíaSínNosotras, Mercer realizó una encuesta rá
pida con sus clientes del 21 al 25 de febrero donde ob
tuvo la respuesta de 779 organizaciones, de las cuales
63 por ciento (492 empresas) manifiesta alguna clase
simpatía por el movimiento. De ese universo, 42 por
ciento expresa como postura oficial que va a pagar el
día en caso de que las mujeres no asistan a laborar. El
35 por ciento de esas 492 organizaciones manifestó
que seguirá una política de "libre elección" frente a la
coyuntura, donde si bien se abstiene de expresar
abiertamente al exterior que no descontará el día,
brindará todas las facilidades a las mujeres que de
seen sumarse al paro (incluido no penalizar salarial

mente el ausentismo).
Otro hallazgo interesante de Mercer: 75 por ciento

del personal de las empresas encuestadas consideran
que este movimiento debe incluir la participación de
los hombres. En principio todo suena muy bien: el
apoyo representa un avance en la discusión del tema
en la agenda pública nacional.

La comunidad empresarial, sin embargo, no puede
perder de vista que el reclamo generalizado no es sólo
contra la violencia delirante manifestada en los femi
nicidios, sino contra un sistema injusto y opresor que
limita deliberadamente el crecimiento de las mujeres
en la esfera laboral. Las organizaciones son parte cen
tral del ámbito socioeconómico donde debe darse el

cambio, por lo que su papel, en realidad, no se puede
restringir al de ser un simple facilitador del paro. Los
líderes empresariales están obligados a revisar la con
formación jerárquica, facilidades laborales, estructura
salarial y proceso de toma de decisiones de sus orga
nizaciones. Esta es la prueba de fuego para evaluar la
tan cacareada nueva "dimensión social de las empre
sas", y no anunciar en un comunicado que invitan a
sus empleados a vestir de morado el 9 de marzo, como
si fuera una mera efeméride. El asunto va más allá de

activar medidas simplonas de relaciones públicas pa
ra proteger la reputación de las compañías en foros y
redes sociales. Las empresas son parte sustancial del
problema, por lo que deben ser un actor principal en
su resolución. Basta ya de voltear la mirada.
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Socialismo/Covid19
/Seguridad Nacional EU
Millonarios Patriotas: Es el grupo que nació en 2010,
conformado por 200 personas con ingresos anuales
desde un billón y más de cinco mil millones de dólares
en activos de los que forma parte Warren Buffet, los
cuales no comparten el "marxismo" de Bernie San
ders y resucitaron al ahora puntero Joe Biden en el
Supermartes de las elecciones primarias del Partido
Demócrata.

Poder EU: Por igual dominan a los liberales repu
blicanos como el senador de Florida, Marco Rubio,
quien en visita relámpago a California y Texas reiteró,
en entrevista para la cadena Fox News, la frase me
diática de Millonarios Patriotas "no voten por el mo
delo marxista de Bernie Sanders". Uno de ellos es el

exprecandidato ahora simpatizante de Biden, Michael
Bloomberg, quien conminó a sus correligionarios a
detener la amenaza socialista de Sanders.

¡Socialismo o muerte! El líder de la Revolución Bol
chevique, Vladimir Lenin, lo estableció en Rusia para
terminar con la jerarquía de los opresores y transitar a
un sistema capaz de anteponer el interés de los seres
humanos sobre el capital y el culto individualista, ra
cista, excluyente y opresor que atormenta la existen
cia de 40 millones de estadounidenses de los cuales

18.5 viven en pobreza extrema y 5.3 millones en po
breza, similares a los residentes de Metlatonoc o Co
choapa, El Grande, Guerrero.

Viva Marx, Sanders! El autor de El Capital, Karl
Marx, decía que, de lo que se trata es de transformar el
mundo lo cual supone luchar contra el capitalismo y
el imperialismo pero también con las armas de la cri
tica para que el socialismo sea viable no sólo en Esta
dos Unidos, sino en México donde con todo y la 4
Transformación el 43.6 por ciento o 53.4 millones de
personas viven en pobreza y otros 9.8 millones en po

breza extrema. Los estudiosos del socialismo mo

derno como Nicos Poulantzas afirmaron que en la
transformación radical del Estado capitalista, éste co
lapsaria a partir del sector salud que es el más vulne
rable y tenían razón, pues el gobierno estadounidense
ya declaró al coronavirus como un asunto de seguri
dad nacional.

Fui turismo: La ver
sión de qüe el vicepresi
dente de Estados Uni

dos, Mike Pence, pensa
ba anunciar el cierre

temporal de los vuelos
comerciales de ese país,
transaü^BtioKr tram»
pacíficosy^otras' raías"
ante el riesgo de
contraer la Covid19 de alguien que no presente nin
gún síntoma en las primeras etapas de la enfermedad,
únicamente tos leve.

Valija diplomática: El embajador de Costa de Mar
fil, Robert Djérou Ly, afirmó que su país respaldará a
México frente a su candidatura a la presidencia del
Consejo de Seguridad y reiteró que pese a un adverso
entorno mundial la economía de esa nación, líder en
África Occidental, mantendrá una tasa de crecimiento
de siete por ciento.

El exprecandi
dato Michael
Bloomberg conminó a
detener la amenaza

SOCiaUsta,^.Sa(iid^'^.,
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Mal sabor de boca
en el Metro

Trabajadores sindicalizados del
Sistema de Transporte Colectivo
(STO, encabezados por Fernando
Espino, encendieron las alarmas
en el Metro, pues aseguran que la
empresa Escore Alimentos tiene
nexos con otra compañía que ya

ha sido sancionada por distribuir
comida antihigiénica en penales
federales. Escore Alimentos era

la proveedora de los comedores
del Metro hasta diciembre de

2019, mes en que la Secretaría
de la Función Pública, de Irma
Eréndira Sandoval, la inhabilitó

por dos años y medio. Ahora no se

sabe cuál será el proveedor, pues la
licitación de este año fue declarada

desierta, mientras que los comedo
res permanecerán cerrados hasta
el 8 de marzo, lo que causó disgus
to entre los trabajadores porque se
trata de una prestación laboral. Se
trata de un tema que no debería
descuidar Florencia Serranía.

El mensaje de Manlio
Tras varios meses sin prácticamen
te hablar acerca de su partido, el
exdirigente nacional del PRI envío
un mensaje a través de su cuenta
de Twitter, en donde pidió al trico
lor mantenerse como una opción

firme que le dé certeza y confianza
a su ciudadanía. Hay que recordar
que Beltrones se había mante
nido al margen de la vida interna
del partido e incluso descalificó
el proceso que llevó a Alejandro
Moreno a la dirigencia nacional,
en el cual no participó. Con estas
palabras, no se sabe si el sonorense
estaría preparando su "regreso" a
la actividad partidista, con un PRI
desdibujado y a las puertas de un
proceso electoral que no tiene
muy buen augurio.

AMLO en San Luis

Este jueves el presidente Andrés

Manuel López Obrador llega a San
Luis Potosí; una entidad que trabaja
y progresa desde hace varios años
en armonía, paz y tranquilidad.
El gobernador Juan Manuel
Carreras López ha preparado una
agenda de dos días que contempla
una supervisión a las obras de am
pliación de pista del Aeropuerto
Nacional de Tamuín un proyecto
que tendrá un impacto decisivo en
el desarrollo turístico de los muni

cipios de la región. El mandatario
lleva en su portafolio importantes
anuncios que tienen que ver con
el combate a la desigualdad y la
pobreza en la Huasteca Potosina.
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Redes dele
iBánPoder

MANUEL ANDA PREOCUPADO
Y ACTIVISMO EN EL CONGRESO
El respiro momentáneo que
tuvo el secretario de gobierno de
Nuevo León, Manuel González,
después de que el Congreso
local decidiera posponer de
forma indefinida la votación

para sancionarlo a él y al
gobernador Jaime Rodríguez
por las "broncofirmas" ya se le
terminó y ahora el funcionario
anda intranquilo.

González dio a conocer que
ya interpuso un recurso de
queja ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación por la
resolución emitida el pasado
martes por la Sala Regional
Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación, que emplaza al
Legislativo local a determinar la
sanción a más tardar el próximo
24 de abril.

El recurso presentado tiene
la intención de echar abajo esta
resolución, pues el secretario
considera que se está violentado
la suspensión provisional que
tiene a su favor para evitar que el
Congreso lo sancione.

Manuel González sigue
defendiendo que la suspensión
otorgada por la Corte ampara
no sólo a Jaime Rodríguez, sino
también a él.

Ahora, hay que tomar en

cuenta que la Sala Regional
emplazó a determinar las
sanciones, aunque al menos en
el caso de "El Bronco" esta no

podría ser ejecutada hasta que
la Suprema Corte no resuelva
de fondo la controversia

constitucional. Sin embargo, en
el caso de Manuel González 110

queda muy claro.

ACTIVISMO EN EL CONGRESO

Por primera vez, el Congreso
local hizo válida la frase "La

casa del pueblo" al recibir
y reconocer a familiares de
mujeres y hombres activistas de
Nuevo León, cuyo compromiso
y ética construyeron una mejor
entidad.

En el legislativo se realizó
un acto solemne en honor a

los activistas fallecidos Javier

Orellana Cota, Ignacio Zapata
Narváez, María de Jesús Mejía
Betancourt y Claudio Tapia
Salinas.

El diputado de Morena, Luis
Armando Torres, impulsor de
este homenaje, recordó cada
uno de los logros de los activistas
a favor del medio ambiente, el
cobro excesivo de los camiones

urbanos, la defensa del Parque
Fundidora y La Pastora.

Qué ironía, todos los
homenajeados en su lucha
tuvieron las puertas cerradas de
este recinto legislativo, y ahora
fueron reconocidos por los
diputados.

Sin duda este homenaje
levanta un poco el bochornoso
espectáculo ofrecido el pasado
martes, donde el pleno fue
utilizado prácticamente como
ring por el exhorto a la falta de
medicamentos en este estado.

"La lucha sigue, el activismo
está presente", fue el grito de los
activistas que llenaron la sesión
de butacas del Congreso local.
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RUBICON

Asignaciones
directas

Enrique del Val

í Economista interesado en los temas de
combate a la corrupción y la pobreza.

El pasado 20 de febrero, el auditor superior de la Federa
ción presentó el Informe del Resultado de la Fiscalización
Superior de la Cuenta Pública 2018. Y, como es costum
bre, cada vez que se realiza tal acto se convierte en noti

cia de ocho columnas en los medios de comunicación y cada uno
escoge los temas o las instituciones que considera convenientes
para, a su juicio, resaltar qué es lo de mayor gravedad o de mayor
impacto público. De la misma manera, como habitualmente suce
de, al paso de los días deja de ser noticia de primera plana.

En su magnífica intervención, David Colmenares planteó al
gunos temas que considero de la mayor importancia, más allá de
la nota roja en estos asuntos. Uno de ellos se refiere a la urgente
necesidad de hacer auditorías en tiempo real, con el objeto de
prevenir la posibilidad de irregularidades e ilícitos. Qué bueno
que van a realizar ese tipo de auditorías, porque a veces es muy
difícil aclarar las cosas a toro pasado; tal es el caso con la Cuenta
2018, misma que apenas está dando los resultados de un gobier
no que ya dejó de serlo.

Como bien dice el auditor superior, "resta un largo periodo
para que los entes auditados puedan aclarar las observaciones y,
en su caso, para que se finquen las sanciones correspondientes".

Esto nos lleva a que, si bien nos va, sabremos qué pasó durante
este año o hasta 2021, es decir, tres años después de que ocurrie
ron los hechos. En este lapso las dependencias pueden y deben
hacer aclaraciones, lo que ocurre muchas veces, y reducir el mon
to de lo observado, por lo que las cantidades pubJicitadas son ape
nas las observaciones que realiza la ASF y que sin duda sufrirán
modificaciones.

Tal como señala el auditor superior, el gran objetivo no es ge
nerar ahorros presupuestarios, sino verificar que los recursos se
ejerzan con honradez, eficacia y en tiempo, poniendo como ejem
plo las acciones de fumigación para evitar el dengue y paludismo,
mismas que si no se hacen con oportunidad a causa de que los
recursos se liberen con retraso se pueden generar pandemias
con un alto costo social, principalmente para aquellos mexicanos
en situación de pobreza en el campo, aunque no haya algún he
cho corrupto. También menciona el caso concreto del Infonavit,
que ha negado a la ASF la posibilidad de realizar auditorías a las
cuentas de 2017 y 2018.

El asunto se encuentra ahora en la Suprema Corte de Justicia
esperando su resolución. Es lamentable la actitud de los directi
vos del Instituto.

Un tema que ahora preocupa es la cantidad de asignaciones

directas que está haciendo la actual administración pública. Varios
medios de comunicación ya han dado cuenta de ello, como los ca
sos de El Universal y la revista Proceso, cuyo número de esta sema
na da cuenta de que se han otorgado decenas de contratos a
empresas recién nacidas en el primer año de este sexenio y que
casi 80% de los contratos se han otorgado por asignación directa.

Por supuesto, la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Ser
vicios del Sector Público lo permite, pero para ello hay que justi
ficarlo y bien, y por lo que se alcanza a ver no está ocurriendo así

También existe una situación delicada. La referente a la can

tidad de actividades extras que se les está pidiendo realizar a las
Fuerzas Armadas, desde la construcción del aeropuerto hasta la
edificación de oficinas bancarias.

Ya en la Cuenta Pública de 2018, la ASF cuestiona las adquisi
ciones y obras realizadas por el Ejército en la construcción del
fallido aeropuerto de Texcoco. El gobierno tiene que ser muy cui
dadoso en involucrar al Ejército en operaciones dudosas, y no
solucionarlo con decir que se trata temas de seguridad nacional.

La Secretaría de la Función Pública debe vigilar que dichas
obras se realicen conforme a la ley y, sobre todo, debe proteger
el buen nombre que tienen hasta ahora las Fuerzas Armadas de
nuestro país. H3
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BITACORA DE GUERRA

Covid19: la amenaza

Hannia Novell
@ HanniaNovell

El coronavirus, la epidemia que ame
naza a los habitantes de todo el

mundo con más de 90 mil casos, ya
cobró más de tres mil víctimas en

Irán, Italia, Corea del Sur, Japón y China.
Como era de esperarse, el Covid19 traspa

só fronteras y llegó a México, justo cuando el
sistema de salud pública enfrenta una de las
crisis más profundas, debido al desabasto de
fármacos de la canasta básica y medicinas de
alta especialidad.

La debilidad del Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), que nació prematuro y con
graves problemas, y la paralización adminis
trativa de la Secretaría de Salud son factores

preocupantes porque muestran la vulnera
bilidad de un sistema clave en la atención de

una emergencia sanitaria.
Sin embargo, hay un elemento todavía

más alarmante: la falta de sensibilidad polí
tica del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Si el mandatario mexicano sigue empe
ñado en ignorar la realidad para imponer su
visión demagógica, fútil y tramposa, la situa
ción se puede desbordar.

La emergencia sanitaria puede derivar,
con facilidad, en una crisis política, económi
ca y social de grandes dimensiones. Si el
gobierno del presidente López Obrador no se
prepara para atender todos los riesgos del
coronavirus, condenará a muerte a miles de
mexicanos.

Si bien es cierto que la mortalidad del Co
vid19 es muy baja, en comparación con otro
tipo de virus, resulta indispensable prestar
especial atención a los grupos vulnerables de
la población: adultos mayores, personas con
hipertensión y pacientes con diabetes.

El Equipo Epidemiológico de Respuesta de
Emergencia a la Neumonía del Coronavirus
aclaró recientemente que 81% de los casos
registrados son leves y superan sin ningún

problema la enfermedad.
No obstante, los especialistas consideran

potencialmente peligroso el virus en perso
nas mayores de 80 años 0 con patologías car
diovasculares, respiratorias o inmunológicas
previas.
"El virus ha causado la muerte a más

hombres que mujeres y afecta especialmen
te a las personas con enfermedades previas.
En ese sentido, las personas infectadas por
Covid19 y que además tienen alguna afec
ción cardiovascular, la tasa de mortalidad es
de 10%; del 7% en el caso de enfermos de dia
betes y del 6% cuando se trata de padeci
mientos respiratorios crónicos", señala este
equipo en su informe.

Han surgido versiones que advierten so
bre la utilización de los riesgos que implica el
coronavirus, para salvar al gobierno de la 4T.

La hipótesis señala que las granjas de bots
afines a López Obrador inundarán las bendi
tas redes sociales con fake news para confun
dir y propagar el miedo entre la población, a
partir del pasado fin de semana.

De esta manera, advierten quienes sostie
nen esta idea, López Obrador lograría detener
las protestas de los numerosos grupos de
mujeres que, en todo el país, saldrán a las ca
lles para, exigir un México libre de violencia
de género. Aunque el propio Presidente ha
restado importancia a los riesgos del corona
virus, no sería la primera vez que cambie de
idea sin pudor ni recato.

En este mismo espacio hemos señalado
que la indiferencia presidencial ante las ne
cesidades, reclamos y exigencias del género
femenino está directamente relacionada con

el hecho de que las mujeres no otorgaron su
voto mayoritario al candidato de Morena.

Por lo tanto, el primer mandatario no va
a tomar la bandera contra la violencia ma

chi >ta. En su lógica propagandística resulta
más atractivo usar el miedo al Covid19 para
callar las protestas. ES
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' Periodista, reportera y conductora.
Premio Nacional de Periodismo

por su cobertura en Irak y reconocida
por el Foro Económico de Davos

como joven líder mundial.
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PENTAGRAMA

El poder de las mujeres

Luis M. Cruz

ILa igualdad de género suele ser
uno de los indicadores más visi

bles en el desarrollo de las socie

dades modernas. En este sentido,
# el índice de Empoderamiento de

la Mujer (Women's Power Index) del Consejo
de Asuntos Exteriores, responsable de la edi
ción en Washington de la prestigiada revista
Foreign Affaires, presenta la más reciente ac
tualización del estudio realizado por Rachel
Vogelstein y Alexandra Bro, con datos de 193
países. El estudio permite conocer de primera
mano el avance de las mujeres en las estruc
turas políticas y de toma de decisiones del
mundo. El IEM considera el número de muje
res como jefas o cabeza de Estado y Gobierno,
el porcentaje de participación en gabinetes,
legislaturas nacionales y locales y visualiza la
brecha de género aún existente.
2Giosso modo, los datos muestran que 19

.países tienen como jefa de Estado o de Go
bierno a una mujer, destacando Alemania y los
países nórdicos al efecto; empero, en lo que se
refiere a integración del gabinete, en 43 países el
porcentaje es de 30 a 50%, situándose México en
el 42% de integración en este rubro; respecto de
las Legislaturas nacionales, hay 52 países en ese
rango en tanto que en las locales son 63 nacio
nes. En ambos casos, México posee 48% y 37%
respectivamente; es decir, no se encuentra tan
mal situado en términos de participación políti
ca de la mujer, lo que refiere entonces a otras

variables el perceptible malestar actual.
3 Lo relevante del desempeño de las muje

.res en puestos de poder o en estructuras
de representación política es que aportan plu
ralismo, respeto y tolerancia, tienden a la in
clusión, a la igualdad y a la estabilidad política
y suelen encontrar soluciones en terrenos
complicados. Cuando integran una masa crí
tica en la Legislatura (ese 30 a 50%), las muje
res, dice el análisis referido, suelen cruzar las
líneas políticas y encontrar terrenos comunes,
construir consensos en asuntos sensibles y
llevar más a quienes más lo necesitan, como
la educación, la salud, el bienestar y el nivel de
vida por encima de diatribas y controversias.
Han hecho avanzar legislación decisiva para
lograr la igualdad laboral y prevenir la violen
cia doméstica, la violación y el acoso sexual y
han establecido firmemente el derecho hu

mano a una vida digna, libre de violencia en
todos los sentidos.

4 Ciertamente, refiere el estudio de Vogels
.tein y Bro, una mayor participación de

las mujeres es condición necesaria más no
suficiente para lograr una mejor agenda. En
muchos países —y México no es la
excepción— las estructuras institucionales y el
sistema político todavía ponen límites a la in
fluencia política de las mujeres. Si bien no se
trata de un grupo homogéneo y no todas las
lideresas y colectivos suelen son cooperativos,
pacíficos o apegados a la legalidad, es percep
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tible que para avanzar políticamente, las mu
jeres frecuentemente deben navegar o lidiar
con estructuras dominadas por hombres, que
traducen o confunden cautela política como si
fuera cambio de políticas.
5 La cuestión actual quizá reside en que,

. conforme el número de mujeres buscan
do puestos de representación y poder se incre
menta, así se incrementa la hostilidad y la
violencia en su contra. Señalan nuestras auto

ras que los ataques (y resistencias) política

mente motivados Contra mujeres en el mundo
crecen y, no obstante, conforme los espacios se
amplían y el número de mujeres participantes
y participativas también, muchas más muje
res se inspiran para comprometerse en la lu
cha política. Es decir, hay avances, pero todavía
no son suficientes; los pasos por venir son
contra estructuras e instituciones formales y
culturales que lesionan el derecho de las mu
jeres a la mayor inclusión social posible, sin
violencia y con justicia, cuyo déficit a todos nos
lesiona por igual. E3

4 Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
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Punto de vista

Ayuda de Memoría
Raymundo Riva Palacio

>Al jefe de ¡a Oficina de ¡a Presidencia lo han estado tundiendo internamente y le han
ido reduciendo espacios dentro de ¡a administración. No ¡o quieren en Palacio Nacional, ni dentro
del equipo presidencial Su único apoyo actual es el presidente López Obrador > ¡os empresarios,

aunque el que cuenta es el primero, que todavía no termina de cansarse de él

Todos contra
Romo

1ER. TIEMPO; Romo, en mala ho

ra. Apenas comenzaba, a sacar la
cabeza Alfonso Romo, cuando le
cayeron con todo. Después de va
rias semanas de cabildeo, final
mente el presidente Andrés

Manuel López Obrador lo nombró jefe del
gabinete económico, con énfasis en el cre
cimiento. Al día siguiente, el Presidente dijo
que el crecimiento no era importante. Le
encomendó el plan de inversión en el sec
tor energético y desde enero le pasó a la se
cretaria de Energía, Rocío Nalile, el
proyecto empresarial por 150 mil millones
de pesos, que incluye varios proyectos de
energías limpias. La secretaria no le hizo
caso, y en lugar de atender la urgencia de la
inversión, se fue a India para ver una refi
nería. Romo llevó a los presidentes de con
sejos de varias de las multinacionales más:
importantes del mundo a cenar con el Pre
sidente, y el jefe de Kellog's le dijo a López

Obrador que estaban muy preocupados
por los etiquetados en los alimentos. "Es un
absurdo", dijo Romo. El Presidente lo volteó
a ver y secundó: "Estoy de acuerdo". La ins
trucción de revisar los etiquetados la llevó
al subsecretario de Salud, Hugo LópezGa
tell, quien lo ignoró. Tuvo que intervenir el
Poder Judicial, cabildeo de por medio, que
suspendió el desarrollo de la Norma Oficial
Mexicana 051, para coraje del subsecreta
rio. Romo ha vuelto a externar a sus cerca

nos los obstáculos que está teniendo para
hacer su trabajo, pero no lo han dejado ter
minar de procesar lo que quiere. Esta se
mana, una investigación periodística
colectiva revivió una vieja información so
bre la explotación de agua subterránea y
destrucción de flora y fauna en la Penínsu
la de Yucatán por parte de la empresa Ene
rall, que fue fundada por Romo en 2007.
Romo se separó de ella al pasar a formar
parte del gobierno de López Obrador en

2018, pero su familia sigue controlando la
empresa. El spin periodístico ha sido contra
Romo, aunque López Obrador minimizó el
exposé. Al jefe de la Oficina de la Presiden
cia lo han estado tundiendo internamente

en las últimas semanas, y le han ido
reduciendo espacios dentro de la administra
ción. No lo quieren en Palacio Nacional, ni den
tro del equipo presidencial. Su único apoyo
actual es el Presidente y los empresarios, aun
que el que cuenta es el primero, que todavía no
termina de cansarse de él.

20. TIEMPO: La venganza de He
rrera. A mediados de febrero co

menzaron a correr rápidamente
las invitaciones a poco más de un
centenar de empresarios para
cenar con el presidente Andrés

Manuel López Obrador en Palacio Nacional.
El motivo era que participaran en la compra de
billetes de la Lotería para el sorteo de 100 millo
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nes de pesos, que se manejó como la rifa del
avión presidencial. Las listas las había elabora
do la Oficina de la Presidencia, que encabeza
Alfonso Romo, en donde había incluido a al
gunos miembros del gobierno. Arturo Herre
ra, secretario de Hacienda, estaba esperando
ser invitado, pero no le llegaba ninguna comu
nicación. Habló con otros colaboradores de

López Obrador preguntando si estaba invitado.
Ni le confirmaban ni le negaban nada, y sólo
decían que quizás por problemas de organiza
ción no le había llegado. Nunca recibió la invi
tación formal, pese a que tratándose de un
tema relacionado con financiamiento y asig
nación de recursos para programas de gobier
no —el dinero del sorteo va a ser dirigido al
sector salud—, tendría que haber sido uno de
los invitados del gobierno. Ante los ojos de los
empresarios debió haber quedado disminuido.
En los hechos, si bien no se puede decir que es
tá pensado de esa forma, Herrera ha ido co
brando venganza. Primero salió a desmentirlo
cuando Romo afirmó que si no había creci
miento, el proyecto de López Obrador, al que
llama "la 4T", fracasaría porque nunca cuajaría.
Después ha ido desmantelando la red de poder
que tiene Romo en el gobierno. Herrera no ha
actuado como cirujano, sino como carnicero.
En días consecutivos se sacudió a dos alfiles de

Romo: Eugenio Nájera, director de Nacional
Financiera y el Banco Nacional de Comercio
Exterior, y Adalberto Palma, que preside la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores, justo
a dos semanas de que participaran en la 83
Convención Bancaria en Acapulco. Nájera y
Palma habían sido dos cuñas con el anterior

secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, con
quien Romo tenía un pleito trabado. Esa con
frontación, que terminó ganando, no había
contaminado la relación con Herrera, que era
subsecretario, hasta recientemente, donde ese
frágil equilibrio en Palacio Nacional se rompió,
en detrimento, por lo que se ve hasta este mo
mento, del poder de Romo en el despacho de
López Obrador.

3ER. TIEMPO: Viejos aliados, nue
vos rivales. La relación de Alfon

so Romo con Andrés Manuel

López Obrador se remonta a
más de una década, tiempo du
rante el cual ha sido el principal

enlace con los empresarios. López Obrador lo
ha defendido cabalmente, como cuando en su.
primer encuentro con el Grupo de los 10, los
capitanes de la industria de Monterrey, du
rante la campaña presidencial, le dijeron que
estaban dispuestos a tener vínculos con él, pe
ro que cambiara al enlace que proponía, que
era Romo. López Obrador, que sabía de los
problemas que tenía Romo con varios de los
connotados empresarios, nunca cejó y obligó
a que dialogaran con él y fuera su interlocu
tor. Así estuvo en la campaña, acercándole a
empresarios y a personas que podrían ayu
darlo, como Tatiana Clouthier, a quien hizo
diputada. Ya en el gobierno, llevó a dos perio
distas regios, Ramón Alberto Garza y a Fe
derico Arreóla, a ayudarle en temas de
comunicación al secretario de Seguridad,
Alfonso Durazo. La influencia de Romo parecía
grande. Impuso a Margarita Ríos Farjat en el
SAT, de donde brincó a la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación. Este año iba colocando más pie
dras a su muralla, pero entró en un choque con
quien no se hubiera esperado, Julio Scherer,
consejero jurídico de la. Presidencia, y jefe de Ga
binete defacto. Los dos se conocieron hace años y
trabajaron junto con un entrañable amigo de los
dos, Pedro Aspe, que fue secretario de Hacienda
y un muy exitoso consultor. Pero la relación del
poder y el monopolio de la interlocución suele
llevar a problemas. Romo quedó debilitado con el
sector donde iba a ser el vínculo principal, cuan
do afirmó que no se cancelaría el aeropuerto en
Texcoco. Su capacidad de influencia con el Presi
dente quedó en entredicho, como lo percibieron
otros sectores de la industria, como la agroali
mentaria y la farmacéutica, que lo han visto sin
poder para cambiar las cosas. Los empresarios
han cambiado de puerta en Palacio Nacional, y
con mayor frecuencia tocan la de Scherer que la
de él, porque tienen más confianza en obtener
resultados con el consejero, que con el jefe de la
Oficina presidencial. Esta lucha de poder ha ge
nerado tensiones y choques cada vez más visi
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bles fuera de los muros de Palacio Nacional.

Varios de los enemigos públicos de Romo de las
últimas semanas, son cercanos a Scherer. No hay
conspiración, pero definitivamente, la alineación
no está por Romo. EH

rrivapalacio@ejecentral.com.mx

j" @rivapa
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La trastienda
GERTZ CONTRA

OSORIO
>La Fiscalía General que
encabeza Alejandro Gertz

ero le ( It la . la
semana pasada a quienes son
señalados como los principa
les actores políticos y operati
vos de las violaciones o lds
derechos humanos en que po
licías federales incurrieron
durante el operativo de
desalojo en Nochixtlán, Oaxa
ca, en junio de 2016. Declara
n el entonct a<

Nacional de Seguridad, Rena
to Sales; el comisionado de la
Policía Federal Enrique Ga
lindo quien ha faltado en tres
ocasiones argumentando pro
blemas de salud); el jefe de la
División de Fuerzas Federales
y responsable de la acción, el
general Salvador Camacho, y
el entonces gobernador Gahi
no Cué Cgda guien gportó lo
gue hizo y su lineo de mando,
pero hubo uno pregunta insis
tente para todos: ¿qué papel
jugó Miguel Ángel Osorio

Chong? Don Alejandro trae al
go contra el entonces secreta
rio de Gobernación o al menos
es lo gue, dicen los soben, gue
c ó di sor n de bi c • entre al
gunos, por las preguntas.
LO QUE NO SABE GERTZ

Por lo que se ve, nadie le ha dicho al
fiscal Alejandro Gertz Mañero que
hay una instrucción desde Palacio

Nacional para que al senador MiguelÁngel
Osorio Chong no se le toque con ni con un
citatorio para una declaración, menos aún
con una carpeta de investigación. Don Ale
jandro quiere llevar la responsabilidad de la
represión en Nochixtlán al exsecretario de
Gobernación, pero eso no va a suceder. Don
Miguel Ángel se ha vuelto muy funcional
para el gobierno y, dicen los que saben, cada
vez que Morena necesita votos de apoyo, el
hoy coordinador de la bancada del PRI está
más que dispuesto a entregárselos.
LA CABEZA DE PEÑA METO

Hace unos días cumplió 20 años Ni
cole Peña Pretelini, la hija menor
del expresidente Enrique Peña

Nieto. Las crónicas de sociales se refieren a

la celebración en compañía de sus hermanos
y amigos. A quien se extrañó fue a don En

rique, quien nunca dejaba de felicitarla en las
redes sociales. Ahora, silencio total.
Finalmente está haciendo lo que le manda
ron decir desde Palacio Nacional: no le mue

va, discreto, callado. No le genere presiones
al presidente Andrés Manuel López Obra
dor para que pueda seguir viviendo tranqui
lo. Así que, agachadito, por favor.
AVANZA CASO CONTRA PWC

Rápidamente las cosas para Pricewa
terhouseCoopers (PwC) empeoraron.
La semana pasada en este espacio le

contábamos cómo la multinacional hizo su

socio al extitular de la Unidad de Legislación
Tributaria de Hacienda, Luis Arturo Casta
ñeda Rebolledo, quien conoce el alma de la
política tributaria de México, después de pasar
21 años en el sector hacendarlo; dicen los que
saben que el Órgano Interno de Control de la
Secretaría de Hacienda abrió hace unos días

un expediente contra don Luis y será citado
próximamente, no sólo por violar la Ley Fe
deral de Austeridad Republicana, sino por
posibles beneficios o facilidades que haya
otorgado desde su posición a la firma, quien
cada fin de año le enviaba costosos regalos,
además de que organizaba una posada en sus
instalaciones para todos los empleados de
Hacienda; es por eso que aseguran que la Uni
dad de Inteligencia Financiera ya rastrea sus
bienes y los de su familia, en especial porque
su esposa trabaja en otro conocido despacho
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al que también se está investigando para
identificar algún beneficio obtenido de esa
relación con Castañeda Rebolledo. Se dice

también que PwC ya fue advertida de la re
visión a sus operaciones financieras, por lo
que ha decidido citar a integrantes de su con
sejo de administración y al jurídico para que
den explicaciones sobre este tema.

HASTA EL CONGRESO LE ENTRÓ

El diputado morenista, Agustín Gar
cía Rubio, ya le entró al caso de Pri
cewaterhouseCoopers (PwC) y el

exfuncionario de Hacienda, Luis Arturo
Castañeda Rebolledo. Dicen los que saben
que al descubrir el legislador que podría
tratarse del primer caso en el que un exfun
cionario elude la disposición de no trabajar
durante 10 años en empresas vinculadas a
lo que era su función en el gobierno, de in
mediato preparó un punto de acuerdo que

será discutido en breve. En el documento,
el morenista argumenta que es indebido
que personas como Castañeda Rebolledo
"sea precursor" de empresas que puedan
causar un perjuicio a las instituciones, por
eso solicita al Órgano Interno de Control de
Hacienda, a la Secretaría de la Función Pú
blica, a la Unidad de Inteligencia Financiera
y a la Comisión Federal de Competencia,
investiguen el caso en el ámbito de sus
competencias, así como hagan públicos los
resultados de esas investigaciones.

¿PRISIÓN A DIRECTOR
DE HOSPITAL DEPEMEX?

Los problemas para el director del Hos
pital Regional de Pemex en Villaher
mosa, Tabasco, José Luis Oramas

Vargas, apenas comienzan, por el mal ma
nejo de la crisis ante la infección que sufrie

ron pacientes de hemodiálisis de su hospital,
que después de una semana ni siquiera se
sabe el número de víctimas afectadas. Los

bien informados aseguran que el médico
internista no siguió los protocolos y nadie
sabe por qué. Resulta que no cerró de inme
diato el área de hemodiálisis, sino hasta el
lunes 2 de marzo; tampoco informó de ma
nera urgente al área central ni abrió pronto
una investigación interna. Al interior de Pe
mex ya se habla de negligencia, responsabi
lidad administrativa y hasta penal, aunque
hay que recordar que don José Luis pertene
ce a una familia muy conocida en Tabasco,
tierra del presidente Andrés Manuel López
Obrador; es hermano del exsenador del PRI,
Arquímedes Oramas Vargas, quien a su vez
es muy cercano al también priista Humber
to Mayans, recién nombrado por la secreta
ria de Energía, Rocío Nahle como como
consejero independiente de Pemex. SI
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CONTROL
DE DAÑOS

El coronavirus
enfermó al turismo
* Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción
Turística de la Ciudad de México. Coceadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y Crisis.
Irene Muñoz

imunoz@ejecetraI.com. mx
Se ha confirmado que al menos 75 países presentan casos del Covid19.

En ellos existen cerca de 100 mil casos de contagio y alrededor de tres
mil 200 muertes. La Organización Mundial de la Salud elevó a "muy

alto" el riesgo mundial del brote y todo lo anterior ha afectado terriblemen
te al turismo global.

La Organización Mundial del Turismo (OMT) coloca a China como el
principal emisor mundial de turismo al generar 140 millones de viajan
tes al extranjero. La suspensión en ese país para viajar representa pérdi
das por aproximadamente 22 mil millones de dólares, a países que los
recibían, informó el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC).

En Italia, el Carnaval de Venecia y la Semana de la Moda en Milán
tuvieron que ser acortadas; se cancelaron varios partidos de su liga de
fútbol, eventos públicos y cerraron sus puertas la Catedral, La Scala de
Milán, así como sus museos. Italia recibe cada año entre 40 y 50 millones
de viajantes. Su turismo genera el 13% del PIB. En estos momentos, el
90% de las reservaciones de hoteles, aviones y agencias de viajes, han
sido canceladas para su destino por excelencia: Roma. Además, la bella
Sicilia tiene cancelaciones del 80 por ciento.

Las personas realizan cancelaciones masivas en ese país y no reservan
para los meses que restan del año; por lo que las autoridades estiman que
sus pérdidas ascenderán a 100 mil millones de euros.

Japón cerró todos sus parques temáticos: sus famosas torres Tokyo
Skytree y Tokyo City View, zoológicos, museos, incluido el Memorial de la
Paz de Hiroshima, y los museos que dan vida a la isla de Naoshima; concier
tos, teatros, castillos, eventos en espacios cerrados, y en el caso de deportivos,
se realizarán a puerta cerrada.

Analizan la realización de los Juego Olímpicos en julio y agosto, aseguran
se realizará en 2020 (sin especificar el mes). Su Asociación de Agentes de
Viajes, reportó una caída de viajes internos en marzo del 34%, así como del
39% enviajes del exterior y del 50% para abril.

Alemania canceló la feria turística más importante del mundo: ITB Ber
lín. Esta feria conformada por 10 mil expositores de más de 180 países reci

biría a 160 mil visitantes. Su Asociación Nacional de Turismo estima una

caída del 25%; lo que resultaría una pérdida de 2 mil millones de euros.
España descendió un 30% en su turismo. Se incrementáronlas cancela

ciones y disminuyéronlas reservaciones. eDreams informó que sus reservas
totales cayeron un 12%, así como una contracción de viajes de China es del
92%. Booking también cayó un 30 por ciento.

Francia, líder del ranking de la OMT por los viajantes, recibe a más de 89
millones de turistas cada año; el 32% son de China y ellos generaron en 2018
un ingreso por 57 mil millones de dólares. Cancelaron el Salón Mundial de
Turismo de París y todos los eventos con más de 5 mil personas en recinto
cerrado, la Media Maratón de París y cerró sus puertas el Museo del Louvre.

Para México, la pérdida de viajantes procedentes de China realmente no
es considerable. Iniciamos el año ya sin conectividad con ese país; y cuando
la teníamos, en 2019, representó tan sólo el 0.9% del turismo al recibir a 105
mil 835 visitantes.

Otros países que pueden reducir sus viajes al nuestro son Reino Unido,
que representa el 3.1 por ciento; Alemania el 1.5, Italia el 0.9 y Japón el 0.8 por
ciento. Como puede observar, no nos afectó como a otras naciones.

Estos son sólo algunos ejemplos de lo que se está viviendo en el mundo,
medidas similares se llevan a cabo en varios países más.

Las aerolíneas también están en crisis. Muchas en el mundo tuvieron

que cancelar sus vuelos a China continental y redujeron frecuencias a
países como Italia, Hong Kong, Irán y Corea del Sur, por la baja deman
da de la ruta.

Por esta razón, la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA),
solicitó a reguladores de aviación del mundo, suspender temporalmente
y de inmediato la regla que indica que las aerolíneas que no utilicen al
menos 80% de sus slots durante una temporada, perderán sus derechos
para la próxima; ya que estamos en "circunstancias excepcionales".

El virus se incrustó en lo más profundo de la industria, lo peor es que la
recuperación aún no se avista.
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La desaparición de 43 estudiantes de Ayotzinapa fue uno de los
puntos de inflexión para que cayera la popularidad de Enrique
Peña Nieto en 2014, ahora todo parece indicar que la insensibilidad

de Andrés Manuel López Obrador ante los feminicidios y su poca solida
ridad conlas mujeres serán determinantes para que caiga su aprobación.
Tan doloroso y preocupante fue lo que sucedió en 2014, como lo que pasa
ahora; las mujeres seremos el Ayotzinapa de AMLO.

El 9 de marzo, el mismo día delparo #UnDfaSinNosotras, López Obrador
iniciaría con la venta de los cachitos del avión presidencial. Pero fue tal la
presióny como es de terco (él solito así se dijo en Tabasco) en lugar de recu
lar dijo que NO lo traía presente. #SíAjá. Marcador: Mujeres 1  4T 0.

Pero no puede tapar el sol con un dedo. En enero se abrieron 72
carpetas de investigación por feminicidio en el país y 2019 cerró con
980 carpetas por este delito. Los casos han movido tanto que se estima
que 156 mil mujeres trabajadoras participarán en el paro. Esto no es
manipulación.

Ala convocatoria del 9M se han unido más de 200 empresas, cáma
ras, bancos, escuelas, medios de comunicación e instituciones públicas.
Las 105 pilotos de Aeroméxico y Aeromar, que forman parte de la AS
PA, sí laborarán, pero portarán un distintivo morado y darán un men
saje en el vuelo.

"Sin ellas no podemos operar, por lo que Volkswagen de México ha
decidido suspender actividades de manufactura esa fecha en las plantas
de Puebla y Guanajuato" fue el mensaje de Volkswagen.

"Un México en el que la voz de ellas no se escuche se convierte en un
país incompleto", tuiteó Jorge Vallejo, presidente de Mitsubishi Motors de
México.

"Somos una familia, donde ponemos alas personas primero, confia
mos, respetamos y cuidamos el uno del otro", fue el mensaje de Héctor
Pérez, presidente de Ford México.

Manuel Romo, director general de Citibaname^ estima que cerca de
60% délas sucursales permanezcan cerradas porque son operadas en su

mayoría por mujeres. "Nada funciona sin ellas", destacó BBVA México;
"No imaginamos, ni aceptaremos un México sin ellas", recalcó Santander
y lo mismo apoyaron BBVA, Bancomer, HSBC y Banco Azteca...

También se vio el apoyo de Grupo Salinas, Coparme^ Palacio de Hie
rro, Google, Omnilife, DHL, Mary Kay, Coca Cola, CCE, Noticias en la Mira,
ejecentral, El Heraldo de México, Grupo Imagen, Grupo Televisa, Club
Toluca, Club Pumas, Club América, UNAM, UAM, IPN, CIDE, Tec, INE, SH
CP, Segob, SAT, CNBV, Inai, Sedeña, Semar, UIF, Poder Judicial de la Fede
ración, Diputados, Senado...

Pero la decisión de AMLO de iniciar la venta de los "cachitos" el 9 de

marzo desató críticas, pues pareciera nos está retando.
"Las prioridades en las decisiones de nuestro país están de cabeza, la

rifa de un avión no puede estar por encima de la vida de miles de muje
res que corren peligro, mejor que #SeLaRifeConLasMujeres", opinóla
diputada del PRI, Lucero Saldaña.

"Me parece mezquino, terco, ególatra. Simplemente nefasto", escribió
enTwitter la panista Mariana Gómez del Campo. "No sólo no las cuidan,
ni las apoyan, ahora quieren difuminar su lucha", lanzó el presidente del
PAN, Marico Cortés. "El 9M, no queremos más distractores, queremos
acciones", escribió el perredista Ángel Ávila.

Y se los dije en su momento, el 14 de enero se abrogó la Ley Orgánica
de la Lotería Nacional. Acabo de leer las bases para el proceso de desin
corporacióny fusión con Pronósticos y no me lo va a creer, pero no habla
nada de los derechos de los billeteros, casi todos de la tercera edad, y quie
nes tienen IMSS por lo que el tema le compete a Zoé Robledo. Ah, recuer
den que la diputada de Morena, Rocío Barrera, los quería, los quiere
borrar de un plumazo porque, dice, cuestan mucho.

Y aunque la SHCP quiere que se llame Pronósticos, pero la ley marca
que el organismo debe llamarse Lotería Nacional porque tiene 250 años
de historia. Ah! Y el cachito que compró AMLO no existe, no se rifará...
aunque, sí se está rifando su futuro.

Marcharé el domingo y el lunes me uniré a #UnDíaSinNosotras. ES
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REALIDAD NOVELADA

No soy feminista
/. S. ZoIIiker
@Zollikei

¿ Le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones,
muchas veces cómicas y otras tantas
agrias, violentas y crudas.
Ya no estamos en tiempos ni de frases bonitas ni de

mentiras piadosas. Al contrario, si hay un momento
de definiciones claras, es justo ahora. Por eso lo
constato: no soy feminista y no me apena aceptarlo.

Al contrario, siento que es mi obligación explicarlo y divulgarlo.
Desde antes de la Conquista y hasta hace no mucho tiempo,

las mujeres no podían ni heredar. Al morir el padre, se repartían
los bienes entre los hijos, los yernos o los hermanos del difunto.
Alas mujeres se les negó por muchísimo tiempo la ciudadanía y
el poder decidir con quién se casarían. Asimismo, se les negó
hasta hace poco, el derecho de votar y ser votadas, por conside 
rarlas iguales a las personas con discapacidad mental. Y hasta
hace casi nada, si la mujer era infiel, los hombres podían asesi
narlas y su condena en prisión era la de un delito menor.

Aun en el año 2020, en México, por "usos y costumbres" los
hombres de pueblos originarios pueden vender a sus hijas
—incluso menores de edad— al mejor postor o intercambiar
las por cervezas o para pagar deudas de juego. Y en muchos
lugares sigue siendo más penado robarse una vaca, que violar
a la esposa. Eso sin siquiera considerar que, en promedio, las
mujeres ganan una tercera parte menos que los hombres por
el mismo trabajo realizado.

Nuestra configuración actual, sistemáticamente, privilegia
la desigualdad entre géneros y causa la opresión de las mujeres,
quienes lo mismo son acosadas en cualquier lado, que menos
preciadas en la academia y en el mundo laboral, que agredidas
por su independencia, que sobajadas por su sexualidad activa o
asesinadas con humillación, sólo por ser mujeres.

Todo lo anterior se llama patriarcado. Y los hombres por si

glos hemos sido sus beneficiarios, por educación y por conve
niencia. Incluso, muchas mujeres nos han enseñado a
mantener el statu quo, porque a su vez, ellas han sido enseñadas
y educadas en esa misma inercia (recuerdo, por ejemplo, que en
primaria, con aprobación de las profesoras, corríamos a las ni
ñas del patio de recreo para jugar fútbol con una forma tan vio
lenta y cotidiana, como normal: "chutándole" duro al balón).

Como hombre, nunca he vivido lo que una mujer. Ni si
quiera he considerado elegir rni vestimenta dependiendo de
si ese día tendré que caminar algunas cuadras, convivir con
borrachos, lidiar con mi jefe o subirme al transporte público
sin acompañante. Jamás me han pendejeado ni han sido con
descendientes conmigo por el sexo con el que nací. Nunca me
han chiflado desconocidos ni me han mirado lascivamente ni

me han manoseado ni todos justifican agresiones contra mí,
por no tener pene. Y por más que procuro aprender a desa
prender y escuchar y leer y ponerme en su lugar, a veces ter
mino riendo de (o haciendo) chistes machistas o me
sorprendo a mi mismo, dudando por un instante de la pericia
de la piloto del avión.

Por eso no soy feminista. No por falta de empatia, sino
porque no puedo serlo, porque no soy mujer ni he vivido lo
que ellas viven y sienten en cada segundo. Por esa misma ra
zón, tampoco puedo considerarme o denominarme indíge
nista, aunque me oponga a las injusticias raciales, clasistas y
discriminatorias que sufren.

Luego, entonces, aunque esté en contra de los feminicidios
y la violencia de género y cada día sea más consciente del pa
triarcado no puedo ser feminista ni aunque lo quiera. Ni tú
tampoco, si eres hombre. Y eso está bien. Porque las mujeres
ya no van a pedirle permiso a nadie ni se dejarán dictar la
agenda o el camino, en su búsqueda de igualdad, ni siquiera
desde un palacio. Ellas vienen a transformar al mundo y a re
configurarnos a todos. Y qué bueno. E3
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Esta semana se dieron cambios en la columna vertebral

del Ejército. Cambios poco habituales durante el primer
año de gobierno. Son tres puestos muy poderosos y
esenciales para la operación de toda la Secretaría de la

Defensa Nacional.

Los cambios se dieron en la Subsecretaría de la Defensa, que es
el brazo derecho del general secretario y quien lo sustituye en ca
sos de ausencia temporal o permanente. En la Oficialía Mayor, que
se encarga de todo el manejo de recursos presupuéstales, ingresos
extraordinarios, gastos en contratos y licitaciones; y el Inspector y
Contralor General, área que se encarga de la supervisión, fiscaliza
ción y auditoría de todo el personal, material, animales e instala
ciones en todos sus aspectos: técnico, administrativos y financieros;
así como del adiestramiento del personal y cada unidad.

La importancia de estos nombramientos no sólo radica en sus
funciones, que forman parte de la plana mayor del Ejército y que
son los más cercanísimos colaboradores del general Luis Cresencio
Sandoval González, sino el papel que está jugando la institución,
como prácticamente los encargados de la Guardia Nacional y como
prestadores de servicios en diferentes obras vitales del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, el más importante, el aeropuer
to de Santa Lucía.

Los tres nuevos nombramientos además de ser amigos de
Sandoval González tienen varias características: se formaron en

el Colegio Militar y tienen una verdadera carrera por los diferen
tes puestos que han ocupado, es decir, conocen la estructura, tie
nen mando y los respetan la tropa y mandos; algunos más y
otros menos tienen formación y han desarrollado tareas de inte
ligencia; tienen experiencia en el trato con medios de comunica
ción y en la relación con otros gobiernos, especialmente Estados
Unidos.

Pero además, es importante considerar que el presidente An

drés Manuel López Obrador le concedió total libertad al secretario
para hacer el cambio y elegir a los sucesores.

Esto significa que el perfil de la Secretaría de la Defensa no sólo
es cerrar filas entorno al general secretario y con ello concentrar el
poder y control; sino también dotar de una visión estratégica y
académica que cohesione el instituto armado y además le dé un
rostro público que le será indispensable para el manejo de la Guar
dia Nacional y los proyectos a su cargo.

Los personajes son el general André Georges Foullon Van Lis
sum, quien es el nuevo subsecretario y que de acuerdo a su ficha
señala que cuenta con el Curso de Mando y Estado Mayor General
en la Escuela Superior de Guerra, y la Maestría en Administración
Militar para la Seguridad Interior y Defensa Nacional en el Colegio
de Defensa Nacional. Ha sido mando en lugares medulares del
Cártel de Pacífico: Sinaloa, Sonora y Durango; además de haber si
do agregado militar en Estados Unidos y España.

Hay unos datos adicionales que alguna vez escribió la periodista
Isabel Arvide. Foullon Van Lissum, además de haber estado en in
teligencia militar y colaborar en el combate a la organización de
Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, "en Chiapas estuvo en la Fuerza
de Tarea Arcoíris", cuando el movimiento zapatista declaró la gue
rra al Estado.

El general Agustín Radilla Suástegui, el nuevo oficial mayor, es
originario de Guerrero, tiene el mismo curso que el subsecretario y
maestría. Él ha sido mando en Nuevo León y Tabasco, además de
agregado militar en Panamá.

Y el general Gabriel García Rincón, quien es el nuevo contralor
e inspector general. Nació en Puebla, estudió lo mismo que sus
dos amigos, los generales Foullon Van Lissum y Radilla Suáste
gui, con un curso importante adicional, también estudió en el Co
legio de Estudios Estratégicos en Estados Unidos, en donde
además fue agregado militar y fue mando en Baja California y
Quintana Roo. EH
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Pórtate como
hombre

Cuántas veces te dijeron de ni
m ño que te comportaras como

f hombre? En el recreo, en la ca
sa, con los amigos... desde chi

quitos nos enseñan a que ser agresi
vos es ser fuertes; que se vale ser
groseros y hasta violentos para no
"pegar como niña".
Quieras o no, esas frases nos de

jan marcas y consecuencias, incluso
de adultos.
Hace unas semanas, en la Línea

de Seguridad del Consejo Ciudada
no recibimos el llamado de ayuda
de un hombre arrepentido de insul
tar, gritar e ignorar a su esposa e
hijos. "Yo sufrí mucha violencia de
niño, quiero saber qué tengo que
hacer para ya estar bien con mi fa
milia".
¡Es la primera vez que recibimos

ese pedido tan particular! Hay que
tener muchos... deseos de cambiar
para reconocer y confesar ese com
portamiento.
De enero del 2019 a febrero del

2020 analizamos 210 reportes con
respecto a violencia en la pareja y
encontramos que el 94% de los agre
sores son hombres, ¡imagínate sito
dos ellos se pusieran "al tiro" y bus
caran cambiar!
Si siempre te sientes inseguro, si

eres celoso, insultas, golpeas o no
puedes controlar tus impulsos, el
primer paso es aceptarlo. El segun
do es llamar a la Línea de Seguridad
o echarnos un whats al Chat de Con
fianza, 55 55335533.
No estás solo, te ayudamos con

apoyo psicológico inmediato 24/7,
confidencial y gratuito. Si lo necesi
tas, te damos cita para que puedas
recibir sesiones de terapia en nues
tro consultorio.
Pórtate como hombre, respeta a

las mujeres y niños y, de una vez por
todas, empieza el proceso de cam
biar para bien.
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RED
COMPARTIDA
¿EL DIPUTADO CUAUHTÉM0C
GUTIÉRREZ?
Con la llegada de Israel Be

tanzos al PRI de la CDMX .se

abre la puerta para que
Cuauhtéinoc Gutiérrez ten

ga una curul en 2021 en el
Congreso local, que ya anda campante
por las calles, aunque sigue abierta en la
Fiscalía capitalina la investigación ini
ciada por, presuntamente, encabezar una
red de prostitución, Betanzos tiene mu
cho que agradecerle así que podría ser
tiempo de pagar la "factura' y no se des
carta que Cuauhtémoc sea el "rey detrás
del trono"; al tiempo.
El gobernador de Puebla, Mi

guel Barbosa, está en crisis: un
90% de la población dijo sen
tirse insegura de vivir en la
capital según el INEG1; en el

primer bimestre hubo 21 feminicidios y el
asesinato de tres estudiantes de medici

na en Huejotzingo lo tiene contra la pa
red. Se le suma que no es capaz de frenar
los daños causados a la industria y al co
mercio por los profesores del SNTF. que
bloquean al tren en el municipio de Ra
fael l.ara y mantendrán el bloqueo ini
ciado el 26 de febrero. ¿Cuál es la razón
por la que muestra poco interés en quitar
bloqueos? ¿Será que el fantasma de ia ex
líder del SNTE ronda la Casa Puebla? Y

esto apenas empieza.

Pues resulta que la Unidad de
Inteligencia Financiera de la
SHCP a cargo de Santiago Nie
to, quiere mantener en res
guardo y bajo secrecía todo el

convenio que firmaran con la Federación
Mexicana de Fútbol la Liga MX y la liga
de Ascenso MX y ahora el ÍNA1 los va a
obligar a entregarlo porque, desde su
perspectiva, este convenio frimado el 21
de noviembre del año pasado debe ser
público de manera íntegra y sus resulta
dos también serán dados a conocer La

idea de que se firmaran todos estos acuer
dos es transparentar la actividad del Fú
tbol profesional en México, la duda es so
bre los alcances que se tendrá dados los
usos y costumbres de esta actividad y los
antecedentes de los clutes mexicanos.

I tema de la mariguana en el
Senado ayer fue una verdade
ra pachanga Sólo imaginen
que el más cuerdo fue el yu

J cateco lorge Carlos Ramírez
Marín queanuncló que el PRI se abstiene
de votar en tanto no enriquezcan el dic
tamen porque, al final del día. no se trata
de aprobar o no el uso de la cannabis,
sino de darle a la gente la libertad de de
jar delado una adicción Hoy es un dicta
men basto en cuanto al uso de la planta
pero escaso en materia de eliminar adi
ciones. Al final, se aprobó con 26 votos de
Morena. PT, PVEM y PRD, en contra PAN
y las abslencionesdel PRI y Movimiento
Ciudadano.
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EX JUEZ GARZÓN DEFENDERA
A EMILIO LOZOYA EN ESPAÑA

No puedo negar que, cuando leí él nombre
de Baltasar Garzón, mi memoria se fue
Taños anos atrás, y se me vino a la cabeza

OHL de Juan Miguel Villar Mir, quien en julio de
2016 fuera acusado de tráfico de influencias y otros
ilícitos cometidos en Esparta, ¡y México!
Sumado a esos escándalos, resulta que el presi
dente del Giupo Villar Mir y de la empresa OHL
fue nombrado titular del patronato de la Fundación
Ortega y G assetGregorio Marañon. Su llegada a
este caigo y sus negros antecedentes provocaron
la renuncia de nueve patronos de la institución,
que tiene vínculos con Enrique Peña Nieto y el
entonces gobernador mexiquense Eruviel
Avila, entre otros priistas.
Todo lo anterior se desató, luego de que en 2007 el
entonces juez de la Audiencia Nacional, ¡Balta
sar Garzón!, decidiera abrir juicio oral contra el
actual presidente de OHL, Juan Miguel Villar
Mir, y otros dos consejeros de Recol Networks,
por los delitos de apropiación indebida y falsedad
documental al desviar presuntamente más de 30
millones de euros.

El caso Recol arrancó de una demanda presentada
en 2000 por un grupo de accionistas contra 10 ges
tores de Recol entre los que se encontraba Villar
Mir, a los que acusaban de haber hecho uso ilegal
de fondos de la sociedad y de estafa, al utilizar como
presunta cobertura una oferta pública de suscrip
ción lanzada en esas fechas para captar fondos.
Sin lugar a dudas que Baltasar Garzón no es nin
guna "perita en dulce", ha dejado una estela de
casos que han sacudido a varios países. El arresto
de Augusto Pinochet, la investigación de la Junta
Militar argentina y de los crímenes del franquis
mo, el acoso a ETA o el destape de la corrupción

en España.
El 16 de octubre de 2008, el juez Baltasar Garzón
se declara competente para investigar las desapa
riciones de la Guerra Civil y los primeros años del
franquismo. Actualmente, Garzón espera la sen
tencia del Tribunal Supremo por este caso, uno de
los tres juicios que se siguen en su contra. Garzón
saltó a la escena internacional cuando ordenó el

arresto de Pinochet por crímenes contra la huma
nidad, basándose en el informe de la Comisión de
la Verdad redactado en Chile. Pinochet fue reteni

do durante 16 meses en el Reino Unido por orden
del juez.
El juez también abrió la posibilidad de que se pre
sentaran en España cargos de genocidio contra los
integrantes de la Junta Militar en Argentina.
Durante dicha investigación se condenó al excapi
tán Adolfo Scílingo a 640 años de prisión.
Garzón estuvo al frente del caso GAL que involu
craba a miembros del gobierno socialista con la
organización de grupos paramilitares para com
bato al grupo separatista vasco ETA. Años más
tarde, el juez persiguió activamente a la cúpula de
Herri Batasuna. el brazo político de UTA.
Cuando Garzón fue inhabilitado ¡por investigar
los crímenes del franquismo! tenía adelantadas
pesquisas sobre las masacres de indígenas duran
te los regímenes militares en Centroamérica. El
juez asesoró en la redacción de la Declaración de
los Derechos de los Pueblos Indígenas.
Sin embargo, Baltasar Garzón sigue siendo un
prominente abogado y, resulta, ante el encarcela
miento de Juan Collado, el abogado de ¡todos los
burócratas priistas!, que Emilio Lozoya Austin,
ex director de Petróleos Mexicanos, ha contra
tado los servicios de Garzón para que lo defienda
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en España.
Imagínese usted la cantidad de información que
Garzón tiene, por ejemplo, contra Enrique Peña
Nieto y Eruviel Avüa Villegas, luego de confor
mar la investigación contra Joan Miguel Villar
Mir y sus cómplices en tomo a la empresa OHL,
misma que quiso apoderarse de México y hoy está
en "la mira" de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, a través del tristemente célebre Gerardo
Ruiz Esparza, ex secretario de Comunicaciones
del gobierno peñista.
Así es, queridos lectores, el abogado Baltasar
Garzón, conocido como el Juez Garzón, se encar
gó de llevar procesos relevantes en contra de suje
tos acusados de terrorismo y de corrupción. Al
Juez Garzón lo acusaron de extralimitarse en sus
funciones y cuando lo expulsaron de su puesto se
dedicó a ejercer como abogado.
Luego de que las autoridades de España traslada
ran el pasado 2 de marzo a una cárcel de Madrid a
Emilio Lozoya. Austin, éste decidió encargar su
caso a Garzón.

Actualmente, Lozoya Austin enfrenta en España
un proceso de extradición a México, en donde se
le imputan los delitos de cohecho, defraudación
fiscal y lavado de dinero.
Ahora bien, el pasado 13 de febrero, Andrés
Manuel López Obrador consideró que la extra
dición de Emilio Lozoya, se concretará rápida
mente, porque la acusación está sustentada con
pruebas sólidas,
"Ya informó el fiscal ayer con amplitud sobre
este tema, sólo me sumo a lo que él expresó, es
una investigación que está en curso, es una
acusación con pruebas, por eso esta detención
en España".
Afirmó que no se le debe dar tregua al combate a
la corrupción porque es lo que más ha dañado a
México.

"Creo que no se debe de dar tregua a la corrup
ción, siempre he sostenido que nada ha daña
do más a México que la deshonestidad. La
corrupción es la causa principal de la des
igualdad económica y social. Por la corrupción
hay pobreza, hay inseguridad, se desató la vio
lencia y todo lo que estamos padeciendo".
No es un caso fácil, pero bien valdría la pena que
Garzón retomara la idea de Lozoya Austin de
sacar a relucir los abusos y corruptelas de los
peñistas. Que el dichoso video que tanto ha pro
metido exhibir Lozoya, ;sí lo den a conocer!,
¡caiga quien caiga!, ya que de ahí van a salir más
de dos "investigados'1 que tienen que pagar ¡con
cárcel!, tocio lo que hicieron en contra de los
mexicanos.Uno de los principales involucrados en
actos de abuso y corrupción ¿contra México!, sin
lugar a dudas es Gerardo Ruiz Esparza, y éste,
aún no ha sido señalado por la UIF, sobre esos
hechos. Es "secreto a voces" todo lo que se roba
ron a través de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes. No sólo Pemex, no sólo Sedesol, esa
Secretaria encabezada por Ruiz Esparza, hizo
que varios de sus ''incondicionales" ¡huyeran
de México! Antes de concluir la administración

peñista. Entonces, ¿qué se está esperando para,
detenerlos?

Se ha invertido demasiado tiempo en casos como
el de los "factureros", o en casos como "supues
tos lavados de dinero" de gente que ¡no tiene ni
para comer actualmente!, dejando en segundo
plano casos como el de Ruiz Esparza, de los cua
les, muy seguramente, también está enterado
Baltasar Garzón...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina roeha 1968@yahoo.com.m\
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Matías Pascal

Othón González,
duartista enquistado en RSP

Se pinta a sí mismo como un gran político e inigualable opera
dor de medios. Se vende como un indispensable, poderoso e
influyente. El veza cruz ano José Othón González Ruiz, con

sentido en Jos últimos gobiernos priistas en su estado natal, tam
bién presume que le hablaba al oído a la ex presidenta del SNTE,
Elba Esther Gordillo Morales.

Que incluso le pagaba a "la maestra" el chef que cada día le
enviaba sus alimentos, mientras estuvo presa en el Reclusorio
Femenil de Tepepan, en la Ciudad de México.
El hombre de SS años, que por su calvicie apare Jifa ya casi ser

sexagenario, su ele alardear que es una de ¡as principa/es cabe
zas de la organización Redes ^ocia/es Progresistas (RSP), que ya
solicitó su registro como partido político ante el Instituto Na
cional Electoral (1NE), y que, si no pasa algo extraordinario, lo
recibirá en julio próximo.
Con este nuevo membrete busca la reinseición en la vida públi

ca, luego de haber sido prácticamente desterrado de Veracruz, por
sus vínculos con el ex gobernador priista Javier Duarte de Ochoa,
hoy preso por asociación, delictuosa y operaciones con recursos
de procedencia ilícita, entre varios más.
En su sexenio, González Ruiz fue una pieza fundamental, como

asesor de medios y beneficiado con millonarios con ira los, del
gobierno duartista, aunque también antes había tenido el mismo
papel con Fidel Herrera Beltrán y Miguel Alemán Velasco.
Los cálculos conservadores, con base en reportes periodísticos

e investigaciones de las autoridades, señalan que recibió a! menos
210 millones de pesos de manera formal del gobierno estatal, por
concepío de difusión en el periódico digital El Golfo (www. elgolfo.
info). hoy ya inexistente.
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Las cuentas bañe arias de O filón es fu vieron por ello congeladas
por órdenes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCF) por más de dos años, desde 2016 a 2018, aunque siguie
ron en litigio, por instrucciones de la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV).
Cita: httpr//www, j orn adaveracruz. com. mx/Post. a spx?id=

180403_ÜI32S3_381
Su nombre abunda en menciones en el expediente que llevó a la

cárcel a María Georgína Domínguez Colio. quien fuera la direc
tora de Comunicación Social en el gobierno de Duarte, por los
delitos de "coalición, incumplimiento de un deber legal y abuso de
autoridad en agravio del estado de Veracruz, derivados del desvío
de 5 mil millones de pesos, de los cuales IOS millones habrían
sido canalizados a empresas fantasmas, presuntamente de su
propiedad
Cita: https://www. jornada.com.mx/2017/05/28/esta
da s/Q27nlest

Othón, huyendo del desprestigio del duartismo se avecindó en
la ciudad de Puebla, desde donde como antes lo hizo en
Quintana Roo intentó impulsar un medio de comunicación,
LosFertes.mx, que fracaso al poco tiempo y con el que dejó
muchas demandas laborales, por incumplimiento en el pago de
sueldos y prestaciones.
Actualmente, en esa entidad participa en la construcción de las

ESP nacional y en la entidad.
La pregunta es inevitable: ¿esa organización que tiene como

presiden fe al yerno de Gordillo, el ex subsecretario de Educación
Básica, José Fernando González Sánchez, lo avala, lo protege y lo
patrocina?
A unos cuatro meses de las que RSP se convierta formalmente en

partido, sus dirigentes deberán tener muchísimo cuidado de este
tipo de personajes no se íes enquisten.
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El presidente de La Junta de coordina
ción Política de La LX Legislatura Mau
rilio Hernández González, aseguró
que en el Poder Legislativo son solida
rios con cualquier movimiento, como
el del 9 de Marzo de #UnDíaSinMuje
res, y aunque no sabe de dónde surgió
la invitación, hay una gran respuesta,
porque las mujeres lo estén haciendo
con los mejores propósitos, de abonar
a generar una corriente de opinión que
pueda frenar la violencia en su contra...
Alcaldes mexiquenses, acudieron
al aeropuerto "Felipe ÁngeLes" para
conocer Los avances. Estuvieron Los

presidentes municipales de Tecá
mac, Nextlalpan, JaLtenco, TuLtepec,
Zumpango, Tonanitla y Tezoyuca, al
igual que Elena García Martínez y
la presidenta municipal de TuLtitlán,
quien ha estado muy interesada en
este proyecto, que asegura es muy
benéfico para los mexiquenses.
Aumento de 6% directo al salario y
20% a prestaciones, fue el acuerdo
entre el sindicato de trabajadores
SUTEyM de Naucalpan, que encabeza
Tomás Palomares Parra y el go
bierno municipal de Patricia Durán,
para firmar el Contrato Colectivo de

Trabajo. Lo bueno es que no hubo
sombrerazos para llegar a acuerdos.
El 2 de marzo se entregaron las
Preseas Estado de México, que en la
mayoría de los casos son muy mereci
das, sin embargo deberían de revisarse
los métodos al otorgarse, porque es
muy curioso que se abra un registro y
antes del cierre de éste se tengan ya
las ternas y al ganador, y para muestra
el de Artes y Letras "Sor Juana Inés de
la Cruz", que fue muy criticado en la
página de la secretaria de Cultura Mar
cela González Salas, con comentarios
que hablaban del "dedazo" que da la
funcionaría en esta presea, mismos
que fueron borrados de su página de
Facebook de manera inmediata

Jorge Alfredo Zavala, director de
Planeación Urbana de Naucalpan, es
señalado por líderes sociales de San
Francisco Chimalpa, las Huertas y
México 68, de impulsar una convocato
ria para un Plan de Desarrollo Urbano
Municipal, para supuestamente bene
ficiar a desarrolladores de proyectos
de lujo. El vocero del Ayuntamiento
Alberto Bastida, nos comentó que esa
convocatoria que circula es falsa y se
aclarará a la gente sobre este tema.
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Estamos ante una

emergencia nacional

Sócrates A. Campos Lemus
Si la prensa habla del co

ronavirus no es exageración
es una realidad, no solo es la
prensa mexicana es la de todo
el mundo...

Estamos de acuerdo en que
existe una gran preocupación
por el tema del coronavirus
en todo el país; si tenemos
una enorme falla en el sistema

de salud, si existe desabasto
de medicamentos ni tenemos

una información confiable que
nos muestre los síntomas de
la enfermedad ni la informa

ción de lo que se debe hacer
como población para evitar
los contagios y la mejor forma
del comportamiento social,
pues estamos en un momento
de crisis que puede generar
angustia y terror en muchas
familias y comunidades. Por
ejemplo, en algunos sitios se
ven con desconfianza a los

ciudadanos de origen oriental,
en otros se dejan de consumir
producto de China, Japón o
Corea al pensar de que en los
mismos puede llegar el virus y
contagiar las zonas, sin duda se
van creando conflictos por
que en la economía global se
afecta la producción local, y en
muchos poblaciones los es
quemas financieros y produc
tivos tienen afectación y esto
genera mayor desconfianza,
Algunas plantas de partes de
automóviles se paran no por
el virus en sí sino porque las
poblaciones que producen los
vehículos están afectadas y han
parado su producción, y cuan
do no se sabe lo que ocurre
entran en la especulación y los
rumores toda clase de temas

que confunden y alarman a la
sociedad. Por esa razón se tie

ne que establecer una política
de comunicación, sencilla, que
todos la entendamos para po
der saber lo que se debe hacer

y a donde recurrir y de cómo
el gobierno está capacitado y
alerta para enfrentar la crisis
que los especialistas dicen se
avecina para México.
Cuando tuvimos el pro

blema de las gripes violentas
que afectaban a nivel mundial,
en México se dieron los re

sultados y se informó adecua
damente a la población de tal
forma que se evitó una mayor
contaminación y se evitó el
alarmismo que genera el ru
mor y los chismes que se ope
ran ante la desinformación.

Hoy, digan lo que digan las
autoridades, existe la impresión
de que todo el sistema de salud
está en crisis y que se encuen
tra colapsado y esto provoca
mayor desconfianza y ansiedad
en la población que está muy
preocupada porque ve que el
virus aumenta su nivel y llega
sin saberse cómo a muchas
partes del mundo, ahora, algu
nos especialistas dicen que la
peor contaminación es por el
contacto directo de los afec
tados en los estornudos o tos

dejan en el ambiente la saliva, y
por ello, las recomendaciones
para que se mantengan aleja
dos de los enfermos y manten
ga la precaución de la limpieza y
atención en las casas y centros
de trabajo, evitando las concen
traciones y los grupos multitu
dinarios si no hay necesidad de
andar en ellos.

Cuando el gobierno de Ja
pón aclara que detendrá la asis
tencia a clases de los niños para
evitar mayor contaminación,
esta es una medida adecuada,
pero ellos tienen una forma
ción distinta y una disciplina y
respeto a las instrucciones de
sus autoridades, por ello, no
hay alarma y operan acciones
que evitan la mayor contami
nación, en el caso de México

sabemos que no existen esos
factores de control y por esa
razón la información y evitar
los rumores y chismes es vital
para controlar la posible con
taminación de grandes núcleos,
y para ella debemos confiar
en nuestros médicos y autori
dades, si no estamos en condi
ciones de malestar social que
puede causar mucho daño en
los mexicanos.

Si el presidente considera
que los medios de comuni
cación son alarmistas en este

asunto, lo mejor sería llamar
a una gran conferencia donde
los especialistas expliquen lo
que se requiere en el tema de
la información adecuada y con
fiable, que se pueda brindar a la
población en vez de confrontar
a los grupos y generar mayor
desconfianza. Es lógico que
algunos se alarman y generan
explicaciones con alarmismo
pero no se deben permitir, y
para ello, lo más importante es
que la comunicación confiable
sea generada por los especia
listas con todo el apoyo del
gobierno en vez de provocar la
desconfianza en los medios de

comunicación porque si esto

continúa, cuando se requiera
de sus servicios no tendrán

mucho valor, porque desde el
poder se generó desconfianza,
y ahora, no son tiempos de di
visión y politización, son tiem
pos de unificación de esfuerzos
para evitar una gran tragedia en
el país.
Los medios no están en con

diciones, ni lo provocan, de ge
nerar alarma y desconfianza, a
lo mejor, lo que sucede es que
la falta de información confia

ble provoca esa idea, por ello
se deben convocar a sus di

rectivos para explicarles y que
ellos apoyen el esfuerzo nacio
nal que sirva a los mexicanos,
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no estamos provocando ac
ciones en contra del gobierno
o del presidente, no nos con
fundamos, creemos que son
tiempos de unir esfuerzos ante
una tragedia que vemos afecta
al mundo. Sabemos, por los ex
pertos que no estamos ajenos
a que suframos el que llegue el
coronavirus a México, y si esto
es real e inevitable pues hay
que unificar los esfuerzos, no
desconfiarnos y violentarnos
los unos contra los otros, la

obligación de las autoridades
no solamente es informar con

valor y honestidad, y para ello,
todos los camino de la comu

nicación se deben unificar para
dar una correcta orientación

a lo que debemos hacer ante
esta crisis de salud que preocu
pa a todo el mundo. Unifique
mos esfuerzos, no dividamos
opiniones por simples capri
chos políticos o ambiciones
personales o malestar de los
unos contra los otros, el tiem

po demanda unidad y solidari
dad, y esto se logra con unión
de esfuerzos no con violentas
reclamaciones de unos contra

otros...los medios y los co
municadores lo entendemos

ahora esperamos la puesta en
marcha de acciones unidas con

las propuestos del gobierno y
la política de comunicación so
cial, no de propaganda política
porque no estamos en un pro
ceso electoral, estamos ante
una emergencia nacional.
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Superando fracasos
Lo importante es que no perdamos la ilusión también

por aprender de los fracasos, de su experiencia, pues
tan esencial como celebrar los éxitos es reflexionar so

bre nuestras torpezas. Por tanto, no hay que encubrir las
decepciones, sino instruirse para superarlas. En esta vida
todo es posible y no hay que tener pánico a venirse abajo.
Quizás lo primordial sea interrogarse para poder corregir
las diversas situaciones. Las dificultades no deben asustar

nos jamás. Al contrario, deben impulsarnos hacia los de
más, abriendo otro espíritu más fraterno y solidario. Lo
trascendente es siempre caminar unidos, no abatirse por
nada. La esperanza constantemente ilumina nuestras caí
das, por mucho que la amargura nos desplome en algún
momento. Rectificar nuestras torpezas, que las tenemos y
muchas, continuamente nos activan el ánimo. No podemos
considerar un hecho normal la pérdida de vidas humanas,
ante la falta de opciones para una migración segura y legal.
Tampoco podemos considerar una realidad corriente que
la violencia en algunos países provoque que multitud de
personas necesiten apoyo y no tengan protección alguna.
Detrás de todo ello, hay un fracaso de los gobiernos, tanto
en la respuesta a la barbarie como a la desesperación que
empujan a las personas a emprender viajes peligrosos.
Por desgracia, el modo actual de gobernar es más do

minio que de servicio, más de interés partidista que de
sueño colectivo, y esto sí que es un verdadero fracaso.
Nadie puede regir sobre nadie si antes no sabe donarse
y empequeñecerse. Desde luego, guiar el mundo no es ta
rea fácil, es un cometido grande y lleno de responsabilidad,
que nos compromete a actuar más allá de los triunfos de
los particularismos, con miradas amplias para que todos

podamos hallar esa expectativa que nos pone en positivo,
aminorando tensiones y enmendando errores del pasado.
Es cuestión de activar programas en común. Se me ocurre
pensar en uno reciente promovido por la Organización de
las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura
(FAO), que ha logrado hasta este momento progresos no
tables, al menos para proteger la biodiversidad marina, en
este caso, reduciendo la sobrepesca de atún. Desde luego,
a los líderes, les corresponde fomentar un nuevo hábitat
mundial, cuando menos más humano con sus análogos, a
base de ideales y de concreción. Esto significa perder el re
celo a tomar decisiones eficaces, al menos para responder
a los problemas globales de las personas y poder resistir a
los momentos de esta época de tantas frustraciones como
vacilaciones.

Indudablemente, toda acción humana sería y justa nos
esperanza, lo que nos exige también un esfuerzo cotidiano
de emprender nuevas conquistas, encaminándonos llenos
de confianza unos para con otros. El no ayudarse entre aná
logos es una ruina por sí mismo. En ocasiones, también nos
llama la atención, la debilidad de la reacción ante hechos
que son una verdadera decadencia del espíritu humano,
por ejemplo, el continuo sometimiento de la política ante
la tecnología y las finanzas. El interés económico tiene que
dejar de prevalecer, pues lo que genera es multitud de con
flictos, abusos y problemas sociales.Tantas veces olvidamos
que el ser humano no puede reducirse únicamente al sim
ple crecimiento monetario, que caemos en la inhumanidad
permanente. Lo de tanto tienes tanto vales hay que dejarlo
en desuso. Nuestro intelecto junto a la libertad, nos hace
responsables de ese desarrollo humanístico.
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Poder, manipulación y control han
coronado el proyecto del llamado
Tren Maya. Nada importó al Gobier
no federal el ecosistema de selva tro

pical húmedo prístino, el cual es catalogado
como el último más importante de mesoamé
rica. Sin duda, habrá impactos irreversibles a
lariqueza enbiodiversidad.
Pobladores, conservacionistas y expertos

advirtieron con oportunidad que las consul
tas a las comunidade s fueron a modo, y no se
les dio información. Se les vendió un paraíso,
se impuso la idea de que se abatiría lapobreza
y la desigualdad con este proyecto, como por
arte de magia.
Recordemos que en diciembre pasado, el

plan del Tren Maya fue aprobado por 93 mil
142indígenas (92.3%delosvotantes), según

lo reportaron las autoridades, y ello dio pauta
para que recientemente el Gobierno anuncia
ra el plan de construcción.
Hasta la Oficina en México del Alto Co

misionado de las Naciones Unidas para
los Derechos Humanos (ONUDH) esta
bleció que la consulta sobre el proyecto
no cumplió con los estándares internacio
nales de derechos humanos en la materia.

Entre varias observaciones que hizo, desta
can que sólo se hizo referencia a los posibles
beneficios y no a los impactos negativos, y
que las personas expresaban su conformidad
como una vía para recibir atención a necesi
dades básicas como agua, salud, educación,
o trabajo, lo que afectó el carácter libre del
ejercicio.
Las obras están perfiladas para iniciar el 30

de abril próximo, en los primeros dos tramos:
PalenqueEscárcegayEscárcegaCalkiní.Los
otros dos tramos restantes: CalkiníIzamal

e IzamalTulum, empezarán los trabajos de
construcción el 18 y 25 de mayo próximos,
respectivamente.
Aunque habrá una modificación, pues en

las zonas arqueológicas ubicadas en el polí
gono de Cobá, Quintana Roo, por problemas

con el subsuelo se tendrá que mover la ruta
para regresarla a su esquema original. En ju
nio pasado, se informó que la ruta del tren ten 
dría un recorte de 55 kilómetros para lograr
un ahorro de 5 mil 500 millones de pesos, y
se planteó que iría de ValladolidCobáTulum
y Cancún, pero ese trazo fue desechado. Y
ahora se anunció que se buscarán nuevos es
quemas de ahorro y que se mantiene aún una
inversión total de 139 mil millones de pesos.
El hábitat del jaguar, entre otras especies

que están en riesgo de extinción, estará ame
nazado por la inminente deforestación que
apunta hacia la Reserva de la Biosfera de Ca

lakmul (patrimonio mundial) y la Selva de
Chiapas.
Coincido plenamente con la comunidad

científica que ha dicho que proyectos de in
fraestructura de este tipo no traerán los gran
des beneficios económicos a los pobladores o
comunidades indígenas, sino por el contrario,
los empleos se detonarán para la gente de
otras entidades que llegará alos futuros polos
turísticos que presume traerá el Tren Maya.
Un ej emplo lo tenemos con Cancún, que gene
ró nuevosy grandes cinturones de pobreza en
el perímetro del gran polígono de desarrollo.
¿Realmente habrá ese gran cambio que

prometen las autoridades de la 4T? Consi
deramos que no, ese modelo no resolverá de
fondo el problema de la pobrezay la desigual
dad. Sin duda, los mayores beneficiados serán
otros actores institucionales y corporativos
como las grandes cadenas de promoción tu
rística.

La ruta del Tren Maya pasará por Tabasco,
Campeche, Yucatán, Quintana RooyChiapas,
donde se encuentran 40 municipios, y el cre
cimiento de la mancha urbana impactará más
de lo previsto. Ya nadie detendrála expansión,
que será acelerada, y que por lo regular siem
pre viene acompañada por destrucción del
hábitat natural. Máxime ahora que tenemos
a unas autoridades de la Secretaría de Medio

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat)
desarticuladas y dóciles al Poder Ejecutivo.
¿Entonces por qué la necedad de llevar el

proyecto por ecosistemas de altaimportancia
para el país y el planeta? ¿Por qué no impulsar
mejor un proyecto productivo participativoy
sustentable para las comunidades indígenas
como lo proponen los expertos, pero fuera de
las zonas protegidas?
Qué lamentable que nuestra riqueza natu

ral y cultural quede en manos de los políticos.
Yaloveremos.
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Para nosotras las mujeres mexica
nas este mes de marzo es diferente
al de años anteriores. Cada ocho
de marzo, "Día internacional de la

Mujer", confirmamos que las mujeres no he
mos logrado alcanzar la igualdad en nuestra
sociedad. No somos más, ni menos que los
hombres. Tenemos las mismas capacidades,
pero no el mismo reconocimiento. Además
de esto, la violencia contra la mujer ha incre
mentado, lOmujeres asesinadas por día, ¡no
hay control!
El día será diferente sin duda alguna, por

que nunca antes la agenda de las mujeres ha
tendido tanta presencia en la escena nacio
nal. La lucha de jóvenes que trabajan por el
derecho de las mujeres y por una vida libre de
violencia ha permeado en la sociedad. Son
activistas que se dedican a ayudar a otras mu
jeres que enfrentan problemáticas laborales,
de maltrato y de discriminación. También,
enfrentan otras muchas luchas que acompa
ñan sin tregua.
La fuerza de los movimientos feministas

ha conquistado derechos, que son palpables
y que se han logra do paso a paso durante mu
chos años. El derecho al voto, al aborto que
sigue provocando polémica y confrontación
social y cambios en los derechos laborales,
civiles y políticos
Hay mucho por hacer, pero hoy está visible

el rol de las mujeres y por ello debemos defen
der los derechos de las niñas, las adolescentes,
las adultas mayores, las Indígenas, las mi
grantes, las amas de casa y las profesionales.

Si checamos los trabajos de organismos inter
nacionales las cifras no son nada alentadoras

de acuerdo al informe global de brecha que

elaboró el Foro Económico mundial este año,
señala que se logrará la paridad de género en
257 años.
Por ello, me sumaré a la marcha este do

mingo ocho y el lunes nueve de marzo al paro
nacional como una decisión libre y compro
metida en reconocimiento a las mujeres que
abrieron el camino encada uno de los campos
de la vida profesional. Mi reconocimiento a
Sara Moirón, gran periodista que fue de las
primeras mujeres que entró a las redacciones
de los periódicos, que era un ca mpo exclusivo
parahombres.

SUSURROS
1. La Entidad Mexicana de Acreditación
(EMA) de Jesús Cabrera, llevará a cabo la
entrega de un reconocimiento a 80 muje
res que se han destacado en las activida

des del SISMENEC (Sistema Mexicano
de Metrología, Normalización, Evalua
ción de la Conformidad y Acreditación),
entre las asistentes estarán Clara Coro
na de Lau, Directora de Biomédica de
Referencia y representante del grupo
de mujeres a distinguir, así como Talía
Vázquez Alatorre, Subprocuradora de
Verificación y Defensa de la Confianza
de Profeco.

2. La Comisionada Ejecutiva de Atención a
Víctimas, Mara Gómez, está decidida a
cambiar la realidad de las miles de víctimas

que hay en el país. Ha encontrado hosti
lidad y resistencias al cambio, pero llegó
la hora de romper prácticas clientelistas y
asistencialistas que alentaron funcionarios
del pasado para acallar protestas y benefi
ciar a mañosos abogados que han lucra do
con el dolor de la gente.
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Sí, vivimos tiempos de locura. Las de
mocracias civilizadas, llamémoslas
liberales, han cedido ante los popu
lismos de todo signo. Eso, populis

mo, representa el corrupto de Trump, con esa
prepotencia y ese machismo tan vulgar... y
conmuchas posibilidades de reelegirse. ¿Qué
los Estados Unidos han resistido ese tsunami

de derecha recalcitrante? Pues sí, pero la ero
sión institucional del Partido Republicano
para empezar, es muy grave. Para no hablar
de Inglaterra con el Brexit, un acto de suicidio
xenofóbico que hará mucho, mucho daño, a
muchos países. Pero hay más hechos omino
sos: el ascenso de Podemos en España, con esa
raíz chavistamadurista, el de la ultraderecha
en la misma España, con Vox, o en Francia,
con Marine LePen. México, desde luego, no
ha sido ajeno a este viraje populista: 30 millo
nes de votoslohicieronposible.
Y es que las figuras mencionadas tienen

grandes diferencias, pero también afinida
des sustanciales: el nacionalismo ramplón,
el desprecio por la sofisticación cultural, el
discurso violento, el maniqueísmo, el des

precio a las leyes. ¿Terminará esta locura? Es
de suponerse que sí. De hecho, déjenme po
nerme optimista, aunque moderadamente.
Enla última semana hemos visto dos señales

de que el mundo puede estar recuperando

la cordura.

La primera, en México, donde el Presi
dente, furioso, llamó mentirosa a la gente
que lo cuestionaba nada menos que en su
casa, en Macuspana, mientras vociferaba
que a la autoridad se le tiene que respetar.
Es que fue una mala semana: lo increparon
otra vez en el aeropuerto, Pemex perdió
35 mil millones de dólares pese al genio de
Octavio Romero, nos volvieron a recortar el
pronóstico de ere cimiento yencimanologra
desactivar a chistes y rifas al movimiento
feminista. Resultado: una aceptación en
franco declive.

La segunda, en los Estados Unidos, cortesía
de los demócratas. En el llamado "supermar

tes", Joe Biden, moderado, pegó un subidón
y evitó que Bernie Sanders barriera con la
elección. Sanders, un troglodita ideológico al
que solo la muy perdida izquierda mexicana
podría aplaudir, tiene efectivamente unpasa
do filosoviético, proclama su admiración por
el sistema cubano de salud una de las men

tiras mejor contadas de la historia, se niega
a condenar a Maduro y basa su campaña en
simplonadas contra Wall Street o las farma
céuticas y promesas imposibles de cumplir,
como el sistema universal de salud. Que nos
pregunten los vecinos adonde conduce esa
retórica.

Así que sonrían: igualynotodoestá perdido.
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No habrá cambio de

agenda.
El propósito presi

dencial es continuar in

variablemente las giras de fin de se
mana por distintas partes del país.
Baño de pueblo le llamaba el

priista Gustavo Carbajal.
Puede cambiar la expresión,

pero no la práctica ni la intención
aunque en muchas ocasiones la
prudencia no las recomiende.
¿A qué me refiero?
Alo sucedido en Macuspanay a

sus secuelas.

La información es pública:
Su paisano iba de visita a poner

en marcha varios programas so
ciales, a supervisar otros y a escu
char peticiones para incrementar
los apoyos.
Pero todo se volvió embarazoso

por los abucheos a malas autorida
des locales aupados por él: el go
bernador Adán Augusto López y
el edil Roberto Villalobos Arias.

Eso lo irritó y, en lugar de pedir
les atender los clamores populares,
los defendióy de esamanera cargó
con parte del daño político.
A ojos de sus asesores fue una

alerta sobre la frecuencia de las

giras, la organización y el (des)
control de los asistentes a los actos

presidenciales.
No debe recibir más agraviosy

con la sesuda conclusión creyeron
tener listo su consejo.

Su propuesta fue rudimenta
ria: discutir el tema en colectivo,
estructurar mejor la logística y no
exponer a nuevos desaires al titu
lar delPoder Ejecutivo.
El primer paso debía comenzar

precisamente ayer 4 de marzo
con la suspensión de la agenda
iniciada en San Luis Potosí, pero
a extender por Aguascalientes y
Zacatecas.

NO IMPORTAN ABUCHEOS

Él rechazó semejante idea.
Pidió continuar los preparativos

como estaban desde hace tiempo,
mantener los actos abiertos con

asistencia de gente común, los sa
ludos masivos y las expresiones
multitudinarias.

Algunos asesores suyos hablan
de expresiones como:
No hay qué temer. Yo quiero

que todos se expresenynohay que
dar la espalda a los problemas. Si
esto incluye manifestaciones como
las de Macuspana, no importa.
Nadie contravinolaordenyayer

estuvo con Juan Manuel Carre
ras para anunciar varios proyectos
para la Huasteca tal y como los ha
bía promovido el gobernador de
San Luis Potosí.

En la visita apareció el secreta
rio de Salud, Jorge Alcocer, quien
narró las prevenciones para evitar
estragos del coronavirus.
Y su existencia es noticia nacio

nal.

OUTSOURCING RAZONABLE

1. Las reformas para combatir la
subcontratación no será como la

quería ninguno de los promotores.
El primer derrotado es Na

poleón Gómez Urrutia Napito,
quien quería llevar al Ministerio Pú
blico y tribunales un tema laboral.
Los segundos serán los empre

sarios y otros gremios, aquéllos
por no conseguir todo y los líderes
sindicales por no ver desaparecido
eloutsourcing.
Las negociaciones han sido

difíciles, pero ayer el jefe del con
trol senatorial, Ricardo Monreal,
dej ó todo al punto para subirlo hoy
al pleno.
Y2.Noserálo mismo con la ma

riguana, cuyo debate continuará
al menos una semana más porque
hayposiciones muy encontradas.
Unos quieren limitar a 28 gra

mos la portación individualy otros
hasta 300, lo cual daría pie al nar
cotráfico.
Tampoco queda el cultivo: ¿sólo

campesinos, empresarios inclui
dos extranjeros o nada más el Es
tado en perjuicio de productores
rurales?

¿Y venta únicamente por el Esta
do sin definir la industrialización
de algunos tipos de cannabis como
el cáñamo?
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Tan bien que iba el tema, hasta que
topó con una sugerencia presidencial.
Aunque la nueva reglamentación

para el uso lúdico de la mariguana
fue aprobada en lo general en las Comisiones
del Senado, el dictamen no será subido hoy
al pleno y es posible que espere días u quizá
semanas antes de que pueda ser discutido.
El punto es que para algunos legisladores,

el dictamen que se redactó es muy laxo, es
decir, deja puntos pendientes o a la interpre
tación de la autoridad lo cual lo hace inviable

por el momento.
El dictamen aprueba aumentar de 5 a 28

gramos de cannabis para uso personal lúdico,

pero hay quienes piensan que debería aumen
tarse hasta 200 gramos.
Si quienes consumen mariguana aseguran

que con 28 gramos se pueden hacer hasta 60
cigarrillos, imagínese cuántos podrían hacer
se con 200 gramos.
No está claro cómo la autoridad puede evi

tar la comercialización y cómo puede supervi
sarse que se cumpla con la regla de tener hasta
20 plantas para consumo personal.
¿Quién podría supervisar, casa por casa, que

realmente se cumple con este ordenamiento?
Tampoco queda claro cómo es que se trans

portaría, ni quién, a pesar de que está estable
cido que será el Gobierno quien, a través de un
instituto de nueva creación, se encargará de
todo lo referente al cultivo, transporte, comer
cialización, distribución y venta de la cannabis.
En una reunión con senadores, el presiden

te López Obrador reconoció no estar de acuer
do con la reglamentación para el uso lúdico,
pero no se opuso a que el tema avanzara en
la Cámara de Senadores.
Será hasta el momento de la discusión en

el pleno cuando se conozca si esa posición del
Presidente influirá en su bancada a la hora de
la votación.
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Los cannabislovers no pueden cantar vic
toria, por el momento, a pesar de que se apro
bó en lo general, el dictamen que por años
han peleado.

• • • •

Casi en secreto el PRI conmemoró eso no fue

una celebración sus "primeros 91 años".
Atrás quedaron los años en los que la ave

nida Insurgentes en su cruce con Violeta se
paralizaba ante la llegada de personajes que
gobernaron esté país por casi 80 años.
Una conmemoración austera, en donde el

acto más significativo fue la entrega de la pre
sea Jesús Reyes Heroles al ex gobernador del
estado de Méxicoy el último presidente delPRI
con saldo ganador, César Camacho Quiroz.
Lo demás fueron abrazos más que de feste

jo de consuelo.
El PRI está borrado como oposición a pesar

de que en ambas Cámaras del Congreso cuen
ta conpersonajes con el suficiente bagaje para
convertirse en oposición.
Pero no lo han hecho y posiblemente no lo

harán en este sexenio.

Lo que está pasando en las conferencias ma
ñaneras del presidente López Obrador debe
ría ocupar al mandatario y a su vocero, Jesús
Ramírez, a preguntarse si la estrategia de
comunicación es la correcta.

El enfrentamiento protagonizado ayer por
los "youtubers" y los reporteros de medios
impresos, radio y televisión, no ha sido el pri
mero y seguramente ni el último, pero sí el
que más evidencias de desencuentros entre
"la fuente" dejó.

Las mañaneras se han convertido, porque
así lo ha permitido el propio Presidente, en
un espacio para la gestión de asuntos perso
nales o de grupo; en una oficialía de partes
en la que lo mismo se reciben peticiones para
"investigar a quienes financian el movimien
to sin mujeres" hasta el encarcelamiento de
personajes, con nombres y apellidos, que ni
siquiera tienen una investigación en su contra.
Lo que pasó ayer no fue un ej ercicio de liber

tad de expresión, sino el libertinaje con el que
se conducen quienes se sienten voceros del
Gobierno lopezobradorista.
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í * I
¿SERA?

La modernización aeroportuaria
en Jalisco
Este jueves se anticipa información relevante sobre el litigio
que mantienen ejidatarios de El Zapote con la Secretaría de
ComunicacionesyTransportes, que encabeza Javier Jiménez
Espriú, en torno a los terrenos sobre los que está asentado el
Aeropuerto de Guadalajara, cuya concesión ostenta el Grupo
Aeroportuario del Pacífico, que anunció recientemente un
plan de inversiones por 12 mil millones de pesos para convertir
a ese aeródromo en el más moderno del país. Al parecer, los
supuestos afectados podrían ser, más bien, quienes buscan
sacar provecho de este importante anuncio en el que vanjuntos
el presidente Andrés Manuel López Obradoryel gobernador
Enrique Alfar o, ¿Será?

Adelantan distribución de boletos
N os dicen que el billete de la Lotería para la rifa del Avión Presi
dencial ya lo tienenlos billeteros, pero no pueden venderlo aún.
¿Será?

Alumna destacada de la CNTE
Los líderes de la CNTE están sorprendidos porque nunca pen
saron tener una alumna tan destacada: ElbaEsther Gordillo.
La maestra aprendió perfectamente que, para tener prebendas,
era necesario afectar la economía de los estados. Los dirigentes
centistas dicen que ellos nunca mandaron bloquear las vías
ferroviarias de Veracruz, Puebla y Tlaxcala, porque ahora sí hay
apertura al diálogo por parte de la autoridad federal. Que todo
es obra de Redes Sociales Progresistas (RSP), partido político
elbista. Ya ni la broma perdonan los de la CNTE, dicen que

demandarán a Gordillo por violar los derechos de autor por el
bloqueo de vías. Sólo ella cree que nadie sabe, que ella es la que
mece la cuna. ¿Será?

Incertidumbre por la inversión
Empresarios e inversionistas de todos los sectores se sorpren
dieron cuando el presidente López Obrador dijo que sometería
a consulta ciudadana la continuación de una planta de produc
ción de la cervecera Constella¡ion Brands en Baja California;
esto, a pesar de que el propio secretario de Medio Ambiente
yRecursos Naturales cuartotransformista, Víctor Manuel
Toledo, ya ha asegurado que las condiciones para desarrollar
la obra son idóneas y que no afectarían la disponibilidad de
agua en la entidad. Los dichos del mandatario nacional, por
supuesto, cayeron como balde de agua fría entre los hombres y
mujeres de negocios, toda vez que la medida podría echar atrás
una planta que está ya al 70% de su edificación. ¿Será?

Exhorto por seguridad de universitarios
Ante la lluvia de manifestaciones que detonó el asesinato de
los estudiantes de medicina enHuejotzingo, Puebla, el grupo
parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados emitió
un exhorto a los encargados de seguridad de ese estado para
que hagan públicas las acciones y estrategias que han imple
mentado o implementarán para garantizar la seguridad de
los universitarios. El mencionado Punto de Acuerdo, enviado
directamente a la tribuna del Congreso de la Unión, exige
también que, tanto la Fiscalía como la secretaría de Seguridad
Pública local, difundan las medidas de protección dirigidas a
los grupos considerados vulnerables y, en especial, a la pobla
ciónfemenina. ¿Será?
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Efectos asombrosos del coronavirus
Dentro de todo lo malo hay siem

pre algo bueno y si no aprendes a
relativizar las angustias en situa
ciones de peligro, como conflictos

bélicos, pandemias y otras calamidades, no
sobrevives, consejos de este tipohe escuchado
infinidad de veces de boca de veteranos de la
Segunda Guerra Mundial, víctimas del in
fierno nazi entre 193945. Me sirvieron muy
bien, debo confesar, para pasar cinco largos
años baj o las bombas que caían sobre Bosnia.
Guardemos las debidas proporciones. Aún

estamos lejos de un escenario apocalíptico. De
momento asistimos principalmente a una psi

cosis galopante por el miedo alo desconocido.
Relativicemos. A pesar de que ya está infecta
da la economía mundial, a pesar de que se nos
alerta de una posible recesión en Europa y de
la reducción a la mitad del crecimiento global
(si el virus se convierte en pandemia), centré
monos en el lado positivo de esta nueva crisis.
Estoy mirando dos imágenes satelitales de

China ahí donde se originó el brote que nos fa
cilitan la NASAy la Agencia Espacial Europea.
En la primera, correspondiente al mes de ene
ro, vemos una gigantesca mancha de contami
nación de dióxido de nitrógeno, un gas tóxico
par a los humanos que causa graves problemas
respiratorios. En la segunda, captada en febre
ro, desaparecieron por completo los focos de
polución. Nunca se había vista una caída tan
drástica de los niveles de contaminación en

una área tan amplia en tan poco tiempo. Se lo
debemos a las estrictas medidas del Gobierno

de Pekín para frenar la propagación del virus.
Se cerraron miles de factorías, centrales tér
micas, se redujo el traslado de mercancías, los
aviones se quedaron en tierra, el confinamien
to obligado de millones de chinos acabó con el
tráfico de vehículos motorizados. Resulta que
enpoco más de un mes en China, la "fábrica del
mundo"y elprincipal emisor de gases de efecto
invernadero desaparecieron las nubes grises.

El cielo sobre Pekín y Shanghai luce limpio,
transparente, sin brumas.
Dos. ¿Cómo el coronavirus ha transforma

do nuestros gustos culturales y ocio?
Nos cancelanlos conciertos, laFeriadel Libro

de París, un sinnúmero de espectáculos. Poco
importa. La cultura se porta mejor que nunca,
justamente porque ofrece una mirada alterna
tiva de lo que nos rodea. Vuelven con fuerza los
clásicos literarios que abordan la enfermedad y
la muerte. Desde hace un mes el libro más ven

dido en Francia es La peste del gran existencia
lista galo, galardonado en 1957 con el Premio
Nobel de Literatura, Albert Camus. La novela,
publicada en 1947, describe el caos reinante en
la ciudad de Orán (Argelia), azotada por una
plaga, aislada del resto del mundo, sin abastos,
donde personajes heroicos conviven con la
miseria del egoísmo y la inacción. El narrador
dice: "las pestes y las guerras generalmente
llegan cuando la gente está más desprevenida,

esto es, cuando nadie está pensando en ellas".
En estos días creo que cuesta más más trabajo
conseguir una mascarilla con filtro N95queLa
peste de Camus, obra cumbre del siglo XX.
Pasemos al cine. Actualmente, entre la pelí

culas más buscadas y comentadas, al menos en
el país galo, figura una cinta...! de hace 9 años!
Se trata de Contagion de Steven Soderbergh,
una historia de ficción en torno a una pande
mia originada en IIong Kong que en pocas se
manas mata a 26 millones de personas, solo en
Estados Unidos se lleva 2.5 millones de vidas.
Otro fenómeno en Francia: subieron 300%

el número de usuarios del videojuego Plague
Inc. de 2002. ¿En qué consiste? Escoges el pa
ciente cero, lo infectas con algún patógeno y
observas cómo la plaga se expande por todo el
planeta. El objetivo es extinguir a lahumanidad
antes de que se descubra una cura. El triunfo
de esta app se volvió... viral. El Gobierno chino
decidió eliminar el videojuego de la tienda de
aplicaciones de Apple en China. Tiene lógica.
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Cuatro bolsas con 250

gramos de orégano ilus
tran la cantidad de ma

riguana que se podría
trasladar sin que una persona sea
acreedora a una sanción física ose

le finquen delitos del orden federal.
Durante la reunión de las Comi

siones de Justicia, SaludyEstudios
Legislativos del Senado, el yuca
teco Jorge Carlos Ramírez Marín,
muestra las bolsasy pregunta a los
asistentes si alverunkilogramo de
la planta no consideran que sería
narcomenudeo.

La legalización de la mariguana
será un parteaguas en la historia
del país desde el punto de vista de
la seguridad, las libertades indivi
dualesylasaludpública. Sin duda,
el Senado discute un tema que ha
brá de impactar en la vida de cada
uno de los mexicanos de distintas
formas.

El dictamen se aprobó en lo ge
neral con la mayoría de los votos
de la fracción de Morena, mientras
que su discusión en lo particular se
llevará a cabo en los próximos días.
No se espera que la discusión sea
serena, pues varios legisladores
han expresado su rechazo a va
rios de los puntos contenidos en
el texto.

Lina observación expresada

por la mayoría de los senadores
de oposición es que el dictamen
aborda y regula las vertientes para
la comercialización de la planta, es
decir, el negocio. Por otro lado, la
vertiente de la salud pública ape
nas se toca.

Privilegiar el negocio sobre la
salud podría traer consecuencias
graves para lapoblacióny para ello
habría que consultar las estadísti
cas de Uruguay, primer país en el
mundo en legalizar el consumo
lúdico del cannabis.

Según el Gobierno uruguayo,
los consumidores de mariguana
pasaron de 9.3% en 2014, recién
aprobada la legalización, a 14.6%
en2018.

Otro de los datos que llaman la
atención a casi cinco años de que
el país sudamericano determinó
legalizar el consumo recreativo
es que a diciembre de 2019, sólo
uno de cada tres consumidores

obtuvo mariguana en los canales
legales, la mayoría lo hizo a través
de mercado negro.
Ambos datos suponen que el

consumo crece (para lo que los
servicios de salud y prevención de
adicciones deben contar con más

recursos), mientras que las perso
nas obtienen la planta a través de

conocidos o en el mercado negro,
sitios en donde no es posible la re
caudación.

También, al elevar el gramaje
tanto para el consumo personal
como para el establecimiento de
multas o penas corporales: Para
consumo individual se prevé subir
de 5 gramos, equivalentes a cinco
cigarrillos; a 28 gramos, lo que se
ría suficiente para "forjar" alrede
dor de 87 carrujos.
La portación de 200 gramos

sería acreedora a una multa eco
nómica; es decir si usted trae con
sigo 625 churros de mariguana, no
debe temer ir a la cárcel, pues hasta
donde los legisladores entienden
eso no sería suficiente para consi
derarse como narcomenudeo.
Así, de encontrarse una can

tidad superior a los 200 gramos,
pongamos de ejemplo unos 700
cigarros de mariguana, la pena
estaría considerada entre tres a

seis años de prisión por un delito
que no es federal; serían las auto
ridades judiciales estatales las en
cargadas de lidiar con el problema,
ello a pesar de que la recaudación
derivada del "negocio de la canna
bis" se canalizará a la Federación.
En pocas palabras: El Gobierno
federal recibe las ganancias y los
estatales sólo las consecuencias.
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Pequeño Cronista
Desangelada fue la entrega de la presea
ESTADO DE MÉXICO, antes muy
difundida y ahora parece que el ejecutivo
ALFREDO DEL MAZO MAZA, no
quiso que se cuestionara a los que
recomendó. Muy criticados estuvieron
la senadora DELFÍNA GÓMEZ y el
Subsecretario de Empleo, HORACIO
DUARTE OLIVARES, por anticiparse a
los tiempos electorales al tomarse hace
unos días una fotografía en la Plaza de
los Mártires de TOLUCA, aduciendo
el triunfo de alguno de los dos en la
renovación a la gubernatura mexiquense,
y difundir la imagen, al respecto el
alcalde de HUIXQUILUCAN, ENRIQUE
VARGAS, seguro de sí comentó: "que
no se hagan ilusiones porque no se les va
hacer en el 2023".
En TLALNEPANTLA no le fue bien

al edil RACIEL PEREZ, quien tiene

como mala costumbre decir a todo y a
todos que sí pero no les dice cuando, por
eso ya los vecinos del fraccionamiento
"Angeles San José" cansados de que
no se les regularice el servicio del agua
bloquearon por varias horas la Av. San
José. En TEXCOCO, entre los pobladores
ya no es un secreto que las autoridades
protejan a los "huachicoleros" para sus
fines políticos, y se dicen impotentes
ante tal abuso de poder. En ECATEPEC,
FERNANDO VILCHIS, ya no haya
como deshacerse de la gente del senador,
HIGINIO MARTÍNEZ, incluso al líder
de UPREZ y experredista, ya se le está
haciendo costumbre hacer la presunción
de supuestas intimidaciones en su contra
para atraer reflectores. ¿Cuándo se ha
visto que se intimide a alguien por no
hacer nada contra la delincuencia? A lo

mejor son sus víctimas por el abuso de su
poder en el Estado de México...
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Gente pagada
anti AMLO

Desde hace unos días comencé a identificar

a personajes de la vida cotidiana que tienen
muchos seguidores y comienzan a sacar
dotes de "samuráis" para lograr llamar la
atención "La Mañanera".

Los embates políticos han comenzado,
recuerdo que hace unos cuantos meses
te confirmé que "La Mañanera" serviría
para atacar al gobierno actual y sería una
ventana para darle espacio a periodistas
olvidados del país. Mi profecía se ha
comprobado.
Cuando un periodista se convierte en su

propia nota abase de escándalos; abandonó
al cien por ciento su vocación. Se convirtió
en el "meme viviente" que todos usan como
pañuelo desechable.
Bien me lo dijo Alejandro Jodorowsky

cuando lo entrevisté hace años...

"De qué te sirve ser héroe de los medios
cinco minutos si al minuto seis serás
olvidado", me dijo el escritor.

Poco a poco grupos de choque comienzan
a salir de su cueva; se encuentran
desesperados por encontrar errores que
magnifican al grado de cometer errores
dignos de morderse la lengua.
Movimientos feministas como el que

sucederá en unos días debe de contener

estatutos que no sean vulnerables, que sean
sólidos y que encuentren un estandarte que
sea digno de ustedes; las mujeres.
Payasas y payasos que levantan el

estandarte del "feminismo" con la única

finalidad de llamar la atención son dignos
de ser investigados para identificar el origen
de sus ataques mismos que aseguro no se
encuentran fundamentados.

Me queda claro que hay grupos de
choque que han sido pagados para atacar
al gobierno actual tal como sucede con
youtubers o creadores de contenido que por
unos cuantos pesos realizan publicaciones
que vulneren lo que se ha logrado en el país.
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Expresidentes
vendepatrias...

MAESTRO, EL EDOMEX ESTA FESTEJANDO
198 AÑOS DE SU FUNDACIÓN

Y más de 80 de su fundición con tantos sexe

nios priístas, hoy más fundido que nunca con
el pelmazo de Del Mazo.
Alito Moreno, en los 91 años del PBI, dijo
que "no pueden mancharnos por 5, 6 o 7
exgobernadores que fallaron".
Pero sí por 5,6 o 7 expresidentes vendepatrias
que nos dejaron en la ruina al liquidar el patri
monio nacional (incluidos los panistas)...
Para "no caer en provocaciones", el pre
sidente de México, Andrés Manuel López
Obrador cambió al martes 10 la venta de

cachitos para la rifa del TP01.
Fue un error anunciarlo para el 9, pero se
exageró: ni que las feministas prefirieran ir
al banco a sacar $500 y en vez de sumarse a la
marcha fueran a la Lotenal a comprar su ca
chito, pudiendo comprarlo con un billetero y
alcanzar el mitin.

Don Andrés Manuel López Obrador citó
que no le molesta que lo cuestionen, por
que está empapado en el teína de la violen
cia de género.
Nada más falta que lo acusen de machista por
haber tenido 4 hijos y ninguna hija. Además,
en las giras se la vive de beso y abrazo con las
damas. ¿Entonces?..

Más de 36 millones de mujeres participa
rán en el paro del lunes 9 de marzo.
Parafraseando la canción Liberación feme

nina de Óscar Chávez: "El paro femenino / es
derecho de la mujer, / pero aquello de que ha
blamos, / que no lo dejen de hacer, / aunque
sea por calor, / aunque sea por favor".
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Un fantasma recorre
la Unión Americana..

EN FEBRERO PASADO SE CUMPLIE

RON 172 AÑOS EN QUE LAS...

...repúblicas y monarquías europeas in
cluyendo a El Vaticano fueron cimbradas
por Marx y Engels quiemes, en el Mani
fiesto del Partido Comunista (1848) vie
ron recorrer el fantasma del comunismo

en el viejo continente.
Para decirlo pronto, el partido más

viejo del mundo, el de la Iglesia Católica,
tomó nota de aquella advertencia. Parti
cularmente León XIII puso en acción sus
tanques pensantes y, para salir al paso a
aquel espectro galopante, con la encíclica
Rerum Novarum (1891) procuró poner al
día la Doctrina Social Cristiana, que sig
nificó un parteaguas al recuperarse la me
moria de Jesús El carpintero y decretarse
la opción por los pobres.

No es una simple alegoría editorial, la
anterior: En los Estados Unidos, el fan
tasma del socialismo está recorriendo la

escena electoral y, no es extraño que el ca

cicazgo del Partido Demócrata pretenda
exorcizarlo dinamitando la precandida
tura del senador Bernie Sanders, ya pre
sentado por algunos comentaristas como
el candidato insurgente.
El populista Barack Obama le tiene

miedo al socialista Sanders...

De entrada, algunos medios estaduni
denses ven la mano que mueve la cuna en
el despacho del expresidente demócrata
Barack Obama, de quien fue vicepresi
dente el ahora precandidato Joe Biden,
en quien Donald Trump veía hasta 2019
el enemigo a vencer. De ahí el Ucraniagate.

Si vale la acotación, en los últimos me
ses de su mandato, en encuentro con En
rique Peña Nieto, Obama se declaró
populista, si por populismo se entiende
estar al lado de la clase trabajadora. De los
sindicatos y los sectores marginados.
Dicho lo cual, vamos al Súper martes

demócrata. Antier, en las primarias de
14 estados y un territorio, Biden logró un
gran tirón al alzarse con los delegados de
nueve estados. Entre ellos el de Texas, tra
dicionalmente republicano.
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Golpistas en
la Mañanera

ACUSAN QUE PERIODISTAS
INDEPENDIENTES SON INCÓMODOS

Siendo la mañanera el elemento mediáti
co más importante del país, que supera y
por mucho a la TV, radio y prensa nacio
nal, desde que ésta inició ha habido in
numerables intentos de cancelarla. Ello

es así porque la mañanera ha hecho irre
levantes a todos los noticieros de México,
desde los de Televisa y TV Azteca, hasta
Aristégui y Radio Fórmula. Con la ma
ñanera, AMLO logró algo inédito: le qui
tó a los neoliberales el monopolio de la
información. Es por esta razón que han
intentado cancelarla a como de lugar los
grandes medios y empresarios. Han orga
nizado boicots, huelgas, paros, y no les ha
funcionado. Después recurrieron a insti
tuciones compradas por ellos, como la
Corte y el INE, para cancelarla, y tampo
co han podido. Así, ahora han recurrido a
la estrategia "golpista", similar a Boliviay
Venezuela: crear caos interno a través de

provocadores profesionales.

Así, desde hace unas semanas llegan
a la mañanera personas con el único fin
de provocar al presidente, a sus funcio
narios y a otros reporteros, con tal que
ahí, en la transmisión en vivo, se haga
un circo. AMLO, con mucho colmillo,
identifica a los provocadores y los des
arma con su gran experiencia para tra
tar a la prensa. Sin embargo, no sucede
lo mismo con otros reporteros, ya muy
conocidos, que un día sí y otro también
se encuentran bajo un acoso permanen
te no solo de estos provocadores, sino de
la misma prensa nacional y de funcio
narios traidores de la Presidencia. Así,
sucedió que el día de ayer esta estrate
gia de provocación creó un gran caos en
el salón Tesorería al enfrentarse una in
filtrada feminista con un reportero que
asiste diario a las conferencias matuti

nas. De esta provocación, otros reporte
ros empezaron a colgarse y, como pasa
en las dictaduras golpistas, vimos a ver
daderos malandros agredir física y ver
balmente a reporteros "incómodos".
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Máscaras para
albañiles
Me he referido con anterioridad a

la necesidad de que el gobierno
ésl uviéra preparado para atender
la emergencia: epidemiológica que
Sé preveía, qué había tiempo para
construir los protocolos, espacio
para establecer una coordinación

adecuada con la sociedad y el sector privado, cíe
perniear una campaña de prevención y de atención
para amortiguar y mitigar laSconSécuénCias qué én
salud, en vidas y en la economía nacional generaría,
bajo la premisá fié qüé entre mejor coordinados y
más preparados, menores secuelas.
Con gran sorpresa y desilusión leo él lunes 2 de

marzo una columna en I I Universal ríe Carlos Loreí

de Mola, la cual describe él malestar que hay entre
los médicos y enfermeras del Hospital General Si
glo xxi por Jas compras hechas para atender está
emergencia epidemiológica.; material que se usa
en la construcción, én la limpieza en general, obvio
que no cumplen con los estándares nacionales e
internacionales para atender enfermedades inlec
tocontagiosas como el Corona virus.

Es inexplicable la compra ríe máscaras para alba
ñil. guantes para limpiézadoméstica,overoles para
pintores; así como compartir el equipo una vez que
lo dejen de Usar y creer qué éso és lo que Se nécéSilá
para atender esta emergencia.

Me quedo pensando qué esto tiéiié ríos Expli
caciones: la primera, la ineptitud descomunal que

existe en algunos servidores públicos rlé la 41 que
no se dieron a la tarea de, por lo menos, buscar las
especificaciones é.n Interne! dé materiales para, este
tipo de enfermedades, solamente debían meterse a
Google; y la segunda, un nivel ríe corrupción igual
al riel gobierno ele Javier Duarte en V'eracruz.

Digo algunos porque Mario Delgado, quien duran
te lá pandemia 11 i\ I fuera secretario de EinanzaS
en la Ciudad de México, con esa experiencia propu
so crear un fondo de 2.1 mil millones ríe pesos para
hacer frente al COVID19, y el subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud, Hugo EópezGaléll,
rlijo que no se necesitan, este último es el tipo ríe fun
cionarios a los que me refiero eñ él párrafo anterior.

La fragilidad que está viviendo México, en estos
primeros años dé gobierno, debido a la incapacidad
de varios cuadros de la 4T deberían hacer al Presi

deiite \ndrés Manuel López Obrador sospechar qué
hay personas en su equipo que no están a la alt ura
riel encargo o que le están mintiendo de manera
descararla.

EN POSITIVO, los mexicanos no queremos qué
Andrés Manuel se \a\a llorando a Palenque, ya qué
nos quedaríamos berreando por la situación en la
que ños dejaría: queremos qué Se váyá feliz, feliz,
terminado su sexenio entre aplausos y el recono
cimiento rlé sus adversarios como él mejor Presi
dente de México. Sólo tiene que hacer ajustes en
su equipo, sumar conocimiento y experiencia para
enderezar el barco.
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El cisma electoral:
apuntes históricos

n.ésta coy uní lira dé renovación parcial del1NE
no hay que. perder la perspecl iva; tenemos que
recordar ele dónde venimos y .reconocer cuánto
liemos avanzado. Aquí algunos apuntes.

Recordemos que la crisis política marcó las
elecciones de 1988 y aceleró el proceso: de cam
bio en México, iniciado en 1977 Recordemos

que la falla de información oporl una sobre los re.su liados,
la desigualdad en el acceso de los parí idos: a los medios de
comunicación. la imposibilidad dé verificar las acias electo
rales, la calificación polílica de las elecciones (¡que realizaba
la Cámara de Diputados!) y todas las impugnaciones én sü
conjunlo, exhibieron un sistema electoral rebasarlo, imper
fecto y generadordé inconformidad y descouliauza social,
polílica e internacional.

Recordemos que para aiendér el reclamo democrático,
hubo una reformaeonsliluoional en abril fie 1990 que cam
bió para siempre la concepción institucional de ,1a función
electoral y la naturaleza jurídica fiel órgano conductor, pues
por primera \«z sé estableció un organismo de carácter per
manente, independienteen sus decisiones y funcionamiento,
p|íl personalidad jurídica y pairimonio propios y, sobre lodo,
profesional en su desempeño, y lodo esto, contrario dé lo que
hacía y era la antigua Comisión Federal Electoral.

Reconozcamos que, én efecto, la función electoral pasó
de ser una función de gobierno a ser una función de estado
y que sé le encargó su despliegue á Un nüévo organismo
denominado lnst.ii uto Federal Electoral, que regiría sus ac
ti\ id ai les por principios establecidos desdo la constitución
como certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, ob

jetividad y profesionalismo.
Reconozcamos que el máximo órgano de dirección del

1FE originario ya no Sería Unipersonal sino colegiado, llamado
Consejo General, que quedó integrado por su Presidente,
(él Secretario fie Gobernación);seis Consejeros Magistrados
(abogados de reconocido prestigio, sin filiación partidista)
propuestos por el Ejecutivo Federal y aprobados por dos
tercios dé la Cámara de Diputados; dos diputados, dos sena
dores y representan! es de los partidos políticos.

Reconozcamos qué en su conformación y operación se
riisl inguieron y delimitaron claramente, por primera vez, las
atribuciones de todos sus órganos, Eos directivos, integrados
colegiadamente con representantes de los Poderes Ejecul ivo
y Legislativo fié la Unión, los partidos políticos y la ciudada
nía, bajo la figura fie Consejos. Los ejecutivos, inlegradospor
miembros fié un innováflor Servicio Profesional I lecioral.
bajo la figura de Juntas Ejeculivaa Los órganos fie vigilan
cia, con atribuciones exclusivas en él ámbito del registro fié
electores, integrados con representación preponderante y
paritaria de los partidos polílicos, bajo la figura de Comisio
nes de Vigilancia.

Reconozcamos que sé le asignaron al 1FE, para realizar
las dé manera integral y directa, funciones otrora aisladas
o dispersas, como derechos y prerrogativas de los partidos
políticos; preparación y desarrollo fié la jornada electoral:
cómputo fie resultados y otorgamiento fie constancias; for
mación, aci ualización y depuración del padrón electoral, así
como capacitación electoral y educación cívica, entre otras.
Avanzaré el martes próximo.
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¿Cómo nos
confunden?...
¡Groseras!

~Es un virus, no puede discrim i
nar" Mark Ruffalo

A propósito del #Co
i'id19; si bien las com
paracionesSon odiosas»
lambién lo es que son
hasta,cien o punió ilus
trativas y, en ocasiones,
necesarias. En este sen

tido, podemos decir que en: el mundo
exislen pandemias que erarían y oirás
qué, asesinan. Las primeras, no discrimi
nan. Las segundas, son seleclivas.

Las pandemias que matan Son aque
llas cuyo origen se fia en el campo de la
medicina, pueden ser ubicadasa lo largo
de la historia de la humanidad cuando

ésii se enfrenta a problemas graves de
salud, y parí icularmenle cuando un pro
blema local amenaza con expandirse I
un contagio mundial: el Ibola, el SAKS,
el VIH, la polio, la viruela y el sarampión,
y hoy, el Govid19, son un ejemplo de
ello. Su sola existencia y expansión han
cambiado el orden establecido éli todoS
los sen t idos y dimensiones.

En cambio, las pandemias qüé áSesi
nan se dan por un patógeno altamente
resistente y agresivo, que al igual que;
un parásito, se alimenta de otra especie.
Ksie tipo de pandemias se origina en el
campo de las ideas. Y esto no es otra
cosa que la violencia misma, que entre
otros nombres, puede ser llamada como
violencia de genero; y cuando este tipo
de violencia logra incubarse como una
idea completamente formada, las So
ciedades en su conjunto la justifican, la
reproducen y la invisibilizan. Y esto es
exactamente lo que hoy en día padece
México; pues lo neguemos o no, estamos
líente a la pandemia de violencia más
grave por la cual lia pasarlo México en
las últimas décadas.

Para dimensional' la pandemia, y to
mando como el acoso y al Itosiigamieil
to sexual, los otros datos nos muestran

qué estas prácticas Inertemente arrai
ga fias en el ejercicio del poder son cas
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tigadas de manera similar en los países
americanos con excepción de México.
Así, para Argentina, la pena amerita de
6 meses a 2 años de prisión; Bolivia de
4 a 8 años; Brasil de I y 5 años; Chile
M¡,s afios; Colombia de 1 a 3 años;Cos
ta Rica 2 años; Ecuador de 1 a 3 años;
Guatemala de 3 a 5 años;:Honduras de
I a 3 años; Nicaragua de 3 años; Perú de
3 a 8 años (ver Inlbgralía ContraRéplica
03/03/20); en cambio, en México, hasta
el día de hoy, solo se establece una mul
la económica o bien, la deslitlición si
liic.se persona servidora pública.
Lamentablemente, las declaracio

nes del presidente López ( Mirador en
la mañanera del pasado martes 3 de
marzo no abonan a cambiar esta rea •

Melad. En aquel momento, el presidente
anunció que la venta fie boletos de la
rifa, del avión presidencial iniciaría el
mismo día en el quese celebrará el #Pa
roNncionnlOeMvjeies. Ante las:críticas

que ello generó, el presidente agregó el
miércoles 4: "Ni me di cuenta, ni tenía
en mente... que el día lunes era lo fiel
paro feminista".

Ante éstos contextos, los otros datos

nos indican que en el país como en Ja
presidencia de la república, hay conta*
gios de pandemias que matan y otras
que asesinan. El silencio, la negación y
la provocación al #MIJSiiiewNingunnSe
MiWtMf Son síntomas graves de la en
fermedad que se niega.
Afort uñadamente, hoy sabemos que

pintar monumentos, romper vidrios,
pintar paredes y puertas, han abierto la
posibilidad franca de encontrar una cu
ra, pues estas acciones han. contagiado a
milésy miles de mujeres que hoy eSlán
dispuestas a lodo para cambiar la reali
dad que lés aqueja; á Cambiar él orden
establecido. Y quien lo niegue, está con
denado como paciente terminal. Pues
como se dice "lo personal es político?.
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EL LUNES DIA SIN MAESTRAS... PERO
HABRÁ CLASES
*E1 aÍA^í.^!1 5rlXX'7.2 .1 ^*' Moctezuma,
informó que el lunes 9 de marzo sí habrá clases,
^ 7 I1.11'1 Lira ! ¿i t i Li se nc i a d e las
maestras en escuelas de edú^acióft básica. Solo
1 lfA A_^ !'^ ^Á^íl ! i A111 ^r:
2 millones de profesores éd país son muiesres.

planteles.

329 MERCADOS CAPITALINOS PUGNAN POR
200 MDP DE APOYO
•J. :Vt7' 'lA ( ) 1 ^ 111 lAA
A"^: A.A A^ <r: 'A_! AA^AA .'A A^_ 'r! ÍA 1A i.VA) ' ' ^ CA lA U .'"f. A1:' '
Congreso a proponer unai l^.paA!#"Br^^íyr..í5.^..
siniestros; sin embargo,.expertosen^
l()^Al:AAK?s.{K!>;!cncn :juc di( ha regulación icccsita
¿&.5A3S.dementqs.para otag^res^tadoS;
Aunado a ello,,329.niergadqs gúbH
por un .programa de.apoyos a .mercados de 200
ílAdPt.tqdavez que más de90 por ciento car^ de
medidas de Protección Civil.
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PIDEN TRANSPARENCIA EN SEGURIDAD
•Nos: cuentan _.gue, antela escalada de vi^
flye.aqueja al[estado .de Pueblaí.el.grupo.
PMlamentariqLdel PRD ene^
exhorto a la Fiscalía <M estado y la Secretaría de
Seguridad Pública local, ahora de Raciel López
Salazar, a que hagan púbicas las medidas y
estrategias quehan.iniplen^
los..índices de..inseguridad
anienaza a ..grupos^vulnerables cpmo_m
niños 36..É9I; supuesto? a los;.jóvenes estudiante
Cabe; recordar ..que, tan sólo..enfeb^
rcgÁ^ranHi ]051i()!iiickli(>s en la entid^
ipvestigaciones, de acuerdo con lo^
han.estadp plagadasL.de contratiempos y
contradicciones.

METRO SIN ALIMENTOS
•Lasalertas se.prendieron en el ^
Transporte Colectivo Metro, que lleva Florencia
Serranía, pues hasta el.8de.marzo_se_niantendra
cerrados.Jos..eprnedores de lo
yA causóla.molestiadel Sindicato. Sin enito
el .niepjlp parece venir por .parte de la.empresa
proveedora, Escore .Alimentos^ m
finales del año .pasado ..fue.inhabilita^
Función Pública de Irma Eréndira Sandoval,..por
simulacién de comprenda. Pese a esto, Escore
participó en la nueva licitación del Metro para
el mismo servicio, la cual a final oe cuentas se
declaró desierta.
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BROTE DE SARAMPION EN CDMX
•Y por si fuera poco, en la alcaldía Alvaro
Obregón se confirmó un caso de saram
EÍón en una niña ded8 años de edad.__Las

riel acl es SciOÁí'. 5:1^!.0^ ?_ .^1 P_'_ r
íali^Q.i^Qí^aron que luego dehacer un
fe@ .r t!Cl(l>. ¿p.. .I1!':5rl.^1151 A.4 Jí:1. .rb! A!Ab t ic! SÍ li<)
donde vive ja pegueña, se encontró otro
caso sospechoso de padecer el mismo nía J,
por lo pronto ya se busca a las personas
con quienes pudo haber tenido contacto la
menor a fin de valorar su estado de salud.

PONER LIMITES
•Conforme se acercan los tiempos electo
rales, entre los legisladores se acrecenta

de comunicación y para conseguirlo son
capaces de hacer lo..gue esté a_su_alca
incluso inscribirse para subir a tribuna
aunque sea para¡.temas que son de carácter

11 í x cijl i. ti kw; re h_>. c f/.o.
^lamento, debidoai que no son de urgente
resolución no deben subir a la tribuna. El

afán protagónico de muchos diputados
localesya"^jtaóa lapresid^ta Isabela
Rosales, quien advirtió que a partir de hoy
solo se incluirán 45puntos en la orden del
l.'Oj'.3Lie \a a ru laba n cri k >s 8 H.

HACEN VACIO

•.IrlJAl.c'gf > aiccl rcx ccíris ii iUji c i) cj ( c
. 1 ? >cc:í1 c asif >;i ¡ i n_b(> i ¡ i. ¡ i i i <1
í^as.áe la.partidaentres_
personas consejeras honorarias de la Co
misión de Derechos Humanos de ja Ciudad
de Médco> la jugada imilementada por
uno de los dos bloques en disputa lúe ja de
adoptar una .estrategia de brazos caídos,
D í Al.?. Al l:l k J.^ í? b.! íAV.'.1.1 í1A V' F?. V.9.! kl k.1 A Ab Al
rc^cndo de ja^sesión_ con.la.idea de que no
AA .ajea nza ¡A1. Al Jiy ni en > de d.iput ados AAAAA
sarios para su aprobación» ya que para ésta
era necesario contar con mayoría calificad,
cifra que de forma dramática se logró.

LEY CONGELADA
«El Congreso de la ciudad aprobó un exhor
to dirigido a la Cámara de Diputados para
que expida la Legislación Procesal Nacional
en materia civil y familiar, con el objetivo
de que todos los ciudadanos tengan acceso
a un sistema de justicia más ágil, sin com

ni rettasoa Esto después de
que la reforma al artículo 73 de la Consti
tución Federal facultara exclusivamente al
Congreso Federal a legislar en esa materia,
y como el plazo para expedirla venció des
de marzo de 2018, los congresos locales no
pueden hacer modificaciones R>r dato,
la solicitud fue presentada por el diputado
Christian von Roehrich del PAN.
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